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الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام علي المبعوث رحمة للعالمين 

عشر من مجلتنا الرائدة التي لامثيل لها السادس هذا هو العدد  ..وبعد

علي هذا البساط الأزرق بفضل الله تعالي..ومازالت احداث غزة تهيمن 

  إلا قلة تهتم بأمور سطحية كالكرة والفن !! علي منشورات أهل الفضل

الفناوي الطائشة وتخاريف اهيك عن نوبأمور جادة ونافعة ، والبعض

وأقل مايقال أن ،والتي شطح بها -د.علي جمعة مفتي الجمهوية السابق

الرجل لم يعد يدري مايقول من شدة تصوفه الشاذ هو وأمثاله ممن هم 

علي  تبدو لي كأجندة ممنهجة لطغيان التصوف،ومعروفين بالاسم 

  ..لا أدريومحاربة أهل السنة ..فهل هم يعملون للشيعة مؤسسة الأزهر،

 ؟!!

انتشارهم وسيطرتهم علي  قت استيقاظها معهل هم خلايا نائمة حان و

لهيمنة  وسائل الأعلامي ناهيك عن سلطة غائبة تحرض أمثال هؤلاء 

 ..العلمانية علي تفكيرهم ونمط حياتهم 

وبينما الشعوب المسلمة تغلي من أحداث غزة والقصف الهمجي 

الصهيوني بمشاركة عصابة دولية ضحكت علي الشعوب  المسلمة 

حقوق الإنسان وحق بن رحم ربي مإلا م وحكوماتها العميلة أو الخائنة

 تقرير المصير ..الخ

ولاتري تطبيقاً علي أرض الواقع لأن  المزعومة، أسطوانة الحرية

 هذه العصابة ومن تبعهم من شعوبهم . مقصودهم الجلي حقوق 

 ومن خديعتهم ولعبتهم غير الإنسانية!! وهم منهم حتي تبرأ منهم بعضهم

يوم رئيس أمريكا اليهودي الأصل بإقراره وهذه العصابة  يتزعمها ال

والولد الفرنسي الذي لايكل ولايمل من محاربة كل ماهو إسلامي 

 والطيور علي أشكالهم تقع!! وغيرهم..

  ا،فيه لحكومات العربية وأهل الحل والعقدموقف اوما يعكر علي نفسي 

 !!وتجويع  من قتل وتشريد وكأنما لايعنيهم مايحدث،وسلبيتهم 

 ورب الكعب سيسألون عن هذه الدماء والخيانة..
فاختار طريقك فنحن نعيش في فتن ولن ينجو منها إلا  كل مسلم أدري بنفسهو

 من تمسك بكتاب ربه وسنة رسوله بحق وفيهما النجاة والخلاص..

ولايدخر  كل منا جهدًا في حدود استطاعته لنصرة الحق والدين وأهله في أي  

 مكان..

فواُ تحب العفو فأعفوا عنا وأجعل رمضان ولياليه وقيامه وعبادته اللهم أنك ع

جسراً لنا إلي الجنة وطريقاً إلي رحمتك وكرمك ـوكن لأهل غزة ورجالها 

ونساءها وأطفالها ناصرًا ومعيناً وأرزقهم من حيث لايحتسبون، وآمنهم من 

 خوف وأغفر لنا تقصيرنا ونسألك حسن الخاتمة وأن تجمعنا بمن أحبنا

 وأحببناه مهما كان مكانه وفي أي زمان إنك علي ماتشاء قدير 
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 مختارات..مختارات..مختارات

 مختارات..مختارات..مختارات

 
 يستحبّ لمن امتنّ الله عليه بختم القرآن أن يجمعَ أهله 

 مالك رضي الله ويدعو عند ختمته، صحّ عن أنس بن 
 .عنه أنه كان إذا ختمَ القرآن جمعَ أهلَه وولدَه، ودعا لهم
 وكان مجاهد رحمه الله يقول: بلغنا أن الدعاء يُستجاب

 .عند ختم القرآن 
 .وكان يقول: تنزل الرّحمة عند ختم القرآن

 ويستحب كذلك إذا فرغ من الختمة أن يشرع في أخرى
 .عقيب الختمة 

 
 دِث بطرفٍ صناعيّ مس المصحفِ للمُح  

== 
 «:حاشية الشَّوبريّ على شرح المنهج»في 
 لو وَصَلَ عظمَهُ بعظم طاهر، أو اتخذ أنفًا » 

ا أو أنملةً من ذهب .. لم يحرم المسّ   أو سنًّ
 ، أي:«به، ولم أرَهُ، وهو ظاهر بسط الأنوار

 .للأشمونـيّ  
 وقد نصّ ابنُ حجر والرمليُّ رحمهما الله على

 واعتمدا خلافَهُ في شرحيهِما على المسألة،  
 .«العُباب»

بعد ذكر تحريم قلب ورق المصحف بكُمّه: « الإيعاب»وعبارة ابن حجر رحمه الله في 
؛ لأنها » ويؤخذُ من ذلك أن الأنملة من ذهبٍ حكمها كبقية اليد، بل هي أولى من الكُمِّ

نفُ والأنملةُ كما صارت من اليد حتى في وجوب الغسل في الوضوء وغيرِه، وكذا الأ
ثُ بقاءِ الثلاثةِ على حكمِها الأصليّ لا وجهَ له  .«بينته في )شرح الإرشاد الصغير(، فبَح 

ا أو أنملة «: »شرحه على العُباب»وعبارة الرمليّ رحمه الله في  لو اتخذ أنفًا أو سنًّ
الشبراملسيّ بالحاصلِ ، وهذا الثاني قد نقلَهُ «من ذهب .. حَرُمَ المسُّ به خلافًا للأشمونـيِّ 

 .«حاشيته على النهاية»لا العبارة في 
 .وبه يُعلم حكم مسّ المصحفِ بطرفٍ صناعيّ 

 

 

  

  .. غدًا يموتُ المرءُ 
يف، ويرى كلَّ  وينكشف عنه كلُّ هذا الزَّ
أمر على حقيقتهِ، ويكتشف أنَّ هذا الذي 
أنفق فيه عمرَه ترابٌ فوق ترابٍ، وأنَّ 
هؤلاء الذين أرضاهُم بسخط ربِّه سبحانه 

 .ترابٌ يمشي على تُرابٍ 
ولم يبقَ له إلا أعمالٌ مسطورة في 
صحيفتِه، فالنَّاس: فَرِحٌ ومحزون، قائلٌ 

ربّ ارجعون لعلي أعملُ صالحًا »يقولُ: 
ت الحمد لله »، وقائلٌ يقولُ: «فيما تَرَك 

ا الحَزَن  .«الذي أذهبَ عنَّ
طاشَ هذا الترابُ الذي شُغِل به، ورجَحَ 
الميزانُ بركعاتٍ وإحسانٍ وبـرٍّ وصدقةٍ 

سَنٍ لٍ حوبكاءٍ قد تقبَّله الله سبحانه بقبو
 ... بفضله ومنته

 .فقد عرفتَ .. فاعمل
 

 

 محمد سالم بحيري

 

 

 

 عميد كلية الدراسات الإسلامية والعربية

 جامعة الازهرلدى 

 ماجستير دراسات إسلامية وعلوم القرآن

  

 

 

 

 

 

الغالبُ من أحوال علماء المذاهب الأربعة أنَّ الواحد منهم لا يشَرح إلا ما 

وأما ما في مذهب غيره فشرحُه له ليس مما ينبغي؛ لأن وظيفة  في مذهبه،

  .الشارح ليست مجردَ فهم العبارة وتقريرها

وإنما وظيفته: بيانُ معتمدِ المذهب، وأن ذلك المتن هل يطُابقه أو لا، وذلك 

يستدعي معرفة قواعد ذلك المذهب، وما لشيوخه في تلك المسألة من نقدٍ 

  .د ومخالفة لهاوردٍّ وموافقةٍ للقواع

وهذا لا يتأتى من دَخِيل في ذلك المذهب عَمِدَ إلى متن من متونه، ثم نظرَ 

كلامَ شراحِه واختصره مقلدًا لهم فيما يقولونه من غير تعقب منه له؛ إذ 

لا يصلح التعقب إلا لمن امتزج لحمُه ودمُه بذلك المذهب، وأخذ عن أهله، 

وا عليه، ولازمهم  في إقرائهِ وتقريرِه المددَ المتطاولة حتى ورد عليهم ورَدُّ

يعرف خباياه ويقف على زواياه، ويحيط بمقدماته ومقاصده وأصوله 

 .ومعاقده

 ... ابن حجر الهيتميّ رحمه الله

 

 
 

لا يستعظمنّ أحدٌ قوتهم، فإنها واهية في جنب قوة الله، بل فيما يمنّ الله 

 .به على أوليائه من إيمان وثبات

كثرة عدتهم وعتادِهم يهيئ الله لأوليائه ما يصيبون به منهم، بل على 

 .ويضعونهم موضع الذل والترويع

أنعم بمِيتةِ الشهادة في سبيل الله، وأنعم بطريق هو سبيلُ الله، بل أسعد 

الناس في الدنيا الآن هؤلاء الذين يمنّ الله عليهم بهذين، بل هم حقيقون 

 .بالغِبطة

 ... صرة دينك وتحرير مسجدك الأقصىاللهمّ استعملنا في ن

 

 
 

لا ناصرَ إلا الله، هذه محنة تمايز بين المؤمنين والمنافقين تمايزُ البياض 

 .والسّواد

 محنة يتجّلى لك فيها تداعي الأمم على

 الأمة تداعي الأكلة إلى قصعتِها، وموالاة  

 دة، يوالي ـــــــبعضِهم بعضًا، فهم ملة واح

 .بعضهم بعضًابعضُهم بعضًا، ويناصر 

 اة، وتحقرها فيـــــمحنة تهوّن عليك الحي

 .عينك 

 وم الأحزاب، حينما ــــــــــما أشبه اليوم بي

  .ل الإيمانــــــعت أحزابهُم على أهــــاجتم

 .ما أشبه أحزابهم يومئذ بهم اليوم

وما أشبه المنافقين بالمنافقين، ما زالوا يقولون: ما وعدنا الله ورسوله 

لا مُقاَمَ لكم فارجعوا، ويقولون: إن  إلا غرورًا، ويقولون: يا أهل يثرب

  .بيوتنا عورة، وحدودنا عورة، وأمننا القومي عورة

فالدعاء الدّعاء، والنصرة بالمستطاع، والالتجاء إلى الله أن يفك الأمة من 

 .هذا الأسر

 

 

 

 



  

 

 

 

  

الأفضلُ إخراجُ زكاةِ الفطرِ يومَ العيدِ قبل الخروج إلى صلاة العيدِ، ولا بأس في تعجيلها قبل 

 .ذلك ولو من أول رمضان

 .رمُ تأخيرُها عن يوم العيد بلا عُذرٍ ويكُرَهُ تأخيرُها عن صلاة العيد، ويح

 .ولو أخرها لم تسقط، بل يجبُ أداؤها

 
تكلَّم فقهاءُ المسلمين في نحوِ مليون فرع فقهيّ، في العباداتِ، والعقودِ المدنيَّة، وأحكام 

الزّواج والطلّاق، وأحكام الجناياتِ، والقضاء وأصولِ المُحاكمات، وعن أحكامٍ تتعلقّ بالعلاقة 

 .بين الدّول، وعن الأحكام المُنظّمة للعلاقة بين الحاكم والمحكُوم

بسطوا ذلك أحسن البسط، وما تركُوا مسألة تعرض للمُكلّف في زمانهِم إلا وتعرّضُوا لبيانِ 

 .حُكم الله فيها

 .وهذه مجلدات كبار، تشهَدُ لهؤلاء الأكابر

بعد أن تأهّلوُا أحسن التأهُّل، ودرسوا في وما تكلمّوا في هذا الفنّ الشريف، فنّ الفقه، إلا 

 .سبيل ذلك ما نيفَّ على ستين فناًّ من فنون الشّريعة

فيأتيك بعد هذا متبرقع بالثقّافة، عليه طيلسانُ الجهل، يسمّيهم بفقهاء الشّطافة = إنه لزمانُ 

 .سوءٍ 

صلاتكُ التي لا  هلّا إذ جهلت سكت، وحزنت على حالِك، وتعلمّت دينك، لعلكّ إن فسدت عليكَ 

 .. فلاح لك إلا بها ما علمت كيف تصُلحُِها

 
 . تحرير مذهب السادة الشافعية في الجمع بين نيتي القضاء وصيام الست من شوال

هذه المسألة لها عدة فروع : هل يصح الجمع بين نيتي القضاء والتطوع بصيام الست من  •

 الحديث ؟شوال ؟ وإذا صحَّ هل يترتب الثواب المذكور في 

أولًا : معتمد مذهب السادة الشافعية صحة الجمع بين نيتي قضاء رمضان والتطوع بصيام  •

الست من شوال ، كما اعتمده الهيتمي والرملي ؛ تبعًا للبارزي والأصفوي والناشري وغيرهما 

 . في نظيره ، خلافاً للإسنوي

ا ، ولا يحصل له الثواب الكامل ثانياً : الثواب المترتب حال الجمع إنما هو ثواب تطوعه •

 . المُرَتَّب في الحديث ، كما قاله الرملي

 : ثالثاً : تحرير الخلاف أن للمسألة في المذهب ثلاث صور •

الصورة الأولى : أن يجمع بين النيتين ، نية القضاء ونية صيام الست من شوال ، هنا لا 

 . وثواب التطوع بالست من شوال خلاف بين الرملي والهيتمي أنه يحصل له ثواب القضاء

الصورة الثانية : أن يقتصر على نية القضاء مع صرفه نية صيام الست من شوال ]أي : أن 

يقصد تأجيل صيام الست من شوال إلى ما بعد القضاء لصيامها على وجه الإفراد بنية[ ، هنا 

  تفاق الهيتمي والرمليلا يحصل له إلا ثواب القضاء ، ولا يحصل له ثواب الست من شوال ، با

الصورة الثالثة : أن يقتصر على نية القضاء دون صرف لنية صيام الست من شوال ]أي : 

دون أن يقصد تأجيلها إلى ما بعد القضاء على وجه الإفراد[ ، هنا يرى الرملي أنه يحصل له 

الزمان  ثواب القضاء أصالةً وثواب التطوع بالست من شوال ضمناً ؛ إذ الغرض شغل هذا

 . بالصوم ، بينما يرى الهيتمي أنه لا يحصل له إلا ثواب القضاء ؛ إذ هو ما نواه

ولا ريب أن هذا الذي مر في حق من يقضي ما فاته من رمضان بعذر ، أما من يقضي رمضان 

الذي تركه على وجه التعدي فيحرم عليه صيام الست قبل قضاء رمضان على  -أو بعضه  -

 . المذهب

/  743ق « ] المواهب المدنية على شرح المقدمة الحضرمية»رير المسألة في : انظر تح

( للعلامة الكردي ، وهو أحسن من فصل 611/ص2)ج« الحواشي المدنية»مخطوط[ ، 

 . المسألة وجمع بين النقول

فتح »( ، 453/ص7)ج« التحفة»( ، 14/ص2)ج« فتاوى الشهاب الرملي»وانظر كذلك : 

( ثلاثتها للهيتمي ، 35/ص2)ج« الفتاوى الفقهية الكبرى»، ( 451/ص6)ج« الجواد

 ( للشمس الرملي202/ص7)ج« النهاية»

 

 

فائدةٌ فيما تظَنُُّه مخالفةً بين كلام الإمام الشافعي وبعض 

 ... الأحاديث
 

يظنُّ مخالفته  إذا وقع في كلام الإمام الشافعي رضي الله عنه ما

قال  كما -لصحيحَ حديثِ رسولِ الله صلى الله عليه وسلم ؛ فإن ذلك 

 : على أقسام خمسة -العلائيُّ 

الأول : ما صحَّ عنده ، وترَكَهُ لمُعَارضٍ راجح عنده ، وذلك مثل 

، فقد رواه ، ثم بيَّنَ أنَّ ذلك كانَ « أفطر الحاجم والمحجوم»حديث : 

لى الله عليه وسلم احتجم وهو صائم في حجة عامَ الفتح ، وأنه ص

لَ  الوداع ، فكان الأولُ منسوخًا ، فليس لمقلِّد الشافعيِّ أن يقُوَِّ

الشافعيَّ بالحديثِ ، ولذلك غلَّطَ الأصحابُ من نسَبَ القولَ به إلى 

 . الشافعيِّ 

ة الحديث ، كما قالَ  الثاني : أن يعَُلِّق الشافعيُّ القولَ بذلك على صحَّ

رُوي عن النبي صلى »في المفوضة إذا ماتَ زوجها قبل الدخول : 

الله عليه وسلم أنه قضى في بروع بنت واشق وكانت نكحت بغير 

مهر ، فمات زوجها ، بمهر نسائها ، ولها الميراث ، فإن كان ثبت 

عن النبي صلى الله عليه وسلم ذلك فهو أولى الأمور بنا ، ولا حجة 

صلى الله عليه وسلم ، ولا في قياس ولا  في قول أحد دون النبي

سمعت »، وقال حرملة : « شيء ، ولم أحفظه من وجه يثبت

، ولهذا كان الأصحُّ « الشافعيَّ يقول : إن ثبت حديث بروع قلتُ به

 . عند النووي وغيره القول بوجوب المهر

الثالث : أن لا يتصل الحديثُ للشافعيِّ من وجه صحيح ، فيعدل عن 

ه لذلك ، كما في الحديث الدال على إخراج الأقط في زكاة العمل ب

الفطر ، فإذا صحَّ من وجه آخر يكون الشافعي قائلًا بمقتضاه ؛ لأنه 

 . لم يعدل عنه إلا لعدم ثبوته عنده فهو كالذي قبله أيضًا

الرابع : أن لا يكون له نص في تلك المسألة بنفي ولا إثبات ، ويصح 

ين عند القيام من التشهد الأول ، فلا ينبغي فيها حديث ، كرفع اليد

أن يعدل عن مقتضاه ، ويكون ذلك قولًا للشافعي ؛ إذ ليس فيه 

مخالفة لما نص عليه ، ولذلك كان الأصح عند المحققين القول 

 . باستحباب ذلك

الخامس : أن ينص على شيء ويثبت الحديث على خلافه ، كحديث 

و اختار أنها الصبح ، ، وه« صلاة الوسطى صلاة العصر: »

فالمحققون جعلوا قوله ما تضمنه الحديث الثابت ، قال الماوردي : 

نص الشافعي أنها الصبح ، وصحت الأحاديث أنها العصر ، »

ومذهبه اتباع الحديث ، فصار مذهبه أنها العصر ، ولا يكون له في 

 . «المسألة قولان كما وهم بعض أصحابنا

هذا الذي قاله الشافعيُّ ليس معناه أنَّ : » -رحمه الله  -قال النووي 

كلَّ أحدٍ رأى حديثاً صحيحًا قال : )هذا مذهب الشافعي( ، وعمل 

بظاهره ، وإنما هذا فيمن له رتبة الاجتهاد في المذهب على ما تقدم 

من صفته أو قريب منه ، وشرطهُ أن يغلبَ على ظنِّه أن الشافعي 

، أو لم يعلم صحته ، وهذا إنما  رحمه الله لم يقف على هذا الحديث

ـــــها ، ونحوها من كتب  يكون بعد مطالعة كتب الشافعي كــــلّـِ

أصحابه الآخذين عنه وما أشبهها ، وهذا شــرط صعبٌ ، قلَّ من 

ينصف به ، وإنما اشترطوا ما ذكرنا ؛ لأن الشافعي رحمه الله ترك 

م الدليل عنده على العمل بظاهر أحاديث كثيرة رآها وعلمها ، لكن قا

 . «طعن فيها أو نسخها أو تخصيصها أو تأويلها أو نحو ذلك

« المجموع المذهب في قواعد المذهب»( ، 614/ص6المجموع )ج

-202-206/رسالة ماجستير( ) لوحة 613ص-611/ص7)ج
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اللهم استر عورات نساء ڠـزة وآمن روعاتهم، واحرسهم بعينك التي لا تنام، 

 !! واكنفهم بكنفك الذي لا يرُام، واحفظهم بعزك الذي لا يضُام

 

يارب المستحيل قل للحـرب توقفي فإنما أمرك إذا أردت شيئاً أن تقول له كن 
  فيكون

 

 هل تعرفون معنى القهر !؟

م وأنت جائع لم تشبع من وجبة الفطور، وتصحو وأنت جائع لا تجد أن تنا

 !! شيئاً للسحور

 !! اللهم فرج همنا، ونفس كربنا، وأطفئ نار حــربنا

 

 

يا من شققت البحر لموسى برحمتك، وأخرجت يوسف من السـجــن بقدرتك، 
وأنقذت إبراهيم من النار بقوتك، ونجيت يونس من بطن الحوت بلطفك، 

 !!نسألك ان تلطف بأهل ڠـزۂ وتطفئ نار حــربهم

 

لقد كرهت مواقع التواصل، وكرهت الكتابة فيها، فكم هو مؤلم أن تكون 

 !! أوجاعك وآلامك، مجرد أخبار عابرة يمر عليها الناس ولا تعنيهم

 !! نعوذ بالله من قسوة القلب، ونعوذ بالله من خذلان المسلمين

 

لله، فليفعل الله بنا ما يشاء، فالخير في اختيار الله، ثقوا لقد سلمنا أمرنا كله 

 !! بالله يا أهل ڠـزة فالرحيم لا يضيعنا

 

 

 

 

 غزة-جهاد حلس

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

هذا اليوم هو أكثر الأيام حزناً في التاريخ، وأعظم المصائب التي حلت بالبشرية 

 وانقطاع صلى الله عليه وسلممنذ خلق الله الأرض ومن عليها، كيف لا وهو يوم وفاة النبي 

 فيه ثبتي لا مولده يوم أن خاصة فيه، ونفرح به نحتفل أن يستقيم فكيف الوحي،

 !! تحكمون كيف لكم فما محدد، تاريخ

 :بن مالك رضي الله عنهقال أنس 

 !! ما رأيت يومًا كان أقبح،ولا أظلمَ من يومٍ مات فيه رسول الله

 [7374]السنة للبغوي

 أعظم فإنها بي، مصيبته فليذكر مصيبةَ، أحدكم أصاب إذا ؛ صلى الله عليه وسلموفي هذا قال النبي 

 !! المصائب

 رواه أحمد

 ماً وتعظي صلى الله عليه وسلمول الله أعلم أن هذا الكلام لن يعجب الكثير، لكني أقوله حباً في رس

 !! وغافل عاقل لكل وتنبيهاً  الطاهر، لجنابه

 

 

 !! ما أعظمه من مشهد وما أجملها من صورة
حافظ وحافظة للقرآن في غزة، يجلسون الآن لسرد القرآن الكريم على  1471

 !! جلسة واحدة من طلوع الفجر وحتى مغيب الشمس

مهرجان سنمائي، لضجت به كل لو كان هذا الحدث العظيم لحفل غنائي أو 

القنوات، ولتناقلته الصحف والمجلات، ولكن لأنه حدث قرآني ومهرجان إيماني 

 !! فلا أحد منهم يهتم

يكفي هؤلاء الصفوة شرفاً وفخراً أن الله يذكرهم الآن فيمن عنده، وأهل السماء 

ئكة لايحتفلون بهم، والرحمة تتغشاهم، والسكينة تتنزل عليهم من كل مكان، وم

 !! الأرض يحفونهم، ويدعون لهم ويستغفرون

 الله، كتاب يتلون الله، بيوت من بيت في قومٌ  اجتمع وما: صلى الله عليه وسلمقال رسول الله 

 وحفتهم الرحمة، وغشيتهم السكينة، عليهم نزلت إلا بينهم، ويتدارسونه

 !! عنده فيمن الله وذكرهم الملائكة،

 .رواه مسلم

"وما كان الله معذبهم وأنت فيهم وما كان الله  هؤلاء هم صمام أمان هذا العالم،

 "!! معذبهم وهم يستغفرون

 وبقي صلى الله عليه وسلم النبي فذهب ، والاستغفار صلى الله عليه وسلمقال ابن عباس : كان فيهم أمانان : النبي 

 . الاستغفار

 !! أسأل الله أن يجعل القرآن شافعاً لهم يوم القيامة وأن يجعله حجة لهم لا عليهم

 

أجمل 

 

 

 وال التي ــمن شدة الأه

 نراها في ڠـزة، نحسب

 د توقف،ــــأن الزمن ق 

 اعة لاـــــوعقارب الس 

 ام تسيرـــــتتقدم، والأي 

ببطء شديد، لكن حين أتى رمضان مرت  

الأيام خفيفة مسرعة، حتى أني أتعجب كيف 

انقضى اليوم الثامن من رمضان ولم نشعر 

 !! به

اللهم بارك لنا في رمضان واجعله شهر 

كل  الفرج والفرح، وخبء لنا في ثناياه

 !! جميل

 

 

 

 

بعد الحرب  قبل الحرب

 الآن
أجمل غزة وستعود 

 فضل أن شاء اللهوأ



  

 أحكام يوم العيد وصلاته

............................... 

كثيرّ منَّا لا يعلم من العيد إلا أن يهنئ أقاربه بحلوله، ويصلي مع المسلمين كما 

 .ما يستحب فيه ويسنيصلون وفقط ولا يعلم أحكامه و

 .وإليك ما ينبغي للمسلم فعله يوم العيد

أولا: استحباب الغسل والتطيب ولبس أجمل الثياب وهذا بالنسبة للرجال أما النساء 

فلا يتطيبن ولايخرجن متبرجات بزينة لا للصلاة ولاغيرها ولكن يخرجن محجبات 

عنهما قال : أمرنا غير متطيبات وليخرجن تفلات فعن الحسن بن علي رضي الله 

رسول الله في العيدين أن نلبس أجود مانجد وأن نتطيب بأجود مانجد وأن نضحي 

بأثمن مانجد " قال ابن القيم : كان صلى الله عليه وسلميلبس لهما أجمل ثيابه وكان 

 " له حلة يلبسها للعيدين والجمعة

 ثانيا الأكل قبل الخروج للصلاة في الفطر دون الأضحى

سلم أن يتناول تمرات وترا قبل خروجه للصلاة في عيد الفطر وأن يؤخر يسن للم

الفطر في عيد الأضحى بعد عودته ليأكل من أضحيته إن كان له أضحية فعن أنس 

رضي الله عنه قال: كان النبي )صلى الله عليه وسلم( لا يغدو يوم الفطر حتى يأكل 

ا: أي ثلاثة أو خمسًا أو سبعًا تمرات ويأكلهن وترًا"، رواه أحمد والبخاري. )وترً 

 .)وهكذا

 : ثالثا : الخروج إلى المصلى

يستحب للمسلمين الصلاة في المصلى خارج البلد إن أمكن أو بداخلها دون المسجد 

ويستحب إخراج النساء والصبيان لمشاهدة الصلاة وأن  –إلا من عذر كالمطر  –

ق العوائ " أمُرنا أن نخُرج تعتزل الحائض مصلى المسلمين لحديث أم عطية قالت:

والحيَّض في العيدين يشهدن الخير ودعوة المسلمين ويعتزل الحيَّض المصلى 

 ."متفق عليه

ويسُنُّ أن يجعل الإمام الخطبة الأولى عامة للمسلمين ويخص النساء بالخطبة 

الثانية فيعظهن ويذُكَّرهن ويأمرهن بالطاعة والصدقة لما رواه البخاري عن ابن 

س قال: "خرجت مع النبي )صلى الله عليه وسلم ( يوم فطر او أضحى فصلى عبا

 ."ثم خطب ثم أتى النساء فوعظهن وذكرهن وأمرهن بالصدقة

 رابعًا: لا أذان ولا إقامة ولاقول الصلاة جماعة

إذا انتهى الإمام إلى المصلى وقف للصلاة واصطف المسلمون خلفه بلا أذان أو 

لمسلم أن ينتظر ويسمع خطبة العيد ليتم له الخير ويكمل له  إقامة أو خلافه، ويسُنُّ 

 .الفضل، والخطبة تكون بعد صلاة لا قبلها

 خامسًا: لا سنة لصلاة العيد قبلها ولابعدها ولا تحية للمصلي

لا يشرع للمسلم أن يصلي في المصلى قبل صلاة العيد شيئاً ولا بعدها ولا تحية 

فإذا انتهى المسلم للمصلى جلس وأخذ يكُبر حتى  للمصلي ولكن التحية للمسجد فقط

  .يأتي الإمام

 سادسًا: صيغة التكبير

ويسُنُّ في التكبير أن يسُْمع الرجل مَنْ حوله ويرفع من صوته ويكُبرُ قائلاً )الله أكبر. 

الله أكبر. لا إله إلا الله. الله أكبر. الله أكبر. ولله الحمد( وهذه هي الصيغة الأرجح 

 .. وقد وردت صيغ أخرىوالأصح

 :سابعًا: صلاة العيد وكيفياتها

صلاة العيد سُنة مؤكدة وأوجبها بعض أهل العلم وهي ركعتان يكُبرُ الإمام بعد تكبيرة 

 

 د.حسن زهرة

 مجلة اعرف ديتك

 :سابعًا: صلاة العيد وكيفياتها

صلاة العيد سُنة مؤكدة وأوجبها بعض أهل العلم وهي ركعتان يكُبرُ الإمام بعد 

تكبيرة الإحرام سبع تكبيرات في الركعة الأولى وخمس تكبيرات بعد تكبيرة 

كبيرة تالقيام من السجود في الركعة الثانية. ويتبعه المصلون ويرفع يده في 

الإحرام فقط وكذا المصلون، ولم يحفظ ذكر معين عن رسول الله )صلى الله 

عليه وسلم( بين التكبيرات إلا ما ورد عن ابن مسعود أنه كان يحمد الله ويثُني 

 .عليه ويصلي على النبي ) صلى الله عليه وسلم( بين كل تكبيرتين

 :ثامناً: استحباب اللعب واللهو والتوسعة يوم العيد

يستحب للمسلم أن يوسع على عياله يوم العيد بقدر إمكانه بلا إسراف أو 

تبذير ويروح عنهم ويتركهم يلعبون ويلهون اللهو المباح بعيدًا عن 

 .وما فيه من فسحة المحرمات والمنهيات ليعلم الناس سماحة ديننا ورحمته

 :تاسعًا: التهنئة يوم العيد

بالعيد بقوله )تقبل الله منَّا ومنك( او يستحب للمسلم أن يهنئ أخاه المسلم 

بأي تهنئة مباحة مشروعة. فعن جبير بن نفير قال: كان أصحاب رسول الله 

نَّا لبعض )تقبل م )صلى الله عليه وسلم ( إذا التقوا يوم العيد يقول بعضهم

 .ومنك( قال الحافظ إسنده حسن

وإصلاح ذات  ويستحب زيارة الأقارب وصلة الأرحام ومصالحة المتخاصمين

 .البين

 

 

 أحكام يوم العيد وصلاته

 



  

 

 

علي عبد 
 الرازق

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 في هذا اللقاء 

 شهر  66قبل 

 قال هذا القس البريطاني السابق/ راسل أوغستون

أعلم في أي مكان في العالم يمكنني دخول أي مسجد، وأنا 

كيف سأصلي، وأن الصلاة ستكون كما هي ، أما إذا كنت 

 "مسيحياً" في أي مكان في العالم

 :يجب أن أطرح على نفسي الأسئلة قبل أن أذهب إلى الكنيسة

هل أريد أن أذهب إلى الكنيسة الكاثوليكية، أم الأنجلو 

كاثوليكية، أم الخمسينية، أم الميثودية ، أم المعمدان ، أم 

 .، أم الكاريزمية الأنجيلي

 ..هناك نقاوة وعذوبة للإسلام

 .اكتشفتها من خلال العبادة في الإسلام

 الإسلام : تنقية وتنظيف للصدأ من قلوبنا

وجدت في الإسلام هذا التوحيد، والبساطة العظيمة في 

 .العبادة، والعلاقة المباشرة مع الله

 الإسلام 

 جعلني اكتشف من هو يسوع بالنسة لي

 نبي من أنبياء الله الموقرينوأنه 

عندما بدأت في استكشاف التوحيد المطلق لوحدانية الله، بدأ 

إيماني بالتوحيد يتبلور، وشعرت أن المسيح بدأ يتحول في 

 .قلبي وأخذ مكانه الصحيح

 ..عمق وحدانية الله كان واضحاً جداً، كان مثل فتح الباب

 .ستسلام للهوبدأت أرى التوحيد ، الركوع ، السجود ، الإ

 رابط اللقاء كامل أول تعليق

سنة قضاهم  62اللقاء كان أول ظهور علني للقس بعد 

قسيسًا قبل أن يدخل في الإسلام ويتخذ لنفسه اسم "يوسف" 

 Paul Williams وأجرى اللقاء معه الباحث البريطاني 

 .نسأل الله لهما الثبات

 

 :نصراني سابق من ألمانيا يقول

 .إنه لأمر مدهش أن الإسلام يزيل مخاوفك على طول الطريق

 .في المسيحية لا أحد يعرف ماذا يحدث له بعد الموت

 .لاتوجد إجابة حول الخلاص

 ."مفهوم الخلاص في الإسلام "شئ مذهل حقاً 

 .في القرآن كل شئ واضح

 موفي سنة النبي محمد صلى الله عليه وسل

 .النبي أوضح كل شئ

 

 

 

 بلالي محمد
أسره وترحيله وبيعه لعضو الكونجرس  مسلم من غرب إفريقيا ، كان من ضحايا تجارة الرقيق، تم

الأمريكي ) توماس سبالدينج ( للعمل في مزرعة قطن وقد أحسن إليه وسمح له بممارسة الشعائر 

 .الإسلامية وعينّه مديرا على عمال المزرعة بسبب صدقه وأمانته

م يدعوهتجسدت أخلاق الإسلام وتعاليم القرآن في تعامل وشخصية بلالي محمد مع الآخرين وبدأ 

مسلماً من المزارعين، وهذه كانت ظاهرة  30إلى الإسلام وأصبح إماما لجماعة صغيرة مكونة من 

نادرة في الجنوب الأمريكي المسيحي، وكان عالماً بأصول الإسلام وقادراً على الدعوة إليه وكان 

ير، فقه والتفسضليعًا في العربية ويتحدثها بطلاقة ويعرف القرآن، ومتمكنا من علوم الحديث وال

وربما كان هذا المسجد الأول في  -وحصل على إذن من سبالدينج وبنى مسجد صغير في المزرعة 

 .غرب أمريكا ويقال أنه الأول في الولايات المتحده الأمريكية

صفحة  67ألّف بلالي وثيقة باللغة العربية عرفت بـ"الرسالة" أو بوثيقة بلال من  6322في عام 

سلامية والأحكام الفقهية وعن الوضوء والصلاة والآذان والأدعية وسور قصيرة عن العقيدة الإ

 .وكأنها رسالة الإسلام البسيطة المُبسطة لمن أراد أن يكون مسلم

، تم إكتشافها وحاول العلماء فهمها رغم ترجمتهم لها إلا أنهم فشلوا في فهمها 6353بعد وفاته في 

، بمساعدة من علماء الأزهرالشريف وهي 6270ها إلا عام وأعتقدوا أنها مذكراته ولم يتم شرح

 .محفوظة الآن في جامعة جورجيا. بالولايات المتحدة

 .اللهم اغفر له وارحمه

 

https://www.facebook.com/profile.php?id=100083279584004&__cft__%5b0%5d=AZVrG6ylEDq7eKcTA5sE0-180xxX82RGSsOhjPL8_Iso6zW7v4BpOJdFEx1cUJAzlLbdp7y6LCWDeH5HrZIIYkocFt3qooqEDMTU6JsiIv-nWuahc0GGOYXYBizliCx0KwhxS_2v5It4ZQOgCVcQonxmCKIJMVo4Wo7Z_bLlqSI8ow&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/profile.php?id=100083279584004&__cft__%5b0%5d=AZVrG6ylEDq7eKcTA5sE0-180xxX82RGSsOhjPL8_Iso6zW7v4BpOJdFEx1cUJAzlLbdp7y6LCWDeH5HrZIIYkocFt3qooqEDMTU6JsiIv-nWuahc0GGOYXYBizliCx0KwhxS_2v5It4ZQOgCVcQonxmCKIJMVo4Wo7Z_bLlqSI8ow&__tn__=-%5dK-R


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تومی روبنسون

 .بريطانيامؤسس حزب يميني متطرف وأحد مناهضي الدين الإسلامي في 

طلب من البريطانيين في برنامج أن يقرءوا آية من القرآن ليزدادوا كراهية 

 .للدين الإسلامي

 : وبالفعل

قام المواطن البريطاني " كريستوس اوناسيس " بتنفيذ الكلام وبدأ في قراءة 

القرآن، ولكنه لم يزدد كراهية، بل على النقيض من ذلك، عرف أنه الحق من 

شهادتين وأعلن إسلامه، واتخذ لنفسه اسم "عبدالبارئ" وكتب الله، ونطق ال

 "على صفحته: "شكراً تومي

 :وقال

تومي روبنسون الذي طلب من الناس قراءة القرآن لا يعرف ماذا يقول، وليس 

لديه أي علم بتفسير القرآن الکريم، لأنه کان يتصور أن ذلك سيزيد من 

 .الحقيقة ولمستها شعورهم السيئ تجاه الإسلام ، ولکني رأيت

 .الحمد لله على نعمة الإسلام

  

 ."الإغتياليوم "

 قال في أخر أيامه 

 أنا الآن أعيش زمن الاستشهاد  »

 فإذا حدث ومت فإنني سأموت شهيد

 يد الذيـــالأخوة وهي الشيء الوح 

 كن أن ينقذ البلاد، لقد وصلتــــيم 

 جربة شاقةــإلى هذه القناعة بعد ت 

 «.ولكنني وصلت إليها 

 26لموافق  هـ 6734شوال  18في 

 م 6215من فبراير سنة  ا

 الكوم إكس" إلى منصة فيصعد "م

قاعة مؤتمرات في مدينة نيويورك ليلقي محاضرة "دينية" يدعو الناس  

فيها إلى الإسلام، وخلال المحاضرة نشبت مشاجرة مفتعلة، وأثناء انشغال 

رصاصة، وانتهت  61الجماهير تقدم نحوه ثلاثة عملاء أفرغوا في جسده 

 حياته

 مالكوم إكس 

 قصته في جملة واحدة 

 "ل صحح الإسلام للناس قبل أن ينشروه في أمريكا مُحرفا ومزيفارج"

 عام على وفاته  58بعد مرور 

 مازال الناس يدخلون في الإسلام بسببه

 أسلم فقط بعد البحث في سيرته أعداد لايمكن حصرها في كل القارات

 .ومنهم من أصبحوا بعد إسلامهم أئمة وعلماء

 .نسأل الله أن يغفر له ويرحمه

 

 

 هذا الرجل 

 بعد الحُكم عليه بالسجن مدى الحياة في

 السجون الأمريكية دخل في الإسلام ودعا  

 الله دعاء المضطر 
  Tobias السجين الأمريكي/ توبياس تابس

Tubbs 

 دخل في الإسلام وهو في السجن متأثرًا 

 بسيرة ومسيرة مالكوم إكس، ودعا الله  

 حُكم عليه في كاليفورنيابعد أن  أن يفرج عنه

 بالسجن مدى الحياة 

لم يجد السجين " توبياس تابس" غير الإسلام ديناً يعينه على تحمل الحياة حتى 

نطق الشهادتين واعتنق الإسلام، وطبق تعاليمه وتخلق بأخلاقه،  يموت في السجن

إلى  مفأصبح سجيناً ملتزمًا وكان له تأثير إيجابي في السجناء بشكل كبير، ودعاه

الإسلام فأسلم عدد منهم على يديه، وحوّل مئات السجناء لرجال صالحين، وشهد 

 21سنة وكان قد أمضى  25الجميع بتأثيره في أخلاق السجناء، فخَففّوا الحكم إلى 

 .سنة فخرج واصبح حرًا طليقا

 اوها هو في بيت الله الحرام يقول ويردد باللغة العربية : ) يا رحمن | يا رحيم | ي

ملك | يا قدوس | يا سلام | يا مؤمن | يا مهيمن | يا عزيز | يا جبار (، وذكر الله 

لايفارق لسانه ، وكأنه لايدري كيف يشكر الله الذي أخرجه من السجن وقد ظن أنه 

 .نسأل الله له الثبات سيموت فيه

 

 

 

 

 الملحدة السويدية التي سبق وتحدت 

 القرآن 
 نطقت الشهادتين ودخلت في الإسلام 

 لام الله حقاًــــــوشهدت بأن القرآن ك

 لينا

 ن أسرة نصرانيةــــــــفتاة سويدية م

 كرهت الكنيسة وألحدت ورفضت كل

 الشرائع 

 ريم و بدأت فيـــــــوتحدت القرآن الك

 ما يمكن أن توصف قراءته بحثاً عن  

 رآن، حتى وصلت إلى ــــــــبأخطاء الق

 رأت أيات جعلتهاــــــإبراهيم وقسورة 

 .وترتعش خوفا من اللهتهتز 

قبل قراءة القرآن كانت قد شاهدت منشور على الإنترنت لشاب مسلم يقول أن 

القرآن الكريم هو الحق وأن فيه الحلول لكل المشاكل فقالت : ما هذا الغبي !! وما 

 .. القديم البالى ؟ وقررت أن تتحداه و تقرأ القرآن لتثبت العكس هذا الكتاب

 : قالت لينا

 :قرأت القرآن الكريم وعندما وصلت لسورة إبراهيم وقرأت قول الله تعالى

اءٍ صَدِيدٍ 65وَاسْتفَْتحَُوا وَخَابَ كُلُّ جَبَّارٍ عَنيِدٍ )) ن وَرَائهِِ جَهَنَّمُ وَيسُْقىَٰ مِن مَّ ( مِّ

عُهُ وَلَا يَكَادُ يسُِيغُهُ وَيأَتْيِهِ الْمَوْتُ مِن كُلِّ مَكَانٍ وَمَا هُوَ بمَِيِّتٍ ۖ وَمِن ( يَ 61) تجََرَّ

يحُ 63وَرَائهِِ عَذَابٌ غَليِظٌ ) ثلَُ الَّذِينَ كَفرَُوا برَِبِّهِمْ ۖ أعَْمَالهُُمْ كَرَمَادٍ اشْتدََّتْ بهِِ الرِّ ( مَّ

لَالُ الْبَعِيدُ )فيِ يوَْمٍ عَاصِفٍ ۖ لاَّ يقَْ  لكَِ هُوَ الضَّ
ٰ
ا كَسَبوُا عَلىَٰ شَيْءٍ ۚ ذَ  ) )63دِرُونَ مِمَّ

 .عندما قرأت هذه الآيات اهتزت نفسي، وارتعشت، وأدركت أن جهنم حق

 .كنت أريد أن أثبت لنفسي أننى على الحق فأثبت الله لى أنه الحق

 :قالت لها أمها بعد إسلامها

 .من قبل ، لقد اصبحتي الآن أفضل لماذا لم تعتنقي الإسلام

 .وعندما توفي ابنها الصغير قالت : إن الله ابتلاني لأكون مسلمة أفضل

 وسجدت شكراً لله

 فقالت لها أمها: أين الخير في ذلك

 .{ فردت على أمها بقول الله تعالى : } إنَّ مَعَ العُسْرِ يسُْراً 

 .اللهم ثبتها على الحق

 

 

 



  

الشهادتين اليوم هذا الشاب البريطاني قبل نطقه 

أخبرته أن الحق واحد لا يتعدد وأن الإسلام هو دين 

جميع الأنبياء فالرب الذي أرسل إبراهيم وموسى 

صلى -وعيسى هو الذي أرسل خاتم الرسل محمد 

وأن رسالة الأنبياء السابقين  -الله عليه وسلم

تعرضت للتبديل والتغيير وانحرف أتباع تلك 

به أنبياؤهم فبعث الله  الأديان عن الحق الذي جاء

خاتم الرسل محمد ليجدد رسالة التوحيد ويبين 

الحق الذي جاء به الأنبياء وينذر الذين قالوا اتخذ 

الله ولدا وأخبرته أنه بدخوله الإسلام لن يخسر 

عيسى لأن المسلمين يحبون عيسى ويؤمنون أنه 

رسول كريم وقد ذكره الله في القرآن في خمسة 

ذكر قصته ومعجزاته وأخبرنا وعشرين موضعا و

القرآن أن عيسى كان يعبد الخالق ويقول إني 

عبدالله ولم يطلب من أتباعه أن يعبدوه ولكن 

النصارى انحرفوا عن تعاليم عيسى فعبدوه مع الله 

وجعلوه ابن الرب وهم في حقيقة الأمر متبعين 

للكنيسة ولأجدادهم وليسوا متبعين لنبي الله عيسى 

  .الة التوحيدالذي جاء برس

فقال نعم هذا هو الحق الذي توصلت إليه بعد طول 

 . بحث

 شاب_بريطاني_يذكرنا_بسلمان_الفارسي#

  
 

 أحبتي الكرام هناك قبول عجيب في هذا الشهر الكريم 

 اجتهدوا في الدعوة وبلغوا دين الله تعالى للناس

الحمد لله اليوم في العصر تواصلوا معي لعاملة وجدوها في السوق 

 فاتصلت عليها وشرحت لها الإسلام في سبع دقايق فأسلمت 

 ثم امرأة أخرى برازيلية أسلمت هي وزوجة أخيها 

ثم وأنا في المسجد أخبرتني أسرة أن لديهم عاملة بالأجر اليومي 

التراويح امرأة أخرى فكلمتها فأسلمت ثم بعد رجوعي البيت بعد 

اتصلوا علي فكلمتها فكانت متعجبة في البداية تقول ماذا تريد مني ؟ 

قلت لها اريدك أن تكوني معنا في الجنة وليس لي أي مصلحة دنيوية 

دقيقة فأسلمت وقالت انها سعيدة  62منك ثم شرحت لها الاسلام في 

 .. جدا بذلك

ك وا بفضل الله تعالى ولعل ذلسبحان الله أكثر الذين كلمتهم اليوم أسلم

ببركة هذا الشهر فإني أخبرهم أنهم في شهر فضيل نزل فيه القرآن 

 وأذكرهم بقصر الدنيا فيشرح الله صدورهم برحمته سبحانه 

لابد أن نجتهد ونفكر في هؤلاء العمال والعاملات والموجودين في 

م إن وسائل التواصل أعدادهم بالآلاف من سيوصل لهم رسالة الإسلا

 تكاسلنا نحن؟ 

هل استشعرنا أنهم قد يتعلقوا برقابنا يوم القيامة ويقولوا يا رب سل 

 هؤلاء لماذا قصروا في دعوتنا!؟

 م2024_3_15 ه 6445رمضان  5الجمعة 

 

 حيان اليافعي

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

هذه الأخت من البرازيل أسلمت قبل ثلاث سنوات وهي الآن تحمل همة عالية في الدعوة 

مكالمة دعوية لأناس نطقوا  150الله تعالى شاركت مع الفريق الدعوي في أكثر من إلى 

الشهادتين عبر الدعوة الإلكترونية وعندها من الغيرة على دينها ما لا نجده عند كثير من 

الذين ولدوا مسلمين ثم تجدهم يتابعون من يسخر من الدين وينتقص السنة النبوية وربما 

 .لزنادقة الذين اتخذوا دينهم هزوا ولعباكانوا أصدقاء لبعض ا

أختنا هذه كانت في مكالمة دعوية مع امرأة برازيلية أخرى في محاولة لدعوتها للإسلام 

فتكلمت تلك المرأة بكلام فيه إساءة لنبينا وسيدنا محمد صلى الله عليه وسلم فما كان من 

 عليه وسلم ودمعت عيناها أختنا هذه الغيورة إلا أن تأثرت غضبا لرسول الله صلى الله

لذلك وأغلقت الكاميرا في وجه تلك الكافرة وقالت لا أقبل أن أسمع شيئا فيه إساءة لرسول 

 .الله صلى الله عليه وسلم

 ﴿والله الغني وأنتم الفقراء وإن تتولوا يستبدل قوما غيركم ثم لا يكونوا أمثالكم﴾

 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%B4%D8%A7%D8%A8_%D8%A8%D8%B1%D9%8A%D8%B7%D8%A7%D9%86%D9%8A_%D9%8A%D8%B0%D9%83%D8%B1%D9%86%D8%A7_%D8%A8%D8%B3%D9%84%D9%85%D8%A7%D9%86_%D8%A7%D9%84%D9%81%D8%A7%D8%B1%D8%B3%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXJTvxRfHFU4jAsk_s8_clA10wqK1c6bYlYWrRtxHj23Vj-VNWBJjxT0z4xlNgJ0i3cg0ZKFd11iPmmdal2-U7Q7IvC0tQYPBZoqQ2hlsgo6Ndf5pugCIkUj9U2ZwsV8R1QrhhitCEkeX3jmLDVf16JHhKjkytx-1aFOMCXYH1Wgo0YqdDYRLk1gkERix55EZs&__tn__=*NK-R


  

 

 

 

  

 ..الجمعة فقد كنت مواظبا عليها

 فقد كان شديد الحب لحديث النبي صلى الله عليه وسلم

صوته حنون وفيه رقة وكان كثير التأثر حينما يصلي على 

 رسول الله صلى الله عليه وسلم 

 وخالفته في الكثير من المسائل وحينها كنت في مرحلة الثانوية

وكنت كلما سألته كان يبتسم وينصحني بالبحث ثم نتناقش 

رحمه الله تعالى وهو من العلماء القلائل في الأزهر الشريف 

واضع لأبعد حد فاللهم ارحمه واغفر له واجعل قبره عالم فذ مت

 .روضة من رياض الجنة

 

 

 الشيخ أحمد الشرقاوي

 

 (9) قراء_مصر#

 وـالشيخ القارئ أب
 عيشع ـــــــالعينين ش 

 (هـ2341)ت: 
• 

 يْخ ـهو فضيلةَُ الش  
 يشع ــأبو العينين شع
 لاوة ـــمدرسة في الت
 كام ـــوأستاذ في الأح

 القرآنية وعالم بعلوم
صوت جميل وكان يلقب  القرآن وآدابه وصاحب 

 .بالكروان

م 2911ولد الشيخ أبو العينين شعيشع عام 
بمدينة بيلا محافظة كفر الشيخ بجمهورية مصر 

لأسرة متوسطة الحال،  21العربية، وكان الطفل الـ
 يد لضيقورغم أن الأسرة لم تكن ترغب في طفل جد

ذات اليد، إلا أن الطفل أبو العينين فاتحة خير وسعادة 
 .على الأسرة، وسببًا في تهيئة الرزق

يقول الشيخ أبوالعينين شعيشع: "كانت ولادتي غير 
، ووالدتي 21مرغوب فيها لأنني كنت الابن رقم

كانت تفعل المستحيل للتخلص مني ولكني تشبثت 
مها الله حيث بها حتى وضعتني.. وذلك لحكمة يعل

كنت فيما بعد مسئولاً وسبباً في إطعام كل هذه الأفواه 
  "في ذلك الحين

حفظ القرآن قبل سن العاشرة وكان منذ صغره 
يهوى ويحب زيارة الكتاتيب الذين يحفظون ويرتلون 
القرآن، وكان يحب كذلك حضور الليالي التي يتواجد 

 فيها القراء لتلاوة القرآن الكريم 
يخ في الليالي الكثيرة التي سهرها الشيخ سمع الش

عبد الفتاح الشعشاعي والشيخ محمد الصيفي 
والشيخ محمد رفعت، وسمعه الشيخ محمد رفعت 
فأعجب به، وتنبأ له بمستقبل باهر، ثم لم يلبث 
الشيخ أن ذهب إلى القاهرة وكان ذلك في عام 

 .م 2931
وكانت رحلة الشيخ للقاهرة بعد أن سمعه رجل من 

جال القصر الملكي فاستدعاه ليقرأ في الإذاعة، ر
ومنذ ذلك الحين والشيخ أبو العينين لا يفارق الشيخ 

 .رفعت، الذي اتخذ منه تلميذًا له

والشيخ أبو العينين شعيشع من قراء الإذاعة 
والتلفزيون المصري في عصرها الذهبي الذي 
اشتهر بقارئ الإذاعة المصرية منذ أواخر 

من القرن العشرين السابق وحتى يوم الثلاثينيات 
وفاته، والشيخ شعيشع كان يمثل مدرسة طيبة في 

 .تلاوة القرآن الكريم

وكانت للشيخ مدرسته الخاصة في التلاوة والأداء 
الجميل المبهر،فاتخذ أسلوباً خاصاً فريداً في التلاوة 
بدءاً من منتصف الأربعينيات وأخرج ما بصوته من 

تمها لحين وقتها، كما كان أستاذًا إبداعات كان قد ك
في الأحكام القرآنية وعالمًا بعلوم القرآن وآدابه، وقد 
تتلمذ على يديه شيوخ وطلاب كثيرون في قراءة 
القرآن الكريم وأحكامه، وقد أخذ جوائز كثيرة في 

 

تتلمذ على يديه شيوخ وطلاب كثيرون في قراءة القرآن 
والعالم الكريم وأحكامه، وقد أخذ جوائز كثيرة في مصر 

العربي منذ أيام الملك فاروق وحتى وفاته تقديرًا لأدائه في 
 .تلاوة القرآن الكريم وتعليمه ونشره في كل مكان

وكان أول قارئ مصري يقرأ ب المسجد الأقصى، وزار 
 سوريا والعراق في الخمسينيات

وفي بداية الستينيات أصيب الشيخ بمرض خطير أثر 
طع القراءة، ومن ثم مات على حباله الصوتية فلم يست

أخوه الشيخ أحمد الذي كان له بمثابة الوالد، ولكن الشيخ 
استطاع بالصبر والتوكل على الله أن يهزم المرض، وعاد 
إلى القراءة من جديد وكان يسافر كل عام إلى الخارج ليقرأ 
في ليالي رمضان المبارك في كثير من بلدان العالم 

 . امًا عالية في التوزيعالإسلامي، وأشرطته تسجل أرق

م، ثم ل  2999عُيّن قارئاً ل مسجد عمر مكرم سنة 
م. ناضل في السبعينيات  2991مسجد السيدة زينب منذ 

لإنشاء نقابة القُرّاء مع كبار القراء وقتئذ مثل محمود على 
 2911البنا وعبد الباسط عبد الصمد إنتُخبَ نقيباً لها سنة 

 .م

ة مع كتاب الله تعالى وتعليمه وبعد رحلة طويلة عامر
وإقرائه وقراءاته حانت ساعة الرحيل في يوم الخميس 

 1122الثالث والعشرين من شهر يونيو/حزيران عام 
توفي القارئ الشيخ أبو العينين شعيشع عن عمر يناهز 

عامًا، بعد أن ترك إرثًا ضخمًا من التسجيلات القرآنية  19
 .الخالدة

  تراثنا_من_قراء_الإذاعة#
 محب#

 

 (2لهم أثر في حياتي)

شيخي الكريم سعد جاويش 

 رحمه الله 

•┈┈┈••●◆❁✿❁◆ 

عرفته منذ أربع وعشرين سنة 

حضرت له كثيرا واستمعت لكثير 

من شروحاته وتعليقاته على 

الكتب الحديثية وكذلك خطب 

 ..الجمعة فقد كنت مواظبا عليها

 

 

حقيقة المستوى أصبح أقل جدا 

من المفروض يكون في إذاعة 

القرآن الكريم من القراء 

 والمبتهلين كما يقال 

فلو استمعت فلن تجد غير الجيل 

القديم أغلب من يقرأ الآن في 

الإذاعة دون المستوى جدا كله 

 مقامات وأداء متواضع جدا جدا 

رحم الله زمانا كانت فيه اختبارات 

يقوم عليها كبار العلماء والاعتماد 

 يكون على الإتقان والعلم 

حتى أنه هناك قارئ يصر دوما 

على القراءة بالشواذ ويطلق على 

نفسه أمين القراءات ومع ذلك 

 يبقون عليه 

وهذا الذي يتراقص ويقطع التلاوة 

 ويفرحون به 

 وغيره وغيره 

كانت مصر ولازالت بلد القراء 

والعلماء ولكن أصبح المجال 

 للأسف لأمثال هؤلاء 

 وإنا لله وإنا إليه راجعون 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%82%D8%B1%D8%A7%D8%A1_%D9%85%D8%B5%D8%B1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUKEOrKbpZG1i09wV8rkmsfQtpFklQq4XqOD_N2RylJJ-LDQNCWF3KfI9Ub26uY3grrXCmu4caWc_N3MNpsry96ucBZaQNQEKL97KymjQ0wcLho0jwkfC_NQDLxiwQOfc95JJeUEhUSeiWQwy496hBUo_pAQHl7nPp1k9tuh03zVg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AA%D8%B1%D8%A7%D8%AB%D9%86%D8%A7_%D9%85%D9%86_%D9%82%D8%B1%D8%A7%D8%A1_%D8%A7%D9%84%D8%A5%D8%B0%D8%A7%D8%B9%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUKEOrKbpZG1i09wV8rkmsfQtpFklQq4XqOD_N2RylJJ-LDQNCWF3KfI9Ub26uY3grrXCmu4caWc_N3MNpsry96ucBZaQNQEKL97KymjQ0wcLho0jwkfC_NQDLxiwQOfc95JJeUEhUSeiWQwy496hBUo_pAQHl7nPp1k9tuh03zVg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%85%D8%AD%D8%A8?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUKEOrKbpZG1i09wV8rkmsfQtpFklQq4XqOD_N2RylJJ-LDQNCWF3KfI9Ub26uY3grrXCmu4caWc_N3MNpsry96ucBZaQNQEKL97KymjQ0wcLho0jwkfC_NQDLxiwQOfc95JJeUEhUSeiWQwy496hBUo_pAQHl7nPp1k9tuh03zVg&__tn__=*NK-R


 

  

 
 !أنىّ لي بصديق يراني بكلتا عينيه؟

ما أعرف في الوجود ما يداوي جروح القلب كوقوف من يشد بعضديك وقت 

 .المحن

 .إن كثيرا من الخلان مع فضله يراك بعين واحدة

 .وغالبا هي عين نقد

إن و قد تشكو يوما فاقة فيكون غاية ما فعل أن يلومك على إظهار ضعفك وهذا

كان جميلا أن ينكر عليك إنكسارك أمام البشر لكنه داوى جرحك بجرح ولامك 

 .على ما لم تستطع عليه صبرا لكنه غفل أن يعرض عليك حمل الهم معك

لا أنسى يوم أصابت بعض من أعرف فاقة وهمّاً فغاب صديقه عنه لشهور 

ه غيبت رغم قدرته أن يداوي جرح صاحبه مجازا وحقيقة فلما سأله عن سبب

 !قال رأيت ما أصابك فقلت أبتعد حتى تحله؟

 .حتى ما واساه ببعض كلمة رغم قدرته على كسر ذاك القيد الذي كبلّ أخاه

 ! ينتظر راحة صاحبه ليأخذ من بعضها فإن تعثر الصديق ولىّ عنه مدبرا

هو فاضل في نفسه لكن للإخوّة معنى أسمى وأجل ولذا جعلها الله خير ما 

 .المؤمنين للمؤمنين فقال إنما المؤمنون إخوةوصف به 

 .ورحم الله من قال

 صديقك الحق من كان معك

 ومن يضر نفسه لينفعك

 ومن إذا ريب الزمان صدعك

 فرق فيك شمله ليجمعك

******* 
 أمريكا في صف اليهود وهذا يقوي شوكتهم؟

 !أمريكا؟

 . معذرة

 .لا أعرف دولة بهذا الاسم

 . تذكرت

 الدولة اللقيطة التي استقوت بالخونة ؟تقصد تلك 

 .نعم

 .لقد كانت ذكرى ياصديقي

 
 هل أوشك فجر الإسلام أن يبزغ؟

 . نحن نتوضأ الآن لندرك ذاك الفجر في جماعة

 من يعش من ذاك الجيل سيصلي خلف مهدي تلك

 .الأمة بإذن الله تعالى فاللهم اجعلني منهم 

 

******* 
 

 طر لكن لابد أن ــــــزكاة الفمع عدم حبي لخوض جدال 

 قيرـــتعلم مقاصد الشريعة. والذين يقولون المال أنفع للف

 سوة وثيابـــنريد نسألهم ما أول مايحتاجه الفقير هل ك 

 أم طعام يكفيه وأسرته ؟ 

 هل لو امتلأ بيته من الحبوب كالأرز مثلا هذا يضر الفقير

 أم قد يظل طيلة العام يتقوت من الأرز ويكفي أهله  

 .ونفسه ذل السؤال أو يقلله

 ل كده أطعمته أم بمجردــــــهو لو اشترى ملابس للعيد ه

 باح مساء؟ــانتهاء العيد سيرجع بعد يوم يسأل الناس ص 

الذين يقولون نفرحهم: أعلم أسرا ميسورة الحال ولاتشتري في كل عيدوأكثرنا 

 !لايشتري إلا كل كم عيد وأناأعرف ما أتحدث به ولم يموتوا قهرا ولا حزنا

سيقولون سيأخذ الأرز ويبيعه وماالمشكلة لوتعلم البيع وبدأ بتاجر ويخسر مرة 

 .ويربح مرات وقديغلى الأرز كما يحدث في بلادنا فيربح الزيادة

جها حبوبا؟ إجماعا لو وقفت يوم القيامة بين يدي الله هل تكون برأت ذمتك بإخرا

  .نعم. طيب الحمد لله

ودعوني أختم بقصة شخص أعرفه :أتاني اول رمضان يخبرني أن عليه زكاة مال 

فقلت أخرجها مالا فالزكاة تخرج من جنسها قال:لكن الفقير سينفقه ولن ينتفع به 

 !سأشتري لهم بهم أرزا ومكرونة وأشياء كهذه

 .جدلا قلت: صدق ربي وكان الإنسان أكثر شيء

 

 حازم الوزيري

علي جمعة الذي كان يوما مفتيا لدولة سنية بحجم  (1)

مصر يقول وارد إن الله يلغي النار يوم القيامة وهذا تكذيب 

صريح لا مواراة فيه لكتاب الله عز وجل واستخفاف 

لصريح أحاديث النبي صلى الله  بشريعة الإسلام وتكذيب

 .عليه وسلم

 .ومثل ذاك المخلوق لايعذر بالجهل

اللهم إنه يستخف بدينك وشرعك وقد غره حلمك عليه ولا 

نملك من أمرنا إلا أن نبين فساد طويته وخبث معتقده على 

خوف ووجل من بطشة ظالم أو تطاول غاشم ولكنه دينك 

 .وشرعك الذي أمرتنا أن نبينه للناس

فاللهم لاتشغل المسلمين بسفهاء تلك الملة واحفظ عبادك 

 .من فجور دعاة جهنم

 

أما آن لأهل غزة أن يجدوا نصيرا من 
 !إخوانهم؟

يستريح قليلا أما آن لذلك الفارس أن 
 ويكمل إخوته

 !في مضمار القتال؟
 !أما آن لتلك البطون الجائعة أن تشبع؟

 

 

 مجلة اعرف دينك

إن رأيتم من يتألم لما يفعله المجاهدون باليهود ويقول إن ديننا دين رحمة 

 .فابدءوا به قبلهم

 .فما أوهن هذه الأمة إلا أولئك الأذلة على عدونا

 . بالسيف والقرآن معافإن رسول هذه الملة جاء 

******* 
 .لا تصاحب كذوبا قط

 .لو نفعك مرات سيضر ك مرة تندم بها لنهاية عمرك

 قيل لرسولِ اللهِ صلَّى اللهُ عليهِ وسلَّم : أيكونُ المؤمنُ 

 جباناً ؟ قال : نعم ، فقيل له : أيكون المؤمنُ بخيلًا ؟ فقال :

 .نعم ، فقيل له : أيكونُ المؤمنُ كذَّاباً ؟ فقال : لا 

 وقد جاء في الأثر: يطبع المؤمن على كل خلة غير 

 .الخيانة والكذب

ِ وَأوُلئَكَِ هُمُ الْكَاذِبوُنَ   . قال ربنا: إنَِّمَا يَفْترَِي الْكَذِبَ الَّذِينَ لا يؤُْمِنوُنَ بآِياتِ اللهَّ

******* 
 ..ينالحمد لله رب العالم

 .إني أصبحت على يقين تام بأن الكلمة العليا لله ولرسوله وللمؤمنين

اليوم ومابعده الشرف والمجد كله للمجاهدين ولن ينجو ناج ما لم يكن في 

 .فلكهم

فلتذخب القوميات الجاهلية والنعرات الكاذبة والعنتريات البلهاء فلتذهب كل 

 المجاهدينشعارات العقود الماضية لتستقر تحت أقدام 

 

 

 

 
 

 

 



  

 

 

 قال سأبدأ اول رمضان 

 وهصلي ليالي رمضان

وهصوم وأبطل سجائر 
 في رمضان

 فأصبح في قبرة 

 

 

 .... لماذا يجب علي المسلم الإكثار من ذكر الموت
 لأنك لا تعلم هل يأتي وانت مستعد ام لا 

 اللاعب احمد رفعت .... وقع علي الارض ...توقف قلبه 

 لمدة ساعه ونصف ...ثم عاد إلى الحياة 

 ممكن تاخذ فرصة تانيه .....وممكن لا 

 فهل أنا مستعد 

 اللهم اشف عبدك احمد رفعت واحفظه ورده الي أهله 

 سالماً ...اللهم آمين

 
***** 

 ....تأملات في سورة الكهف
في بدايه الحوار بين سيدنا موسي عليه السلام والخضر عليه السلام )نترك الخلاف الان 

 .....( هل هو رجل صالح أم نبي

 .. قال الخضر

 .....لنَ تَسْتطَِيعَ مَعِيَ صَبْرًاقاَلَ إنَِّكَ 

 .. ثم في كل حادثه يقول

 قاَلَ ألَمَْ أقَلُْ إنَِّكَ لنَ تسَْتطَِيعَ مَعِيَ صَبْرًا

 .....ثم

 قاَلَ ألَمَْ أقَلُ لَّكَ إنَِّكَ لنَ تسَْتطَِيعَ مَعِي صَبْرًا

 لكن عند نهايه القصص الثلاث قال 

ليَْهِ صَبْرًاقاَلَ هَذَا فرَِاقُ بيَْنيِ   .....وَبيَْنكَِ سَأنُبَِّئكَُ بتِأَْوِيلِ مَا لَمْ تسَْتطَِع عَّ

 ... بعد الشرح وظهور المعني الغيبي للأحداث .. ثم

 .... قال

ليَْهِ صَبْرًا  ... اذا .....ذَلكَِ تأَوِْيلُ مَا لمَْ تسَْطِع عَّ

 .....في نفس القصه استخدم النص القرآني الرباني

 تستطيع....... تستطع.......تسطع 

 ....اقول وبالله التوفيق ......... لماذا التخفيف والحذف

 ..... التعلم من تجاربك السابقه ....الغرض من القصه إجمالا

 فها هو موسي عليه السلام

يعجب من تعريض قوما للغرق في البحر ..... ويعجب من قتل نفس بغير نفس .... ومن 

 ... و كأن الله يعلم عبده موسي ويعلمنا معه ......... غير أهلهفعل الخير في 

 .. الم تلقي في البحر خوفا عليك...ولولا ذلك ما عشت عزيزا في بيت فرعون

الم تقتل نفسا بغير نفس )قتل خطأ( ولولا ذلك ما خرجت من مصر وما نزل عليك الوحي 

 ..... وكلمت ربك تكليما

ن لا تعرفهما وانت وحيد وخائف وفقير .....فكان لك البيت الم تصنع المعروف في امرأتي

 والعمل والأمان...بل والزوجه الصالحه

 لو تدبرنا قليلاً في تجاربنا السابقه ...لتعلمنا كثيرا لمسقبلنا...وهذا ما يسمي بخبرة الحياه

 الحمد لله على نعمة القرآن

 الحمد لله على نعمة انك انت الله 

 تهاد فما كان فيه من حق .. فمن الله عز وجلهذا الكلام محض اج

 والحمدلله رب العالمين ..... وما كان من خطأ....فمني ومن الشيطان

 

 

 مجلة اعرف دينك

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 كنت اكتب منذ فترة عن الإلحاد
 وكان لي مجموعة فيديوهات بعنوان ..حوار مع ملحد 

وكان بعض الإخوة ينشرون هذه الفيديوهات علي صفحات 

الملحدين ..وكانت من أشهر هذه الصفحات... صفحه إسمها 

 ....الملحدين العرب

وكلما نزل لي فيديو ..كانوا يسبون اهلي حتي الجد الخامس عشر 

 
لكن ..في بعض الأحيان ..كان يرزقني الله ببعض العقلاء 

..وخاصة ممن يعيشون في الغرب منذ فتره طويله.......وكان 

 .... هناك سبيل ...للحوار المحترم بدون سب وشتم

 في يوم من الايام 

 عربيه ..تعيش في سويسرا من سنين كلمتني فتاه ..من أصول

....  

 ....استمر الحوار لأكثر من خمس ساعات متواصلة

اسمع منها ...اسالها ..... نختلف...... لكن بأدب واحترام 

 ....متبادل

 في نهاية الحوار 

قلت لها ...سؤال واحد .....عايز اجابه مباشرة...بدون اي محاوله 

 لتغير الحقيقه 

  قالت لي ..اتفضل

 What's the point ..... قلت لها

 اذا كنا في الأصل حثاله كونيه 

 الحياه هي التي تنتخب ما تشاء 

 بنا أو بدوننا..سوف تستمر الحياه ..

 فالحياه لا تحتاج إلينا اصلا 

 ثم سوف تنتخب الحياه غيرنا .... 

 ... ولن نكون هنا

 ... الرحيلفلا سبب للإيجاد...ولا سبب الوجود .... ولا شيء بعد 

 What's the point ... يبقي السؤال هو

 ما الفائده من هذه الحياه

 سكتت قليلا ...ثم قالت 

 .... امال انت فاكر أننا بننتحر ليه

 احنا هنا عندنا كل حاجه 

 ومش ناقصنا ايه حاجه 

  ............ وفعلا .... ننتحر لأننا لا نملك إجابة علي هذا السؤال

 نعمة الإسلامالحمد لله على 

الحمد لله على نعمة الإسلام الذي علمنا كيف نحب الحياه ...نعيش 

 ونموت لله ..... الحمد لله اننا نعلم الهدف من هذه الحياه

 حافظوا علي أولادكم من خطر الإلحاد  .... واخيرا

 حافظوا على أولادكم من هذه الفتن 

أبناءكم عن حافظوا علي اولادكم من فتنة الموبايل الذي يعزل 

العالم الواقعي الي عالم افتراضي نهايته الطبيعيه هي الاكتئاب 

الصورة ..لأحدث وسيله للانتحار في  ...... والانتحار

 سويسرا..انهي حياتك بدون الم .... وبأقل التكاليف

 

 الله المستعان

 

 

 

 

 

 

 مجلة اعرف دينك



 

 

  

 

 الحسن بن علي الكتاني د.

باختصار شديد، فالاحتلال ومن وراءه من دول الاستكبار العالمي 

ترفض أن يتحرر أهل الأرض المقدسة، وبناء على ذلك فهم 

لهم، ولا مستعدون لقتل كل من عليها، وتدمير بلادهم ونسف مناز

فرق في ذلك بين طفل ولا امرأة ولا شيخ ولا مدني ولا عسكري. 

 .لأن هذه مجرد كلمات معسولة ولافتات ترفع في وجه الضعفاء

والقوانين الدولية هي مجرد قوانين تطبق على الضعيف، أما هم 

 .فهم فوق كل الشرائع السماوية والأرضية

لسنة النبوية هذا هو منهجهم الذي وضحه القرآن الكريم وا

الشريفة، وحذرنا منه علماؤنا، وبينوا لنا ضرورة ترسيخ عقيدة 

الولاء والبراء للتحرر من أعدائنا. وأن علينا امتلاك أسباب القوة 

لننتصر عليهم. لأنهما مشروعان متناقضان لا يلتقيان بتاتا، مشروع 

 .رباني وآخر شيطاني

 ...انتهى الكلام

 

 

 

 
 
 

عصابة تعتقد أن الله تعالى جعلها فوق البشر جميعا فقط لكونها من شعب محدد،  *

تعمل بأوامر الله، ولا اتبعت أحكامه، بل ولو كانت علمانية ملحدة لا تؤمن بالله وإن لم 

 .ولا باليوم الآخر

وهي تعقد أن لها احتلال الأرض المقدسة، وتهجير وقتل أهلها كيفما شاءت، ولا ترى 

 .أي قيمة لقانون سماوي ولا أرضي

 أليس هذا هو التطرف والإرهاب؟؟؟؟

 
 

د الأقصى، فجروا المساجد، قتلوا الرجال والنساء والأطفال، هتكوا حرمات المسج

قتلوا الاطباء والمسعفين، قتلوا الصحفيين وفجروا سيارات الإسعاف على من فيها، 

قتلوا الذين يسعون في أخذ المساعدات لأبنائهم، حاصروا المرضى في المستشفيات 

حرمة شهر رمضان وقتلوهم، أجاعوا الناس ومنعوهم الطعام والشراب، هتكوا 

 ...وأخيرا اغتصبوا النساء وقتلوهن

 والأمة الإسلامية نائمة هائمة عابثة

 

 
 : التهنئة يوم العيد

ورد عن الصحابة رضي الله عنهم أنهم كان يهنئ بعضهم بعضاً بالعيد بقولهم : تقبل 

 . الله منا ومنكم

ُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ إذَِا الِْتقَوَْا يوَْمَ فعن جُبيَْرِ بْنِ نفُيَْرٍ قاَلَ : كَانَ أصَْحَابُ  ِ صَلَّى اللهَّ رَسُولِ اللهَّ

ُ مِنَّا وَمِنْك . قال الحافظ : إسناده حسن  . الْعِيدِ يقَوُلُ بَعْضُهُمْ لبِعَْضٍ : تَقبََّلَ اللهَّ

جُلِ يَ  جُل للِرَّ ُ مِنَّا وقاَلَ الإمام أحَْمَدُ رحمه الله : وَلا بأَسَْ أنَْ يقَوُلَ الرَّ وْمَ الْعِيدِ : تقَبََّلَ اللهَّ

 . وَمِنْك

 

 

 :هذه رسالة مني لأهل غزة، فرج الله عنكم  

إننا بعلمائنا وزعمائنا في التيه كتيه بني إسرائيل ، وأنتم ومن شابهكم 

ممن تربى وخرج مع يوشع بن نون، عليه السلام، وتأهل لكي يفتح 

 .بيت المقدس

هذا، ففي الأمة عدد كبير من الصادقين والعلماء الربانيين، ومع 

ينصرونكم بالكلمة الصادقة وإيصال كل ما يستطيعون مما يكسر 

 .الحصار عليكم

وفينا عدد كبير من الأمهات الصابرات يدعون الله لكم آناء الليل 

 .وأطراف والنار، همكم همهن ومحنتكم محنتهن

بة الأمة للانعتاق من التيه الطويل، أنتم بعملكم العظيم هم رأس حر

 .فاصبروا فإنما النصر صبر ساعة

يَ  سُلُ وَظَنُّوا أنََّهُمْ قدَْ كُذِبوُا جَاءَهُمْ نصَْرُناَ فنَجُِّ ﴿ حَتَّىٰ إذَِا اسْتيَْأسََ الرُّ

 مَن نَّشَاءُ ۖ وَلَا يرَُدُّ بأَسُْناَ عَنِ الْقوَْمِ الْمُجْرِمِينَ﴾

 [111يوسف: ]

 

 

ما يحدث الآن في الأرض المقدسة 

يذكرنا بما كان يفعله المغول 

جرائم والصليبيون وأشباههم من 

 .فظيعة في المسلمين

ولكن المفارقة اليوم أن هذا يحدث أمام 

 .العالم المتمدن الصامت الموافق

 

 

 

اقتحامات متواصلة".. جماعات الهيكل المتطرفة تحضر لطقوس البقرة "

 .الحمراء بالمسجد الأقصى

 علينا دعم الطوفان بقوة قبل أن نعض أصابع الندم

 



1.  

  

 

تبتلي النساء كما يبتلي الرجال 
 بامتحان الإيمان والبذل 

ابتليت عائشة رضي الله عنها بأن 
تزوج زوجها مع أنه يحبها، وابتليت 
بعدم الإنجاب مع أن زوجها دعوته 
مستجابة، وكان عليها أن تكون نِعم 

وابتليت خديجة رضي الله  الزوجة،
عزوجل عنها بامتحان الإيمان والبذل 

مواجهة قريش، فوقفت  المالي في
بجانب زوجها في مواجهة قريش 

ابتليت مريم  وواسته بنفسها ومالها،
عليها السلام بأن رُزقت ولد بدون أب، 
كيف تواجه المجتمع الذي لا يفهم هذا 
فخرجت من عزلتها وواجهت المجتمع 

 .بأمر ربها صابرة محتسبة

وابتليت زوجة فرعون بالصبر على 
لقصر والسلطة دينها في وجه بيئة ا

 والمال والنعيم 

فصبرت على دينها في مواجهة 
فرعون، الذي عذبها عذاباً شديداً 
وجردها من كل الامتيازات فصبرت 
على دينها وصمدت حتى ماتت وهي 

 على دينها 

إن ابتلاء امرأة بكسر نفسها لله )أم 
المؤمنين عائشة(، أو ابتلاء أخرى 
ببذل مالها ونفسها ومكانتها لله 

خديجة(، أو ابتلاء أخرى بأن تواجه )
المجتمع بأمر الله عزوجل حتى لو لم 
يفهم ما تقول )مريم ابنة عمران(، أو 
ابتلاء أخرى بأن تستمر على الدين 
حتى لو كانت وحدها وليس معها أحد، 

 (بل حتى لو قُتلت )امرأة فرعون

من البلاءات العظيمة التي ظهر فيها 
 ت المؤمنات القانتات العابدا

ُ مَثَلاا لِّل ذِينَ ءَامَنُواْ ٱمۡرَأَتَ  ﴿وَضَرَبَ ٱلله 
ا  فِرۡعَوۡنَ إذِۡ قَالَتۡ رَبِّ ٱبۡنِ ليِ عِندَكَ بَيۡتا
نِي مِن فِرۡعَوۡنَ وَعَمَلهِِۦ  ةِ وَنَجِّ فيِ ٱلۡجَن 

لِمِينَ 
نيِ مِنَ ٱلۡقَوۡمِ ٱلظ َّٰ  ﴾ التحريم22وَنَجِّ

وتتوالى الابتلاءات، فكري أين 
  .حان وما مراد الله منكالامت

 

 

 د.احمد سيف الإسلام

 

 مجلة اعرف دينك

 و التوبة تحتاج إلى معالجة 
فمعصية النظر تُدفع بطاعة النظر 
من النظر في المصحف و رؤية 
الصالحين و الأعمال الصالحة و 

 التفكر في خلق الله عز وجل 
و معصية السمع تُدفع بطاعة 
السمع من سماع القرآن و العلم 

 النافع الموعظة 
ومعصية الكلام تُدفع بتلاوة القرآن 

 و الذكر و الدعوة 
بالعمل ومعصية الجوارح تدفع 

 الصالح
 الوحي_للحياة#
 

و دخول الموسيقي في القلب يحتاج الي 

وقت و ممارسة و تعود حتي يصبح 

 للانسان نوع ذوق للاستمتاع 

الاشكال في هذا النوع من السماع 

المنهي عنه ،انه مع الوقت لا يكاد 

صاحبه يجد للقرآن لذة و لا حلاوة و لا 

 ممارسة و لا تغني 

 
 و القرآن 

 مختلف 

 فهو غذاء حقيقي 

 يقي ــــو دواء حق

 يقي ــو شفاء حق

 عاني حقيقية ـــم

 قيم حقيقية 

 وقعه في القلب مختلف 

 فهم الاية منه مُغير 

 فهم اللفظ فيها مؤثر 

تشعر انه ينقلك لتعيش في واقع آخر 

 لاستعادة ضبط المصنع لحياتك 

لتري الاشياء علي حقيقتها في حجمها 

 مكانها بالضبط الطبيعي الحقيقي في 

لتعرف ما ينبغي و ما لا ينبغي في الواقع 

 الحياتي 

 فحين تسمع القرآن 

فكأنك سافرت عبر الزمان و طفت في 

 البلدان 

و كأنك صعدت الي أعلي النقاط لتري 

العالم من فوق و حددت نقطتك و مكانك 

 و هدفك

و كأنك قمت باعادة التوجيه لتري قبلتك 

 و تحدد هدفك الاول والاصيل 

و كأنك ابصرت في الظلام بنور البصيرة 

الذي اصبح يري في الظلام الحالك نور 

 الطريق الذي يرسمه القرآن امامه 

و كأنك اصبحت تري من حولك من جديد 

بعد اعادة التعريف فتري من كنت تظنه 

 مصلح مفسد و العكس 

 بحت تري مبادئ لم تكن تراها أص

 و لهذا استعمل الشيطان المزامير 

و استعمل النبي صلي الله عليه وسلم 

 القرآن 

 و كان لكل واحد منهما طالبه 

لكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحًا مِنْ أمَْرِناَۚ  مَا  )
ٰ
وَكَذَ

كِنْ  يمَانُ وَلَٰ كُنْتَ تدَْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

جَعَلْناَهُ نوُرًا نهَْدِي بهِِ مَنْ نشََاءُ مِنْ 

عِباَدِناَ ۚ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَٰ صِرَاطٍ مُسْتقَيِمٍ 

 [25]الشورى 

 قال النبي صلي الله عليه وسلم 

 ))ليس منا من لم يتغن بالقرآن))

 رتلوا القرآن و اسمعوه و علموه ابناءكم 

 و لا تتركوهم للشياطين

 

 
 

كان العائق الرئيسي من نزول 

الرحمة على العبد من العبد نفسه 

الذنوب ،الذنوب التي يعقبها عقوبات 

دنيوية ،الذنوب في حق الله عز وجل 

  .وفي حق العباد وفي حق النفس

ذكّر الله عز وجل الناس بأن الرحمة 

قريبة ولكن نحتاج إلى التخلص من 

 الذنوب ،

وجل ذكر فلما ذكر رحمة الله عز 

التوبة ،حتى يعرفنا الطريق إلى 

 رحمته ورضاه 

، قال لا تقنطوا من رحمة الله ،وتتوقع 

بعدها أن الرحمة نازلة ،فيدلك الله عز 

 وجل على طريق الرحمة ،

 التخلص من الذنوب ولكن كيف ؟؟

وهو الغفور الودود يغفر الذنوب 

ويتودد للعباد ويرحم العباد إذا تابوا 

 وأنابوا 

  : تعاليقال 

قلُْ ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلَىٰ 

 ِ  أنَْفسُِهِمْ لَا تَقْنطَوُا مِنْ رَحْمَةِ اللهَّ

نوُبَ جَمِيعًا َ يَغْفرُِ الذُّ  ۚۚ إنَِّ اللهَّ

حِيمُ   ۚۚ إنَِّهُ هُوَ الْغَفوُرُ الرَّ

 [25الزمر ]

ذنوب وكبائر تحتاج منا إلى وقفة 

العقل  منها تأليه للنفس وعبودية

واتباع الهوى والكبر والجحود 

والحسد وتضييع للصلاة ،نبذ لكتاب 

الله وراء ظهورنا والبعد عن التحاكم 

إليه تضييع حق النبي صلى الله عليه 

وسلم وعدم حبه واتباعه ،موالاة 

غير المسلمين ونصرتهم على حساب 

الدين ،القتل والفساد ،عقوق الأمهات 

يان ،الربا ،قطع الأرحام ،الظلم والطغ

والسرقة ،الخمر والمخدرات ،والزنا 

والعلاقات المحرمة والدياثة ،الرقص 

والفساد والموسيقى ،أكل الميراث 

وايذاء الجيران ،ترك انكار المنكر 

 .والدعوة إلى الحق

 لا تقنطوا من رحمة الله

 إن الله يغفر الذنوب جميعا

لنترك الذنوب ونعلنها توبة ونرد 

 الاستغفارالحقوق ونكثر من 

 

 الموسيقي 

 غذاء للقلب و فيها متعة و لذة 
 ذاء ضارــــو لكنها غ

 د يؤذي القلبــــمفس 

 ذاءــــسد الغـــكما يف 

 الضار جسد صاحبه  

 و لكن الغذاء الفاسد

 يفسد البدن ، 

 و الموسيقي تفسد

 للقلب و تسد ابوابه  

والموسيقي شهوة و تعوُد ) منها 

  ) ادمان

وهي تلهب المشاعر و تحرك 

الوجدان و يفرح و يلتذ بها حتي 

 يسكر البعض منها 

ليس سكران الخمر انما سُكر هوي) 

  ) بيعمل دماغ عالية

فهناك من يفقد صوابه و يبدأ في 

افعال لا يكاد ينظر اليها اذا اقفل 

 صوت الموسيقي 

و البيان و الاشعار و الفاظ الاغاني 

 منها سِحر 

 )ان من البيان لسحر(

 يغير الحقائق

 و يغير المزاج 

 و يغير الافكار تدريجيا 

تنفعل يدفعك للتمايل و الرقص ،او 

 ، ئلتفريغ شحنة عواطف في اللاش

و دخول الموسيقي في القلب يحتاج 

الي وقت و ممارسة و تعود حتي 

 ب

 ب

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D9%88%D8%AD%D9%8A_%D9%84%D9%84%D8%AD%D9%8A%D8%A7%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWCx0KeZ7A0ZTxaWSq_v_7xD6XCP0h81FX5zX5XO0PnNUjpbP7RnlNaYzcreZoAY6zyZNlLZlDTNWlu6AvM7_eHUsOMYxbchqkCcXSFBiqGIt5s2m-RMflMCwUg_PemJa6v22VpXL6n9_ax7zJ_hAOHXfUy0cLxFI_anz704Wwiv_-bUamu0kBTCbQdOC0MBnaPo6scKQ6g0w7YWOA5_s3L&__tn__=*NK-y-R


2.   

 يصلي علي المتسحرين ، 

فسلمّ ثم قال لي :وصلت 

لعشرين ،في للجزءالثالث و ا

 ركعة واحدة ،

كان حزينا لانه لم يختم رغم 

 انه وقف من اول الليل ،

 قلت له حاول مرة اخري ،

 فحاول مرة ثانية و ثالثة ،

و لكن هذه المرة وجدت كثير 

 من الشباب فعلوا مثل ما فعل ، 

وجدت أركان المسجد قد وقف 

 فيها الشباب في خلوة ، 

الكل يبحث عن أماكن لا يراه 

فيها احد ، ليصلي لربه وحده 

في ليلة من الليالي الوترية  ،

و قبل الفجر بدقائق  الاخيرة ،

 وجدته متهللا ، فرحا و قال 

لقد ختمت و الحمد لله في ركعة 

،ومن بعدها وجدت كثير من 

الشباب في هذا المسجد يفعلها 

ابراهيم عزب دخل كلية  ،

 الصيدلة ، 

أخذ إعدام ضمن مجموعة 

الشباب الذين حُكم عليهم في 

 الايام الماضية 

 ووالله 

ما علمت عليه الا عابدا مؤدبا 

 ، محبا للخير ، متحمسا للدين 

 اللهم فرج كربه ،

 و ازل همه ، 

و اجعل كل بلاء قضيته له 

 خيرا ،

و اربط علي قلب ابيه و امه ،و 

 ذويه ،

و لا تجعل مصيبتنا في خيرة 

 بناشبا

 

 صناعة البلطجة
 اوقات فراغ 

 )لا عمل للشباب ) اسبابه كثيرة

 لا تعليم صناعي و لا مهني مع

 انهم اساس العمل و الانتاج في 

 كثير من الدول  

 مقاهي وراء مقاهي ، المشروع 

 الاكثر رواجا 

 شيشة و ترابيزة في وسط 

 الشوارع الكبير منها و الصغير ،

 لا نوادي للرياضة الا للاغنياء ،

 لا ثقافة في الاعلام ،

 لا تعليم اخلاقي و لا ديني 

 إعلام يجعل البلطجي بطل ، 

 و الصايع شهم ،

 و المؤدب غلبان لا يفهم الحياة ،

تري ماذا سيكون الناتج الا مجموعة من الصيع يسبون و 

 يشتمون بأقذع الالفاظ ، 

و يستعملون كل انواع الاسلحة لتحقيق علو وهمي و 

انتصار مزيف في معركة شهوات من الصنف الاول ليأخذوا 

 لقب نمبر وان 

 . انها ثقافة تصنع ، بل اصبحت تري ذلك في أوساط البنات

لحة ،و شتيمة في الشوارع بين اصبحت تري معركة بأس

 بنات و اولاد 

 او بين بنات و بنات 

 حد يقول لوزير الاعلام انه محتاج يفكر شوية 

 حد يقنع الرقابة ان البلطجة بتتصنع في الافلام 

 حد يفهمهم إن الاعلام يصنع البلطجة 

 ان الافلام المفروض انها توجيهية و تعليمية 

ب قصة مجتمعية او مر مش انعكاس لمخرج او روائي كت

 بأزمة فكتب قصة 

 ينفث فيها سمومه في ابناءنا 

حد يقول للمدعو محمد رمضان أنه مفسد ، و انه جسد 

 حتي عاشه الشباب ،  الفساد بنجاح ،

 

و انه بني مجده الشخصي علي حساب افساد جيل هو و من 

معه ، و انه سيحاسب يوم القيامة عن كل تجسيد لفساد ،و 

 يرضي الله عزوجل ، و نشر للرذيلة و البلطجة كل مشهد لا

هو الكاتب و السيناريست و المخرج و انه عدم فهمه للدين 

 ليس معناه انه لن يحاسب عليه 

 حد يقول للرئيس انه سيسُأل يوم القيامة عن هذا الفساد

 حد يقول لوزير التعليم ان الدين مهم 

 ، و ان صناعة الضمير و الوازع الديني هو الاهم

 حد يفهمه ان الامم لاخلاق ما بقيت ،

 و ان الدين ليس حصة و انما منهج حياة 

وانه ممكن الأطفال و الشباب يتعلموا كيف يتعاملون و كيف 

تكون ردود افعالهم عند الغضب و الفرح في المعاملة مع الله 

 عز وجل ، و المعاملة مع الناس كيف يصبرون ؟

 كيف يتعاملوا مع المتغيرات الحياتية ؟ 

 كيف يواجهون الفشل و يتخطوا الأزمات ؟

 و ان الاخلاق علم يعُلم وان الدين علم يدُرس 

ِ ۖ ثمَُّ توَُفَّىٰ كُلُّ نفَْسٍ مَا كَسَبتَْ  وَاتَّقوُا يوَْمًا ترُْجَعُونَ فيِهِ إلِىَ اللهَّ

 [52لبقرة  ]اوَهُمْ لَا يظُْلمَُونَ 

 

 

 منذ ما يقرب من عشر سنوات 
 و في العشر الاواخر من رمضان ، 

 رأيت ابراهيم عزب في مسجد السلاب بالمنصورة 

 كان صغير السن يتمني ان يدخل كلية من كليات القمة ، 

 منير الوجه ، مؤدبا ، 

 عليه امارات التوبة ، 

 عينه دامعة براقة ، 

 كانت الكلمة يومها في التراويح عن قيام الليل ، و اثره في حياة الناس و الاتصال

 بالله عزوجل ،و همة 

 الصالحين في هذه الطاعة ، 

 اثناء السحور ، جاءني ابراهيم ،و قال لي 

 اريد ان أكون مثل عثمان بن عفان الذي ختم المصحف في ركعة ، 

 تعجبت من همته علي صغر سنه ، فقد كان وقتها في الثانوي و قلت له حاول ، وابدأ،

 وانااتخيل انه تاثر لحظي سرعان ما ينقضي ، 

 ي لم اجده في التراويح ،و بينما امشي في احداركان المسجد ، وجدته يصلي في ركن وحده ، في اليوم الثان

 انتهت التراويح ، ومرت ساعتين ، وبدأ التهجد ، و هو مازال كالوتد يصلي ، قلت لعله آثر الخلوة ،

 و انتهي التهجد في المسجد ، وكان المسجد وقتها ممتلئ عن اخره ، 

 و هو مازال يصلي ،

لما قارب الفجر ، بعثت من يقول له ان الفجر بعد دقائق ،و انه من السُنة السحور ،وان في السحور بركة و ان الله عز وجل ف

 يصلي علي المتسحرين ، 

 فسلمّ ثم قال لي :وصلت للجزءالثالث و العشرين ،في ركعة واحدة ،

 

علي حساب افساد جيل هو و من و انه بني مجده الشخصي 

و انه سيحاسب يوم القيامة عن كل تجسيد لفساد ،و كل  معه ،

و نشر للرذيلة و البلطجة هو  مشهد لا يرضي الله عزوجل ،

الكاتب و السيناريست و المخرج و انه عدم فهمه للدين ليس 

 معناه انه لن يحاسب عليه 

 ذا الفسادحد يقول للرئيس انه سيسُأل يوم القيامة عن ه

 حد يقول لوزير التعليم ان الدين مهم 

 و ان صناعة الضمير و الوازع الديني هو الاهم ،

 حد يفهمه ان الامم لاخلاق ما بقيت ،

 و ان الدين ليس حصة و انما منهج حياة 

وانه ممكن الأطفال و الشباب يتعلموا كيف يتعاملون و كيف 

المعاملة مع الله تكون ردود افعالهم عند الغضب و الفرح في 

 كيف يصبرون ؟ و المعاملة مع الناس عز وجل ،

 كيف يتعاملوا مع المتغيرات الحياتية ؟ 

 كيف يواجهون الفشل و يتخطوا الأزمات ؟

 و ان الاخلاق علم يعُلم وان الدين علم يدُرس 

ِ ۖ ثمَُّ توَُفَّىٰ كُلُّ نفَْ  بتَْ سٍ مَا كَسَ وَاتَّقوُا يوَْمًا ترُْجَعُونَ فيِهِ إلِىَ اللهَّ

 [52لبقرة  ]اوَهُمْ لَا يظُْلمَُونَ 

 
 

 

 



  

 : الجليس وطالب العلم

اء ــجلس -رحمه الله-كان للشيخ الألباني

 تجمعهم

 م يلتقونـــــمناسبة ما ، ولم يكن له طلبة عل 

م ــبه قراءة عليه ، والفرق بين طالب العل

كالفرق بين من جثى على ركبه والجليس 

يما عند جليسه من علم. وبين راكب ــرغبا ف

 . استظل تحت شجرة ثم راح وتركها

 فكل طالب علم جليس

 ! ، وليس كل جليس طالب علم

 

 : آثار النبي صلى الله عليه وسلم
 : على نوعين-صلى الله عليه وسلم-اتفق العلماء على أن آثار النبي 

 أقواله وأفعاله وتقريراته ؛ أ( العلم ويتضمن

 : فمن القرآن

ُ وَرَسُولهُُ ۥ   قال تعالى :"وَمَا كَانَ لمُِؤۡمِنٖ وَلَا مُؤۡمِنةٍَ إذَِا قضََى ٱللهَّ

َ وَرَسُولَهُۥ فقَدَۡ    أمَۡرًا أنَ يكَُونَ لهَُمُ ٱلۡخِيرََةُ مِنۡ أمَۡرِهِمۡۗۡ وَمَن يعَۡصِ ٱللهَّ

ا )  بيِنا لاا مُّ  الأحزاب  (5٣ضَلَّ ضَلَٰ

سُولُ فخَُذُوهُ وَمَا نهََىٰكُمۡ عَنۡهُ …… وقال تعالى :"   وَمَا  ءَاتىَٰكُمُ ٱلرَّ

َ شَدِيدُ ٱلۡعِقاَبِ )  َۖ إنَِّ ٱللهَّ  الحشر(٧فٱَنتهَُواْۚ وَٱتَّقوُاْ ٱللهَّ

 ومن السنة ؛

الشيطانَ قد يئَسَِ أن يعُبدََ :"إنَّ -صلى الله عليه وسلم-رضي الله عنهما قال : قال رسول الله  -عن ابن عباس 

بأرضِكم ، و لكن رضِيَ أن يطُاعَ فيما سِوى ذلك مما تحُاقرِون من أعمالكِم ، فاحْذَروا ، إني قد تركتُ فيكم ما إن 

 وصححه الألباني في الترغيب • اعتصمتمُ به فلن تضَِلُّوا أبدًا ، كتابَ اللهِ ، و سُنَّةَ نبيِّه"

:"ترَكْتُ فيكم أمَرينِ ، لنَ تضلُّوا ما تمسَّكتمُْ بهِِما -رسول الله صلى الله عليه وسلم-ال وعن مالك بن أنس قال: ق

ِ وسنَّةَ رسولهِِ" رواه مالك في الموطأ وحسن الألباني إسناده في مشكاة المصابيح  . : كتابَ اللهَّ

ثوا العِلمَ." وعن أبي الدرداء قال: "العلماءُ خُلفاءُ الأنبياءِ ، إنَّ الأنبياءَ لمَ ي ثوا دينارًا ولا درهَمًا ، إنَّما ورَّ ورِّ

 أخرجه البزار واسناده صالح

هذا القسم مما يجب التمسك به والعمل به وشدّ الرّحال إلى طلبه ويتمثل ذلك في نوعين من الناس : العالم 

 والعامي ؛

ينِ وَليِنُذِرُواْ فلَوَۡلَا نفَرََ مِن كُلِّ فِ …… ۞فعلى العالم طلب العلم والعمل به :  نۡهُمۡ طاَ ئفِةَٞ لِّيتََفقََّهُواْ فيِ ٱلدِّ رۡقةَٖ مِّ

اْ إلِيَۡهِمۡ لعََلَّهُمۡ يَحۡذَرُونَ )  التوبة )155قوَۡمَهُمۡ إذَِا رَجَعُو 

اْ أَ  كۡرِ إنِ كُنتمُۡ لَا تعَۡلمَُونَ )وعلى العامي السؤال : وَمَا  أَرۡسَلۡناَ مِن قبَۡلكَِ إلِاَّ رِجَالاا نُّوحِي  إلِيَۡهِمۡۖ فَسۡ ـلَوُ   (٣5هۡلَ ٱلذِّ

 : ب( أما القسم الثاني فهي

فهذه لا يجوز تتبعها واتخاذها ……… أولاً: آثاره الحسية كمواضع جلوسه وصلاته ونومه وأقدامه وجلوسه

 أماكن مقدسة، كيف بها وقد اتخذت أماكن للعبادة للتقرب بها إلى الله ؟

  ! لغلو والشرك باللههذه الأفعال من وسائل ا

 . قطع الشجرة التي وقعت تحتها بيعة العقبة -رضي الله عنه  - لهذا أمر عمر بن الخطاب

ُ اليهَُودَ والنَّصَارَى،  -قال : قال رسول الله  -رضي الله عنه  -عن أبي هريرة  صلى الله عليه وسلم قال :"لَعَنَ اللهَّ

 اجِدَ." رواه مسلماتَّخَذُوا قبُوُرَ أنْبيِاَئهِِمْ مَسَ 

لاةِ فقالَ ما هذا فقالوا هذا  ُ عنْهُ أنَّهُ كانَ في سفرٍَ فرأى قومًا ينتابونَ مَكاناً للصَّ عَن عمرَ بنِ الخطَّابِ رضيَ اللهَّ

ُ عليْهِ وسلَّمَ فقالَ إنَّما هلكََ من كانَ قبلكَم بِهذا أنَّهم اتَّخ ِ صلَّى اللهَّ  ذوا آثارَ أنبيائهِممَكانٌ صلَّى فيهِ رسولُ اللهَّ

لاةُ فليصلِّ وإلاَّ فليمَضِ." ذكره ابن تيمية في مجموع الفتاوى وصحح الألباني إسناده   مساجدَ من أدرَكتْهُ الصَّ

 . هذا ما عليه الصحابة الكرام وجمهور أهل السنة والجماعة

ها وشعراته وثوبه فهي مما كان يتبرك بمن آثار كعصاته وسيفه  -صلى الله عليه وسلم -ثانياً( أما ما ينسب إليه

 . في حياته كالتبرك في جسده

 . لا تتعدى إلى غيره -صلى الله عليه وسلم-وهي خاصة له

ومما تجدر الإشارة إليه أن أغلب الموجود في المتاحف مجرد ادعاءات مجردة عن التوثيق العلمي التاريخي 

 . - صلى الله عليه وسلم -ثبت فناؤه من بعدهكما جزم به المحققون من المؤرخين، بل كلها مما 

 والله الموفق والهادي إلى سواء السبيل

 

 

 

 من خصائصه صلى الله عليه وسلم أنه 

 سيدّ ولد آدم 
لْناَ بَعْضَهُمْ عَلَىٰ  سُلُ فضََّ قال تعالى :" تلِْكَ الرُّ

ُ ۖ وَرَفَعَ بعَْضَهُمْ دَرَجَاتٍ ۚ  نْهُم مَّن كَلَّمَ اللهَّ بعَْضٍ ۘ مِّ

وَآتيَْناَ عِيسَى ابْنَ مَرْيَمَ الْبيَِّناَتِ وَأيََّدْناَهُ برُِوحِ 

 البقرة  (253) "...دُسِ ۗۡ الْقُ 

خصّ الله تعالى نبيه محمد صلى الله عليه  :أولاً 

وسلم بخصائص مازه بها عن غيره من الأنبياء، 

وثقّ العلماء ذلك في كتب خاصة منها كتاب " 

دلائل النبوة " للبيهقي. ومنها الخصائص الكبرى 

  .للسيوطي

ه يثانياً: كان مما خضّ الله به نبينّا صلى الله عل

 وسلم أنه سيدّ ولد آدم كما فسر العلماء به الآية 

صلَّى اللهُ عليه وسلَّم قصعةً مِن ثرَيدٍ ولحمٍ فتناوَل 

الذِّراعَ وكان أحَبَّ الشَّاةِ إليه فنهَس نهَسةً فقال : 

) أنا سيِّدُ النَّاسِ يومَ القيامةِ ( ] ثمَّ نهَس أخرى [ 

يامةِ ( ثمَّ نهَس فقال : ) أنا سيِّدُ النَّاسِ يومَ الق

ا  أخرى فقال : ) أنا سيِّدُ النَّاسِ يومَ القيامةِ ( [ فلمَّ

رأى أصحابهَ لا يسألَونهَ قال : ) ألَا تقولونَ : كيف 

( ؟ قالوا : كيف يا رسولَ اللهِ ؟ قال : يقومُ النَّاسُ 

لربِّ العالمَينَ فيسُمِعُهم الدَّاعي وينفذُُهم البصَرُ 

ها  وتدنو الشَّمسُ مِن رؤوسِهم فيشتدَُّ عليهم حَرُّ

ها منهم فينطلقِونَ مِن الجزَعِ  ويشُقُّ عليهم دُنوُّ

ا هم فيه فيأتونَ آدَمَ....الحديث رواه  جَرِ ممَّ والضَّ

ابن حبان في صحيحه وثبت أصله من طرق 

  . أخرى في الصحيحين

رابعاً: مع كونه صلى الله عليه وسلم سيدّ ولد آدم 

ة في التشهد في الصلاة نصاً هل جعل لفظ السياد

يتعبد به ، كما يفعله عوام الناس وجهلة عبادهم 

الجواب : لا لم يثبته صلى الله عليه وسلم، ومما  ؟

ثبت من قوله في المسألة قوله صلى الله عليه 

دٍ،  دٍ، وَعَلَى آلِ مُحَمَّ وسلم:" اللَّهُمَّ صَلِّ عَلىَ مُحَمَّ

كَمَا صَلَّيْتَ عَلىَ إبِْرَاهِيمَ، وَعَلَى آلِ إبِْرَاهِيمَ، إنَِّكَ 

دٍ، حَمِيدٌ مَجِيدٌ، وَباَرِكْ عَلَى مُ  دٍ، وَعَلىَ آلِ مُحَمَّ حَمَّ

كَمَا باَرَكْتَ عَلىَ إبِْرَاهِيمَ، وَعَلَى آلِ إبِْرَاهِيمَ، فيِ 

متفق عليه عن أبي )الْعَالمَِينَ إنَِّكَ حَمِيدٌ مَجِيدٌ 

 هريرة 

خامساً : ومن أراد الاستزادة في التعرف على 

صيغ روايات التشهد فليرجع إلى كتب الحديث 

قولهم : اللهم صل على سيدنا  ولن يجد فيها

  . محمد

سادساً: كما ينبغي التنبيه إلى واقع مخاطبة 

الصحابة للنبي صلى الله عليه وسلم هل ثبت عنهم 

أنهم كانوا يخاطبونه ب: يا سيدي محمد ، أو 

سيدنا محمد ، أو يا سيدي .أو سيدنا النبي، أو 

والجواب أن الثابت عنهم  ...... سيدنا رسول الله

خالص حبهم له أنهم كانوا يقولون في  مع

 ! يا رسول الله :مخاطبته وجها لوجه 

وفي حال غيابه كان يقولون :قال رسول الله صلى 

  ! الله عليه وسلم

ثامناً: لذلك وجب التنبيه والدعوة بالتزام النص، 

للتنطع والابتداع فكل بدعة ضلالة وكل  ولا داعي

ضلالة في النار، ومن أحدث في أمرنا شيئاً فهو 

 ردّ 

 

 

 

 مجلة اعرف دينك

 من خصائصه صلى الله عليه وسلم أنه سيدّ ولد آدم 
 ۖ ُ نْهُم مَّن كَلَّمَ اللهَّ لْناَ بَعْضَهُمْ عَلَىٰ بعَْضٍۘ  مِّ سُلُ فَضَّ قال تعالى :" تلِْكَ الرُّ

دَرَجَاتٍۚ  وَآتيَْناَ عِيسَى ابْنَ مَرْيَمَ الْبيَِّناَتِ وَأيََّدْناَهُ برُِوحِ وَرَفعََ بعَْضَهُمْ 

 البقرة  (253) "...الْقدُُسِ ۗۡ 

 لى اللهـــخصّ الله تعالى نبيه محمد ص :أولاً 

 ن غيره ــعليه وسلم بخصائص مازه بها ع 

 من الأنبياء، وثقّ العلماء ذلك في كتب 

 لنبوة " للبيهقي.خاصة منها كتاب " دلائل ا

  .ومنها الخصائص الكبرى للسيوطي 

 لى الله ــــثانياً: كان مما خضّ الله به نبينّا ص

عليه وسلم أنه سيدّ ولد آدم كما فسر العلماء به الآية من سورة البقرة 

 السّابقة 

ثالثاً: ويؤيده ما جاء عن أبي هريرة قال : وضَعْتُ بيْنَ يدَيْ رسولِ اللهِ 

 عليه وسلَّم قصعةً مِن ثرَيدٍ ولحمٍ فتناوَل الذِّراعَ وكان أحَبَّ صلَّى اللهُ 

 الشَّاةِ إليه

 



 

   

 لا تحزن ، 
( وَوَضَعْناَ عَنْكَ 1قال تعالى :" ألَمَْ نشَْرَحْ لكََ صَدْرَكَ )

( ٣( وَرَفعَْناَ لكََ ذِكْرَكَ )5( الَّذِي أنَْقضََ ظَهْرَكَ )5وِزْرَكَ )

( فإَذَِا ٣مَعَ الْعُسْرِ يسُْرًا )( إنَِّ 2فإَنَِّ مَعَ الْعُسْرِ يسُْرًا )

 ) ( وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ ٧فرََغْتَ فاَنْصَبْ )

 لا تدوم الشدائد وإن تعاظمت وامتدت واسودت

فإن مع العسر يسرا ، إن مع العسر يسرا " كيف بها "

 حين تبلغ ذروتها ؟

 ضاقت فلما استحكمت حلقاتها

 فرجت وكنت أظنها لا تفرج

 
 والمراء وسوء الخلقالجهل 

عندما يسيطر الجهل على المرء يرحل الذكاء ويبقى 

 "الجدال "البيضة من الدجاجة أم الدجاجة من البيضة

قال الامام الشافعي رحمة الله "ما جادلت عالما إلا وغلبته 

  "وما جادلت جاهلا إلا وغلبنى

 كيف بك وقد اجتمع في المجادل ؛ الجهل وسوء الخلق؟

 
 الأشاعرة وكروية الأرض وحركتها

عندما يتخبط الإنسان في ذات الله وصفاته وأفعاله وفي 

النبوات والمعاد والشرائع وأفعال العباد . ويغترّ بعقله 

فيقدمه على نصوص الكتاب والسنة فليس غريبا أن ترى 

 . تخبطه في ظواهر العلوم الكونية

لامعقول وهذا ما وقع فيه رموز الأشاعرة في خوضهم ال

عن الأرض من حيث حركتها و سكونها وكرويتها 

 . وانبساطها

فقد خاضوا في ذلك فوقعوا في تصورات لا يقبلها عقل 

ولا نقل ، بل كانت سببا في الطعن على الإسلام وتشكيك 

 . المسلمين في دينهم

فليقرأ كل منا ما كتبه الإيجي في أول كتابه المواقف عن 

والمعادن فهي أشبه بأساطير الفلك والحرارة والضوء 

 . اليونان وخرافات عجائز نيسابور

كما يرى أن الأرض مبسوطة وليست كروية انطلاقا من 

 . اسم الله الباسط، وتسميته تعالى لها بساطا

ولو عرجت على البغدادي في الفرَْق بين الفرَِق ورأيه 

في حركة الأرض وسكونها لإصابك العجب من قوله بأن 

 . ة لا تتحرك خلافا للمنقول والمعقولالأرض ساكن

ومن اجمل ما قرأت لشيخ الإسلام ابن تيمية في الرد على 

ه رحم -المنطقيين في التبكيت على أقوال هؤلاء قوله 

 -الله

وأمّا فيما يقولونه في العلوم الطبيعية والرياضية فقد  ":

يكون صواب المتفلسفة )يعني علماء الطبيعة والفلك( 

اب من ردٌ عليهم من أهل الكلام ، فإن أكثر أكثر من صو

  ." أهل الكلام في هذه الأمور بلا علم ولا عقل ولا شرع

فأيهما أحق بالاتباع منقولنا من الكتاب والسنة أو 

 عقولهم فاقدة الأهلية والمنطق والواقع ؟

 

 

 ! لا تعجبوا من سرعة الاستجابة
 أتعجبون مما يجري في الجزيرة العربية 

 فاقـــالكفر والن من سرعة استجابة أهل

 ق لنداءات لجنة الترفيه ـــوالظلم والفس 

 ! والتفسيق

  : أقول

 رةــــــن ترونهم ثمــــلا تعجبوا : فإن م

 رب الأمريكي والأوروبي ـــــصنيعة الغ 

 لعشرات السنين بعد ابتعاثهم إليها لحمل

 دقماماتهم وزرعها بين شباب المسلمين في الجزيرة العربية و في بلا 

 . الحجاز مهبط الوحي ومبدأ الإسلام

أنا لا أتحدث عن مطلع قرني الشيطان ، فمن هناك آفة الناس وابتلاءاتهم 

، ولكن أتحدث عن مكة والمدينة اللتين لم تخلوا يوماً من الكفار 

والمنافقين والفسقة والفاجرين ، وفي المقابل لم تخلوا من المصلحين 

 . أولياء الله الصالحينودعاة الحق الأوفياء من 

 : إن ظهور هؤلاء الفسقة والكفار والمنافقين في مكة والمدينة بحبلين

أ( حبل الإنفلات من قيود الشرع بأمر الآمر من المتنفذين والتنكيل بالدعاة 

والمصلحين وقد كان علوها في زماننا ، بعد أن دخل رعب دجاجلتهم 

 . فتخلل ساحات المدينتين المقدستين

حبل المسيح الدجال في آخر الزمان ؛ فإنه ومع عدم قدرته اجتياز ما ب( 

قدّر له من المكوث قريباً من المدينة المنورة وكذا مكة المكرمة : لَا يدَْخُلُ 

الِ، لهََا يوَمَئذٍ سَبْعَةُ أبْوَابٍ، علىَ كُلِّ باَبٍ مَلكََانِ.  المَدِينةََ رُعْبُ المَسِيحِ الدَّجَّ

 رواه البخاري 

وعن أبي سعيد الخدري قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم:"الدَّجّالُ 

 لا يوُلدَُ له ، و لا يدخلُ المدينةَ ، و لا مكةَ " أخرجه مسلم

ولكن الدجال لا ييأس من استجابة أتباعه له فيها بالخروج إليه منها فعن 

الُ،أنس بن مالك قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم:"يَجِ   يءُ الدَّجَّ

حتَّى ينَْزِلَ في ناحِيةَِ المَدِينَةِ، ثمَُّ ترَْجُفُ المَدِينَةُ ثلَاثَ رَجَفاتٍ، فيَخَْرُجُ إليَْهِ 

 كُلُّ كافرٍِ ومُنافقٍِ. رواه البخاري ومسلم

ومع أن المدينة لها خصوصيتها فهي" كَالكِيرِ تنَْفيِ خَبثَهََا وينَْصَعُ طَيِّبهَُا 

بخاري ومسلم ، فهي لن تخلو من التوابين الأوابين الصالحين رواه ال" •

 من أتباع محمد صلى الله عليه وسلم ؟ 

ِ صَلَّى اللهُ عليه وسلَّمَ يوَْمًا  فعن أبي سعيد الخدري قال :حَدَّثنَاَ رَسولُ اللهَّ

ثنُاَ به أنَّه قالَ: يَ  الِ، فكَانَ فيِما يحَُدِّ ِۚ الدَّجَّ الُ، وهوحَدِيثاً طَوِيلًا عَنْ  أتْي الدَّجَّ

باَخِ الَّتي تلَيِ المَدِينَةَ،  مٌ عليه أنْ يدَْخُلَ نِقاَبَ المَدِينةَِ، فيَنَْزِلُ بعَْضَ السِّ مُحَرَّ

فيقَولُ  -أوْ مِن خِياَرِ النَّاسِ  -فيَخَْرُجُ إليَْهِ يوَمَئذٍ رَجُلٌ، وهو خَيْرُ النَّاسِ 

الُ الذي حَدَّ  ِ صَلَّى اللهُ عليه وسلَّمَ حَدِيثهَُ، فيقَولُ أشْهَدُ أنَّكَ الدَّجَّ ثنَاَ رَسولُ اللهَّ

ونَ في الأمْرِ فيقَولونَ:  الُ: أرَأيَْتمُْ إنْ قتَلَْتُ هذا، ثمَُّ أحْييَْتهُُ، هلْ تشَُكُّ الدَّجَّ

ِ ما كُنْتُ قطَُّ أشَدَّ  صِيرَةً مِنِّي بَ  لَا، فيَقَْتلُهُُ ثمَُّ يحُْييِهِ، فيقَولُ حِينَ يحُْييِهِ: واللهَّ

الُ: أقْتلُهُُ فلا أسَُلَّطُ عليه  .اليوَمَ، فيقَولُ الدَّجَّ

 رواه البخاري وسلم 

وهذا وإن كان خاصاً بالدجال فإن وجوده في آحاد المخلصين من هذه 

الأمة كائن لا محالة وعسى أن يكون قريباً ؛ عن أبي أمامة الباهلي قال 

 ُ ِ صلَّى اللهَّ  عليهِ وسلَّمَ رجلٌ عندَ الجَمرةِ الأولى ، فقالَ : عرضَ لرِسولِ اللهَّ

ا رمى الجمرةَ الثَّانيةَ ،  ِ أيُّ الجِهادِ أفضلُ ؟ فسَكَتَ عنهُ ، فلمَّ يا رسولَ اللهَّ

ا رمى جمرةَ العقبَةِ ، ووضعَ رجلَهُ في الغرزِ  سألهَُ ، فسَكَتَ عنهُ ، فلمَّ

ِ قالَ : كلِمةُ حقٍّ عندَ ليركبَ ، قالَ : أينَ السَّائلُ ؟ قالَ :  أنَا ، يا رسولَ اللهَّ

ذي سُلطانٍ جائرٍ ." أخرجه أحمد وابن ماجه وصححه أحمد شاكر 

 والألباني وشعيب 

 ! فلا تعجبوا ولا تحزنوا

 َ قال جلّ شأنه " يَٰ أيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنوُاْ ٱصۡبرُِواْ وَصَابرُِواْ وَرَابطِوُاْ وَٱتَّقوُاْ ٱللهَّ

 آل عمران(511لعََلَّكُمۡ تفُۡلحُِونَ )

 

 

من  
اصدرات 
 الموسوعة

 للدكتور 
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تعلمنا كل شيء إلا الرجولة 

 والشجاعة تجاه أمتنا

ونعيش عيش الجبناء الذين 

 .يخذلون إخوانهم

 

ي مفتخراً بتنويره، ويظن أنه بلغ الحقيقة المطلقة، والعلمانية وهي عند الترجمة تعني يأتيك العلمان 

اللادين أي هي لادينية، تحارب كل دين، ومعلوم أن عموم البشرية في كل دول العالم تتبع أدياناً 

 .شتى، ويتألهون الآلهة

 .ولأن الإنسان يحتاج لدين فقد أنزل الله دينه الحق ليتبعه الناس

 .لايتُخيل أن أحداً صنع منتجاً دون أن يجعل له دليل الاستخدام والتشغيلو

 فكيف يخلق الله الإنسان ويترك أمر سياسته

 وحياته لغيره، وغيره لايعلم شيئاً عن خلقة 

 !الإنسان؟ 

 والعلمانية إنتاج بشري، وفكر لقلة من الناس، 

 فلماذا نتبع عقولهم دون عقولنا أو عقول

 !غيرهم؟ 

 نها ستقع الحرب كل يريد تحكيم عقلهوحي

 وفكره، لذا كان الدين ضرورة، لأنه مرجعية  

 من خارج العالم، من سلطة أعلى وأعلم من

 .البشرية كلها 

 .والدين لايخُتلف عليه، وحكمه سيكون ملزم للكل، ولامجال حينها لتفضيل عقل على عقل

نظرية جانب من التطبيق، فنظرية طبية لابد  ثم هؤلاء العلمانيون الحمقى ينُظرون لك وحسب، ولكل

 .من تطبيق لعلاج أو جراحة حتى نتأكد من صحتها

وكذا العلمانية ننظر في تطبيقها، وعند النظر حال التطبيق وجدناها إرهابية متطرفة موغلة في 

 .التطرف

ية رأسمال وعندما بدأت أنتجت من خلفها ماركسية و ماركسية داروينية ثم شيوعية واشتراكية ثم

 .وليبرالية وحداثة ومعاصرة

 !وكلها خرجت من رحم العلمانية، فماذا كان؟

مليون، وبها 21مليون من أهل الإسلام، وبه قتلت الصين 21حروب طاحنة وباسمها قتلت روسيا 

 .خرجت الإمبريالية فاستعبدت أفريقيا، ثم حروب طاحنة على المستعمرات دمرت أوربا ومستعمراتها

لطلاق والشذوذ الجنسي والعري والتفكك الأسري وعقوق الوالدين ورميهم في دور وأنتجت ا

 .العجزة

 !واليوم أنتجت لنا من يعاشرون الكلاب والخيول

 .وجعلت من أمة الإسلام شعوبا فقيرة، بل جعلت تونس القيروان في ذيل الأمم

فأخرجها من براثن الجهل  وجعلت تركيا حاكمة الدنيا تجمعات للقمامة حتى خرج أردوغان المسلم

 .والتخلف إلى مصاف الدول المتقدمة

وتونس التي تفتخر بالعلمانية تهرع للسعودية وتركيا لنيل المساعدات من حكومات إسلامية، ثم 

 .تسب الإسلام وأهله، ماأغباهم من قوم يسبون الإسلام ويأكلون من خيره

 .كنها تريد المساعدةولوكانت العلمانية خيرا لكانت تونس هي من تساعد ل

 .فليسكت من لايفهم حقيقة مايعتنق

 .ولايرمنا بالجهل، فإنا نعلم من طرائق الفكر مالايعرفون، ونعرف من التاريخ مالايخطر لهم على بال

 .ونعرف من العلمانية مالايعرفه علمانيو تونس أنفسهم

 .ر ونقدهلاسيما ونحن من مصر التي هي رأس ثقافة العرب، وفيها تأسيس كل فك

 .وأعلم من نقد العلمانية ودمرها من مصر

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

يقُال أول مَنْ ألف في تاريخ آداب العرب هم الغرب 

 .المستشرقون

العرب ما أغفلوا تاريخ لغتهم، ولا وليس صحيحاً ،فإن 

آدابهم، لكن آداب العرب ضخمة وثرية، وليس على 

الأرض مثل لغتهم، وقد بلغت لغتهم حد الإعجاز بنزول 

 .كتاب الله تعالى

ولأنه لايمكن لأحد أن يجمع كل تاريخ آداب العرب لم يكن 

لهم كتب على منوال الغرب ،بل أفردوا في كل باب من 

مصنفات لايمكن لأحد في زماننا أن يجمعها  أبواب الآداب

 .ويعرف كل مافيها لأن الأعمار قصيرة

فجاء المستشرقون فأرادوا أن يجعلوا لها تاريخاً على 

نسقهم، فجاءت كتبهم تسرق من كل جيل ومن كل شعب 

داخل الأمة عبارات، ولم يكن منهم عمق ولاسباحة في 

 .فنوننا

ب اللغة العربية وجرى فجاء جرجي زيدان فألف تاريخ آدا

 .مجراهم

فغضب من كل هذا الطيشِ المجرمِ ، شيخُ الأدباء العلامة 

مصطفى صادق الرافعي فألف تاريخ آداب العرب ،وعاب 

 .على من سلف كيف تركوا الحمقى يكتبون

فجاء كتابه مُبتدعاً مُبدعاً مُزهراً مثمراً، فلم يسُبق لمثله، 

 .كتبولا أعلم أن أحداً كتب مثلما 

وقد اطلعت على كتابه وكتاب جرجي زيدان وكتاب 

بروكلمان المستشرق ، فوجدت كتاب بروكلمان أشبه 

ببائع الطعمية عنده أوراق مجموعة لوضع الفلافل فيها ، 

ولم أستفد منه إلا أنه من السراق المجرمين، ممن يسرد 

ولايفهم ، يهُول عليك معلوماته عن العرب والفرس 

 .اً والكرد وهلم جر

وأحسن منه كتاب جرجي زيدان ،لكن أنى لأحد أن يصل 

 !إلى ماوصل له الرافعي؟

وقد دعانا الدكتور عبدالحميد هنداوي بكلية دار العلوم 

وهو أستاذي إلى استقراء كتاب الرافعي، وأن نجري 

مجراه، وأن نسير مسيرته حتى لانترك حق الأدب للتنظير 

 .الغربي وقد صدق

 

 

 

من الحاجات العبيطة على الفيس لما تلاقي رجالة 

داخلين على حساب امرأة ويضعوا وردة وشكرا على 

قبول الصداقة، ياأهبل باين آوي إنك عيل عبيط 

 .وخفيف وبتاع حريم، يعني إذا بليتم فاستتروا

صفحتها بدل ماتحذف والهانم تاركة الهبل دا على 

 .القرف دا

 .مجتمعات غريبة والله

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 وةــــوعلى الشباب المسلم المتدين الذي نشأ على الدع

 ةــــــــالسلفية أن يتمسك بتلك الدعوة التي جددت للأم 

 ان كتابـــــطريقة السلف وأحيت كتبهم، وإلا فقبلهم ك 

 نـــــالدارمي من المحرمات، وكان كتاب ابن خزيمة م 

 ات، ــــــــن المتروكـــالمهجورات، وكانت كتب السنة م 

 وكانت الحركة العلمية كلها متون وحواشي وألا نخرج

 عن قول المنتهى والإقناع، أو النووي والرافعي، كأن 

 ن الأصحاب والتخريجات ــــــالدين حكر على الأفهام م 

 لق ـــــــفي المذهب، وأن النووي والرافعي من أعلم الخ

 و وافق ـــأي صاحب ول ولـــبقول الشافعي وأن نترك ق

 .قول إمام المذهب، وكذا عندنا في الحنابلة

حتى الحنابلة لم يخرجوا عن المنتهى والإقناع، حتى كانت الدعوة النجدية التي أخرجت للناس الكتب 

 .الأثرية الحديثية واعتنت بكتب السنة طباعة وتدريساً 

تى بدأ الشباب يصدقون أمثال فودة وعلي والنشاط السلفي اليوم في حالة ركود وخرع وخور وضعف، ح

 .جمعة وتلك الفيروسات القاتلة في باب الاعتقاد والسلوك والتمذهب

فأما الاعتقاد فلايحل اعتقاد أحد عدا اعتقاد رسول الله صلى الله عليه وسلم وأصحابه ومن تبعهم والأئمة 

والجويني والباقلاني وابن فورك  الأربعة، ولاعلينا من أبي الحسن الأشعري وأبي منصور الماتريدي

 .والرازي وغيرهم

وأما السلوك فيكفي ما في كتب السنة، ولاأرى التعمق في عبادات القلوب والكشف وغيره مما نراه في 

منازل السائرين للهروي ولا الدراني ولا القشيري ولا الجنيد ولا الجيلاني، يكفينا ما في كتب السنة 

 .والعمل بما فيها

التمذهب فيكفينا دراستها للإلمام بالفقه وتحصيل الملكة الفقهية ثم الاعتناء بقول الله وقول النبي وأما 

صلى الله عليه وسلم، وآثار الصحب الكرام، وأما التعمق في كتبهم فليس بممدوح، إذ كيف يعيش العبد 

م لم والسنن والمعاجأربعين سنة يدور بين المتون والحواشي والمبسوطات ويترك قراءة البخاري ومس

 !والمسانيد؟

 .وأما التعصب للمذاهب فمرذول، أعني أنك تتعصب لقول قد علمت أن السنة بخلافه

فانتبهوا لتلك الحركة الأشعرية المعاصرة، التي أيدت الجبابرة، فهاهو البوطي أيد حافظ الأسد ثم أيد 

 .بشارا، ثم قال ليتني كنت إصبعا في يد حسن نصر اللات والعزى

وهاهو علي جمعة الذي أهدر دماء المسلمين لمجرد أنه يريد ضرب مذاهب لايحبها، ثم يقول السلفيون 

 .شوية عيال، قبحه الله

 أمير المصري

 

 

 

 

 
 د،ــــلشيء واحاعلم أن الروح والعقل والنفس واللب والقلب كلها معانٍ 

 ر لايعلمهــــو شيء له ســــليس من جنس الأرض ولا الجسد، وإنما ه 

 سادـــــن الله تعالى إذا تركب والأجـــــحتى جبريل عليه السلام، شيء م 

 .تحركت وفعلت ونشطت، كأن هذا الشيء هو وحدة المعالجة للكائنات 

 .مانعرفه بمسمى الفطرةهذه الروح علوية فيها من العلوم ما لاندركه إلا 

 وهي شيء في أصله طاهر للغاية القصوى، تركب في الأجساد لتقوم بما

 .خلقت له من العبادة 

ولأنها علوية فإنها دوما تسأل عن سرها وسر هذا العالم، فكان لابد لها من رسالة من ربها فاطرها 

 .لتستقر وتؤمن

ر، ألا ترى الحيوان الضخم لعلمه بخبرة الإنسان وهي شيء في أصله الأصيل محب للعلم وهو سر التسخي

  !وعلمه تحترمه وتطيع أمره؟

 .حتى الأسد لما علم أن مدربه يقدر على عقابه تراه لايقترب منه إلا إذا تهور

هذه الروح عجيبة جدا، وروحها في العلوم والمعارف وسعادتها بالعلم ومعرفة خالقها، كأنها تفرح أن 

 .اتها الأولى قبل أن تتركب، ثم فجأة تترك الجسد فيهلك وترحلالجسد يأوي بها لحي

وهي لاتفنى بعدما أن خلقها، فهي من جنس الجنة لاتفنى ولابقيام القيامة كالجنة، ويخلق الله لها أجسادا 

 .مرة أخرى فتدخل الجنة

قى لم يقين ثم تترلذا كانت الروح تسعد بالعلم جدا، وخاصة معرفة الله تعالى لأنها المعرفة التي هي ع

 .فترى عين يقين ثم تكون في حق اليقين، فتلك البداية في العلم لتصل إلى آخره الذي لايفني في الجنة

 !وهي سر الأمانة التي عُرضت على السماوات والأرض فأبين أن يحملنها وحملها جسد الأنسان

 !فتخيل لو أنها تركبت والأرض أو والسماء ماذا كان؟

ه يخلق العجب العجاب ويفعل الفعل العجيب جل جلاله وتقدست أسماؤه وتعالت صفاته يفعل الله أكبر فإن

  .مايشاء، قادر على الإبداع فهو البديع جل جلاله

 

 هذا من أجهل الخلق، لأنه وارد أن

 يخالف الله وعيده في آحاد الناس 

 .مالم يأت بشرك 

 قا،ــــــــلكن أن يخالف وعيده مطل

 م ـــفيلغي النار فلا، لأنه أكد وأقس 

 ار، ولابد أن ــــعما سيكون في الن

 وم مؤمنين ـــــــصدور قيشفي الله 

 برؤية من يعذبهم من الكفار الذين

 .عذبوهم في الدنيا 

 ولابد أن يقع التخاصم في النار،

 .ويقع وإنه لحق تخاصم أهل النار 

ولابد أن يرى الإنس والجن والملائكة شديد عذاب الله 

في الكفرة، لتتم عظمته في قلوب الخلق أجمعين، وتقع 

 .الخلق كلهم العبودية التامة بين

وإن كان لقبيح أن يذاكر الطلاب ويجتهدوا، ثم لاامتحان 

ولادرجات تفرق بين من اجتهد وبين من ضيع وقته، 

فكيف بمن مات في سبيله ومن مات في سبيل 

  !الشيطان؟

فياأخبث البشر اسكت، قد عرفنا أنك من الماسو. نية 

 .العالمية

 
ن المصحف؛ قالت إذن تضيق على المسلمين القراءة م

فأقول ليقرأ من المصحف كل أحد ،وعليه بالوضوء، فإن 

لم يستطع فليتيمم، فإن لم يستطع فليمسكه بحائل، فإن 

لم يستطع فليقرأ وليمسكه، كمن يكون في المواصلات 

 .،ولايستطيع الوضوء أو التيمم، ولاينقطع عن ورده

ونحن في زمن على الهواتف المصحف، ولايشترط له 

كل الناس اليوم لاتحمل المصاحف إلا قليلا الوضوء، و

 .في المواصلات والأشغال

فأنا لاأضيق، بل أقول متى ماكان الوضوء عليك سهلا 

فتوضأ واتلُ من المصحف الورقي لأن حمله المصحف 

 .الورقي له أجر مستقل

 .ولاينقطع أحد عن ورده أبداً 

 
 ذا كانت المرأة تتحسس كل نقد موجه للمرأة وترد عليه

 .فهي متأثرة بالنسوية

ذلك أن الخطأ يقع من المرأة كما يقع من الرجل ،وعليه 

 .فالنقد ظاهرة صحية للكل

ونحن نرى أكثر حوارات النسوة نقدا للرجال ،بل وكل 

برامج التوك شو، بل وحتى مناقشة القوانين في 

 .البرلمان

ولاتغتر بنقاب وحساب كله عن الدين، فكم من منتقبة 

 .ة في النسويةاليوم غارق

وأكثر الصراخ نقدا للرجال من النساء على التواصل 

وبرامج الإعلام والمسلسلات والأفلام، حتى كثر 

الضجيج وعلا الصوت، وكأنهم كالنسوة اللاتي زمن 

 .يوسف عليه السلام
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 إسماعيل الغول

 صحفي فلسطيني

ببالغ الأسف.. أبلغنا 

بعض الأطباء 

المحاصرين في 

مستشفى الشفاء بغزة 

بمكالمة هاتفية أن 

الطواقم اضطرت إلى 

شرب المحاليل الوريدية 

  !!بعد نفاذ مياه الشرب

هكذا وضع كارثي يُقابل 

 !بالصمت

  

 
 هذه الأجساد الملطخة بالدماء خلال البحث عن لقمة العيش 

 بعض ضحايا مجز.رة الكويت اليوم 

 كيس الطحين يساوي روح بشرية
 

 

 

رضينا يا رب، ننعي 

 أخي وحبيبي

 والقريب للقلب  

خالد ماهر خميس 

 الغول "الليث"

ارتقى إثر قصف  

 إسرائيلي 

 غرب مدينة غزة 

 رحمك الله يا بطل

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ئيلي أجبرالجيش الإسر

المرضى على إخلاء 

مستشفى الشفاء 

بظروف مأساوية، عدد 

كبير منهم لا يستطيع 

المشي على الأقدام، 

وحتى اللحظة جزء 

 كبير منهم مفقود الآثار 

 بات؟هل داستهم الدبا

 أم تم إعدامهم؟

 

 

وأنتم تعدون سحوركم الليلة، هناك أكثر من منزل سقط على روؤس ساكنيه، 

بدد المحـ.تل أحلامهم، وخطف أرواح أطفالهم، وحصد ملامح ونور حياتهم 

 .ودفء بيتهم في لحظة، لحظة إجرام

ليست مجرد أخبار وليسوا مجرد أرقام، هم وجوه وقصص وأمنيات وعوائل 

 
 !!صراحة عجزنا

 ماذا نتسحر ؟

 ماذا نفطر ؟ 

 للأسف لا يتوفر شيء
 

غزة تشهد أوضاعًا صعبة جدًا  مدينة

مع استمرار التوغل الإسر|ائيلي 

مستشفى_الشفاء لليوم الرابع  وحصار

على التوالي، حملة اعتقالات طالت 

المئات من النازحين والمرضى 

والطواقم الصحفية والطبية، هناك 

الكثير من الجرحى على أسرتهم 

يحتاجون للعناية وأطفال يعانون من 

سوء التغذية، هذا الحصا|ر والتوغل 

أكثر صعوبة من المرة الأولى، 

اد المشهد والإبا|دة وللأسف العالم اعت

 .ولم يعد يحرك ساكناً

 

 



  

في كل يوم يثبت 

ل الاحتلا

الإسرا|ئيلي 

وحشيته وبطشه 

وإرهابه بحق 

المدنيين العزل 

غزة.. ماذا  في

ينتظر العرب 

والمسلمين 

 والعالم؟ 

كيف صمتم 

وتصمتون عن 

 دة؟هذه الإبا

 

 

صحفياً قدموا أرواحهم من أجل رسالتهم 

ولأجل دماء الأطفال والأبرياء الذين يشهدون 

على التوالي  1٣٧الإباد|ة الجماعية لليوم الـ 

غزة، ثم يدفع الصحفي الفلسطيني أثماناً  في

بالاعتقال والتنكپل والضرب والإهانة أخرى، 

والإصابة، أرادوا لهذا الصوت أن يتوقف 

وللصورة أن تطُمس، لكن المعادلة والمسألة 

تختلف تمامًا حينما يتعلق الأمر بالحقيقة، تلك 

الحقيقة الساطعة كالشمس، والتي تخبر العالم 

 .وتفرق بين الضحية والمجرم

 

بح لجأ الأهالي في مدينة غزة لذ

حصان ليسدوا به جوع أطفالهم بعد 

فقدانهم لكل أنواع الطعام ووقف 

 المساعدات

 الفيديو الأن تلجرام 

https://t.me/ismail_gh2/2
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هذه الطفلة مجهولة الهوية، عجزنا عن توفير 

 لها علبة حليب بعد قتل عائلتها 

نجت من القتـ.ل بعد قصـ.ف قو|ات الا.حتلال 

النابلسي جنوب غرب  لعائلتها قرب مفترق

مدينة غزة قصـ.ف قوا|ت الا.حتلال عائلتها 

 وبقيت ناجية وحيدة

حاولت عائلتها الهروب من الجوع لإطعامهم 

وإنقاذهم من حر.ب المجاعة، العائلة فضلت 

النزوح على الموت جوعا لكن واجهوا 

 مصيرهم بنفس آلة القتـ.ل 

عجزنا ليس نقصا بالمال، بل لعدم توفر الحليب 

 في الأسواق 

الآن تواجه الطفلة مصيرها جوعا التي حاولت 

 عائلتها إنقاذها منه 
 

 

 !غزة السجن الكبير، أين الزنازين؟

 فرضت قوات الاحتلال قيودا مختلفة على منطقتي مدينة غزة ومحافظة شمال قطاع غزة 

منذ أن بدأت العملية العسكرية احتلت المنطقة الفاصلة في نيتساريم وهي التي تفصل الشمال القطاع عن 

 ألف نسمة  ٧11يتواجد في زنزانة شمال القطاع ما يزيد عن جنوبه 

 تعرض سكان الزنزانة لأقسى أنواع العذاب وكان أخرها التجويع

قال العشرات، وبرد شديد دون أغطية، ونزوح لكن بالتزامن مع ذلك، قصف، وقت_ل، وتدمير، واعت

 متكرر، لكن العائلات صمدت أمام كل ذلك لأيام طويلة 

 تمر العائلات برحلة بحث قاسية وطويلة خلال النهار يبحثون عن قوت يومهم دون جدوى 

وأجساد يحل الليل وأخيرا مع ساعات الليل يحل الظلم والظلام وتظهر قيود الاحتلال على أمعاء الأطفال 

 الكبار ووجوه المرضعات 

 جميعنا يموت جوعا في زنزانة كبيرة وهي التي تسمي شمال قطاع غزة
 

 

 الجوع أشد قتل وألم من القصف 

 الجوع يقتلنا بشكل بطيء 

 !من يقتل الجوع؟
 

 

https://l.facebook.com/l.php?u=https%3A%2F%2Ft.me%2Fismail_gh2%2F246%3Ffbclid%3DIwAR0EDr58Tkaxw5mxk0SyAQ-ucblDjckBuSmTIsFoCPXwRcYuCIRua7sJXms&h=AT0e9sLoCCN3Ef5YpHbpYPLqwlaTrpoDJqTpII_ILHi6lWtHsPPI-8jfPu593hIvH9U_KkXYzzJ7jhwiOzoV1v-LU2hoHyXPMwVMUiqmUWDR2MncTiio8FnnsxwYq4ZQsMY&__tn__=-UK-R&c%5b0%5d=AT1NNj3ArTUYvzwafX7sf-VZCAa9srnck0RQmpYuLimf6jolP4-ZKlE2Qzgf8U3YrjXWpwqn0Q8nL1b0WlRCH-Fg3EOcX0tkARbBS2vxlq-0GhVNQD2Re1RR_mCkn2d3D5ViwUnJipPXjla9AaDzqSKZwhN5lJlUeW155xDIBO9PdlR1mTrb59-azFjblrR_2mgTWuv7qw
https://l.facebook.com/l.php?u=https%3A%2F%2Ft.me%2Fismail_gh2%2F246%3Ffbclid%3DIwAR0EDr58Tkaxw5mxk0SyAQ-ucblDjckBuSmTIsFoCPXwRcYuCIRua7sJXms&h=AT0e9sLoCCN3Ef5YpHbpYPLqwlaTrpoDJqTpII_ILHi6lWtHsPPI-8jfPu593hIvH9U_KkXYzzJ7jhwiOzoV1v-LU2hoHyXPMwVMUiqmUWDR2MncTiio8FnnsxwYq4ZQsMY&__tn__=-UK-R&c%5b0%5d=AT1NNj3ArTUYvzwafX7sf-VZCAa9srnck0RQmpYuLimf6jolP4-ZKlE2Qzgf8U3YrjXWpwqn0Q8nL1b0WlRCH-Fg3EOcX0tkARbBS2vxlq-0GhVNQD2Re1RR_mCkn2d3D5ViwUnJipPXjla9AaDzqSKZwhN5lJlUeW155xDIBO9PdlR1mTrb59-azFjblrR_2mgTWuv7qw


  

 
 

  :من مسائل الفقه الحنبلي الجليلة
  .نصهم على تحريم التداوي بمحرم ولو سماعا

التدواي بالسماع المحرم:  وذكروا من صور −

التداوي بسماع صوت ملهاة أي آلة لهو 

  .كـ)العود(، ونحوه من آلات الموسيقى

  :فيه فوائد :قلت

 يماف يجعل لم الله إن: )صلى الله عليه وسلمالتنبه لعموم قوله  -1

 الأكل يشمل وأنه( شفاء أمتي على حرم

 .والسماع واللمس والشرب

========== 

كما يكون أن شفاء الأمراض الحسية  -5

 .بالدواء الحسي يكون بالدواء المعنوي

وقد جاء في تراجم كثير من أهل العلم أنهم 

كانوا يتداوون من أمراضهم بالنظر في كتب 

  .العلم والمذاكرة

========== 

تحريم إنشاء الجمعيات والمؤسسات  -5

القائمة على العلاج بالموسيقي، كالجمعية 

ي تأسست فالوطنية للعلاج بالموسيقى التي 

 .م 1521مصر عام 

وكمشروع الشرق الأوسط للعلاج بالموسيقى 

 .في الأردن

========== 

إذا تصور طبيا إمكان التدواي بالموسيقي،  -4

فالتدواي بالقرآن أولى بالإمكان منه لا سيما 

وقد دلت الأدلة على شفائه أمراض القلوب 

  .والأبدان

ريم الكففيه الرد على من ينكر العلاج بالقرآن 

  .والرقى الشرعية، بأن الطب أثبت نظيره

========== 

تأمل أنهم حرموا سماع صوت الملهاة  -2

)الموسيقى( ولو كانت سببا للشفاء، فما بال 

القوم يفتون بإباحة الموسيقى للترويح عن 

 !النفس؟

========== 

والله أعلم وصلى الله وسلم وبارك على نبينا 

والحمد لله رب  محمد وآله وصحبه أجمعين،

 .العالمين
 

 حول تحديد مقدار الصاع النبوي تنبيهات_مهمة#
 علقت الشريعة جملة من الأحكام على الصاع لا سيما في بابي -2
 الزكوات   -1

  .والكفارات -4
 ومنه ما في باب زكاة الفطر من إيجاب صاع من الطعام

 والصاع كيل استعمله العرب وغيرهم لضبط مقدار الأشياء عند البيع -1

  .والشراء ونحوهما 
 وضبط مقادير الأشياء يكون بالكيل تارة ويكون بالوزن أخرى -4

  {كما قال تعالى عن شعيب: }ويا قوم أوفوا المكيال والميزان بالقسط
 والفرق بين الكيل والوزن-3

 ء من حيث حجمها أن الكيل تحديد لمقدار الأشيا
  .وأما الوزن فتحديد لمقدار الأشياء من حيث ثقلها

 وأكثر اعتماد المعاصرين على ضبط المقادير بالوزن لأنه أضبط من  −

  .الكيل
 تختلف الصيعان باختلاف البلدان فصاع لأهل مكة وصاع لأهل المدينة وهكذا -5

  .أنه يراد به صاع أهل المدينةوالمعتمد في تفسير الصاع الوارد في اللسان النبوي 
 ."لخبر ابن عمر: "المكيال مكيال أهل المدينة، والميزان ميزانُ أهل مكة

 اجتهد الفقهاء من قديم في تقدير الصاع النبوي بالوزن ليحفظ مقداره  -9
 "الكيْل وإنما قدر بالوزن ليحفظ وينقل –قال ابن قدامة: "والأصل فيه أي الصاع 

  :نبوي بالوزن أمر تقريبي وليس تحديدا، وذلك لعدة أمور، منهاضبط الصاع ال -7
  .أن الصاع النبوي لا يوجد بعينه -أ
أن ضبط الفقهاء له أصلا قائم على أمور تقريبية كـ)الحفنة( و)ملء كفي الرجل المعتدل( وكل هذا تقريب  -ب

  .بلا شك
لخلقة طولا وعرضا، كالتمر السكري منه أن الصنف الواحد من الطعام المكيل يختلف حجمه من حيث ا -ج

  .الكبير والصغير ولا شك أن هذا يؤثر في مقداره عند تحويله للوزن
  :للفقهاء طريقان مشهورتان لمعرفة قدر الصاع-1
  .حفنة الرجل المعتدل خلقة وهي ملء كفيه فالصاع أربع أحفان -أ

  .عدم تطابق الأيدي وتفاوت الأحفانولا شك أن هذه الطريقة لا بد فيها من تفاوت واختلاف؛ ل
  .قياس حجم الصاع على أصواع أثرية، كالصاع المنسوب لزيد بن ثابت الذي تؤخذ به الإجازات -ب

واحتمال التفاوت هنا أكثر منه هناك، لعدم دقة الصناعة في الأزمنة القديمة إضافة إلى التشكيك في صحة 

  .أسانيد هذه الأصواع
أن ثم تفاوتا واختلافا لا بد منه عند تقدير الصاع بالوزن سواء كان التقدير مبنيا على  إذا عرف ذلك تبين-9

  .الأحفان أو على الأصواع الأثرية
 وهذا التفاوت هو السبب في اختلاف أقوال العلماء المعاصرين في مقدار الصاع من الطعام الواحد -21

 .)13911( ومن يقدره )13274ه بـ )( ومن يقدر13141كالقمح مثلا تجد من يقدر صاعه بـ )
  .( ومن يزيد قليلا على ذلك أو ينقص منه13111( ومن يقدره بـ )13311وكالأرز تجد من يقدره بـ )

فإذا علم أن الحسابات مهما بلغت فلا بد فيها من خلل، بسبب اختلاف طرق الحساب وتفاوتها في -22

  .نفسها
الحنيف فيه بتحديد بل يعفو عن هذا التفاوت ويسهل على المكلفين، لظهور تبين أن مثل هذا لا يلزم الشرعُ  =

 المشقة في تحديد الصاع بوزن ثابت
 {قال تعالى: }لا يكلف الله نفسا إلا وسعها

( من الأرز وأنه لا يجزئ ما دون ذلك = قول خطأ 13111وعليه فالقول بلزوم إخراج زكاة الفطر ) -21
 وفيه مشقة في موضع التيسير

  .بل الصواب أن يقال: الواجب مسمى صاع نبوي وإن حدث تفاوت في تقدير الوزن فلا يضر
وأنبه هنا أن هذا لا يعني تفريط المكلف في إبراء ذمته بل عليه أن يعمل بما يغلب على ظنه أداء  -24

  .الواجب به لكن الغرض التنبيه على تيسير الشريعة في هذا الأمر
  :أفضل الطرق وأسهلها في تحديد الصاع هي طريقة الأحفانوأختم أخيرا بأن -23

 والصاع النبوي أربع حفنات بكفي رجل معتدل
  .بأن يملأ كفيه بالطعام ثم يمده أربع مرات

  .والله أعلم، وصلى الله وسلم وبارك على نبينا محمد وآله وصحبه أجمعين، والحمد لله رب العالمين
 

 

 أبو أسلم الرمادي
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 المهلكات، الأمواج من نوحا ونجا الكلمات، بصالح آدم علي تاب الذي لله الحمد 
 وأخرج مسبحات، لداود والطير والجبال الزهرات، كنسيم لإبراهيم النار وجعل
 هنجا يونس و الدعوات، بصالح شفاه وأيوب الصخرات، بين من الناقة لصالح
 أهل من لوطا ونجا الشبهات، من نجاة ليوسف والسجن الضلمات، حالك من

 الجن لسليمان و الشهوات، امن حصور بيحيا زكريا وأكرم والمنكرات، الخبائث
 الأموات، وإحياء المرضي بشفاء مريم بن عيسي وأكرم عاصفات، والريح
 .الخطوات طيب معراجا-وسلم عليه الله صلي-محمد لنبينا والسماء
 .والسماوات الأرضين خالق الله إلا إله لا أن وأشهد
 الكائنات لجميع رحمة أرسله ورسوله عبده محمدا أن وأشهد
 :أمابعد
 بعضا ضنابع ويهنئ شهرالصيام المضيف الضيف نستقبل القريب بالأمس كنا فقد

 رآنالق وقراءة والقيام الصيام بنعمة علينا الله ومن رمضان ،وأقبل باستقباله
 بالمصير مذكرالنا سريعا رمضان مضي ثم والإحسان البروالجودوالكرم وأعمال
 بعضك ذهب منهايوم إذامضي إلاأيام أيهاالإنسان فماأنت ومابعده الموت المحتوم

 فاستقمناعلي اعتبرنابذلك القبرفهل باب من لقدمك قرب يمرعليك يوم وكل
 صلي-النبي حث كان ذلك أجل من!وسلم؟ عليه الله صلي-نبينا أمرربناواتبعناهدي

 لاتنقطع حتي بعدرمضان الصيام مواصلة علي أمته-وسلم عليه الله
 رحمني-العلم ياطالب وإليك شوال من أيام ست صيام في فرغب صلتهابرمضان

 :أحكام من الأيام هذه بصيام مايتعلق بعض-وإياك الله
  : أولاً : حكمها

صيام الستة من شوال سنة لما ثبت عن أبي أيوب رضي الله عنه أن رسول الله 

صلى الله عليه وسلم قال : )من صام رمضان ثم أتبعه ستا من شوال كان كصيام 

( والترمذي 5٣55( وأبو داود )5/255( ومسلم )2/٣1٧الدهر( رواه أحمد)

امة في المغني : )صوم ستة أيام من شوال مستحب عند ( . قال ابن قد11٣٣)

 -كثير من أهل العلم ( .وجاء في الموسوعة الفقهية : )ذهب جمهور الفقهاء 

ام إلى أنه يسن صوم ستة أي -المالكية ، والشافعية ، والحنابلة ، ومتأخرو الحنفية 

كراهة  - رحمه الله تعالى -من شوال بعد صوم رمضان ... ونقل عن أبي حنيفة 

صوم ستة من شوال ، متفرقا كان أو متتابعا . وعن أبي يوسف : كراهته متتابعا 

، لا متفرقا . لكن عامة المتأخرين من الحنفية لم يروا به بأسا . قال ابن عابدين ، 

نقلا عن صاحب الهداية في كتابه التجنيس : والمختار أنه لا بأس به ، لأن الكراهة 

ؤمن من أن يعد ذلك من رمضان ، فيكون تشبها بالنصارى ، إنما كانت لأنه لا ي

والآن زال ذلك المعنى ، واعتبر الكاساني محل الكراهة : أن يصوم يوم الفطر ، 

ويصوم بعده خمسة أيام ، فأما إذا أفطر يوم العيد ثم صام بعده ستة أيام فليس 

، ولمن خيف بمكروه ، بل هو مستحب وسنة . وكره المالكية صومها لمقتدى به 

عليه اعتقاد وجوبها ، إن صامها متصلة برمضان متتابعة وأظهرها ، أو كان يعتقد 

 سنية اتصالها ، فإن انتفت هذه القيود استحب صيامها . قال الحطاب : قال في 

 

 

 

ذلك مخافة أن يلحق برمضان ما  -رحمه الله تعالى  -المقدمات : كره مالك 

ليس منه من أهل الجهالة والجفاء ، وأما الرجل في خاصة نفسه فلا يكره 

 )له صيامها

  : ثانياً : فضلها

ام شوال كان كصي لقد بين النبي صلى الله عليه وسلم أن من صام الست من

الدهر كما في الحديث السابق ، وقد فسّر ذلك النبي صلى الله عليه وسلم 

بقوله : " من صام ستة أيام بعد الفطر كان تمام السنة : )من جاء بالحسنة 

فله عشر أمثالها ( . " وفي رواية : " جعل الله الحسنة بعشر أمثالها فشهر 

نة " النسائي وابن ماجة وهو في بعشرة أشهر وصيام ستة أيام تمام الس

ورواه ابن خزيمة بلفظ : " صيام شهر  1/٣51صحيح الترغيب والترهيب 

رمضان بعشرة أمثالها وصيام ستة أيام بشهرين فذلك صيام السنة " . يقول 

: قال العلماء: )وإنما كان كصيام الدهر، لأن -رحمه الله  -الإمام النووي 

 .).بعشرة أشهر، والستة بشهرين الحسنة بعشر أمثالها، فرمضان

 ثالثاً : ثمراتها 

  :- رحمه الله -إليك هذه الفوائد أسوقها إليك من كلام الحافظ ابن رجب 

ـ إن صيام ستة أيام من شوال بعد رمضان يستكمل بها أجر صيام الدهر  1

 .كله

ـ إن صيام شوال وشعبان كصلاة السنن الرواتب قبل الصلاة المفروضة  2

، فيكمل بذلك ما حصل في الفرض من خلل ونقص، فإن الفرائض وبعدها

تكمل بالنوافل يوم القيامة.. وأكثر الناس في صيامه للفرض نقص وخلل، 

 .فيحتاج إلى ما يجبره من الأعمال

ـ إن معاودة الصيام بعد صيام رمضان علامة على قبول صوم رمضان،  3

صالح بعده، كما قال بعضهم: فإن الله تعالى إذا تقبل عمل عبد، وفقه لعمل 

ثواب الحسنة الحسنة بعدها، فمن عمل حسنة ثم أتبعها بحسنة بعدها، كان 

ذلك علامة على قبول الحسنة الأولى، كما أن من عمل حسنة ثم أتبعها بسيئة 

  .كان ذلك علامة رد الحسنة وعدم قبولها

  . كرهـ إن صيام رمضان يوجب مغفرة ما تقدم من الذنوب، كما سبق ذ 4

ـ أن الصائمين لرمضان يوفون أجورهم في يوم الفطر، وهو يوم الجوائز  5

فيكون معاودة الصيام بعد الفطر شكراً لهذه النعمة، فلا نعمة أعظم من مغفرة 

الذنوب، كان النبي يقوم حتى تتورّم قدماه، فيقال له: أتفعل هذا وقد غفر الله 

}أفلا أكون عبداً شكورا{. وقد أمر  لك ما تقدم من ذنبك وما تأخّر؟! فيقول:

عباده بشكر نعمة صيام رمضان بإظهار ذكره، وغير  -سبحانه وتعالى  -الله 

ذلك من أنواع شكره، فقال: }وَلتِكُْمِلوُاْ الْعِدَّةَ وَلتِكَُبِّرُواْ اّللهَ عَلىَ مَا هَدَاكُمْ 

د لربه على توفيقه [ فمن جملة شكر العب122وَلعََلَّكُمْ تشَْكُرُونَ{ ]البقرة:

 .لصيام رمضان، وإعانته عليه، ومغفرة ذنوبه أن يصوم له شكراً عقيب ذلك

كان بعض السلف إذا وفق لقيام ليلة من الليالي أصبح في نهارها صائماً، 

 .ويجعل صيامه شكراً للتوفيق للقيام

وكان وهيب بن الورد يسأل عن ثواب شيء من الأعمال كالطواف ونحوه، 

 تسألوا عن ثوابه، ولكن سلوا ما الذي على من وفق لهذا العمل فيقول: لا

  .من الشكر، للتوفيق والإعانة عليه

كل نعمة على العبد من الله في دين أو دنيا يحتاج إلى شكر عليها، ثم التوفيق 

للشكر عليها نعمة أخرى تحتاج إلى شكر ثان، ثم التوفيق للشكر الثاني نعمة 

خر، وهكذا أبداً فلا يقدر العباد على القيام بشكر أخرى يحتاج إلى شكر آ

 .النعم. وحقيقة الشكر الاعتراف بالعجز عن الشكر

 رابعاً : مسائل متفرقة 

ـ يستحب البدء بها بعد العيد مباشرة ؛ لأن ذلك من باب المسارعة إلى  1

بِّكُمْ  ن رَّ وَجَنَّةٍ عَرْضُهَا السَّمَاوَاتُ الخير . قال تعالى ) وَسَارِعُواْ إلِىَ مَغْفرَِةٍ مِّ

 وَالأرَْضُ أعُِدَّتْ للِْمُتَّقيِنَ( آل عمران

بِّكُمْ وَجَنَّةٍ عَرْضُهَا كَعَرْضِ السَّمَاء  ن رَّ وقوله تعالى ) سَابقِوُا إلِىَ مَغْفرَِةٍ مِّ

 ِ ِ وَرُسُلهِِ ذَلكَِ فضَْلُ اللهَّ ُ وَالْأرَْضِ أعُِدَّتْ للَِّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ  يؤُْتيِهِ مَن يشََاء وَاللهَّ

 ذُو الْفضَْلِ الْعَظِيمِ( الحديد 

ـ يجوز تفريقها في شهر شوال كاملاً ولا يلزم التتابع فيها ؛ لأن الرسول  2

 أطلق صيامها ولم يذكر تتابعاً ولا تفريقاً ، حيث  –صلى الله عليه وسلم  –

 

 

صيام الست "
من شوال 

 "ضوابط وأحكام

 مجلة اعرف دينك 



 

 

 . ولا مشروع

ا صام الدهر " على ما عدا الأيام المنهي فإن قيل : يحمل قوله " فكأنم

  . عن صومها

قيل : تعليله صلى الله عليه وسلم حكمة هذه المقابلة ، وذكره الحسنة 

بعشر أمثالها ، وتوزيع الستة والثلاثين يوما على أيام السنة : يبطل هذا 

 . الحمل

الثاني : أن النبي صلى الله عليه وسلم سئل عمن صام الدهر ، فقال " لا 

صام ولا أفطر ، وفي لفظ لا صام من صام الأبد " فإذا كان هذا حال صيام 

 الدهر فكيف يكون أفضل الصيام ؟ 

الثالث : أن النبي صلى الله عليه وسلم ثبت عنه في الصحيحين أنه قال 

وفي لفظ " لا أفضل من صوم داود : كان " أفضل الصيام صيام داود " 

يصوم يوما ويفطر يوما " فهذا النص الصحيح الصريح الرافع لكل 

إشكال ، يبين أن صوم يوم وفطر يوم أفضل من سرد الصوم . مع أنه 

أكثر عملا . وهذا يدل على أنه مكروه لأنه إذا كان الفطر أفضل منه لم 

فإن العبارة لا تكون له بالإبطال  يمكن أن يقال بإباحته واستواء طرفيه .

  . ، فتعين أن يكون مرجوحا ، وهذا بين لكل منصف . ولله الحمد

 ـ هل يمكن أن تصُام هذه الست في غير شوال وتحصل نفس المزية ؟  8

أجاب عن ذلك العلامة ابن القيم رحمه الله في تعليقه على سنن أبي داود 

 : (فقال : )اختصاص شوال ففيه طريقان

أحدهما : أن المراد به الرفق بالمكلف ، لأنه حديث عهد بالصوم ، فيكون 

أسهل عليه ففي ذكر شوال تنبيه على أن صومها في غيره أفضل ، هذا 

 . الذي حكاه القرافي من المالكية ، وهو غريب عجيب

الطريق الثاني : أن المقصود به المبادرة بالعمل ، وانتهاز الفرصة ، 

ال تعالى } فاستبقوا الخيرات { وقال } وسارعوا إلى خشية الفوات . ق

  . مغفرة من ربكم { وهذا تعليل طائفة من الشافعية وغيرهم

قالوا : ولا يلزم أن يعطي هذا الفضل لمن صامها في غيره ، لفوات 

 . مصلحة المبادرة والمسارعة المحبوبة لله

ر فقوله أولى . قالوا : وظاهر الحديث مع هذا القول . ومن ساعده الظاه

 . ولا ريب أنه لا يمكن إلغاء خصوصية شوال ، وإلا لم يكن لذكره فائدة

وقال آخرون : لما كان صوم رمضان لا بد أن يقع فيه نوع تقصير 

وتفريط ، وهضم من حقه وواجبه ندب إلى صوم ستة أيام من شوال ، 

م مجرى جابرة له ، ومسددة لخلل ما عساه أن يقع فيه . فجرت هذه الأيا

سنن الصلوات التي يتنفل بها بعدها جابرة ومكملة ، وعلى هذا : تظهر 

  . فائدة اختصاصها بشوال ، والله أعلم

ـ هناك فرق بين أن يقول " فكأنما قد صام الدهر " وبين قوله "  9

فكأنما صام الدهر " هو أن المقصود تشبيه الصيام بالصيام . ولو قال : 

لكان بعيدا عن المقصود ، فإنه حينئذ يكون تشبيها فكأنه قد صام الدهر ، 

للصائم بالصائم . فمحل التشبيه هو الصوم ، لا الصائم ، ويجيء الفاعل 

لزوما ، ولو شبه الصائم لكان هو محل التشبيه ، ويكون مجيء الصوم 

لزوما ، وإنما كان قصد تشبيه الصوم أبلغ وأحسن لتضمنه تنبيه السامع 

ظمه وكثرة ثوابه ، فتتوفر رغبته فيه .قاله ابن القيم على قدر الفعل وع

  . في تعليقه على سنن أبي داود
عديدة،وأزمنة مديدة،وتقبل  أعواما رمضان علينا فاللهم أعد

لجنة ا وقيامناوصالح أعمالنا،شفع فيناالصيام والقرآن وأدخلنا صيامنا

 أن الحمد من باب الريان،وفرج كرب المسلمين في كل مكان،وآخردعوانا

 . لله رب العالمين

خادمكم ومحبكم في الله أبوأحمدسيدعبدالعاطي بن محمدالذهبي غفرالله 

 .له ولوالديه ولزوجه وولده وللمسلمين والمسلمات أمين

 

: " من صام رمضان ثم أتبعه ستاً من شوال كان كصيام  -صلى الله عليه وسلم  –قال 

 " الدهر

يلزمه أن يصومها في عام آخر لكنه يستحب له ذلك ؛ لقول ـ من صامها في عام لا  3

: " أحب الأعمال إلى الله أدومها وإن قل" رواه البخاري  -صلى الله عليه وسلم  –النبي 

  . ومسلم من حديث عائشة رضي الله عنها

ـ يلزم في الست من شوال ونحوها من النفل المقيد من تبييت النية من الليل لقول  4

ى الله عليه وسلم : )من لم يبيت الصيام قبل الفجر، فلا صيام له( رواه النسائي النبي صل

  . وصححه الألباني

ـ لا يلزم إتمام الست من شوال ، فمن استطاع الإتمام فقد أحسن ومن لا فلا حرج عليه  5

لقول النبي صلى الله عليه وسلم ) الصائم المتطوع أمير نفسه إن شاء صام وإن شاء 

  . ) ( : ) إسناده جيد٣/552قال النووي في المجموع ) أفطر( 

ـ الأولى لمن عليه قضاء من رمضان أن يبدأ به لأنه أبرأ لذمته ؛ ولأن الفرض مقدم  6

على النافلة ، واختلف أهل العلم فيمن قدم الست من شوال على صيام الفرض على 

 : قولين

ل إلا لمن قضى ما عليه من أيام القول الأول: أن فضيلة صيام الست من شوال لا تحص

رمضان التي أفطرها لعذر. واستدلوا لذلك بأن النبي صلى الله عليه وسلم قال فيما رواه 

مسلم من حديث أبي أيوب الأنصاري: من صام رمضان ثم أتبعه ستاًّ من شوال كان 

ة فكصيام الدهر. وإنما يتحقق وصف صيام رمضان لمن أكمل العدة. قال الهيتمي في تح

(: ))لأنها مع صيام رمضان أي: جميعه، وإلا لم يحصل الفضل الآتي 5/٣2٧المحتاج )

(: )) يتوجه تحصيل 5/112وإن أفطر لعذر((. وقال ابن مفلح في كتابه الفروع )

فضيلتها لمن صامها وقضى رمضان وقد أفطره لعذر، ولعله مراد الأصحاب، وما ظاهره 

 أعلم((. وبهذا قال جماعة من العلماء المعاصرين خلافه خرج على الغالب المعتاد، والله

 .كشيخنا عبد العزيز بن باز وشيخنا محمد العثيمين رحمهما الله

القول الثاني: أن فضيلة صيام الست من شوال تحصل لمن صامها قبل قضاء ما عليه 

من أيام رمضان التي أفطرها لعذر؛ لأن من أفطر أياماً من رمضان لعذر يصدق عليه 

أنه صام رمضان فإذا صام الست من شوال قبل القضاء حصل ما رتبه النبي صلى الله 

عليه وسلم من الأجر على إتباع صيام رمضان ستاً من شوال. وقد نقل البجيرمي في 

حاشيته على الخطيب بعد ذكر القول بأن الثواب لا يحصل لمن قدم الست على القضاء 

( عن بعض 5/525سلم ثم أتبعه ستاً من شوال )محتجاً بقول النبي صلى الله عليه و

أهل العلم الجواب التالي: ))قد يقال التبعية تشمل التقديرية لأنه إذا صام رمضان بعدها 

وقع عما قبلها تقديراً، أو التبعية تشمل المتأخرة كما في نفل الفرائض التابع لها ا هـ. 

(: ))لكن ذكر في الفروع 5/25فيسن صومها وإن أفطر رمضان((. وقال في المبدع )

أن فضيلتها تحصل لمن صامها وقضى رمضان وقد أفطر لعذر ولعله مراد الأصحاب، 

 ))وفيه شيء

والذي يظهر أن ما قاله أصحاب القول الثاني أقرب إلى الصواب؛ لا سيما وأن المعنى 

يام ص الذي تدرك به الفضيلة ليس موقوفاً على الفراغ من القضاء قبل الست فإن مقابلة

شهر رمضان لصيام عشرة أشهر حاصل بإكمال الفرض أداء وقضاء وقد وسع الله في 

ُ بكُِمُ الْيسُْرَ وَلا يرُِيدُ بكُِمُ الْعُسْرَ وَلتِكُْمِلوُا الْ  عِدَّةَ﴾ القضاء فقال:﴿ فعَِدَّةٌ مِنْ أيََّامٍ أخَُرَ يرُِيدُ اللهَّ

لة تختص هذا الشهر تفوت بفواته. (، أما صيام الست من شوال فهي فضي122)البقرة: 

ومع هذا فإن البداءة بإبراء الذمة بصيام الفرض أولى من الاشتغال بالتطوع. لكن من 

صام الست ثم صام القضاء بعد ذلك فإنه تحصل له الفضيلة إذ لا دليل على انتفائها، والله 

 .أعلم

 ،  ـ استدل بعض أهل العلم بهذا الحديث على استحباب صيام الدهر 7

وقالوا : لو كان صوم الدهر مكروها لما وقع التشبيه به ، بل هذا يدل على أنه أفضل 

 .الصيام

  ): وأجاب عن ذلك ابن القيم فقال : ) هذا الاستدلال فاسد جدا من وجوه

أحدها : أن في الحديث نفسه أن وجه التشبيه هو أن الحسنة بعشر أمثالها ، فستة 

ومعلوم قطعا أن صوم السنة الكاملة حرام بلا ريب والتشبيه وثلاثون يوما بسنة كاملة 

لا يتم إلا بدخول العيدين وأيام التشريق في السنة وصومها حرام فعلم أن التشبيه 

المذكور لا يدل على جواز وقوع المشبه به فضلا عن استحبابه فضلا عن أن يكون 

م لمن سأله عن عمل يعدل أفضل من غيره . نظير هذا : قول النبي صلى الله عليه وسل

الجهاد ؟ فقال " لا تستطيعه . هل تستطيع إذا خرج المجاهد أن تقوم فلا تفتر ، وتصوم 

 فلا تفطر ؟ قال : لا . قال : فذلك مثل المجاهد " ومعلوم أن هذا المشبه به غير مقدور

 

 

 



 حديث الاثنين

منهجية: " دعهما " ) الجزء 

 ( الثاني

روى البخاري ومسلم / عَنْ  "

عَائشَِةَ، قاَلتَْ: دَخَلَ رَسُولُ اللهِ 

صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ وَعِنْدِي 

جَارِيتَاَنِ، تغَُنِّياَنِ بِغِناَءِ بعَُاثٍ، 

لَ  فاَضْطَجَعَ عَلَى الْفرَِاشِ، وَحَوَّ

وَجْهَهُ، فدََخَلَ أبَوُ بكَْرٍ فاَنْتهََرَنيِ، 

وَقاَلَ: مِزْمَارُ الشَّيْطاَنِ عِنْدَ رَسُولِ 

اللهِ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ؟ فأَقَْبلََ 

عَليَْهِ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ 

ا غَفلََ «دَعْهُمَا»وَسَلَّمَ، فَقاَلَ:  ، فلََمَّ

رَجَتاَ، وَكَانَ يوَْمَ عِيدٍ غَمَزْتهُُمَا فخََ 

ودَانُ باِلدَّرَقِ وَالْحِرَابِ،  يلَْعَبُ السُّ

ا سَألَْتُ رَسُولَ اللهِ صَلَّى اللهُ  فإَمَِّ

ا قاَلَ:  عَليَْهِ وَسَلَّمَ، وَإمَِّ

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ا سَألَْتُ رَسُولَ غَمَزْتهُُمَا فخََ  رَقِ وَالْحِرَابِ، فإَمَِّ ودَانُ باِلدَّ رَجَتاَ، وَكَانَ يوَْمَ عِيدٍ يلَْعَبُ السُّ

ا قاَلَ:  هُُ، فَقلُْتُ: نعََمْ، فأَقَاَمَنيِ وَرَاءَ « تشَْتَهِينَ تنَْظرُِينَ؟»اللهِ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ، وَإِمَّ

هُِ، وَهُوَ  « حَسْبكُِ؟»حَتَّى إذَِا مَللِْتُ، قاَلَ: « دُونكَُمْ ياَ بنَيِ أرَْفدَِةَ »يقَوُلُ:  خَدِّي عَلىَ خَدِّ

 «فاَذْهَبِي»قلُْتُ: نعََمْ، قاَلَ: 

 : ما وراء النص

في الحديث أن الحضور الجسدي للزوج مع أسرته في موطن العيد وسماع النشيد  -

لمشاركة الميدانية في تفعيل هو مزيد سرور على سرور ، وهو تأكيد بأن أول مواطن ا

البهجة البيتية لا تكتمل إلا بحضور الأطراف جميعا، فلا انشغال عنهم ولا ترك لمكانهم 

 .أو خروج من بينهم

في الحديث احترام الأعلى للأدنى " فأقبل عليه " هو هذا الإقبال الذي ترى من  -

، عرف لغة الراحة أو التباعدورائه تقديرا واحتراما وحبا ولينا وتفعيلا، خلق دائم لا ي

ومسيرة مفعلة ممتدة للسلوك المحمدي، وإذا كان هذا في خارج سلطانه فكيف وهو 

 .ضيف عليه وماثل فيه بين يديه

لما قام أبو بكر بالانتهار قام به عند من له كلمة عليها ويستطيع أن يراجعها كلم أم  -

تها أو القيمة عليهما ربما، لكني المؤمنين بخطابه ووجه لها كلماته لكونها سيدة بي

أرى من وراء ذلك بعد آخر، أراد وهو ينكر أمرا بين يدي النبي ألا يتجاوز البيان 

 والسلطان لمن لا يكون تحت يديه أو له يدا عليه فتأمل 

أجمل ما في العيد هو افراغ البهجة بما تحسن صنعه وتتقن فعله أو تستطيع أن  -

الغناء والنشيد أحسنتهما الجارية، واللعب بالحراب يحسنه تتصنع فيه ما تجاري به ف

الأحباش والجميع يقدم ما يملكه بهجة لمن لا يملك أو يحسن فتدبر ، كن مقتديا في 

 . العيد بتقديم الفعل المتقن المبهج الجديد

 

 

لا يجد الغريب غربة بين إخوانه تحت سماء العيد ولا تمييز لقلة أو عرق او لون  -

 شعيرة الإسلام إلا ارتفاعا ومدحا، الجميع مشترك في تحت سماء

 

 د.أحمد طه

 

 

 

 

 د.أحمد طه

لا يجد الغريب غربة بين إخوانه تحت سماء العيد ولا تمييز لقلة أو عرق  -

شعيرة الإسلام إلا ارتفاعا ومدحا، الجميع مشترك في  او لون تحت سماء

الفاعلية منهمك في الإسعاد والبشاشة لم يدب إلي قلوبهم من ملامح القوم 

نظرة تمَْنعَ، أو وجد من مخالطات الصحب نفرة تجدع، دلائل المشاركة من 

الجميع بين مشارك ومشاهد أهم ملامح التعريف بشعائر الإسلام وصناعة 

 .الأعياد

لا بأس بوجود القومية التي تدعوا إلى التمييز التعريفي دون ما يصل  -

 إلى العصبية القومية 

تشتهين " ما أحلمك وأرحمك وأكملك يا رسول الله : خبرة بالنفوس ،  " -

وفهما لطبائع الزوج البشوش ، وتأكيدا على مفهوم العيد ، وفتح المجال 

وتنويعا في إدخال السرور على بالمبادرة دفعا للخجل أو خوف الطلب، 

ومعرفة بأن النفوس طواقة للجديد عليها  –الأهل بتعدد الموطن وتنوعه 

 وإفهاما للرجال بسبل –البعيد عنها الغريب عن مواقع بصرها في مجتمعها 

وإشراكا لهن في الأحداث ما أمنت الفتنة  –تعاملهم المحمود مع النساء 

 . وسلم المقصد

ة الزوجة في يوم العيد البداية عندهُ لكن النهاية عندها، الزوج رهن إشار -

وإن شئت قلت بداية ونهاية عندها، اكتفاء بما تحب من تمتع بالعيد 

والمشاركة وافراغ الجعبة وملئ النفس بالمؤانسة والمواجدة والملاعبة 

وغير ذلك ، ولذلك لا ينبغي حملها على الانتهاء أو الانصراف أو الترك أو 

إلا بعد تفعيل الاستفهام النبوي " حسبك ؟" وسماع الإجابة دون  التحول

  . حمل أو ضجر فتأمل

لا أجد وصفا لكلمة أم المؤمنين " خدي على خدهُ " ما الشعور الذي  -

يسري إليها في تلك اللحظة؟ وما الشعور الذي يسري في الوجدان النبوي؟ 

لنة؟ وتعليم صامت؟ والمجتمع الصحبي ؟، أي إكرام هذا ومرونة ومحبة مع

ونشر للفضيلة في ثوبها المتعفف؟ ، أكاد أجزم أن إطالة أم المؤمنين النظر 

والمقام كان لإطالة ملامسة الخدين، والإسعاد الغامر بالتصاق البشرتين، 

وهنا تقف معاني العيد سابحة في سماء السرور لا تستطيع أن ترسى أو 

 .شعورتتوقف فكل قول هنا لا يفصح عن مكنون ال

التشجيع النبوي للمرح واللعب دلائل ودرر: فهو يزيد حماسة القوم،  -

ويشد من الأداء، ويعظم الانتباهُ ، ويؤكد على المشاركة والتفاعل وعدم 

الانشغال أو التخاذل ، ويبين مكانة الراعي الميدانية ، ومساوة الجميع في 

 المكانة القلبية، 

مزة وسكون الراء وكسر الفاء وقد تفتح ناداهم:)يا بني أرفدة( بفتح اله -

، قيل هو لقب للحبشة ، وقيل هو اسم جنس لهم ، وقيل اسم جدهم الأكبر 

وقيل المعنى يا بني الإماء، وهنا يستدل على اطلاع النبي صلى الله عليه 

 وسلم وعلمه بنسبهم وهو دليل استحباب لهم واستمالة لقلوبهم ودعما لهم

مون في المجتمعات التي يقطنونها هي الأمن بلغته أعظم ما يقدمه المسل -

اللفظية والفعلية ويقدمونه للجميع على اختلاف الألوان والطباع 

  والقوميات وإذا كان هذا موجود بشكله المعلن عنه من رسول الله

والمسلمين في بلد الأغلبية والشوكة فكيف بما يقدمه المسلمون في بلد 

 . الأقلية والضعف

" أمنا " ينبغي أن يكون شعار يدوي سماء المسلم في أي مكانا شعار  -

حاكما كان أو محكوما / قليلا كان ام كثيراً، المهم الا يكون شعارا فقط ، ولا 

 .يكون يوم العيد فحسب

ـ أهمية المؤسسات الإسلامية وكيفية اتساع مناط عطائها ودورها في  -

سساتنا ومساجدنا، وتقلص المجتمع النبوي دليلا على تراجع حقيقي لمؤ

لأدوارهُ التي تبث إلينا الأخبار عن زمن رسول الله صلى الله عليه وسلم من 

 اتساع عملها وتنوع حقائبها وجميل حركتها

 بهذا قد حققت في العيد منهجية دعهما قولا وتفعيلا وبيانا وتيسيرا  -

 عيدكم مبارك

 

 :تدبر
  !كيف كان السلف يعدون الصديق؟

الحصيب: أن النبي صلى الله عليه وسلم أخََذَ بيِدَِهُِ فأَدَْخَلَهُ  روى أحمد عن بريدة بن

جُلِ يَقْرَأُ فقَاَلَ النَّبيُِّ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ: " أتَقَوُلهُُ مُرَائيِاُ؟   "الْمَسْجِدَ، فإَذَِا صَوْتُ الرَّ

الَ النَّبيُِّ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ: " لَا. بَلْ فقَاَلَ برَُيْدَةُ: أتَقَوُلهُُ مُرَائيِاُ ياَ رَسُولَ اللهِ فقََ 

الْمَسْجِدِ  مُؤْمِنٌ مُنيِبٌ، لَا. بلَْ مُؤْمِنٌ مُنيِبٌ ". فإَذَِا الْأشَْعَرِيُّ يقَْرَأُ بصَِوْتٍ لهَُ فيِ جَانبِِ 

 ، أَوْ إنَِّ عَبْدَ اللهِ بْنَ قيَْسٍ، أعُْطِيَ قاَلَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ: " إنَِّ الْأشَْعَرِيَّ

مِزْمَارًا مِنْ مَزَامِيرِ دَاوُدَ ". فقَلُْتُ: ألََا أخُْبرُِهُُ ياَ رَسُولَ الله؟ِ قاَلَ: " بلَىَ فأَخَْبرِْهُُ " 

 "دِيثٍ هِ وَسَلَّمَ بحَِ فأَخَْبرَْتهُُ، فقَاَلَ: أنَْتَ ليِ صَدِيقٌ أخَْبرَْتنَيِ عَنْ رَسُولِ اللهِ صَلَّى اللهُ عَليَْ 

  :قلت

  :من معالم عد الصديق صديقا عند الصحابة

  نقل البشريات له -

  الدفاع عنه وحسن الظن به -

 أن يكون من أهل القرآن ومن مكثري تلاوته -

 من عمار المسجد والمترددين عليه -

  أن ينقل له حديث رسول الله وما أجمل نقل الحديث والعلم -

 تحياتي ..وإياكم من الأصدقاء على شاكلة الصحابة الأوفياءجعلني الله 

 

 



  

 لما تقول هذا مذهب أهل الحديث

 يعني هذا مذهبهم في أصول الدين

 هذا هو الإطلاق العام

 ومادام أن مذهب أهل الحديث لا يعني إلا مذهبهم في أصول الدين 

 وأصول الدين أمر قطعي لا يحتمل الاختلاف

فهذا معناهُ أن المسألة التي نسبها الأئمة المحققون كابن تيمية وغيرهُ لمذهب 

 السلف وأهل الحديث لا يجوز فيها تسويغ القول الآخر

يعني أن الحق فيها واحد لا يسوغ القول بغيرهُ وهو ما نسب إلى مذهب أهل 

 بتقول  الحديث

 طيب فيه من خالف من الأئمة؟

 بنقولك

 عن المسألة أنها قطعية وجود من خالف لا ينفي

تبقى قطعية لا يسوغ فيها القول الآخر حتى وإن وجد فيها مخالف مادام قيل 

 ...عنها هي مذهب أهل الحديث أو مذهب السلف

ريت الإمام أبو حنيفة وقبله جماعة من أئمة أهل الكوفة كانوا يرون أن العمل 

 غير داخل في الإيمان

 ل في الإيمان هو مذهب أهل الحديثومع ذلك قال الأئمة إن دخول العم

 وأمر مجمع عليه

 مع وجود من خالف

 أنت خايف من تبديع المعين وتضليله

 انطمنك تبديع القول الآخر لا يعني تبديع كل من فعله أو قال به

 ... فيه شروط وموانع واجتهاد وتأويل

 إذن ليست مسألتنا مسألة تحريم الخروج وهل فيها إجماع أو لا؟

 في الحفاظ على مذهب أهل الحديث وطريقة الاستدلال مسألتنا

 وهل يسوغ القول الآخر المخالف لمذهبهم؟

 هذا باختصار لمن يلوم ويعاتب ويقول لماذا تتكلمون في هذهُ المسألة؟

 

 

 

 صيام ست من شوال 
 نـــالمسألة الأولى: حكم صيام الست م

  .برمضانشوال متصلة  

 و القول باستحباب صيامهاــــالأقرب ه

 الوارد متصلة برمضان؛ لظاهر النص 

 الك فينتفيــمفي فضلها، وأما ما خافه 

 بالفصل بين صيام 

 ن شوال بعدم ــرمضان وصيام الست م

 صوم يوم العيد، فيكون من حِكَم تحريم

 ومــــصوم يوم العيد: الفصل بين الص 

 .الواجب والصوم المستحب 

 دل على ـــلعيد بالنهي يوتخصيص يوم ا

  ,جواز ما عداهُ

 المسألة الثانية: هل تقييد الصيام بشوال

 يفيد عدم ترتب الأجر إذا وقع الصيام في 

 غير شوال؟  

الأقرب هو التقييد بشوال؛ لأن الأصل في الأوصاف التقييد، ولأنها عبادة مؤقتة 

 .بزمن فإخراجها عن زمنها يجعلها غير مشروعة

من لم يتمكن صيام الست من شوال لعذر، هل إذا قضاها ينال نفس المسألة الثالثة: 

 الأجر؟ 

الأقرب: جواز القضاء، فإذا جاز قضاء الفرض لعذر فالنفل من باب أولى، وقياسا 

  .على قضاء رمضام بجامع كونها عبادة مؤفتة فاتت لعذر

قدم المسألة الرابعة: هل يترتب الأجر الوارد على من عليه قضاء من رمضان ف

 صيام الست على القضاء؟ 

 

الذي يظهر أن أجر صيام الست مرتب على إكمال رمضان ومن بقي له شيء من 

رمضان لا يكون قد أتم صوم رمضان، وأيضا لم يحقق التبعية الواردة في الحديث؛ 

إذ إن صيام الست من شوال ورد مشروعيته على طريق التبيعية لرمضان في 

  .رمضان كان قد صامه في غير وقته الوقت، فمن صامه قبل إكمال

 

ومن عليه قضاء كثير، فيبدأ بالقضاء ثم يصوم الست ولو تأخر عن شهر شوال، 

  .وله أجر من صام رمضان ثم أتبعه ستا من شوال بإذن الله

المسألة الخامسة: هل يصح ينوي الإنسان قضاء رمضان القضاء والست من 

 شوال جميعًا؟ 

لأن صيام الست من شوال ورد على طريق التبعية الذي يظهر أنه لا يصح؛ 

لرمضان في الوقت، والقاعدة:" إذا اجتمعت عبادتان من جنس في وقت واحد 

ليست إحداهما مفعولة على جهة القضاء ولا على طريق التبعية للأخرى في 

الوقت؛ تداخلت أفعالهما، واكتفي فيهما بفعل واحد"، وهنا ورد على طريقة 

  .يصح التداخلالتبعية، فلم 

 

 

 

 

 يرجع فيها للعرف؛ لأنها لم تحدد شرعاصيغة التهنئة بالعيد 

 وهي تجري مجرى العادات المحضة

 ا ورد ــوإن كان الأليق أن يدعى بالقبول كم

 عن بعض الصحابة؛ لأنه المناسب للخروج

 من عبادة الصيام والقيام 

 

 

 

 



  

 .الحمد لله وحده والصلاة والسلام على من لا نبي بعده

أما بعد, فإن مصلحة تعظيم الأعياد التي شرعها الله تقتضي منع إحداث أعياد 

 أخرى

 .والعيد في لغة العرب: الوقت الذي يَعُودُ فيه الفَرَح والحزن

 .ن عاد يَعُود, كأنَّهم عادُوا إليه. ويمكن أن يقال لأنَّه يعود كلَّ عام  واشتقاقُه م

د. ]انظر  هُ يعود كل سنة بفرح مجدَّ ي العِيد عِيدا؛ً لِأنََّ وعَن ابْن الْأعَرَابِي: سُمِّ

/ 4( ولسان العرب )58/ 3و تهذيب اللغة ) (183 /4)معجم مقاييس اللغة 

3583)] 

اسم لزمن معظم أو مكان معظم يجتمع الناس فيه وأما العيد في الشرع فهو 

 .ويعود بعود السنة, أو بعود الأسبوع, أو الشهر, أو نحو ذلك

 :فالعيد: يجمع أمورا

 . يوم عائد

 .اجتماع فيه

أعمال تتبع ذلك: من العبادات. انظر اقتضاء الصراط المستقيم لمخالفة أصحاب 

 (434/ 5الجحيم )

لأنها من جملة الشرع, بمعنى: أن إحداثها  والأصل في الأعياد التوقيف؛

وإنشاءها يجب أن يكون من الله, ففي سنن أبي داود والنسائي من حديث أنََسِ 

ا قَدِمَ  ةِ يَوْمَانِ فِي كُلِّ سَنَة  يَلْعَبُونَ فيِهِمَا, فَلَمَّ , قَالَ: كَانَ لِأهَْلِ الْجَاهِليَِّ بْنِ مَالكِ 

بيُِّ صَلَّى اللهُ عَلَ  يْهِ وَسَلَّمَ الْمَدِينَةَ, قَالَ: " كَانَ لَكُمْ يَوْمَانِ تَلْعَبُونَ فِيهِمَا, وَقَدْ النَّ

ُ بِهِمَا خَيْرًا مِنْهُمَا: يَوْمَ الْفِطْرِ, وَيَوْمَ الْأضَْحَى
 .أبَْدَلَكُمُ اللهَّ

فلو كان إحداث العيد من مقتضى العادات لما منع النبي صلى الله عليه وسلم 

نة من اللعب في اليومين اللذين كان أهل الجاهلية قد اتخذوهما للعب أهل المدي

 .واللهو

وهذا ما فهمه أهل القرون الثلاثة؛ فقد تركوا إحداث الأعياد؛ مما يدل على 

 .أنهم جعلوها من جنس الشرع لا من مقتضى العادات المحضة

في ف وقد فسر ابن عباس المنسك بالعيد؛ مما يدل على أنه من جنس الشرع,

ة  جَعَلْنَا مَنْسَكًا هُمْ 473/ 55تفسير الطبري ) ( عن ابن عباس, قوله: )لكُِلِّ أمَُّ

 .نَاسِكُوهُ( يقول: عيدا

/ 5فال ابن تيمية في اقتضاء الصراط المستقيم لمخالفة أصحاب الجحيم )

 (: )...أن الأعياد من جملة الشرع والمناهج والمناسك, التي قال الله825

 

 لعيداضابط 

 وبيان الأصل فيه

 

 

ة  جَعَلْنَا مَنْسَكًا هُمْ نَاسِكُوهُ{ ]الحج: لِ }سبحانه  ( كالقبلة والصلاة 8[ )47كُلِّ أمَُّ

 (والصيام

ولما كان العيد من الشرع خص الله هذه الأمة بعيدين, ولم يبح لها أعياد من 

 .سبقهم ولو كان من مقتضى عاداتهم لا دينهم

دعهما »ي في قوله كما أن تخصيص لعب الجواري بالدف والغناء في العيد الشرع

يدل على منعه فيما يحدثه المسلمون  «يا أبا بكر فإن لكل قوم عيدا, وإن هذا عيدنا

من أعياد؛ لأن النبي صلى الله عليه وسلم علل ترخيصه للجاريتين الغناء بأنه 

عيد المسلمين؛ مما يدل على أن العيد شرعي وصف لجواز غناء الجاريتين, 

 .رعي لا مطلق العيدفالرخصة معللة بالعيد الش

(: 803/ 5قال ابن تيمية في اقتضاء الصراط المستقيم لمخالفة أصحاب الجحيم )

)فلو كانت الرخصة معلقة باسم )عيد( لكان الأعم مستقلا بالحكم, فيكون الأخص 

عدم التأثير, فلما علل بالأخص علم أن الحكم لا يثبت بالوصف الأعم, وهو 

نفعل في كل عيد للناس من اللعب ما نفعل في عيد  مسمى: عيد, فلا يجوز لنا أن

 (المسلمين

فإذ تبين لنا أن حقيقة العيد تعظيم لزمن أو مكان, وأن الأعياد من جملة الشرع 

ظهر لنا أن كل زمن عظم أو كل مكان عظم وعاد بعود السنة أو الشهر أو 

 تالعبادا الأسبوع ولم يدل عليه الشرع فهو عيد بدعي ولو تعلق بالعادات دون

ذلك أن تعظيم زمن أو مكان لم يعظمه الشرع تعد على حق الشارع في التشريع 

 .وفيه مضاهاة لما شرعه الله من أعياد

أضف إلى ذلك أنه لما كان الأصل في الأعياد التوقيف كان كل عيد لم يشرعه الله 

 .محدثا محرما

 :والخلاصة: أن مناط منع إحداث الأعياد

 .لذات الزمن وهذا من التشريعأنه تعظيم زمن -5

 .فيه مضاهاة للعيد الذي شرعه الله-2

 .أن العيد من الشرع, والشرع لا يتجاوز فيه النص-3

وعليه فكل زمن عظم وصار مقصودا وتكرر واجتمع الناس فيه وعملت فيه 

أعمال سواء كانت من جنس العبادات أو من جنس المعاملات فهو عيد محدث, 

 .د أو باليوم الوطني أو بعيد الميلاد ونحو ذلككالاحتفال بالمول

ولا ينظر لكون العيد دينيا أو عاديا, فالعيد قد يكون اسمًا لنفس المكان, ولنفس 

 .الزمان, ولنفس الاجتماع

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D9%8A%D8%AF?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWPpFEvXms1UHJ5OitcoKtKI5vRB3uwRrNOLfcomm8gRMm4tBfWtav51olcyBQUDyqWjEnc5Onscp_TbiEwzPT5PBHDW5t9W2CDvtQOlB1P_QLBgx0OU8xIgKqMuMmbR4TPg8IshM-X6W8j2zcReHr653-qfjMyAX7y2ENY4A5XlA&__tn__=*NK-R
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  ... ده منشور لمركز الحبتور للابحاث

خلف الحبتور صاحب ومؤسس المركز هو الثري الإماراتي المعروف بموالاته الشديدة 

 .للصهاينة

 .قد يظهر المنشور وكأنهم يدينون عرقلة إدخال المساعدات لغزة

 لكن في الحقيقة المنشور يهدف إلى إلقاء اللوم على حم/س

 .ة في منع المساعدات التي كانت تصل القطاعmوالمقا و

لجدد .. هم العدو فاحذرهمالمنافقون ا . 

 

 

 

 :يدعو أحدهم فيقول
 ماءــاللهم إن كان رزقي في الس)

 ان في الأرضـــــفأنزله ، وإن ك 

 فأخرجه ، وإن كان بعيدا فقربه ، 

 فيسرهُ ، وإن كان وإن كان قريبا 

 ان كثيرا ــــــقليلا فكثرهُ ، وإن ك 

 (.. فبارك لي فيه

 !! ويةـــــإيه ياعم دهُ ؟ براحة ش

 إيه التكلف والتعسف دهُ ؟

 الدعاء وأمثاله يخالف هدي هذا

  -صلى الله عليه وسلم -النبي  

تحبُّ "يس -رضي الله عنها-كما تقول عائشة  -صلى الله عليه وسلم -فقد كان 

 . "لدعاء، ويدعُ ماسوى ذلكالجوامعَ من ا

والمراد بجوامع الدعاء: أي التي تجمع خيري الدنيا والآخرة، وهي ما كان 

 . لفظه قليلًا، ومعناهُ كثيرًا

ابناً له يدعو ويقول: اللهم  -رضي الله عنه-وقد سمع سعد بن أبي وقاص 

إني أسألك الجنة، ونعيمها، وبهجتها، وكذا، وكذا، وأعوذ بك من النار، 

 ...سلاسلها، وأغلالها، وكذا، وكذاو

كون يقول: "سي -صلى الله عليه وسلم -فقال: يا بني، إني سمعت رسول الله 

قوم يعتدون في الدعاء" فإياك أن تكون منهم، إنك إن أعُطيت الجنة أعطيتها 

 .وما فيها من الخير، وإن أعُذت من النار أعُذت منها، وما فيها من الشر

أمثاله هو من الاعتداء في الدعاء، وتشقيق المسألة، يعني فالدعاء المذكور و

لا يلزمك حين تسأل الله الجنة أن تقول: )أسألك الجنة، ونعيمها، وفواكهها، 

وحورها، وحريرها، وأنهارها، ...و...و...( وكذلك بالنسبة للاستعاذة من 

 .النار

كذلك حين تسأل الله الرزق لا يلزمك أن تقول: )اللهم إن كان رزقي في السماء 

 .( ...فأنزله ، وإن كان في الأرض فأخرجه ، وإن...وإن...وإن

عز  -وربما يسأل سائل: لماذا لا يعتبر هذا الدعاء من باب الإلحاح، والله

 يحب الإلحاح في الدعاء ؟ -وجل

و مثلا : رب اغفر لي...رب اغفر لي ...رب والجواب: أن الإلحاح هو أن تدع

اغفر لي... وتكرر ذلك حتى لو مكثت طول ليلك ونهارك تكرر ذلك هذا هو 

الإلحاح، وكذلك لو مكثت تدعو طول ليلك: رب ارزقني...رب ارزقني... هذا 

 .هو الإلحاح

أما الاعتداء: فهو الإغراق في التفاصيل، وتشقيق المسألة؛ فتقول: اللهم إن 

ن رزقي كذا ... وإن كان كذا ...وإن كان كذا....دعك من هذهُ الفلسفة، وتلك كا

  . -صلى الله عليه وسلم -التفاصيل، وعليك بهدي النبي 

 !! أن يفقهنا في ديننا، وأن يعلمنا ما ينفعنا -عز وجل-أسأل الله 

 

 محمد عساف.د

 

اسُ تهجرني لعيب  واحد    النَّ
تي  والله يقبلني على عِلاا
قت ألفَ قصيدة في  نسا

 فهمهم
 والله يعرفني بِغير لغُاتِ 

الناسُ عن وجعي ستُغمِض 
 عينَها

 والله داوَى موجعي بأناةِ 

 

 :وقت وجوب زكاة الفطر، ووقت إخراجها
 :أما وقت وجوبها *

 :على قولينفاختلف العلماء 

ل: تجب بغروب شمس آخِر يوم   القول الأوَّ

 ن رمضان، وبه قال الشافعي، وأحمد، ــــم

 ومالك في رواية،  -وري ـــــوإسحاق، والث

 نة ـــواختارهُ ابن باز، وابن عثيمين، واللج

 الدائمة. وقالوا: لأنها وجبت طهرة للصائم،

دقة إ  لوالصوم ينتهي بالغروب فتجب به الزكاة، كما أنه أضاف الصَّ  لى الفطر، وأوَّ

 .فطر يقع عن جميع رمضان هو بغروب شمس آخر يوم منه

القول الثَّاني: أنَّها تجب بطلوع الفجر من يوم العيد، وبه قال أبو حنيفة وأصحابه 

والظاهرية، وقالوا: لأنها  -في إحدى روايتيه -والليث بن سعد، وأبو ثور، ومالك 

 .ها يوم العيد، كالأضحية يوم الأضحىقربة تتعلق بيوم العيد، فلم يتقدم وجوب

والأمر هين، وثمرة الخلاف بين القولين تظهر في المولود الذي يولد بعد مغيب 

الشمس وقبل فجر العيد فإنه تخُرج عنه الزكاة عند الحنفية ومن وافقهم، دون 

الشافعية ومن وافقهم، لأنه لم يدرك وقت غروب الشمس عندهم ،كذلك من مات بعد 

مس آخر يوم في رمضان، فعند الشافعية ومن وافقهم تخُرج عنه صدقة غروب ش

الفطر، لأنه كان موجودا وقت وجوبها وهو غروب الشمس عندهم، وعند الحنفية 

 .ومن وافقهم لا تخُرج عنه؛ لأنه لم يكن موجودا وقت طلوع الفجر

 

 :أما وقت إخراجها *

إلى الصلاة لحديث ابن عمر فالمسنون والمستحب: هو صباح العيد قبل الخروج  -

زكاة أمر ب -صلى الله عليه وسلم-في "الصحيحين": " أن النبي  -رضي الله عنهما-

الفطر أن تؤدى قبل خروج الناس إلى الصلاة ". ولهذا يستحب تأخير صلاة عيد 

 .الفطر ليتمكن الناس من أدائها قبل الصلاة

 

 : وأما تعجيلها عن ذلك الوقت -

 : ء على أربعة أقوالفقد اختلف العلما

القول الأول: أنه يجوز إخراجها قبل العيد بيوم أو يومين، لما رواهُ البخاري عن 

قال: "كانوا يعطونها قبل الفطر بيوم أو يومين" وهو  -رضي الله عنه -ابن عمر

، والحنابلة، واختارهُ -وأجاز بعضهم التقديم إلى ثلاثة أيام  -المعتمد عند المالكية 

، وابن باز، وابن عثيمين، والفوزان وغيرهم من العلماء، وعليه فتوى الشوكانيُّ 

 .اللجنة الدائمة

 

القول الثاني: يجوز إخراجها من أول شهر رمضان، وهو الصحيح عند الشافعية. 

قالوا: لأن سبب الصدقة الصوم والفطر عنه، فإذا وجد أحد السببين جاز تعجيلها 

 .كزكاة المال بعد ملك النصاب

ل الثالث: يجوز إخراجها من بداية الحول، وبه قال أبو حنيفة؛ لأنها زكاة، القو

 .فأشبهت زكاة المال

القول الرابع: لا يجوز تقديمها مطلقا قبل طلوع فجر يوم الفطر ، وهو مذهب 

 .الظاهرية، والإمامية

 .والقول الأول هو الأولى، والأقرب إلى تحقيق المقصود، والله تعالى أعلم

 

 مجلة اعرف دينك

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 !ليسوا مثل إخوة غزة
 ..أجواء التراويح وفي ظلال سورة يوسففي 

 قالت نفسي: ألا ترى علاقة بين سورة يوسف ..وغزة؟

 قلت لها: ما هي؟

 قالت: إخوة يوسف تآ

مروا عليه وألقوهُ في غياهب الجب..وكذا إخوة غزة المفترضين..تآمروا 

 !عليها وألقوها في جب القتلة

 ..!قتلوا يوسفقلت:كلا وحاشا.. لقد قال قائل من إخوة يوسف : لات

 !أما إخوة غزة المفترضين فقد قالوا جميعا:اقتلوا غزة

 ..هذا أولا

ثانيا:أراد إخوة يوسف في جريمتهم أن ينفردوا بحب أبيهم ويخل لهم وجهه 

 ...ويكون مقبلا عليهم..أما إخوة غزة فأرادوا وجه أمريكا وقتلة الأنبياء

  "قوما صالحينثالثا:أراد إخوة يوسف أن يكونوا بعد الجريمة "

 !"أما إخوة غزة فمطلبهم بعد جريمة الخيانة أن يكونوا: "عملاء مخلصين

 ..فقالت: صدقت

 ..قلت لها: لكن هناك علاقة مرجوة بين قصة غزة وقصة يوسف

 قالت: ما هي؟

قلت:أسأل الله تعالى وكما أخرج يوسف عليه السلام من قعر البئر..إلى استلام 

المجاهدين من قعر المؤامرة إلى استلام مقاليد الأمر والحكم ..أن يخرج 

 ..الأمور

 :قالت: لن أقول لك :معقولة؟..لأنني وجدت الجواب في سورة يوسف

ُ غَالبٌِ عَلىَ أمَْرِهُِ وَلَكِنَّ أَكْثرََ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ "  ! "وَاللهَّ

 

 

 الدكتور أيمن خليل البلوي

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 !بين الطائفة والغثاء..لا تثبطوا الناس

 ن بقيةــــــالنظر إلى حديث صحيح بمعزل ع

 الأحاديث يورث فهما مغلوطا ويسبب أحيانا 

 :إحباطا مؤذيا لا يرضاهُ الله..مثلا 

 أنَْ تدََاعَي عليكم كما  ـــُ حديث :"يوشكُ الأمم

 نـــتداعى الأكََلةَُ إلى قصَْعَتهِا، فقال قائل: وم

 ةٍ نحن يومئذ؟ قال: بلْ أنَْتمْ يومئذٍ كثيرٌ، قلَِّ  

 نْ ــِ ولكنكم غُثاَءٌ كغثاءِ السَّيل، وَليَنَْزِعَنَّ اللهَّ م

 هابةَ منكم، وليََقْذِفنََّ فيــــصُدورِ عَدُوّكُمُ الم 

، ـــــــقلوبكم الوَهْن، فقال قائل: يا رس  ول اللهَّ

 "الموت وما الوَهْن؟ قال: حبُّ الدنياَ، وكراهية

يح..يصف فيه النبي صلى الله عليه وسلم الأمة في تلك الفترة وهو حديث صح

 ..الزمية بأنها "غثاء" لا وزن لها

 ..وهذا نراهُ أمام أعيننا اليوم

 :لكن لحظة من فضلك

تيِ ظاَهِرِينَ عَلىَ الْحَقِّ  الذي قال هذا الحديث هو نفسه القائل :"لَا تزََالُ طَائفِةٌَ مِنْ أمَُّ

هُمْ مَنْ  ِ  لَا يضَُرُّ وَهُمْ كَذَلكَِ" وفي رواية أخرى  خَذَلهَُمْ حَتَّى يأَتْيَِ أمَْرُ اللهَّ

 ..صحيحة:يقاتلون على الحق..صلى الله عليه وسلم

 ..إذن هناك غثاء..وهناك طائفة ظاهرة ومقاتلة ومجاهدة على الحق

يل بومسؤوليتنا هي تقليل حالة الغثائية بإحياء معاني الزهد في الدنيا والجهاد في س

 ..الله..وبالتالي تكثير سواد الطائفة الظاهرة على الحق بإذن الله

 ..أما تكرار حديث الغثاء وتجاهل حيث الطائفة الظاهرة على الحق فإحباط مفسد

 ..وهو قرة عين للأعداء

 

 ! "لعنة "الجيل القادم
حتى هذهُ اللحظة...أسمع هذهُ الكلمة البائسة من 

 :-هداهم الله-بعض الدعاة

 ..يجب أن يعلم الجيل القادم

 ..الجيل القادم هو جيل النصر

 !!ليس المهم جيلنا..المهم هو الجيل القادم

كلمات أصبحت مخدرة..تزيح هم التضحية 

والجهاد عن كهل الجيل الحالي..ليلقيها على الجيل 

 !!القادم

 !نحن غير جاهزين..حسنا..سنجهز الجيل القادم

وأنا على باب الخمسين..أذكر أن هذهُ الكلمة قيلت 

 !!لي يوم كنت طفلا

 !الذي يليه وقالها جيلي للجيل

والغريب أنني سألت أحد كبار السن في 

 !أو تجاوزها 07مسجدي..عمرهُ قارب ال

 سألته هل قيل لكم يوم طفولتكم:أنتم جيل النصر؟

 !!فكان جوابه المدهش:نعم قيلت لي
 

 !أو تجاوزها 07والغريب أنني سألت أحد كبار السن في مسجدي..عمرهُ قارب ال

 سألته هل قيل لكم يوم طفولتكم:أنتم جيل النصر؟

 !!فكان جوابه المدهش:نعم قيلت لي

بالطبع لست ضد تربية أطفالنا وشبابنا على قيم التضحية والجهاد والفداء..بل هو 

 ..واجب علينا

أن ننسى أنفسنا وواجب الوقت عليها بحجة الانشغال بإعداد الجل لكنني ضد 

 ..القادم

 ..والواقع:لم نعد أنفسنا..ولم نعد الجيل القادم إعدادا حقيقيا

 !!وفاقد الشيء..لا يعطيه

هُمْ مَنْ خَذَلهَُمْ "  .."لَا يضَُرُّ

 

 

 

https://www.facebook.com/draymanbluwi?__tn__=-UC*F


 

 

  

 

  

يحدثون قد ظهر في زماننا هذا دجالون كذابون  -

 الناس بما يفتنهم في دينهم

ولا أشك لحظة أن منهم الدجال الجاهل علي  -

 جمعة 

وقد أخبرنا النبي صلى الله عليه وسلم عن هذا  -

 الصنف الخبيث 

 صلى الله عليه وسلمروى مسلم عَنْ أبَي هُرَيرَةَ، عَنْ رَسُولِ اللهِ  -

 :قاَل أنََّهُ 

ثوُنَ » تيِ أنُاَسٌ يحَُدِّ كُمْ مَا لمَْ سَيكَُونُ فيِ آخِرِ أمَُّ

 «تسَْمَعُوا أنَتمُْ وَلَا آباَؤُكُمْ .. فإَيَِّاكُمْ وَإيَّاهُمْ 

 

 

 

القول بعدم إجزاء القيمة في زكاة الفطر هو مذهب 
 الحنابلة الذي أتبعه ومذهب غيرهم أيضا، 

والذين قالوا بإجزاء القيمة أئمة كبار لهم وزنهم 
 العلمي الثقيل، 

 لافــوالمسألة محل خ
 ل العلم،ــــــسائغ بين أه 

 ومن أخذ من العوام بأحد
 رج عليهـــالقولين فلا ح 
 الله أن يتقبل منه ونسأل 
 صدقته،  

وهذه المسائل لا ينبغي مطلقاً أن تكون سبباً لإثارة 
النزاع الفوضوي بين الناس من قبل المتعالمين الذين 

 يقاتلون في معركة تافهة 
حتى صار يتكلم في المسألة ويرجح فيها من لا يحسن 

 فقه الوضوء، 
وإذا كان ولابد من النقاش العلمي فليكن بين 

لدارسين وطلبة العلم الجادين قصداً للوصول إلى الحق ا
 وإثارة للأذهان للبحث والحوار الهادئ

 وكل عام أنتم بخير، وتقبل الله منا ومنكم صالح الأعمال
  (موضوع التيسير في إخراج القيمة في زكاة الفطر)

وقديما استنكر بعض الناس منشورا لي في موضوع  *

رأى أن هذا تناقض مع التسهيل في إخراج القيمة و
 الدعوة إلى المذهبية،

وهذا صنف من الناس عنده خلط بين مقام التدريس 
 ومقام الواقع والظروف المحيطة بالناس، 

وسوف أكتفي فقط بنقل نفيس جدا لابن القيم في) 
إعلام الموقعين( يكفيني مؤنة الرد وزيادة، وفيه مقنع 

 لمن كان ذا عقل سليم وفهم مستقيم
 :ل رحمه الله تعالى ما نصهيقو

ومَن أفتى الناس بمجرد المنقول في الكتب على )
اختلاف عُرْفهم وعوائدهم وأزمنتهم وأمكنتهم 
وأحوالهم وقرائن أحوالهم فقد ضلَّ وأضل، وكانت 
بَ الناس كلهم  جنايته على الدين أعْظَمَ من جناية من طَبَّ

م بما على اختلاف بلادهم وعوائدهم وأزمنتهم وطبائعه
في كتاب من كتب الطب على أبدانهم، بل هذا الطبيب 
الجاهل وهذا المفتي الجاهل أضَرُّ ما على أديان الناس 

 («وأبدانهم واللهَّ المستعان
 

 

 د. أبومالك التلبنتي الحنبلي

 

 

سيبقى السلفيون في عصرنا أعلامَ الولاء والبراء، وقادةَ إحياء 

د يوقد ظهر تأثيرهم في مناسبات تتعلق بالتوح ..السنة والهدي الظاهر

والولاء والبراء فصدعوا بالحق وبيَّنوه للناس كما في مسألة الاحتفال 

 ...برأس السنة الميلادية، ومسألة ما يسمى بالبيت الإبراهيني

وقاموا بنشر إجماعات أهل الإسلام بعد أن كاد مشايخ الضلال أن 

 يجعلوها قولا مهجورا ونسيا منسيا 

وهم الذين صححوا للناس توحيدهم، وردو هم إلى هدي القرون ََ

 المفضلة 

  ..ولهم تأثير لا ينكر في كل بلد وفي كل مؤسسة تعليمية

أقول هذا قسما بالله مع عدم موافقتي لهم في أمور كثيرة متعلقة 

بتوسيع دائرة البدعة وغيرها.. ولو نشرت بعض ذلك لكانوا أول من 

 يرميني بالبدعة

 

كل أمر فرعي فقهي قال فيه بعض  *

المعاصرين )بدعة( فاعلم أن من العلماء 

  …القدماء من قال باستحبابه أو جوازه
شنجوا فبدعوا بعض الفروع الفقهية بل بالغوا وت *

 التي هي معتمد بعض المذاهب الأربعة 

 : الخلاصة *

 (اطرح قولهم في التبديع جانباً ولا تلتفت إليه)

 : كل هذا عشته في فترة الجامعة

كانوا يحرمون الصور الفوتوغرافية أما الآن 

 فنفس الفريق يتنافس في التصوير بكل الوسائل

 طة العنقوكانوا يحرمون رب

 وكانوا يحرمون الضرب على الدف

وكانوا يبدعون تقبيل المصحف ،وقراءة القرآن 

 عند القبر

وكانوا يحكون بالقطع الإجماع في النقاب 

 واللحية

وكانوا يرون الزيادة على الأذكار المطلقة بدعة 

 وضلالة مع أن ابن عمر زاد وفعل

 وكانوا يحرمون قيادة المرأة للسيارة

 وا يحرمون التهنئة بالعام الهجري الجديدوكان

 وكانوا يدخلون العادات دائرة العبادات

وكانوا يعاملون الخلاف الفروعي معاملة 

 الخلاف العقدي

كانوا يفرقون بين الناس بسبب مسائل فرعية 

 عملية

 .....كانوا .....كانوا

 وسبب كل هذا المنهجية العبثية في التفقه

مسائل الخلاف الفروعي كانت طريقة عرضهم ل

 .. كأنها من أصول الدين المجمع عليها

 أخ يسأل:هم مين ؟

 ...هم الجماعة الحلوين

 نسأل الله الفقه في الدين والرفق بالمسلمين

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 (الأخفياء الأنقياء الأولياء)
والله يا إخواني في كثير من الأحيان لا أجد 

 قلبي صافيا إلا بمجالسة الصالحين من العوام،

لى الله عليه وسلم يفوق لديهم حب للنبي ص

 كثيرا من طلبة العلم،

كنت قديما قبل سفري مواظبا لعدة سنوات 

على خطبة الجمعة في المعادي، وختمت 

السيرة النبوية وسيرة الخلفاء على سنوات في 

  ..هذا المسجد المبارك

بعد كل صلاة غالباً كان هناك رجل صالح من 

دث تحالطيبين يجلس معي في غرفة الإمام، وي

 معي لنصف ساعة تقريباً، 

ويقول: زدني من الحديث عن النبي صلى 

 الله عليه وسلم

 فقصصت عليه مرة حديث الشفاعة

ثم ذكرت له أن الله أكرمنا بأن جعلنا من هذه 

 الأمة

فوضع الرجل رأسه بين ركبتيه وبكى بكاء 

  ..رجلٍ سمع وفاة أمه أو أبيه

  ..وبعدما هدأ قبَّل رأسي ثم انصرف

لكنه ترك في نفسي شعورا وأثرا لا يتركه ألف 

 كتاب

 هؤلاء خير منا،

وإنما قصصت عليكم هذه القصة لأني 

تذكرتها بسبب قصة الرجل الصالح التي 

 انتشرت على مواقع التواصل

 (والذي قال )حلال يا ولد عمي؟؟

آه ثم آه لو سأل كل واحد فينا عن أي رزق يأتيه 

 قائلا

 (حلال يا ولد عمي؟؟)

 

 



\د

ق كثرة الأعذار، فلا يمتنع المنافق عن الجهاد صراحة، ولكن يجد له مما يكشف النفا

حججا ضعيفة، كما في غزوة أحد قالوا: }لوَْ نعَْلمَُ قتِاَلًا لَاتَّبعَْناَكُمْ{ أي كنا نظن وقوعه لا 

 يقينا. وفي تبوك قالوا: }لَا تنَفرُوا فيِ الْحَر{، فلو

 ن قيس:د بـــال الجـــكان البرد لخرجوا. وفيها ق 

 وف من فتنة ــــــ}ائْذن ليِ وَلَا تفَتنيِ{، فلولا الخ 

 .!النساء لقاتل

 .للنفاق ستر، يهتكه الحق

 

*** 
 

نَا أخَْرِجْنَا مِنْ هَذِهِ الْقَرْيَةِ  المِِ ﴿رَبَّ لم تمنع  -وهي عظيمة-أهَْلهَُا﴾. القرية هي مكة الظَّ

  .ساكينها من ظلم المستضعفين

 ان من الظلم دينه لا بلده..فالذي يمنع الإنس

 .ومن الظلم تعظيم مكة وخيانة أهل غزة 

 .المداخلة#

*** 
 

 ..لا ترى أسباب القوة لأن العصا لا تشق بحرا، والمرأة لا تهز نخلا، والقلة لا تغلب كثرة

 ة إذا كانلكن الله يجعل النصر في الأسباب الخفي

 التعلق به أعظم، فالسبب الشرعي الظاهر يعوض 

 .السبب الكوني الخفي 

 ..اللهم نصرك

 

*** 
 تاَلمَونَ﴾، فلا يغتركمَا ياَلمَون يثبطون إخوانهم بالترويج لقوة عدوهم، والحقيقة أنهم ﴿

المؤمن بقوته فيعتمد عليها، ولا يستحضر قوة الكافر فصيبه الوهن، والفرق بين 

 .طائفتين : الرجاء. }وترَجون مِنَ الله ما لا يرَجون{. الرجاء في النصر والجنةال

 ينتظرون الهزيمة لإظهار الحكمة..)لو أطاَعوناَ

 (قتُلِواما  

 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

ود بقية من الخير نعيش عليها، فإذا استنُفدت لا بد من وج

  .انتهينا. ففي الحديث : لا تقوم الساعة إلا على شرار الخلق

فإذا لم يكن من هذه البقية أهل غزة والشام وغيرهم من أهل 

 .الثغور.. فلن يكون غيرهم

 
يعظمون مكة لأنها عظيمة لذاتها، ويخونون غزة وهي 

-بالهجرة من مكة  صلى الله عليه وسلمالنبي  عظيمة برباط أهلها، وقد أمر

، لأن عمل أهلها -وهي مفضولة-إلى المدينة -وهي أفضل

أعظم، فالبلدان لا تعصم ساكنيها ولا تطهرهم، فإنما يطهر 

  .الإنسان عمله

هلم إلى الأرض »كتب أبو الدرداء إلى سلمان الفارسي : 

المقدسة. فكتب إليه سلمان : إن الأرض لا تقدس أحدا، 

/ 2رواية يحيى ) -]موطأ مالك «. عملهالإنسان يقدس وإنما 

 .[(ت عبد الباقي 967

 
يتخلص المرء من معاصيه ويظل أثرها، كالمختلطة 

بالرجال، تركتهم في الجامعة وواجهتهم في قناة تحكي 

  .!ماضيها

لا يجتمع حياء ومناظرة رجل، فشر صفوف النساء في 

 ."المساجد" أولها

 
يقاتل فيه الرجال والنساء، الكبير ليس لجهاد الدفع شرط، 

والصغير، الحر والعبد، لا يطلب فيه إذن أحد، فالولد بدون 

إذن أبويه، والغريم بغير إذن غريمه.. ولا ينتظر فيه قوة فإن 

الكفار كانوا يوم أحد والخندق أضعاف المسلمين، فكان 

الجهاد واجبا عليهم؛ لأنه حينئذ جهاد ضرورة ودفع، لا جهاد 

 .اراختي

فلا يقال لمن داهمه مغتصب : استأذن أباك وأمك وغريمك 

 .!وأميرك.. فتغتصب أختك حتى تستقوي

 
إذا كان إنكار المنكر فرض كفاية، فإن جهاد الدفع فرض 

عين، فمن عجز عن حمل السلاح لم يعجز عن الكلمة ينصر 

بها إخوانه. يروى عن ابن أم مكتوم الأعمى أنه رؤي يوم 

يه درع يجر أطرافها، وبيده راية سوداء، فقيل القادسية وعل

أكُثر له : أليس قد أنزل الله عذرك؟. قال: بلى! ولكني 

 .المسلمين بنفسيسواد 

 .لا عذر.. من عجز عن نصرة الحق، كثر سواد أهله

 
 

 مجلة اعرف دينك

 

 

- الروم بظهور وأصحابه صلى الله عليه وسلمفرح النبي 

 ثم ،-مجوس وهم- فارس على -نصارى وهم
 لقو نزل ذلك وفي. يعاجم قاتلوهم الصحابة

( في أدنىَ الْأرض وهم 2الروم )غُلبِتِ نا ﴿رب

( في بضعِ سنين ٣من بعد غلبَهِمْ سيغَلبِونَ )

ِ الْأمَر من قبل ومنْ بعدُ ويوَمَئذٍ يفرحُ  لِلهَّ

 .الْمؤمِنونَ﴾

ثم يخون المداخلة أهل عزة، لخلاف مع 

 .!حماس في بدعة

 

 

  قاسم اكحيلات

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D9%85%D8%AF%D8%A7%D8%AE%D9%84%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZX00VfUbyMGu1vh5neAuFEwKE3JXb6bFKeBLczxBtIEhIC2beNFecSWOtBQC2QRa1BkUDvbcnBK6Er4xraNV5iaEiDAgBiTtKEIUTVx04aOGvOiZwRMnbzc1pCCa5I1skF_mDjCIRpN1gc963u5S2YDIguyEjhmZH-pvp3eiADoGA&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/kacem.khailat?__tn__=-UC*F


  

بنه العابد راوي تزوج سيدنا عمرو بن العاص وهو فى سن الثانية عشرة وزوج ا

الحديث عبد الله بن عمرو وهو فى نفس السن من فتاة ذات نسب من قريش فى 

 .سن العاشرة

 .كانوا رجالا بحق ونساء بحق، الرجل منهم بأمة =

 والسلام عليكم ورحمة الله وبركاته يا أعزب يا مسكين 

***** 

 ..بدا زاهداكان عبد الله بن عمرو رضي الله عنهما صواما قواما عالما عا

***** 

الهدف هو بيان الفرق بين المجتمعين وكيف كان الرجال والنساء في هذا السن 

 يحملون المسؤولية كاملة

***** 

 :)207/ 4« )سنن النسائي"

أبَيِ امْرَأةًَ ذَاتَ حَسَبٍ، فكََانَ أنَْكَحَنيِ عَبْدُ اللهِ بْنُ عَمْرٍو : قاَلَ ليِ »مُجَاهِدٍ قاَلَ: عَنْ 

جُلُ مِنْ رَجُلٍ لمَْ يطََأْ لنَاَ فرَِاشًا، وَلمَْ يفُتَِّشْ   يأَتْيِهَا فيَسَْألَهَُا عَنْ بعَْلِهَا، فقَاَلتَْ: نعِْمَ الرَّ

  !لنَاَ كَنفَاً مُنْذُ أتَيَْناَهُ 

يْفَ تصَُومُ؟ مَعَهُ، فقَاَلَ: كَ  فذََكَرَ ذَلكَِ للِنَّبيِِّ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ فقَاَلَ: ائْتنِيِ بهِِ، فأَتَيَْتهُُ 

قلُْتُ: كُلَّ يوَْمٍ. قاَلَ: صُمْ مِنْ كُلِّ جُمُعَةٍ ثلََاثةََ أيََّامٍ، قلُْتُ: إنِِّي أطُِيقُ أَفْضَلَ مِنْ ذَلكَِ! 

ياَمِ ضَلَ الصِّ قاَلَ: صُمْ يوَْمَيْنِ وَأفَْطِرْ يوَْمًا، قاَلَ: إنِِّي أطُِيقُ أَفْضَلَ مِنْ ذَلكَِ! قاَلَ: صُمْ أفَْ 

 "صِياَمَ دَاوُدَ عَليَْهِ السَّلَامُ؛ صَوْمُ يوَْمٍ وَفطِْرُ يوَْمٍ 

***** 
 

 

 

 

 د.عبد الله الطويل

 

 

 :من_فقه_الدعاء#

، والعبادة لها أحكام ومنها عدم رفع الصوت بلا حاجة وعدم الدعاء_عبادة#

السجع المتكلف وعدم التطويل الممل وهذا من الاعتداء في الدعاء والله تعالى 

يقول: }ادعوا ربكم تضرعا وخفية إنه لا يحب المعتدين{، وفي الحديث: 

 .()اربعوا على أنفسكم إنكم لا تدعون أصمَّ ولا غائبًا

ولاحظوا دعاء النبي صلى الله عليه وسلم في القنوت: اللهم اهدني فيمن 

 .هديت..... كلمات معدودة جامعة فيها الخير كله. فاعتبروا يا أولي الأبصار

 التباكي#فلا داعي أن يكون الوتر نصف ساعة أو تقل أو تزيد ليصل إلى 

 .الآيات المزلزلة التي لم تحرك فيه ساكنًا وعنده

 

اللهم ألق على العيون 

الساهرة نعاسًا أمنة منك، 

وعلى النفوس المضطربة 

سكينة وطمأنينة، وعلى 

البطون الجائعة الظامئة 

شبعًا وري اً من خزائنك، 

 .وأثبها اللهم فتحًا قريباً

 
 

 مجلة اعرف دينك

 بيان مهم  زكاة_الفطر#
 الذي يقول بأن الذين يخرجون القيمة

 جزئهم القيمة خالفوا النص ولا ت 
 من حيث يدرون - ويقدحون #يطعنون#

 –أو لا يدرون  
 في دين جمع من علماء الإسلام الذين 

 .نقلوا هذا الدين إلينا
 ومنهم: الحنفية ومعهم الحسن والثوري

بد العزيز والبخاري وغيرهم وسلفهم من الصحابة: عمر بن وعمر بن ع 
الخطاب، وابنه عبد الله بن عمر، وعبد الله بن مسعود، وعبد الله بن عبّاس، 

 .ومعاذ بن جبل
لواقع وأما الجمهور فقد طبقوا ا وفقهوا#النص  فهموا#يا أفاضل، هؤلاء  =

 .النص وكلاهما محسن مصيب مأجور بإذن الله
الزكاة أصلا فهؤلاء هم الذين يحتاجون التوجيه  يمنعون#اذهبوا إلى من  &&

 .والإرشاد والتذكير
 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%85%D9%86_%D9%81%D9%82%D9%87_%D8%A7%D9%84%D8%AF%D8%B9%D8%A7%D8%A1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUWTZrBV8NbYy4GbwCcWRk8HyPTnc-bK_zSi5508pj6eJbwKBAiLPod9_xmkW1zJGVyLhzlHR37TeBZV0VmsBp094byf3RfUwO29G-YTkBXpviDw70Vbt-IwmlPcpJAVUEWvIRuub4JT4-S7uTr1uGQoORncV8Pg95SfSf4IdnrgA&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D8%AF%D8%B9%D8%A7%D8%A1_%D8%B9%D8%A8%D8%A7%D8%AF%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUWTZrBV8NbYy4GbwCcWRk8HyPTnc-bK_zSi5508pj6eJbwKBAiLPod9_xmkW1zJGVyLhzlHR37TeBZV0VmsBp094byf3RfUwO29G-YTkBXpviDw70Vbt-IwmlPcpJAVUEWvIRuub4JT4-S7uTr1uGQoORncV8Pg95SfSf4IdnrgA&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D8%AA%D8%A8%D8%A7%D9%83%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUWTZrBV8NbYy4GbwCcWRk8HyPTnc-bK_zSi5508pj6eJbwKBAiLPod9_xmkW1zJGVyLhzlHR37TeBZV0VmsBp094byf3RfUwO29G-YTkBXpviDw70Vbt-IwmlPcpJAVUEWvIRuub4JT4-S7uTr1uGQoORncV8Pg95SfSf4IdnrgA&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%B2%D9%83%D8%A7%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D9%81%D8%B7%D8%B1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXMt89Z8AZKcaSPLERmROkcUN_Cbb0TBm05gzXC43x1yO63pwr5QUlPiuBLLOy5U8_3yV05qdSrpA4vwKGbKx6MWbd3c1XWy7hK_UcM7KtgBef5KvxeWP-aG3L4StLHJRcZRZ_yh8oR0ZTzNI0-DtO0z5LEqcNyVhwrxaFe_Odbaw&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%8A%D8%B7%D8%B9%D9%86%D9%88%D9%86?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXMt89Z8AZKcaSPLERmROkcUN_Cbb0TBm05gzXC43x1yO63pwr5QUlPiuBLLOy5U8_3yV05qdSrpA4vwKGbKx6MWbd3c1XWy7hK_UcM7KtgBef5KvxeWP-aG3L4StLHJRcZRZ_yh8oR0ZTzNI0-DtO0z5LEqcNyVhwrxaFe_Odbaw&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%88%D9%8A%D9%82%D8%AF%D8%AD%D9%88%D9%86?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXMt89Z8AZKcaSPLERmROkcUN_Cbb0TBm05gzXC43x1yO63pwr5QUlPiuBLLOy5U8_3yV05qdSrpA4vwKGbKx6MWbd3c1XWy7hK_UcM7KtgBef5KvxeWP-aG3L4StLHJRcZRZ_yh8oR0ZTzNI0-DtO0z5LEqcNyVhwrxaFe_Odbaw&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%88%D9%8A%D9%82%D8%AF%D8%AD%D9%88%D9%86?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXMt89Z8AZKcaSPLERmROkcUN_Cbb0TBm05gzXC43x1yO63pwr5QUlPiuBLLOy5U8_3yV05qdSrpA4vwKGbKx6MWbd3c1XWy7hK_UcM7KtgBef5KvxeWP-aG3L4StLHJRcZRZ_yh8oR0ZTzNI0-DtO0z5LEqcNyVhwrxaFe_Odbaw&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%81%D9%87%D9%85%D9%88%D8%A7?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXMt89Z8AZKcaSPLERmROkcUN_Cbb0TBm05gzXC43x1yO63pwr5QUlPiuBLLOy5U8_3yV05qdSrpA4vwKGbKx6MWbd3c1XWy7hK_UcM7KtgBef5KvxeWP-aG3L4StLHJRcZRZ_yh8oR0ZTzNI0-DtO0z5LEqcNyVhwrxaFe_Odbaw&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%88%D9%81%D9%82%D9%87%D9%88%D8%A7?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXMt89Z8AZKcaSPLERmROkcUN_Cbb0TBm05gzXC43x1yO63pwr5QUlPiuBLLOy5U8_3yV05qdSrpA4vwKGbKx6MWbd3c1XWy7hK_UcM7KtgBef5KvxeWP-aG3L4StLHJRcZRZ_yh8oR0ZTzNI0-DtO0z5LEqcNyVhwrxaFe_Odbaw&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%8A%D9%85%D9%86%D8%B9%D9%88%D9%86?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXMt89Z8AZKcaSPLERmROkcUN_Cbb0TBm05gzXC43x1yO63pwr5QUlPiuBLLOy5U8_3yV05qdSrpA4vwKGbKx6MWbd3c1XWy7hK_UcM7KtgBef5KvxeWP-aG3L4StLHJRcZRZ_yh8oR0ZTzNI0-DtO0z5LEqcNyVhwrxaFe_Odbaw&__tn__=*NK-R


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

أوكرانيا، أنجولا، الكاميرون ، بروندي ، بوركينا فاسو ، الأرجنتيين، 

  " الايكوادور ، فنزويلا ....أنموذجاً 
كثير من الدول العربية متقدمة ك ماليزيا ، تركيا ، قطر ،أندونيسيا ،  _٢

 بصحة أو بطلان الدين ؟  .... وأخرى دون ذلك ، فما شأن ذلك
لماذا نجحوا ، ولماذا تخلفنا ؟  : واب المباشر لهذا السؤالأما عن الج _ ٣

  : .....لأسباب كثيرة
 أ_ لعمالة بعض الأنظمة التي تدير المشهد بالوكالة عن الغرب العلماني 

ب _ لأننا ابتغينا العزة في غير الإسلام ، في الوقت الذي تمسك غيرنا 

 .. بأصوليتهم
على التقدم ، فلما عملت الأمة بدينها  ج _ الدين يمنعنا من التخلف ويحضنا

تقدمت حضارياً ، وعليه : فالتخلف ليس بسبب الإسلام كدين ، وإنما بسبب 

 .. تخلف المسلمين عن الانقياد لدينهم
د _ سرقة المحتل الغربي العلماني للثروات والعقول ، واغتيال العلماء ، 

ة ي أنموذج الدولة الفاشلوتصدير السفاهات لبلادنا لضمان أن تظل بلادنا تحاك
 التي تبدع في الفشل والاستهلاك والتقليد والاجترار ..فحسب 

ه _ لأن الكثير من أبناء الأمة تناسى مبدأ السببية ،فالتجربة تعطي النتائج 

 .. لمن أخذ بالأسباب
و _ سوء تنظيم الموارد ، فساد إداري ، والمجاملات ، وتقديم الولاءات على 

 ..الكفاءات 
 .. _ للاحتلال الذي فرض علينا خططه الممنهجة ز

ح _ الانبطاح للغرب جعل أكثر دولنا تتنازل عن الإسلام لصالح العلمانية ، 

 .. ولولا ذلك لكنا أقوى الدول
ط _ نجاح مشاريع التتفيه والتيئيس ليقضوا على أمل الإنتاج والاستقلال ، 

 ة على الأمم ونظل دوماً نتخبط في نمط الاستهلاكية لنظل عال
  " ي _ لأننا نسينا دستورنا والذي بدأ ب " اقرأ

ك _ لأن غيرنا كاليابان وقف موقف التلميذ مع الغرب ، ووقفنا منهم موقف 
الزبون _ خاصة _ أنه استورد منهم الأفكار الخاصة ، ونحن استوردنا منهم 
ت الأشياء خاصة ، حتى إن اليابان استطاعت أن تنشأ حضارة خلال سنوا

م ، وكنا نشتري بضاعة الحضارة ، فكان البون شاسعاً  ٨٠٩١م _  ٨١٨١
 ، والخلاف جوهرياً ، فالحضارة لا تهدى ولا تباع 

 ..ل _ العمل بجد ، والعدل بحق سببان من أسباب التقدم
م _ لابدّ من إدراك أن التقدم نسبي فرغم أن بعض البلاد العلمانية متقدمة 

 ة أخلاقياً تكنولوجيا إلا أنها مفلس
 : من المغالطات قول البعض _ ٤
 ... قولهم إن اليابان لادينية _

قول غير دقيق ، بل هي متعددة الديانات والاعتقادات ..بوذية ، كونفشيوسية 

  ..، الشتويه 
 ... قولهم : عندنا كل شيء _

والصحيح أن عدم توفر الأسباب والبيئة الدافعة للأمام ، وترك دعم البحث 
ودعم التفاهات التي صدّرها لنا العالم الغربي العلماني كل ذلك كفيل  العلمي

 .. بتأخيرنا

إنه تحصل صدمة مجتمعية من الفتاوى دي ، وبمرور الزمان وبفعل 

 ...التجريف والتجهيل بتتحول الكوارث دي إلى حقائق غير قابلة للنقاش

وبعد كده بتبقى الحاجات الغريبة دي = الدين الوسطي المعتدل اللي ترضى 

ة إلا ولا حول ولا قو ... عنه أمريكا وغيرها من الدول والأنظمة العلمانية

 بالله

 

 

 الشيخ علي القاسم

 

 

 

 

 

 الشيخ على قاسم

 

  : و الرد عليها شبهة
بين الحين والآخر .. نجد بعض المجاهيل  _

 ...يسارعون في نشر تلك الشبهات الواهية 
ويعتمد السائل على التلاعب بالألفاظ ، وعمل  _

المغالطات للوصول لبغيته من تشكيك الفئة 

 ...الشبابية المستهدفة
والسؤال المطروح ليس جديداً ... بل سبق  _

  : لانأن طرحه شكيب أرس
 لماذا تأخرنا وتقدم غيرنا ؟ 

  : والجواب _
كثير من الدول العلمانية متقدمة ، وأخرى  _ ٨

علمانية متخلفة " المكسيك ، ولبنان ، 
أوكرانيا، أنجولا، الكاميرون ، بروندي ، 
بوركينا فاسو ، الأرجنتيين، الايكوادور ، 

  " فنزويلا ....أنموذجاً 
 

 

العلمي ودعم التفاهات التي صدّرها لنا العالم الغربي العلماني كل ذلك كفيل 

 .. بتأخيرنا
 .. علمانية هي سبب التقدمقولهم : إن ال _

والصحيح أن من أسباب تقدم بعض الدول الليبرالية هو نفس النتيجة لتقدم 

 ...أمريكا وأوروبا على غيرها ، وهو سرقة أموال وعقول المسلمين
 .. قولهم : إن الدول المسلمة لا تصلح للتقدم _

ة رغم تعدد وسيكون الرد : و لماذا تقدمت قطر ، ولم تتقدم فيتنام اللاديني
 مواردها

 .. قولهم : لو كان دينكم حقاً لتقدمتم _
والجواب ..لأن ديننا حق ، فإن الشارع جعل في كونه سنناً ثابتة لا تتبدل ولا 
تتغير ، و تأبى إلا " إن الله لا يغير ما بقوم " ، فمن لم يأخذ بتلك القاعدة 

 .. وغيرها من القواعد السننية خسر وفشل
 .. قع خير شاهد على أن الغرب متقدمقولهم: الوا _

والجواب ..صحيح أنه تقدم في دورة من دورات الزمان ، لكن دوام الحال من 
المحال ، كذلط فإن مفهومك للتقدم ليس منضبطاً ، لأن التقدم لا يعني التقدم 

 .. الحسي فحسب
 .. قولهم : أنتم السبب في التخلف _

عض أفراد الأمة ، إلا أن من أبرز أسباب والجواب .. لا ننفي وقوع الخطأ من ب
ما نزل بنا ...تخلفنا بسبب الحروب المتتالية المتباينة على بلادنا وأمتنا ، في 

 ... الوقت الذي أصيب فيه غالب أقوامنا بالجهالة والغفلة
 ...كان هذا موجز الأنباء ... ومن أراد التفاصيل _

مسلمين " للشيخ أبي الحسن الندوي فليراجع بحث " ماذا خسر العالم بانحطاط ال
، وكتاب " لماذا تخلفنا ؟ للأمير شكيب أرسلان ، وكتاب " ماذا قدم المسلمون 

 ... للعالم " ؟ د. راغب السرجاني
 رابط المقال  _
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جواز الاستغاثة بالمقبورين ينشرون ليل نهار عن تأويل صفات الله رب العالمين، و

وسؤالهم، وعدم قبول أخبار الأحاد في الاعتقاد ولو كانت في الصحيحين، مثيرين 

لمسائل لا يتكلم فيها مخالفهم أبدا إلا للرد عليهم فقط كمسألة والدي النبي صلى الله 

عليه وسلم، مبدعين كل من خالفهم في ذلك سابين له شاتمين إياه خائضين في عرضه 

 !!!عين إلى محاكمتهدا

 م ينشر آية يعظ بها وحديثا يعلمهـــوغيره

 إذاــللناس وحُكما فقهيا ينتفع به الناس، ف 

 رد عليهم مرة قاموا جميعا صارخين: هل 

 ذه ـــة حتى تتكلم في هـــانتهت قضايا الأم 

 ويات؟! أين أنتـــه الأولـــالمسائل؟ أين فق

 ين أنت مماطينية؟! أـــن القضية الفلســـم 

 !!يحدث للمسلمين؟ 

 حدثوني بربكم من يفرق الأمة؟

 .أهل البدع هم أهل الفرُقة

 :أمثلة

  .الأمة كلها كانت متفقة على أن القرآن من عند الله، وهذا كاف واف

  !فظهر من يقول: أمخلوق هو أم غير مخلوق؟

 .فتفرقت الأمة

 ثم ظهر من يقول: لفظي بالقرآن مخلوق أم غير مخلوق؟

 فتفرقت الأمة؟

 .الأمة كلها كانت متفقة على الإيمان بالقدر، وهذا كاف

 فظهر من يقول: قدر لعلة وغرض أم لا؟

 .فتفرقت الأمة

 .وظهر من ينفي القدر أصلا آخذا فريقا من الناس

 .وظهر من ينفي خلق أفعال العباد مفرقا للأمة بقوله هذا

تحرق بنفسها ولا بخاصة وضعها الله وظهر من ينفي تأثير المخلوق فالنار عنده لا 

 فيها، وكذا السكين لا تقطع ...إلخ

 .الأمة متفقة على تعظيم النبي صلى الله عليه وسلم

فظهر من يضع صورة نعله بزعمه على قلنسوة توضع على الرأس، وأن من يستنكر 

 .ذلك فليس محبا للرسول، أو أن لبسه لها فيه فضل

 لآن لطائفة ما، فماذا فعلت؟لأسباب وأحداث خليت الساحة ا

  !!لقد وقعت فيما عابت به مخالفيهم

 !!!شغلوا الناس بنفس القضايا، لكن برأي آخر

 

 حسام جاد

 والمشيئة الإرادة بين الفرق
رأيت بعض الناس يخلط بين معنى إرادة الله ومعنى مشيئته خلطا 

 .علهما شيئا واحدا، وإن هذا لمن الخطأ بمكانعجيبا، بحيث يج
 .فقلت: أنبه إخواني الكرام إلى ذلك بإيجاز شديد

لقد دلت نصوص الشريعة على أن الإرادة تنقسم، وأن المشيئة لا 

 .تنقسم
 .فالإرادة قسمان: شرعية، وقدرية

الإرادة الشرعية تستلزم الحب والرضا. وهذا المراد قد يقع في 

 . يقعالوجود، وقد لا
الإرادة القدرية مرادفة للمشيئة، فلا تستلزم الحب والرضا من حيث 
الجزء، وإن كان محبوبا من حيث الكل من جهة أخرى، وهذا المراد 

 .لا بد من وقوعه في الوجود
 .فالمشيئة هي أحد قسمي الإرادة

 
 . ) !! لله ما أجمل الحب في الله (.........................

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : " ما تحابَّ اثنانِ في اللهِ إلاَّ 

ا لصاحبِه هما حبًّ   " كان أفضلَهما أشدُّ
هذا الفيديو مع أحبابي من قرية " أم خنان " بعد اعتكاف العشر 

 .الأواخر من رمضان
 .بعد عشر ليال قضيناها مع الله ولله وبالله

 !ا ؟كم من آية عشنا في رحابه
 !كم من آية بكينا لجلالها ؟
 كم من آية استبشرنا بها ؟

 !كم من آية ارتعدنا من هول وعيدها ؟
 !كم من مجلس ذكر جلسناه ؟

 !كم من طرفة حدثت دعت إلى قرب الأحبة وزيادة الود ؟
  !كم من قصة قصصناها ملتمسين للعبرة والعظة ؟

 !كم من ضحكة خرجت من قلوب صافية ؟
 !! ا من أيام وما أغلاها من لياللله ما أحلاه

ولكن لا بد من انقضاء الأيام وانصرام الليالي وانقطاع الأجل وحتمية 

 .الفراق
وانصرف كل إلى بيته، فلا أظن أحدا منا إلا بكى شوقا لإخوانه 

 .الأحباب
  !! لله ما أجمل الحب في الله

 

 س: ما الذي يعينني على تحقيق الرضا بما قسم الله لي؟

 :ج: أمور كثيرة، من أهمها

علمك اليقيني أن الذي قسم لك هو الموصوف بكمال  -١

 !والعلم والقدرة والغنى، فمن أحسن منه قسمة؟الحكمة 

تجارب الحياة التي أثبتت لنا مرارا أن ما قسمه الله لنا  -2

كان خيرا مما كنا نريد، فكم رجونا أمورا، واجتهدنا غاية 

الاجتهاد في تحصيلها، لكن لم يقدرها الله لنا، وبعد حين 

ن م تبين لنا أن الخير فيما قدره الله، وكذلك كم فررنا

أشياء، وكرهنا أن تقع علينا، فوقعت بقدر الله، لكن كانت 

 .{عاقبتها أحلى من العسل }والله يعلم وأنتم لا تعلمون

الزهد في الدنيا؛ لعلمك بحقارتها وأنها لا تعدل جناح  -٣

بعوضة، وما هي إلا دار ممر لا مقر، لو حققت ذلك لما 

 .سخطت أبدا، بل ترضى بما يقسم الله لك

تأمل في ضد الرضا، وهو السخط، ما الذي تجنيه لو ال -4

سخطت، لن تجني سوى الإرهاق النفسي وسخط الله جل 

 .جلاله

النظر الدائم إلى من هو دونك، فأنت في نعيم لا يمكنك  -٥

 !إحصاؤه، فعلام السخط؟

ملاحظة عاقبة الرضا بما قسم الله، الراحة النفسية،  -6

 .والجنة والطمأنينة القلبية، ورضا الله

 

 مختارات.. مختارات
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 الأستاذ/محمد الشرقاوي

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 (المؤرخ الإسرائيلي الموضوعي المنصف) إيلان بابيه

صاحب الكتب العديدة في كشف الصهيو.نية وفضحها ؛ ومنها كتابه هذا 

 ،)فها بأنها ) أكبر سجن على وجه الأرضعن فلسطين ووص

 ( والأساطير العشرة التي تقوم عليها دولة إسرا.ئيل)

 !! وغير ذلك من كتب مهمة وتوثيقية

——————- 

وهو الذي يفسر العنف والقسوة والبطش والقتل غير المسبوق 

والتخريب والتدمير والمحق الذي يرتكبه جيش الاحتلال في غزة منذ 

 ..على مدار الساعة..وحتى في شهر رمضان المبارك ، شهور ليل نهار

 : بأن السبب وراء ذلك هو

أن الصهيونية تعيش آخر مراحلها ، وأنها تلفظ آخر أنفاسها ..ولن 

 !! تسلم بنهايتها إلا بممارسة هذا التوحش والتخريب

———————- 

ولكلامه هذا الرجل اليهودي الأستاذ في إكستر وجاهة ومنطق سياسي 

 ري مقبول ،وعسك

 !! وأرجو ألا تطول هذه المرحلة لبشاعتها وثقلها على البشر والحجر

**** 
 هؤلاء هم قتلة الأطفال والنساء والشيوخ والمدنيين الأبرياء ،

 هؤلاء هم المخربون المدمرون ،

هؤلاء هم مرتكبو فظائع الإبادة الجماعيه والتطهير العرقي في غزة 

 !!وفلسطين

 

 

 لا ريب أن جيش الاحتلال الجبان هو أكبر )منظمة إرهابية (في العصر الحديث

 

 : يو.نية هي أكبر خطر على الإنسانية اليوموأن الصه

 
 

 

 

 

 

 

 

ء هم أكابر هؤلا

 )مجرميها ..الذين 

طغوا في البلاد 

فأكثروا فيها الفساد 

 (؛

فاللهم صب عليهم 

 العذاب ..صبا صبا

!! 

 
 

 



 

  

أكثر مسائل الفقه الإسلامي في كل أبوابه تقريبا محل خلاف بين الفقهاء 

ن لدن صحابة رسول الله صلى الله عليه وسلم وحتى زماننا هذا، وأكثره م

خلاف سائغ يسع جميع المسلمين إن شاء الله، ومواضع الإجماع قليلة 

 .جدا قياسا بعدد مسائل الفقه التي قد تتجاوز الألف ألف مسألة

فالذي يخالف ذلك كله ويحاول أن يقدم لك هذه المسائل على أنها قطعيات 

مات، أو كأنه اكتشف شيئا جديدا لم يعلمه غيره أو أتى بما لم مسل  

يستطعه الأوائل، أو أنه المستمسك بالسنة في زمان كثرت فيه مخالفة 

 .السنة = فإنما هو أجنبي عن العلم ولا يحل له الكلام فيه

وأنا أنصحك أنت أن تأخذ العلم من مصادره وعن أهله الذين هم أهله لا 

ع التواصل لا سيما إذا كتبها مَن ليس معروفا اشتغاله من منشورات مواق

 .بالعلم ونبوغه فيه

***** 

 
لا تحمِل هَمَّ نقَْضِ غَزْلِ الطاعةِ والانتكاسة بعدَ رمضانَ، فعسى أنْ يقبلَ 

 .منكَ سجدةً يطَّلعُ على صِدقكَِ فيها فيرحمُكَ ويثبتكَُ ويختمُ لكَ بالإيمانِ 

 .لم يسجدوا في حياتهِم إلا سجدةً وتذكَّر أنَّ سَحرةَ فرعونَ 

 :لا تجعل الشيطان يقنطك ويقول

  .كده كده بنرجع بعد رمضان

 الشيطان عدوك لا يريد لك الخير

***** 

 رمضانُ يعُل منا 

  .مراقبة الله عز وجل في السر والعلن

س: إيه اللي بيمنعك عن الأكل والشرب في نهار رمضان ومحدش شايفك 

 خالص من البشر ؟

علمك أن الله سبحانه وتعالى يراك وهو مطلع عليك، وأنك إذا فعلت  ج:

 .ذلك تكون عاصيا

فكذلك في سائر الأيام: حينما لا يكون معك أحد وتوسوس لك نفسك أو 

  .شيطانك بمعصية، فامتنع، وقل لنفسك: الله يراني

 :وكان السادة يربون أولادهم على كلمات

 الله ناظِرٌ إليَّ 

 ليَّ الله مطَّلعٌ ع

 الله يرانيِ

 

 

 عمرو شاهين

 

 

 

 

 لا أعلم درهما فيه شبهة -مليون  -يا بنُيَ  ! تركتُ لك ألفَ ألفِ درهم  »  

» 

 .والد الإمام البخاري يكلم ابنه الإمام البخاري وهو على فراش الموت -

  .الكسب الحلال من أعظم أسباب صلاح الذرية

 :قال تعالى

يَّةً  وَلْيخَْشَ الَّذِينَ لوَْ ترََكُوا مِنْ }  خَلْفهِِمْ ذُرِّ

َ وَلْيقَوُلوُا   ضِعَافاً خَافوُا عَليَْهِمْ فلَْيتََّقوُا اللهَّ

 قوَْلا سَدِيدًا{ سورة النساء

 :وتأمَّل

 الرجل لم يقل " درهما حراما " ولكن قال "

 درهما فيه شبهة " فهذا بلغ من الورع  

مثل ي الشبهات، بمبلغا عظيما جعله يتحرى الحلال ويتعفف عن الحرام ويتق

 .هذا يصلح الأبناء

***** 

في صفة عِشرة النبي صلى الله عليه وسلم لأصحابه أنه ]كان يخَْزُنُ لسانهَ 

 [إلا بما يعنيهم ويؤل فهم ولا ينفرهم

 :قلتُ 

في حبس اللسان وتخزينه منفعة للإنسان ولمن حوله كذلك، فأما منفعته 

ن يجد كثيرا من الكلام يسُأل عنه، للإنسان فكثيرة، منها: أنه يوم القيامة ل

 .ولو وجد فسيجد أكثره نافعا إن شاء الله

وأما منفعته لمن حوله فكثيرة أيضا، ومنها: أنهم يسلمون من أي كلام 

يصدر منه يؤذيهم، وإن كان مباحا لكن فيه نوعا من الفضول المحرج أو 

 .التطفل المؤذي

***** 

التهنئة، بل هو من جُملة النُّذُر  مرور سنة من حياة أحدنا أمر لا يستحق

التي تعَرض للعبد في رحلته إلى الدار الآخرة: أنْ قد قطعت شوطا جديدا 

 في الرحلة، فما أنت قائل لربك غدا وماذا أعددت للقاء الله ؟

لو أن شخصا عمره ستون سنة، مضى منها عشرون أو أكثر أو أقل هل 

 !مُضيُّ جزء من عمره أمر يستحق التهنئة ؟

***** 

 {وإن تعدوا نعمة الله لا تحصوها}

  .فضلاً على أن تشكروها

  .وأكثر النعم لا يدريها الإنسان، لأنه يألفها فلا يشعر بها إلا حين يفتقدها

وهذا تركيب جسده ووظائفه متى يشعر بما فيه من إنعام إلا حين يدركه 

ته المرض فيحس بالاختلال، إنما يسعه غفران الله للتقصير ورحم

 {بالإنسان الضعيف }إن الله لغفور رحيم
 

 

 مجلة اعرف دينك

نفس الحديث الذي استدل به  -خاصة زكاة الفطر  -ا استدل به السادة الأحناف على أن القيمة تجزئ في الزكوات مم

 :الجمهور

 :قال ابن عمر رضي الله عنهما

 إن رسول الله صلى الله عليه وسلم أمر بزكاة الفطر صاعا من تمر أو"

 :في رواية مسلم في صحيحه «صاعا من شعير 

 "جعل الناس عَدله مُدَّين من حِنطةف»قال ابن عمر: 

 .عدله: مثله ونظيره من غير جنسه

 :قال الطحاوي

ز تعديلهَم  إنما يريد عبدالله بن عمر من قوله : ) جعل الناس عدله ( أصحاب رسول الله صلى الله عليه وسلم الذي جو 

 .ى المرادفي مثل هذا الأمر، ويجب الوقوف عند قولهم لعلمهم موارد النصوص ووقوفهم عل

وهذه الآثار الصحيحة تدل على إجماع صحابة رسول الله صلى الله عليه وسلم على تقويم صاع من تمر أو شعير 

 .بنصف صاع من القمح، وما ذلك إلا من اعتبار القيمة وعد ها معياراً لهذه المعادلة

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 متلازمة؛
 ".ة صاحبيأنا هدخل أشوف أكونت خطيب"

الفضول بيجعل المرء منا يدخل أكونت واحدة أجنبية عنه ℅ 77بنسبة 

 !علشان يشوف بس صورتها عاملة إزاي

 !وبيرجع خالي الوفاض لو الأكونت ده مقفول ومش واضعة صورتها

 !لكن لنتخيل كده لو هي واضعة صورتها بروفايل مثلا؟

تير، نفسه حاجات ك بيبتدي الشاب يدقق شويتين تلاتة، ويقول في قرارة

 !إما بالإيجاب أو السلب

 لكن اللي لازم يتعرف إن أكونت البنت دي

بيبقى زي المزار السياحي لمدة كام يوم كده لو البنت واضعة صورتها،  

 !فضلا عن أنها تضع كام صورة كمان

 -:وده هيجيبني لنقطتين كده في السريع

 يا ريت لما تيجي تخطب اخفِ  -١

 ص، ابعد حياتك اسم خطيبتك خال

 .الشخصية عن السوشيال ميديا تماما

 بالإضافة إلى إن ده مجرد وعد بالزواج،

 فأنت مش مالكها يعني أو حاجة وإنما  

 هو مجرد اتفاق بضوابط لحد ما ربنا يأذن

 .وتتزوجها 

 يا ريت أي بنت واضعة صورتها على -2

 .الفيس بوك تحذفها 

 نغايتك من الستر بتتحقق إنك تبعدي ع

 عيون الناس بعدم إظهار الزينة، وتمتثلي  

 .للحجاب الصحيح

لكن السوشيال ميديا فيها نقطة زيادة شوية، إن الصورة بتفضل دايما 

 !موجودة، مش مجرد عابر سبيل هيشوفك في الشارع وهيمشي

 !لا، هي دايما موجودة وهيحقق فيها

 ها على وسائلوده اللي جعل العلماء تفتي بعدم جواز المرأة بوضع صورت

 !التواصل الاجتماعي

فيه ناس هتشوفنا دلوقتي بنعقد الدنيا، وبنزيد الطين بلة ورجعيين وشوية 

 .حاجات كده

لكن لما تيجي تبصلها وتفكر فيها لمدة دقيقة واحدة هتعرف أن السوشيال 

 !ميديا دي مالهاش أي تلاتين لازمة أصلا علشان تضعي صورتك فيها

لا هتنقص من قدرك شيء، وإنك في الآخر إن صورتك مش هتزود و

 !هتحاوطي نفسك بشوية ناس معينة وتقفلي عليهم، فإيه لازمتها؟

فاَلجدال مش هيبقى له معنى حقيقي إلا لو أنتِ بتحبي العناد، لكن لما 

تحذفيها ده هيكون أريح لضميرك وقلبك وحفظاً لنفسك وتكوني درأتِ فتنة 

 .بأمر الله

 

 

 

لم أعد أستطعم الزاد ولا أهنأ 

 !بسعادة

هناك مشهد لا يفارق عقلي 

وخاطري؛ أب يشاهد ابنه يتقلص 

حجمه أمامه من شدة الجوع، 

تجحظ عيناه ويخفت صوته ويذبل 

شعره، يموت رويدا أمام عينيه ولا 

عنه، فعل كل ما يستطيع دفع ذلك 

بوسعه ونادى بأعلى صوته على 

 !عالم شاسع لا يأبه لندائه

حفنة من ابتلاء، من أشكال وألوان 

مختلفة من الابتلاءات يلقاها 

 .إخواننا

يا رب هم عبيدك، الطف بهم 

 .وارحم ضعفهم واجبر ألمهم

 ماذا لو ظفر قيس بليلى؟

هل كانت أخبارهم ستسرد في 

 حينها؟مشارق الأرض ومغاربها 

أم أن الناس تستلذ بالحزن 

 !والفراق

الحزن بليغ بلا شك، يولد المعنى 

بكل قوته وعنفوانه، فيتلقاه 

المتلقي ويعيش أثره، ثم يحزن 

 !مثل قائله تارات

في نظري؛ أن الشعر الحزين له 

تأثيره السيء على القلوب؛ لا 

يوصف، خطبه عظيم، يهيج 

المشاعر الدفينة والسخط في آن 

 !واحد

ادفعوا الأحزان عنكم ما استطعتم! 

 .ولا تهنوا

 
وسائل التواصل خلقت مسوخا؛ لا 

تعرف متى تحب ولا تعرف متى 

تتكلم وكيف تتكلم ولا تعرف كيف 

 .تتحرص

وبدلت معاني الغيرة والوفاء؛ 

وسهلت الاختلاط، وترفعت فيه 

بعض النساء عن بديهات الحياء، 

وتأنث بعض الرجال رضوخا 

 .شهوتهم ونزولا لأمر

وفقُدِ المعنى البديهي؛ لا تأمن 

 !الفتنة

فكأن أمنة الفتنة درجات، هم تخلوا 

عن أكثرها؛ تساهلا ونفاقا 

 .واستخفافا

المصائب لا تأتى فرادى، اتقوا الله 

والزموا شعور الخوف القابع فيكم 

من الفتنة، لا تلتفتوا للمغرر بهم، 

ولا تصيبنكم دائرتهم فتنجروا 

 !معهم

 
 

 

 م منصورإسلا

 مجلة اعرف دينك

وسائل التواصل خلقت مسوخا؛ لا تعرف 

متى تحب ولا تعرف متى تتكلم وكيف 

 .تتكلم ولا تعرف كيف تتحرص

وبدلت معاني الغيرة والوفاء؛ وسهلت 

الاختلاط، وترفعت فيه بعض النساء عن 

بديهات الحياء، وتأنث بعض الرجال 

 .رضوخا ونزولا لأمر شهوتهم

 !أمن الفتنةوفقُدِ المعنى البديهي؛ لا ت

فكأن أمنة الفتنة درجات، هم تخلوا عن 

 .أكثرها؛ تساهلا ونفاقا واستخفافا

المصائب لا تأتى فرادى، اتقوا الله والزموا 

شعور الخوف القابع فيكم من الفتنة، لا 

تلتفتوا للمغرر بهم، ولا تصيبنكم دائرتهم 

 !فتنجروا معهم

 

 

 

 

 

 

 

 

 

مفيش حاجة في الدنيا كلها اسمها علاقة صداقة 

بين رجل وامرأة وبينهما عفاف تكون عادية 

 !ومستساغة

أي علاقة في الدنيا بين رجل وامرأة مهما 

غيروا المصطلحات علشان يمرروها؛ زمالة، 

صداقة، حب عفيف وغيره! كل ده لا يجوز 

 !شرعا

والفطَِن عارف كويس مهما اختجلته الذنوب 

 !لمعاصي؛ إن الكلام ده باطل ولا يجوزوا

لأنه في اقرب فرصة هتتحول العلاقة دي لوباء 

وهيمرروا كلام أكبر وأكبر كل مرة يتكلموا فيها، 

 !وشهوتهم هتغلبهم وهيقعوا

 !دي فطرة واضحة وصريحة لكل ذي لبُ

 !هو مش أخوكِ من أمك وأبوك ولا هي أختك

 ا بيهكل ده كلام موبوء وركيك بتحاولوا تمشو

دنيتكم علشان تفضلوا مستمرين في العلاقة 

 !دي

لكن على أرض الواقع، النفس بتتغير تباعا؛ 

الرجل رجولته بتتغير لما بيستسهل الأمر ده 

والأنثى تفقد عفافها الحقيقي تباعا؛ والمصيبة 

الأكبر أن فيه شهوة كامنة فطرية ركبها الله في 

كل منهما، وفي أقرب فرصة هينسوا إنهم 

 !خوات ويبدؤوا يغيروا مسار كلامهم تماماأ

إحنا أخوات بس مع شوية استثناءات، مش 

 !أخوات أوي يعني

احفظ نفسك يا عبد الله، كل دقيقة في العلاقات 

الشبيهة حرام وهتحاسب عليها وعلى وقتك 

 !الذي أنفقته هباء

 !احفظ قلبك وَصُنه واتق الله

 
ون لو نظرت للصحبة، لرأيت أدومها الذي يك

فيه الأصحاب خِفاف على بعضهم، لا ينُغصون 

ة  .أو يثقلون قلوب بعضهم بعتابات وتآمرات جم 

تخففوا من مقارنة مكانتهم في قلوب بعضهم، 

 .واستكفوا بالود الكامن فيهم

علاقة خفيفة تستظل برضا الله، يقيمون بعضهم 

كلما تمايل أحدهم ويقيلون العثرات ليس تفضلا 

إنما حب الناصح للمنصوح، من أحد على أحد، و

يدركون أهمية المساحة الفردية الخاصة لكل 

 .واحد فيهم فلا يثقلون على بعضهم

علاقة لا تقوم على الفردانية والأنا، بل كل طرف 

فيهم يوطد شيئا ما في الآخر، فإن غاب لعلةٍ 

واضطرار، تظل مكانته محفوظة في قلوبهم، 

 .وهم في ذلك لا يغفلون عنه

 
 

 ي
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 !فرحة الغُفران
 ! ترَُى

 ! بمَِ يفرح العبدُ إن لم يفرح بالمغفرة

 ! هب أننا عشنا سعداء بلا كدر

 !هب أن كل أمورنا ميسرة

 !هب أن الابتلاء لا يعرف لنا طريقا

 !طبعا..نسأل الله ذلك

 !لكن ما قيمة عافية الدنيا وخسران الآخرة

ما معنى أن يكون المرء ضمن قافلة قيل فيها:" وليحملنَُّ 

 !"..لا مع أثقالهمأثقالهم وأثقا

أتوقف كثيرا أمام فرحة هذا "الرجل" الذي جاء يطرح 

تاريخه بين يدي سيد المرسلين صلى الله عليه وسلم ، 

مستثقلاً ما اقترَفتَ يداه إلى أن أضاء الله تعالى له الطريق 

 !فأرسل البشير النذير ليدل ويهدي

 !يتوارى وراء كلماته خجلاً 

كله .. أمام النبي صلى الله عليه إذ هو الآن أمام الطُّهر 

 !وسلم

لكأني أنظر إلى ملامحه الممتلئة قلقاً وهو يقول:"أرأيتَ 

 !رجلا".. هكذا

  ..رجلا

 !كأنه يسأل لشخص آخر

أنهمِرُ باكياً وصوت "تكبير" الرجل في ختام الرواية يملأ 

 !الأجواء فرحة وابتهاجاً وامتناناً 

 "هنيئا لك أيها "الصحابي

 ..واللهم

 اللهم 

نا إلى قوافل المغفور لهم فإن السفر طويل، والزاد قليل  ..ضُمَّ

فاغفر وارحم وتجاوز عما تعلم إنك أنت الأعز الأكرم يا أرحم 

 !الراحمين

***** ***** ****** 

 ! وإليكَ الرواية

روى الطبراني من حديث أبَيِ طَوِيلٍ شَطبٍَ الْمَمْدُودِ أنََّهُ أتََى 

فقَاَلَ: أَرَأيَْتَ رَجُلًا عَمِلَ  -لَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ صَ -رَسُولَ اللهِ 

نوُبَ كُلَّهَا، فلَمَْ يتَْرُكْ مِنْهَا شَيْئاً، وَهُوَ فيِ ذَلكَِ لمَْ يتَْرُكْ  الذُّ

فهََلْ »حَاجَةً وَلَا دَاجَةً إلِاَّ أتَاَهَا، فَهَلْ لهَُ مِنْ توَْبَةٍ؟ قاَلَ: 

ا أنَاَ فأَشَْهَدُ أنَْ لَا إلِهََ إلِاَّ اللهُ، وَحْدَهُ لَا شَرِيكَ قاَلَ: أَمَّ « أسَْلمَْتَ؟

نعََمْ، تفَْعَلُ الْخَيْرَاتِ، وَتتَْرُكُ »لهَُ، وَأنََّكَ رَسُولُ اللهِ، قاَلَ: 

يِّئاَتِ، فيَجَْعَلهُُنَّ اللهُ لكََ خَيْرَاتٍ كُلَّهُنَّ  ، قاَلَ: وَغَدَرَاتِي «السَّ

قاَلَ: اللهُ أكَْبرَُ، فَمَا زَالَ يكَُبِّرُ حَتَّى « نعََمْ : »وَفجََرَاتيِ؟ قاَلَ 

 .توََارَى

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ! رَدُّ إسماعيل ..

 ا إسماعيل عليه السلام،لفتني شيءٌ في رد سيدن

على أبيه الخليل عليه السلام لما قال له:)يا بنُيََّ 

 )..إني أرى في المنام أني أذبحَُك فانظر ماذا ترى

! 

بقية الجُملة لا سكوت فيها ولا تلعثم ولا تردد ولا 

تفكير: ) قال يا أبت افعل ما تؤمر ستجدني إن 

 !(شاء الله من الصابرين

 عبودية ؟

 ..أجَل

 سليم؟ت

 ..أكيد

لكن الذي أخذني هو رد إسماعيل بتلك الصيغة ..

 ! "المفتوحة "افعل ما تؤُمر

 !"أقصد أنه لم يقل له "اذبحني يا أبتي

 ! "بل "افعل ما تؤمر

كأنه أراد أن يخفف عن أبيه فلم يرُِد أن يكرر 

على مسامعه كلمة "الذبح" فيكفي الأب هذا 

 !البلاء المبين

بعد الزواج، لو أصابه أو  بعض الأبناء _ وحتى

 أصابها "شوية صداع" يتصلون فورا بالوالدين

! 

لأتفه الأسباب نحُمل الوالدين مشاكلنا بعدما 

 !دفعوا في تربيتنا فاتورة باهظة

ارحموا الأبوين ولا تنقلوا لهم إلا الأخبار السعيدة 

 ! فالبرُِّ لا يبَلى

 ! تقبل لله صيامكم

 

 
 الإعلامي مصطفي الأزهري

 لاة العيييييدـــكل الحب تجمعنا صب

 ديدــوندعي المولى يرزقنا بقلب ج

 عيدــيحب الخير لخلق الله ويبقى س

 نقول "لبيك" ياربي ده أحلى نشيد

 "يييدـبكل الحب تجمعنا "صلاة الع

____________ 

 

 ! فنون الوَجَع
ما أسمع وما يرَد من مشكلات من خلال 

تجتاح علاقاتنا الاجتماعية، يلفتني قدرتنا 

على صناعة الالم أو التفنن في تطويل فترة 

 !المواجع والمُناحرة

كنا في الماضي نتوخى اقتراب "مواسم 

الخير" رجب . شعبان . رمضان . العيد .. 

 !لنسارع إلى فض التخاصم ولم الشمل

ن القلوب كانت الروح "السمحة" تسك

 !"الطيبة التي تدفع "بالتي هي أحسن

كان الكلام في "الدين" أقل لكنه كان أعظم 

 !أثرا

عشرات بل مئات القضايا _الآن، تعج بها 

محاكم الأسرة لسنوات عديدة كانت 

"زمان" تحَُل بكلمات بسيطة بتدخل أهل 

 !الفضل والإصلاح

 !!فماذا حدث للمصريين؟
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

اللهم انصُر أصحابَ الحَقِّ وكُن لهم ومعهم 

واجعلهم ممن لا يضرهم مَن خالفهم أو 

خذلهم وارحم شهداءهم وداوِي جرحاهم 

واسقهم وأطعمهم واستر عوراتهم وآمِن 

 ..كَ وعدوَهمرَوعاتهِم وأهلكِ عَدُوَّ 

والصلاة والسلام على سيد المرسلين وإمام 

الموحدين وحبيب رب العالمين وعلى آله 

 ..وصحبه أجمعين

 

 

! 



  

 

 
 

من أغلى وأمتع ذكرياتي محاضرات قضيتُ أيامَها 

"دار الأرقم" _ في قاعات هذا الصرح المبارك 

 ! مدينة نصر

مِنَّةٌ كبرى ، ونعمةٌ عظمى ، أن يكون سعي الناس 

شتى في كل اتجاه وكلهم في الخير مأجور بإذن الله 

تعالى، وأن يختارك ربك واسع المغفرة لتخرج من 

بيتك بالحق لتدعو إليه، وتحاضر باسمه عز 

وجل:) ومن أحسن قولا ممن دعا إلى وعمل 

ي من المسلمين_ وما يلَُقاها إلا صالحاً وقال إنن

 !)الذين صبروا وما يلقاها إلا ذو حظ عظيم

كنتُ أرى رجالا ونساء أكبر مني سناً أسبق 

بالحضور المأجور، فأتعجب لتلك الهمم المباركة 

 !في الحضور الباكر

كان أحدهم تجاوز السبعين وتراهُ أشد حرصاً على 

 اضراتالحضور والتنقل بين القاعات لسماع المح

! 

حدثني يوماً وفي عينيه فيض من الدموع: أنا كنت 

مهندس استشاري كبير ، سافرت بلاد العالم ، 

وكسبت كتير ، وكنا من الغافلين .. ثم فاضت عيناهُ 

كالطفل وهو يقول: ودي فرصة أخيرة نقابل ربنا 

 !بشوية دين وعلم

هيجني الرجل على البكاء فالتزمته وحاولتُ تقبيل 

غفر وأبى وأخذ يدي محاولا تقبيلها رأسه فاست

 ! فأبيتُ خجلا منه ولعدم الاستحقاق

ففي طريق "الدعوة" ستكتشف كنوزاً "بشرية" 

 ! مستورة

 .. رب اغفر وارحم وتجاوز عما تعلم

 !وانصر عبادَك

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 " عين الحياة "...............

 

 

 

 

قدرٌ مقدور، أن يأتيَ الله تعالى بشيخ مكفوف 

هرة القا"العينين"، إلى جامع ) عين الحياة( بقلب 

 !ليروي فنرتوي

من تلك العين الحانية، عبر  -في جيلنا-شربنا 

خطبة الجمعة، ودروس المغرب والعشاء، والتي 

كان يلقيها فارس المنابر، العملاق الكبير فضيلة 

 !الشيخ عبد الحميد كشك رحمة الله عليه

شربنا وسبحت أرواحنا سبحا قدُسيا مع داعية لا 

 ! تخطؤه قلوب التائبين

لتقيتهُ في بيته الزاهد وفي لقاءات دُعينا إليها من ا

بعض المحبين الفقراء ، إذ لم يكن ) الشيخ ( يرَُد 

  !دعوة لفقير أبدا

على الأرض جلستُ إلى جانبه كنملة على سفح 

جبل ، طلبت منه الدعاء فدعا كأنه يقرأ من صفحة 

 !! السماء

شيخ تغمره حالة من الاستغناء بالله تعالى ، ورغم 

شهرته الفائقة، وذيوع صيته في جنبات الأرض ، 

لم يأخذ هذا من تواضعه، وبسط رداءه للناس 

 ! ،وافتقاره إلى الله تعالى

كان يتحدث عن الموت حديث المشتاق إلى لقاء 

 ! الأحبة محمد وصحبه

أصول  ةجاءني خبر وفاته بينما كنت في مكتبة كلي

الدين بالأزهر _ القاهرة ، أذكر حينها أنني كنت 

أقرأ رسالة عن ) الوضعية المنطقية عند الدكتور 

 ! (زكي نجيب محمود

رأسي بين الأوراق ، فإذا بأمين المكتبة يقرأ الخبر 

من جريدة " الأخبار" بصوت مشحون بصدمة 

 !الفراق : ياااااه .. الشيخ كشك مات

وانصبَّ في قلبي شعور  دارت الدنيا برأسي ،

ببرودة الغُربة ، انهمرتُ باكيا حتى بللت دموعي 

 ! أوراقَ البحث

  : رحم اللهُ فارساً زاهداً كم نادانا بقوله

 ... أما بعد

اس العقيدة  !! فيا حماة الإسلام وحُرَّ

 

 

 

 

 

 

 

 

 

............. 

 

 

 ! آخر السورة 
فررتُ إلى "المصحف" من هول القصف النفسي 

الذي يضرب أعماقي في ذات اللحظة التي يحصد فيها 

 ! الشهداء

ا أجُر قلبي المُثقل بالأحزان .. لا أدري لا أدري وأن

 !!لماذا اتجهت إلى سورة " الحشر" بالذات

غشيني دخان "قديم" وغبار لا يزال عالقاً في سماء 

أمتنا حسبناه فقط متعلقا بأسباب نزول الآيات ونسينا 

ينا أن العبرة بعموم اللفظ لا بخصوص السبب  ! أو نسُِّ

 أنهم ما ظننتم أن يخرجوا وظنوا  .."

مانعِتهُم حصونهم من الله فأتاهم الله من حيث لم 

 ! "..يحتسبوا

تهب رياح عاتية فتقلب صفحات التاريخ فيحتدم اللقاء 

 ! من جديد

 ! هم كما هم

 !ونحن لسنا نحن

التحمَت الأحداث القديمة في زمن النبوة بنشرات 

 !! أخبار زماننا

 هو ذات الغبار 

 !هي نفس الم.عركة

 لتشرذم الشتات .. ا

جفت ينابيع كانت تسقي قلوب المؤمنين فأدركَنا قوله 

 !(..تعالى:) وتظنون بالله الظنونا

استفقتُ على نهايات جليلة جددت الإيمان ، وسَقتَ ما 

 !جف من الروح الظامئة

 !ضرَبتُ كفا على كف

 !! لماذا هذا الختام الضخم

ختام يزلزل النفس ، وينفض الغبار فتسَّاقط من النفس 

أوراق ذابلة لتصبح شجرة الزيتون بزيتها المقدس 

 !أنضج وأينع

 .. يا الله

 ! ما هذا الختام القدسي

 !!"ولماذا في "الحشر

هو الله الذي لا اله الا هو عالم الغيب والشهادة هو ))

الرحمن الرحيم_ هو الله الذي لا اله الا هو الملك 

القدوس السلام المؤمن المهيمن العزيز الجبار 

متكبر سبحان الله عما يشركون _ هو الله الخالق ال

البارئ المصور له الأسماء الحسنى يسبح له ما في 

 ((السموات والأرض وهو العزيز الحكيم
 

 مجلة اعرف دينك

 



 

 

 

 

 

 

  

 

 محمد حمدي رضوان

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

  الفطر بزكاة يتعلق ما كل إليكم
 وبركاته الله ورحمة عليكم السلام
  يعلم لم وممن علم ممن والرد فيها والأخذ الأسئلة لكثرة نظرا
 : يُعان لا استعان الله بغير ومن المستعان والله أقول

   :الفطر_زكاة#
  ثانيا الفقير لحاجة سدا ثم أولا للصائم طهرة هي

 ويكال، ويدخر يؤكل طعام من صاعا فتخرج البلد أهل طعام من تكون أن فيها الأصل فطرال زكاة#
 افعيةالش من الجمهور مذهب وهذا كيلو ثلاثة إلى ونصف أو جرام وأربعين كيلو اثنين تقريبا والصاع
  والحنابلة والمالكية

 المسلمين أئمة بذلك قال للفقير أنفع لالما كان إن وهذا  (مالا) أي قيمة إخراجها يجوز الفطر زكاة#
 بهو القيم ابن وتلميذه تيمية ابن الإسلام وشيخ البخاري الامام قال وبه وغيرهم الاحناف السادة وهم
 بلج ابن ومعاذ سفيان أبي ابن ومعاوية العزيز عبد بن عمر ذلك قبل ومن السبيعي إسحاق أبو قال

 أجلاء علماء هم إنما دينك عن تبعدك عصابة ولا طريق قطاع ليسوا وهؤلاء البصري والحسن
 ..موقرون

 ةالحاج دعت إذا البعض عند نقلها ويجوز فيه تصوم الذي المكان في تخرجها أن الأصل الفطر زكاة#
  ..إليه ترسل الذي المكان في الفقر ككثرة ذلك إلى

 كويتال في مصري صام فلو صاعهم وسعر فيه صام الذي البلد قوت فيها العبرة :للمغترب الفطر زكاة#
 ..مصر في عنه يخرجها من وكل لو حتى الكويت أهل قوت بسعر الزكاة يخرج
 ..واحد فهو بالمكيل فليخرج طعاما أخرج وإن قيمة أخرج إن هذا

 من الحكمة عن تخرج بذلك لأنها صائم؛ افطار مشروع في ولا مطبوخة تخرج لا الفطر زكاة#
  ..ذلك فعل خلف أو سلف من علما نعلم لا أننا كما مشروعيتها،

 كما هرالش اول من تقديمها ويجوز الصلاة حتى ويستمر يومين او بيوم العيد قبل وقتها الفطر زكاة#
  الاحناف مذهب وهو رمضان قبل تقديمها ويجوز الشافعية مذهب هو
  عنك يخرج أحد توكل وممكن أحد عن تخرج ممكن يعني فيها الإنابة يجوز الفطر زكاة#
 ليهع وجبت يومه قوت ملك من بل الغنى فيها يشترط لا يعني أعيان زكاة لا أبدان زكاة الفطر زكاة#
  الخ.. والمجنون الصبي عن فتخرج الفطر أو الصوم فيها يشترط لا الفطر زكاة ان كما#
 نع إخراجها الصحابة بعض واستحب أمه بطن في الجنين على ولا الميت على تجب لا الفطر زكاة#

  ... والعقل البلوغ فيها يشترط ولا عثمان منهم الجنين
 أو الطبية للمراكز تخرج ولا المعروفة الزكاة ومصارف والمساكين للفقراء تخرج الفطر زكاة#

  .. الدعوية النشاطات أو المساجد
  أنواع ثلاثة الأحاديث من فيها الوارد الفطر اةزك#

 الظاهرية مذهب وهو غيره يجوز لا الاطعام من معين نوع على نص الاول
 الجمهور رأي وهو الطعام من نوع أي على نص الثاني
  أعلاه ذكرنا من رأي وهو الحاجة وسد الاغناء على نص الثالث
  الاجتهاد تشعب هنا ومن

 

 :اختارنا منها-حفظه الله-فوسبوكية للشيخ تغريدات 

ألا فليعُلم أن الموت بداية الطريق لا نهايته، فمن مات  *

 .قامت قيامته

 ..الأزهر نعمة، تعرفونها لو فقُدت *

 فرق بين الابتلاء والعقوبة أن تصبر ولاتجزع *

 ..فإن صبرت أجرت ولو كان عقوبة

  :غذاء القلب والروح قد يكون *

 يا يرتقي به العبد مصاف الملائكة المقربين نورا ربان

 أو نارا شيطانية تصيره أسفل سافلين

 لا يخلو إنسان من عيب ظاهرٍ أو باطنٍ   *

 لكن احذر من عيبين

 والكبر الكذب

 : يحذف )الف( ابن في أحوال منها *

 .إذا كان بين علمين الثاني أب للأول

 محمد بن حمدي

 مدي أنت؟ بعد همزة الاستفهام مثل أ بن ح

 ..يا المنادى. يا بن حمدي أقبل )بعد (

استقرار_العين والقلب على امرأة واحدة، ركن ركين   *

من أركان بقاء البيوت بصفائها على شرطيها: المودة 

 والرحمة

كل يوم يمر يثَْبتُ قلبي وعقلي وفكري على قولي في  *

التعدد وأن الأصل واحدة والتعدد مباح.. وأن الزواج 

 ..رة والاستقرارللاس

لا تكثر من العتاب؛ فإن كثرة العتاب تورث النفُرة   *

 .والتباغض

هنا في الفيس، وفي كل وسائل الإعلام بشكل عام، قدم  *

العقل على النقل، وفي المسجد والشرع، قدم النقل على 

 العقل

 

 ابن آدم! مالك تأسف على مفقود لا يرده عليك الغوث ` *
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   ....(22)الفجر_قرأن#

 : وعلا جل ربنا يقول النمل سورة خواتيم في

مَا اهْتَدَى فَمَنِ  الْقرُْآنَ  أتَْلوَُ  وَأنَْ )    يَهْتَدِي فَإنَِّ

مَا فَقلُْ  ضَلَّ  وَمَنْ  لنَِفْسِهِ   (29) الْمُنْذِرِينَ  مِنَ  أنََا إنَِّ

 رام فمن ، العموم على الواجب وهو وهذا ، الهداية أجل من ويُتلى القرآن يُطلب أن الأصل
 . بابها فالقرآن الهداية

 هدى) ىتعال وقوله( للمتقين هدى فيه ريب لا الكتاب ذلك)  الله قال,  ابتداء هداية كتاب فالقرآن

 (والفرقان الهدى من وبينات للناس

 في وهو الهداية لقبول واستعد نفسه وهيأ سمعه وألقى قلبه استحضر لمن هداية كتاب لكنه
  للمجرمين وهلاك للمعرضين بينم خسران الوقت نفس

 في لاإ للحضور يُستدعى لا: أنه للقرآن الطفولة مراحل في أذهاننا في طُبعت التي الصورة أما

 الأمراض أصحاب عند لقراءته نلجأ أو المقابر، زيارة عند أو والوفاة، والنزع الاحتضار حالات

 . الله رحم من إلا الشفاه تتجاوز لا قراءات وهي رمضان شهر دخل إذا أو المستعصية،

 وكيف : قيل ، عملا قراءتـه الناس فاتخذ ، به ليعمل القرآن نزل إنما:"  عياض بن الفضيل قال

 ، نواهيه عن وينتهوا ، بأوامره ويأتمروا ، حرامه ويحرموا ، حلاله ليحلوا:  قال ، ؟ به العمل

رُوا ارَك  مُبَ  إلِيَْكَ  أنَْزَلْنَاهُ  كِتَاب  "  عجائبه عند ويقفوا بَّ رَ  آيَاتِهِ  ليَِدَّ  الْألَْبَابِ  أوُلوُ وَليَِتَذَكَّ

 آمِنُوا لْ قُ :  يقول القرآن عن تأبوا لما قريشا مخاطبا قبلنا من الذين حال لنا القرآن يصور حينما

ونَ  عَليَْهِمْ  يُتْلىَ إذَِا قَبْلهِِ  مِنْ  الْعِلْمَ  أوُتُوا الَّذِينَ  إنَِّ  تُؤْمِنُوا لَا  أوَْ  بِهِ  دًا للِْأذَْقَانِ  يَخِرُّ  هؤلاء(  سُجَّ

 سهمأنف يمنعوا أن يملكون لا البشر كلام في مثيل له ليس الذي الكلام هذا عليهم يتلى الذين
نَا سُبْحَانَ  وَيَقُولوُنَ )  سجدا للأذقان فيخرون نَا وَعْدُ  كَانَ  إنِْ  رَبِّ ونَ *  لَمَفْعُولًا  رَبِّ  انِ للِْأذَْقَ  وَيَخِرُّ

 [الإسراء( ]خُشُوعًا وَيَزِيدُهُمْ  كُونَ يَبْ 

 مِعُواسَ  إذَِا: ) فيقول وسلم عليه الله صلى النبي على وفدوا النصارى من وفد حال لنا ويصور

سُولِ  إلِىَ أنُْزِلَ  مَا مْعِ  مِنَ  تَفيِضُ  أعَْيُنَهُمْ  تَرَى الرَّ ا الدَّ  لواتو التعبير الى انظر(الْحَقِّ  مِنَ  عَرَفوُا مِمَّ

 من عرفوا مما:  قال الاستجابة هذا على الباعث الوحيد والسبب الدمع من تفيض عينهموأ

 اياه وعلمنا الحق عرفنا اللهم..  الحق

 من أنه فاعلم بابالانتفاع عليك أغلق وإذا هباء ذلك دون ما وكل الأعظم الانتفاع باب هو هذا
رُ  أفََلَا )  عليه الران وزيادة القلب قساوة شدة  (أقَْفَالهَُا قلُوُب   عَلَى أمَْ  الْقرُْآنَ  ونَ يَتَدَبَّ

 سهمأنف يمنعوا أن استطاعوا ما للقرآن أنصتوا لما حياتهم، لحظات بعض في المشركون كان إن
 . ببيانه والتأثر سماعه من

 ةاللحظ كهذه لحظة حياتك في ترزق لم فإذا ، صفائها لحظات بعض في المشركين قلوب هذه
  القلوب أقسى من بل قاس قلبك أن فاعلم

 يأتون كانوا شُرَيْق   بْنُ  الْأخَْنَسُ  و سفيان أبو ومعه ومسماه باسمه هو من وهو جهل أبو هذا
 هوو القران تلى فم وأشرف أطهر من القرآن يستمعوا بليل وسلم عليه الله صلى النبي باب

 الليل صلاة يصلى

 اشعاخ لرأيته الوصفين بهذين جبل على أنزل لو القران هذا والجبال الأحجار على هذا سرى بل
عًامُ  خَاشِعًا لرََأيَْتَهُ  جَبَل   عَلىَ الْقرُْآنَ  هَذَا أنَْزَلْنَا لوَْ : ) تعالى الله قال كما الله خشية من متصدعا  تَصَدِّ

ِ  خَشْيَةِ  مِنْ   هيف التصدع ولا الخضوع من شيئا القران فيها يؤثر لا حين الناس فقلوب(  اللهَّ

رَتْ  قرُْآنًا أنََّ  وَلوَْ } تعالى قوله إلى انظر.  الرواسي الجبال من أقسى عَتْ  أوَْ  الْجِبَالُ  بِهِ  سُيِّ  هِ بِ  قطُِّ

  محذوف الشرط وجواب[. 13:الرعد{ ]الْمَوْتَى بهِِ  كُلِّمَ  أوَْ  الأرَْضُ 

 لجبالا يقتلع أن على - الله بإذن - قادر القرآن بأن تخبرنا فالآية...  القرآن هذا لكان: وتقديره

ع أماكنها، من  سخارا جبلاً  تحرك أن تستطيع التي هذه قوة فأي...  الموتى ويُكلم الأرض، ويُقطِّ

 تستطيع تكان فإن فيستجيبون الموتى وتكلم بل بعضها، عن منفصلة فتجعلها الأرض تقطع أو
  !رها؟تأثي دائرة إلى دخلنا إن وبك بي تفعل أن عساها فماذا - الله بإذن - كله ذلك تفعل أن آيات

- 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 ..المبتلى أيها بشراك
  ليرفعك إلا أقعدك وما ليطهرك إلا ابتلاك ما فالله
  ..بلاؤك اشتد دينك عظم فكلما ..دينك قدر على بلاءك أن واعلم
  : قَالَ  أبَيِهِ  عَنْ  ، سَعْد   بْنِ  مُصْعَبِ  عَنْ  الصحيح الحسن الحديث في
ِ، رَسُولَ  يَا:  قلُْتُ   لُ،فَالْأمَْثَ  الْأمَْثَلُ  ثُمَّ  الْأنَْبيَِاءُ،: "  قَالَ  ؟ بَلَاءً  أشََدُّ  النَّاسِ  أيَُّ  اللهَّ

جُلُ  فَيُبْتَلَى  فِي كَانَ  وَإنِْ  بَلَاؤُهُ، اشْتَدَّ  صُلْبًا دِينُهُ  كَانَ  فَإنِْ  دِينِهِ، حَسَبِ  عَلَى الرَّ
 عَلَى مْشِييَ  يَتْرُكَهُ  حَتَّى باِلْعَبْدِ  الْبَلَاءُ  يَبْرَحُ  فَمَا هِ،دِينِ حَسَبِ  عَلىَ ابْتُليَِ  رِقَّة   دِينِهِ 

 ...خَطِيئَة   عَليَْهِ  مَا الْأرَْضِ 
 ،طلق وفلان تزوج، فلان الدنيا؛ بأمور يتكلمون الدفن وقت المقابر، على-2

 ..مطبق صمت بل أحد يعترض ولا الخ،.. أرضا اشترى وعلان
 بدعوة للميت دعى أو عظة، فيه بحديث الناس ذَكّر أو آيةً، أحد   تلى ما وإذا

 ..مخلصة
 ..الأرض على ستسقط السماء وكأن وكشروا، ونفروا امتعضوا

 ..وتدين التزام دليل أهذا أو فقه أهذا
 بالله إلا قوة ولا حول لا

 عوج بعده ما عوج
 فقهيات-3
 فتصر التي( الخارجة)  يسمى ما حتى تركة؛ يُسمي الميت يتركه ما كل

 .. وفاته وقت للموظف
 هوف مؤخرها؛ أو زوجته صداق ومنها الديون تُخرج الورثة بين التقسيم وقبل
 ..الوصايا وكذلك عنه، يسقط لا دين،

 ينبغي وما سالك، كل ومقصد عابد كل غاية و راغب كل مطلب العظمى الجنة-4
 لآخرها ولهاأ من والدنيا دونها وهي إلا غاية فما غيرها لينظر يتعداها أن لعبد
 بها للفوز خلقت

 القايمة أوعى بتوع الجماعة-5
 سيدي يا بص
 ماب بطولها تأتيك ثم قشة هي فيه تضع لا مسكنا وجهز منجزا كاملا المهر إعط
 .. حتى هدومها شنطة معها وليس ملبس من عليها
 ايضا ترجع الطلاق حصل وإن خلافه ولا مؤخر ولا قايمة على توقع ولا

 ...بطولها
 أنظار محط من ودعك بجوهرك اهتم..  المظاهر تغرنك ولا..  قلبك من دايةالب

  العباد
 المدارج في القيم القيم ابن يقول
 عَنِ  يَكُونُ  مَا أبَْعَدُ  وَهُوَ  اجْتهَِادًا، وَأشََدُّ  يَكُونُ، مَا وَأعَْبَدُ  يَكُونُ، مَا أزَْهَدُ  فَتَرَاهُ 
،ِ ِ  إلِىَ قُلوُبًا رَبُ أقَْ  الْكَبَائرِِ  وَأصَْحَابُ  اللهَّ  الْإخِْلَاصِ  إلِىَ مِنْهُ  وَأدَْنَى مِنْهُ، اللهَّ

 .وَالْخَلَاصِ 
ادِ  إلِىَ فَانْظُرْ  جَّ ادِ  السَّ اهِدِ  الْعَبَّ جُودِ، أثََرُ  عَيْنَيْهِ  بَيْنَ  الَّذِي الزَّ  غْيَانُ طُ  أوَْرَثَهُ  كَيْفَ  السُّ
بيِِّ  عَلىَ أنَْكَرَ  أنَْ  عَمَلهِِ  ُ  ىصَلَّ  النَّ

 احْتقَِارَ  أصَْحَابَهُ  وَأوَْرَثَ  وَسَلَّمَ، عَليَْهِ  اللهَّ
 دِمَاءَهُمْ  وَاسْتَبَاحُوا سُيُوفَهُمْ، عَليَْهِمْ  سَلَّوْا حَتَّى الْمُسْلمِِينَ،

 
 مجلة اعرف دينك
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لله ثم للتاريخ)من صفحة الدكتور توثيق بالصور وتغني عن كل كلام ليعلم كل مسلم حقيقة 

الصهيونية والصليبيين الجدد كفرنسا وألمانيا وكل من يؤيد أخوان القردة والخنازير في قتل 

فالنا في أرض العزة والكرامة ولتسقط حقوق الإنسان المزعومة ومنظماته العميلة نسائنا وأط

 (..اللهم عحل بهم وبكل ظالم وخائن وعميل يمد له يد المساعدة أو يسكت ولا يسعي لأنقاذهم

 تصدر عن موسوعة اعرف دينك للعلوم الشرعية-مجلة اعرف دينك

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 د.السيد خضر

 

 

 بمجلس يسمى ما قرار رغم

 القانون فوق إسرائيل.. الأمن

 ةالحماي بسبب نشأتها منذ الدولي

 الدولية القرارات كل.. لها الغربية

 ..ورق على حبر ضدها

 عزاء ولا..القانون هي القوة

 .بإرادتهم العجزة للصغار

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

يارب؛ احفظ أبناءنا وبناتنا من الزيف والضلال والهوى 

وتلاعب البشر بالبشر، احفظهم من كل ما نعرف من الشر وما لا نعرف، 

ل الأقاويل والأفكار، وكل ما هو آت مع الأيام من ومن المحدثات، وباط

 .سيئ الظنون والمزاعم

اللهم اكرمنا بهذا فضلا منك ورحمة، فإنا نعرف أننا أقل صلاحا من أن 

 .يكون هذا جزاءنا، وأقل عملا من أن نأخذ هذا الأجر

لا توجد أي متعة ولا يوجد أي عزم ولا توجد أي فائدة من 
ك لا تخطر على باله، ويبدو أنه قد رتب حياته على ملاحقة إنسان يبدو أن

عدم وجودك؛ فضع قيمة لعواطفك، واجعل قلبك يتعود منك أنك لا تطيعه 

 .في صبيانيته وخفته

أليس من الصعب على الإنسان أن يأتي يوم القيامة ويجد شعبا من 

الناس الذين لم يقابل الواحد منهم إلا مرة واحدة، قد أخذوا جبالا من 

سناته بسبب أنهم ضايقوه في أمر ما من الأمور العابرة، ففش غله ح

وشتم ولو بينه وبين من هم معه، فوصف هذا لمن معه بأنه متخلف، وقال 

 عن هذا لنفسه إنه حمار؟ 

آلاف من البشر تكدر بسببهم درجات متفاوتة من التكدير، فاغتابهم أو 

ذا الذي يرش الشارع سخر منهم أو طعن في أعراض أمهاتهم، بداية من ه

بالخرطوم، مرورا بالبائع قليل الذوق وانتهاء بهذا الذي رمى عليه في 

الطريق بالسيارة، آلاف من البشر العابرين لا يذكر ملامحهم ينازعونه 

يوم القيامة، آلاف لم يختلف معهم في الدنيا على ميراث أو أرض أو 

ي الدنيا وسألوه أن شرف، يأخذون من حسناته، آلاف لو اجتمعوا عليه ف

يطعمهم لفزع وهرب، وأخذ طعام الدنيا أهون من أخذ الحسنات يوم 

  .الحساب

 لماذا لا نحاول من جديد أن نمرن نفسنا على الصبر والحلم؟ 

 لماذا لا نجرب شيئا من غربة الأنبياء في أهلهم؟

الناس في حاجة إلى أن يتكلموا لمن لا يتغير بعد أن يسمع ما 

لا يتعامل مع من باح إليه بشيء وكأنه طير ضعيف نزل في سمع، لمن 

شرفته مترنحًا، الناس في حاجة إلى احترام إعياء بعضهم بعضًا، وخاصةً 

إذا كان الذي يقف أمامهم يحاول بكل ما فيه أن يقف على قدميه مرةً 

 .أخرى

 
 
 

 

أن تجلس مع زوجتك في جنينة في جزيرة الشارع العام، في العيد، أو في يوم 
من أيام عطلتك، تتكلمان معًا وقد غلب عليكما الشعور بالانبساط والسرور بالرابط الجميل 

 من أن الذي بينكما، الذي يشبه الصداقة أو الأخوة، من غير دفع أي فواتير، هذا أحسن
تجلس معها في مكان راق وتطلبان الجاتو والمشروبات ولا تتكلمان معًا كلمة واحدة، 
فهذا مشهد رأيته في العيد، بين زوجين يجلسان بالقرب مني أنا وزوجتي، لم ينطقا ولا 
كلمة واحدة، وكل منهما كان يعيش تمامًا داخل جدران ذاته. النفقة ليست كلها في الجيب، 

ا منها هو نفقة تواصل عاطفي، ورضا بوجود الشريك بالجوار، وتواصل فجزء مهم جدً 

 .إنساني، ولو بحكايات طفولية وبسيطة
الطلب الحقيقي والملحُّ غير موجود في قوائم الأطعمة والمشروبات، على كل المتزوجين 

 .أن يساعدوا بعضهم من أجل توفيره
 لا_تقتل_الطفلة_في_زوجتك#كتاب 

 بيت_طيب#

 بمناسبة العيد والخطوبات 

 لو انت ملتزم .. لو انتي ملتزمة 

 طبعًا .. والورد هدية لطيفة  الغزل المباح هو الهدية ولها أثر كبير

الغزل المباح هو انك توقر أهل عروستك وتعاملهم باحترام وتقف معاهم في المواقف اللي 

  .محتاجين فيها راجل... وده بتقدره العروسة

الغزل المباح هو انك توقري أهل عريسك وتحبي حماتك وتعتزي بالعائلة الجديدة.. وده 

 .بيقدره العريس

خ وبعد كده يتخانقوا مع أهل العروسة على مين يجيب فيه ناس بيقو لوا للعرايس كلام يدوَّ

النمليَّة ومين يجيب الشفَّاط .. طبعًا كلامهم كله فارغ... والدنيا الحقيقية مش قايمة على 

 .الكلام وحده

 لو حاسس ان ده مش مشبع ليك .. لو حاسة ان ده مش مشبع ليكي

 !!مين قال ان الخطوبة إشباع؟

 جناين اللي فيها أزهار نادرة بيكون حواليها سورال

ق بأي حاجة في العيد.. وطالما  فيه ناس بتفرش ببضايع بسيطة عشان تترزَّ
 مش بيبيعوا حاجة مضرة احتسب ان يكون الشرا

 .منهم من إدخال السرور 
 كن_جميلا#
 بلاش_نحزن_حد_في_العيد#
 

 

ندما تشاهدين بنتين شابتين لإحدى معارفك، وتفاجئين بأن إحداهما شقراء ع
لة الحظ من الشعر ملونة العينين ملفوفة القوام مثل أمها، والأخرى خشنة الشعر قلي

الجمال، لا تعبري لهما وأنت مبتسمة عن اندهاشك ، وأن الفرق بينهما كما بين السماء 
ري في أن اللطفاء لا يعبرون  والأرض، لا تفكري بأن هذا شيء واضح لاحظتِه، بل فكِّ
عن كل شيء يلاحظونه، لا تفكري بأن الناس اعتادوا على صراحتك، بل فكري في أن 

ا أبكت البعض بعد أن ابتسموا أمامك وذهبوا لبيوتهم، فكري في أن صراحتك هذه لطالم
المقارنة وإن كانت تدفع البعض لتعويض نقصه بالتفوق في ناحية أخرى، إلاَّ أنها كثيرًا 
ري بأن صراحتك هذه وإن كانت لن تدفع  ين أو ناقمين، فكِّ ما صنعت منزوين أو حادِّ

 .ا تدفعها لبغض التواجد معها بين الناسمتواضعة الملامح لبغض أختها، إلاَّ أنه
 كلام زي ده ممكن يتعب نفسية شابة في العيد وهي بتعمل زيارة لواحدة من معارفهم 

 ((من كتابي كن جميلا ))
 

 

 

 محمود توفيق

هناك من حولك بشر وقفت 
بهم الحياة تماما، كمصعد تعلق بين 
طابقين، ومضى الوقت بهم هكذا 
وهم في ضيق وهم بغير نهاية، 
فارهف السمع، فليس كل الأحباب 
يمتلكون الجرأة على أن يصرخوا 

م في ورطة، بأعلى صوتهم أنه
ارهف السمع، فبعض الناس يقعون 
على الأرضية بعد أن غلبهم اليأس 
ولم يعد يصدر منهم صوت إلا 
صوت الأنفاس المكلومة، ارهف 
السمع، فشبعك وأقرب الناس منك 
جوعى هو عليك وليس لك، ارهف 
السمع، فإن الناس ينصرون 

 .بالضعفاء
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نفس، والمخ والأعصاب بدلا من الإيمان، والتصديق بغالب كلام داروين، مش فاهم إيه المشكلة لما أطباء ال

وفرويد، وغيرهما أن يجلسوا مع أهل العلم، والتخصص من الرقاة الشرعيين لمعرفة مدى تداخل إصابات 

المس، والسحر مع نفس أعراض الإصابة بالأمراض النفسية، والعصبية، وكيفية التفريق بين كل مرض، 

لعمل معا، والتعاون لخدمة المرضى بدلا من الجهل المركب المتلبس بالكثير منهم، والتمسح، والثاني، وا

 .والتمحك بعلوم الغرب، وترك الأصل من العلوم الشرعية، وصميم عقيدتهم

 
نصيحة لأهل القرآن بخلاف ما جرت به العادة بحث الناس على تقدير هؤلاء، ولا حياة لمن تنادي، ومن 

  .ة قليلة من الناس رحمهم ربياستجاب ندر

 "لا تبخسوا أنفسكم، ولا تدعوا الناس تفعل، فأنتم أهل الله، وخاصته "

اطلبوا ما يكفيكم في بيوتكم، ولا تقللوا من شأن كلام الله، ووالله إذا عظمتوه، وعززتموه ولتحرصوا كل الحرص 

م سكم خوفا من أن تصيبكم الحاجة، والعوز، وتلدغكعلى تلكم النية لرفعكم الله، ورزقكم فلا تهينوه، وتهينوا أنف

 عقرب الفقر فهو

 "الرزاق ذو القوة المتين"

  :وهو عز من قال

 "ولا تهنوا ولا تحزنوا وأنتم الأعلون إن كنتم مؤمنين"

 
 هذا ردي من تعليقي على منشور للشيخ الفاضل محمدي حمدي أبو سمية لجماع الجن للإنس

  . والصلاة والسلام على رسول الله وبعدبسم الله والحمد لله

فأما ما ورد شيخنا الحبيب من زواج الجن بالإنس والعكس فهذا لم يرد به أي أدلة صحيحة ومعتبرة ويثبت 

ذلك قول الحق تبارك وتعالى ) ومن آياته أن خلق لكم من أنفسكم أزواجا لتسكنوا إليها ( والواقع يثبت ذلك ولم 

  .ا زواج ونتج عنه ذريةنرى حالة واحدة فيه

لم أجد ذلك حقيقة بل أضف لذلك سرقة الجن  ١776وأنا كمعالج وراقي شرعي دخلت هذا المجال من عام 

التي أكذبها تماما والجن لا يسرق إلا بتلبسه ببشر وهذا ما وقع وأثبتته حيل كثيرة فعلتها وكان أهمها التصوير 

  .نفصام وتفعل ذلك دون وعيهابالڤيديو وتكون الحالة كأنها تعاني من الا

وبالعودة لكلام جماع الجن للإنس والعكس فقال به الإمام أبو حنيفة رحمه الله وقال بحمل المرأة أيضا من الجن 

وذلك قول مردود ومرجوح لأن ببساطة كل امرأة وفتاة لعوب تأتي حبلى من الزنا او قد فضُ غشاءها وتقول 

واحدة من التي قيل أنها نادرة جدا تثبت عكس كلامي، لأن تختلف خلقة البشر وطئني جني وأكرر لم تأتي حالة 

عن الجن تماما في كل شيء يا سيدنا وكيف سيكون شكل الذرية؟ وأين هم؟ لماذا لم نرى ذلك إلا في الأساطير 

 !اليونانية فقط والروايات الخيالية

وغيرها من أقطار أخرى وكانت حقيقة الأمر أن  ولقد جاء بذلك الكثير وذهبت إليهم بنفسي في مدينة المحلة

الشخص مدعي الزواج مصاب بمس أو بسحر والجني أو الجنية متلبس بجسد المصاب وهو يعيش في عالم 

آخر بروحه لا بجسده يرى ويفعل أشياء في خياله فقط وليست في الحقيقة وطبعا لا أخفيك وحدث ولا حرج 

المعهودة عن تلك الحوادث التي لا تكاد تجد من صدقها إلا أسماء من أكاذيب الشعب المصري المعروفة و

  .الشخصيات فقط

أما عن الحكم الفقهي يا سيدنا فمسألة الجماع يقظة هذه مسألة وهمية تتوهمها الأخت ولماذا لا ينتج عنها 

رؤية الماء فتغتسل هذا حملا ولا ترى ماء للجماع إلا ماءها فقط!؟ لأن الامر يكون بمثابة الاحتلام والعبرة فيه 

 .والله أعلم

 

 

 

 أحمد خطاب

 
 همافي احترت والله لشخصيتين تساؤل عندي
  …جدًا
 نهار، ليل همه يحملني شخص الأول *

 ويأخذ وشهور، لأسابيع بالساعات ويكلمني
 وعلمي، وراحتي، وصحتي، وقتي، من

 لاو بثقله، أشعره ولا أتأفف أن دون ونصائحي
 مقابل، وند لمساعدته أبذله الذي بالمجهود
 .تظاهرًا ولو تأدبًا، منهم العرض حتى ودون

 دون خطأ طريق في يمشي شخص الثاني *
 نهايته وتكون علم ولا سؤال، ولا استشارة،

 محاذير في ويقع بيته، وأهل هو بالفعل هلاكه
 هكصاحب أيضًا ويحتاج مادية وخسائر شرعية،
 طاقتي كل وأكرس له، أتفرغ أن ذكره السالف

 .أيضًا مقابل ودون مصيبته لح سبيل في
 حياتك وتغير مشكلتك، حل بعد لماذا -٨

 لضحك، بكاء ومن لفرح، حزن من وأحوالك
 ولا رسالة، نفسك تكلف لا لغنى فقر ومن
 حتى ولا فرحتك، في تدعوني ولا اتصالًا 
 !بها؟ تخبرني
  .عليكم قليل الحظر

 مل أنها ومصيبتك مشكلتك هم تحملني لماذا -٢
 وتريد البداية؟ من تشركني لم وأنت تحل

 أن وتريد فيه، غرقت الذي بالوحل تلطيخي
 صير،بالتق وتتهمني معصيتك، بشؤم تصيبني
 جميلي وتنسى الوفاء وعدم والتخلي

  !ومعروفي؟
 عترج ولم أخطأت ربك وبين بينك مشكلتك هذه

 لقتع شماعة تجعلنا أن وتريد الذكر، أهل لتسأل
 .عدًاب بعدًا سحقًا قًاسح ألا هيهات مصائبك عليها

 

خادم السحر، وينخدع الرقاة الطيبين لقلة العلم، والخبرة، وينخدع الناس  من الحالات الهامة التي تثبت خبث، ومكر

 لأنهم تحت وطأة الجهل، والضغط النفسي الذي يسببه المريض عليهم

أن تكون الحالة قطعت شوطا في العلاج النفسي دون تقدم، ولا تحسن ملحوظ، وبعد ذهاب راقي صاحب علم وخبرة  *

هناك إصابة ما تجد الحالة تحسنت جدا وذهبت الأعراض ليس بسبب الرقية، وإنما ظنا يفضح الأمر، ويشخص لهم بأن 

  .منهم بنتيجة العلاج النفسي وذلك لإبعاد الراقي، وعدم مجيئه مرة أخرى

أن تكون الحالة شخصت بالسحر فعلا، وتحتاج لعلاج، وجلسات رقية، فيذهب أحدهم ممن يقول بالقرين، ويقول بحرق  *

وجه مع شكة الدبوس في إصبع الحالة. فالجن يعلم جهل الراقي وقلة علمه، ويعلم أن الناس لا يهمها سوى الجن، وخر

زوال العارض الظاهر فقط دون الشفاء التام الذي يقره المعالج المتقن، فيقوم الجن بالتوقف عن فعل ما يثير الناس، 

  .سالف ذكرهويحتال ليخدعهم بدعوى الحرق أو الخروج كما قال الراقي ال

ذلك يكون لإقناع الناس بالشفاء، ومازالت مسحورة، ومتلبس بها الجني ولكن أمامهم هدأت ليستمر عمله ويعيش لأطول 

 .فترة ممكنة يعمل بكل خبث، ودهاء خانس بالجسد إلى أن يشاء الله ويفضح أم يستمر حتى النهاية

 



 

  

 

 كريم حلمي

سُئلت كثيرًا عن أحكام تأخير قضاء رمضان إلى رمضان تال  .. فهذا 

 .. تفصيل أحكامه بشكل مبسّط

 ))الأحكام العامة لقضاء رمضان(( 
 يستحب[ الإسراع في] -
 ومًا ـقضاء رمضان عم 

 قاطًا ـــــإبراءً للذمة وإس
 ج، و]يستحب[ أنللحر
 .عًاـيكون القضاء متتاب 

 وّعــــــــيحرم[ التط] -

 وم قبل قضاءـــــبالص 
 رمضان، و]لا يصح[ 
 هذا الصوم، ودين الله 
 في عنقك أحق بالوفاء 
 .قبل النوافل والتطوّعات 

القضاء متتابعًا إذا ضاق الوقت عنه، فلم يبق من شعبان إلا  ]يجب -

 .ما يستع للقضاء فقط
خير قضاء رمضان، وإن كان يومًا، إلى دخول بالتالي: ]يحرم[ تأ -

 .رمضان آخر بلا عذر؛ فإن كان ذلك لعذر  فلا بأس
إذا أخُّر القضاء حتى دخول رمضان آخر أو رمضانات، فعلى المكلفّ  -

 .القضاء مع الكفارة عن كل يوم لم يقضه قبل رمضان الآخر
. 
 ))تفصيل وجوب كفارة تأخير القضاء))

 :ضاء رمضان إلى رمضان آخر، فهذا التأخيرإذا أخّر المكلّف ق
 .أ. إما أن يكون لغير عذر: فتجب عليه الكفارة مع القضاء

ب. وإما أن يكون لعذر: فإن كان هذا العذر دائمًا مثل مرض  لا يُرجى 
برؤه = فهذا عليه الكفارة فقط، وإما أن يكون العذر مؤقتًا كمرض 

 .قضاء فقطيُرجى بُرؤه وسفر ونحوه = فهذا عليه ال
 ((الكفّارة، قدرها، وجنسها، ووقتها)) 

 الكفارة هي إطعام  -

مسكين مسلم عن كل يوم، سواء كان هذا المسكين ذكرًا أو أنثى، 
صغيرًا أو كبيرًا، عاقلًا أو مجنونًا، ولا يشترط التدقيق في حاله 

 .والتفتيش، ويكفي أن يكون مسكينًا ظاهرًا
، بل عن كل يوم  و]لا يصح[ دفع الكفارة كلها - إلى مسكين واحد 

 .مسكين
 جم على 0١٩والكفارة مُدّ من البُرّ )القمح( أو دقيقه "حوالي  -

 
 

 !الصمت مؤلم، والكلام خانق، والقهر ثقيل

 !والله إن حالنا لمن دلائل النبوة

 !"غثاء كغثاء السيل"

 وب عدوكم"! .. مئاتـــتنُزَع المهابة من قل"

 داءــــــالملايين التي لا وزن لها في قلوب أع 

 اءــــــالإسلام وأهله! .. ولمَِ يهاب إسالة الدم 

 ع كل ما رآه من النفاقواستباحة الأعراض م 

 !والخذلان والوهن والعجز والدناءة؟ 

ويجُعَل في قلوبكم الوهن .. حب الدنيا وكراهية الموت" .. الدنيا التي لم "

يصبر أكثر الناس على ترك الالتهاء بها والاصطباغ بصبغتها أكثر من عدة 

 !أشهر! .. هل هناك وهن أشد من ذلك؟

وات ليلٍ رمضاني خرجت من قلوب باردة غافلة هل تفُتَّح أبواب السماء لتلا

ق للحُرُمات المُهَتَّكة؟  !لاهية لا تتحر 

 !كيف نلقى الله ورسوله والمؤمنين؟! .. بم نجُيب؟

 !اللهم نج عبادك المؤمنين واخذل من خذلهم

 !إنا لله

 
 

 

 ."كيلو ونصف على التقريب"التقريب"، أو نصف صاع من التمر أو الزبيب 
لا تجزيء الكفارة من غير هذه الأصناف على المعتمد من مذهب الإمام  -

شقة  في العمل بها أو تشديد على الفقرا، فيمكن أحمد، فإن وُجد في مكان  ما م
العمل بالرواية الأخرى والتي فيها جواز إخراج الكفارة من قوت أهل البلد 

 .كالأرز مثلًا، والخروج من الخلاف أولى
 لا يجزيء إخراج قيمة الكفّارة نقدًا أو غير ذلك، ولا يجوز -

 

 

 !ذوبان الحدود الشعورية -وما أكثر سلبياتها!  -من أعظم سلبيات مواقع التواصل الاجتماعي 

ة يفي بضع دقائق فقط يمكن للإنسان أن يمازح أصحابه ويلقي نكتة وينشر كوميك ويعلق على منشور علمي ويخوض في قض

 !شرعية ويشارك منشورا وعظيا ويعزي فلانا في مصابه ويضحك بملء شدقيه على صورة أو مقطع

قبل ذلك، كان لكل مقام مقال، وهيئة، ومكان، وزمان، وحالة وجدانية، أما الآن فأصبحت التعابير على وجه متصفح المنشورات 

 !المتتابعة تدور كصور آلة السلوت المحرمة

إليه هذا من تشوه النفس الإنسانية فإن ذلك يفقد هذه الأشياء قيمتها، ويحولها إلى شكليات فارغة لا  بغض النظر عما يؤول

 .روح فيها

ينبغي على الإنسان أن يحافظ على الحدود الشعورية قدر وسعه، أن يعض عليها بالنواجذ، إياك أن تذوب ملامح الحياة بين 

لكل مقام ثوبه، واخلع نعليك على أعتاب الأودية المقدسة، قف لحظة وتأس ف يديك، لا تخلط الجد بالهزل، قف لحظة والبس 

بصدق لأمر محزن، الأسف يبقينا بشرا، الإنسان بلا حزن ذكرى إنسان فعلا، وإذا فرحت فافرح بصدق، وفي أمور تستحق، 

خرى = الاستنزاف الجنوني السعادة والضحك أمور تفقد قيمتها إن بذلت رخيصة، ومن أعظم سلبيات السوشيال ميديا الأ

 .للمخزون المشاعري عموما

 !ولذلك حديث آخر

 

 



 

 

 

 

 

  

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
الأهالي الذين يعطون لأولادهم المال ويسمحون لهم بشـراء " البمب 

والصواريخ" أو يسكتون عنهم= يجرون على أولادهم وأنفسهم 

 .دعاء المرضى واللعنات التي تغشاهم وأولادهم

وهاهم يكفرون نعمة الأمن النسبي الذي يعيشون فيه، فبدلا أن 

والطائرات والزنانات يحمدوا نعمة الله الذي كفاهم أصوات الفزع 

والمفرقـ.عات ..إلخ راحوا يرُوعون الآمنين والمرضى والأطفال 

 . والكبار

 اعلموا أن إتلاف الأموال حرام، وترويع المسلم حرام 

 .فشراء هذه الألعاب وبيعها حرام، ويجر عليكم الدعاء والبلاء

 
خوانهم من الواجب علينا الآن أن نجمع أهلنا وأولادنا ونخبرهم أن إ

وأهليهم أولى بكل مليم ينفق في ملابس وكماليات وهم جوعى 

  .يصارعون الموت

والله ستنفعهم وتغرس فيهم ما لا يقُد ر بمال .. إنه الولاء لله ولرسوله 

 .صلى الله عليه وسلم وللمسلمين

هذا أقل الواجب وأضعف الإيمان، لنتقي سوء العذاب يوم القيامة 

  .تصيب الذين ظلموا خاصةونتقي الفتنة التي لا 

م لنفسك عند الله تعالى  .الأيام دول، قد 

 
كثير من البنات تظل تكتب على حسابها لعدة سنوات، فإن أحس منها 

بعضهن حسن صياغة للكلام أو قراءة لبعض الكتب أو رواج 

لمحتوى= سارعن إليها فاتخدنها رأسا يرجعن إليها بالسؤال 

 .. والاستشارة

نت صاحبة المحتوى الرائج صعب جدا تقول: لا أعلم، أو وطبعا الب

اسألي أهل الرأي والمشورة، أو تحيل على أي أحد، لأن الكلام سهل 

 .وهي شايفة نفسها بتفهم وبتكتب والدنيا تمام

 فين المشكلة؟ 

المشكلة إن البنات المستشارات فعلا قليلات الخبرة والسن والتجارب 

 .أدق: بحسب مزاجها النفسي والعاطفيويتكلمن بالهوى أو بتعبير 

 .إذا لم ترتبط فهي نسوية عنيدة قادرة على التحدي وع المواجهة *

طيب لو ربنا كرمها واتخطبت: يبقى دبلته مدفياااني ويجي ع  *

 .المحطة وادبحلو بطه عادي

يبقى خد عندك مفيش أمان وخزان  :لو في علاقة معقدة أو مطلقة *

 .وهكذا !أحزان

د مش تريقة والله بس اتقي الله في نفسك كسائلة أو مجيبة، المقصو

كل كلمة تخرج من فمك ستحاسبي عليها، وفي ناس بتصدق وبتتخذ 

 .قرارات في حياتها بناء على الهبد اللي حضرتك بتقوليه

 
 

 

 

من مظاهر السفه والاستخفاف 

المتجذر في هذا الشعب الجميل 

المهاود إنه عنده استعداد يراهن 

ي حاجة ممكن تجيب ويقامر على أ

 .له فلوس سهلة مهما كان مصدرها

 خلي بالكم من أولادكم وتفقدوهم

تطبيقات المراهنات بتجتذب قطاع 

  .كبير من الشباب

أما الكبار من أجيال التيه، فأحسن، 

  .يستاهلوا

الغلاء والبلاء والعيشة الضنك دي 

من استمراء الحرام والتساهل في 

 .أكله

 

 هل وقفت قبل ذلك مع استثناء المودة؟

 

 الممتحنة بفتح الحاء وكسـرها، إذا سورة

 فيها امتحان قلوب العباد بتحرير الولاء  

 لله تعالى والبراءة من أعدائه، ولذلك جاء

 :في صدرها 

 عدوى()يا أيها الذين آمنوا لا تتخذوا }

 وعدوكم( أولياء تلقون إليهم بالمودة وقد 

 .{كفروا بما جاءكم من الحق 

على ذكر خليله إبراهيم عليه السلام، ويذكر الله تعالى  العجيب هنا عندما يأتي الله تعالى

 :هذه الأسوة العامة في إبراهيم، وهذه مكانة كبرى ودرجة عالية له عليه السلام

قد كانت لكم أسوة حسنة في إبراهيم ..{ ثم أخذ القرآن مشاهد الفخر والتأسي لإبراهيم }✸

  ."هوالأنبياء وأتباعهم "الذين مع -عليه السلام -

 { لكن تفاجئ بهذا الاستثناء المهيب: } إلا قول إبراهيم لأبيه لأستغفرن لك

 ما له؟ ماذا نفعل فيه؟ *

  !يقول: ليس لكم في هذا أسوة -

 كيف؟ *

في كل أمره أسوة، إلا الاستغفار لأبيه؛ وإنما كانت موعدة وعدها أبو إبراهيم إياه أنه  -

و لله تبرأ منه حين مات على الشرك، وحجب عنه يؤُمن، فلما تبين له عند موته أنه عد

 .الاستغفار

ل هذا الاستثناء في القرآن  -أبو الأنبياء -والمراد أن الله جل جلاله لم يحابي خليله  وسج 

الكريم رعاية لقلوب الموحدين وبراءة من الشرك والمشركين، ثم يأتي على الناس زمان 

امة أن يلغي ربنا النار يوم القي -بحسب كذبه -د يتكلم فيه مضل مبين ويقول للناس إنه وار

 .ويدخل الناس الجنة، ليخالف بذلك الكتاب والسنة والإجماع

اصُونَ وصدق الله: }قتُلَِ   { الْخَرَّ

 

 
من كم سنة كان مفهوم لما يكون 

الناس بيصلوا الجمعة مثلا في 

الشارع )عيب( الستات والبنات 

يعدوا من قدام الرجالة احتراما 

  .للشعيرة

وتلاقي ست كبيرة تلف شارع كبير 

عشان تتلافى إنها تمر من جنب 

  .الرجالة، وهي أصلا ست كبيرة

جدا اليومين من الظواهر المزعجة 

دول بنات كبيرة بالغة تلاقيها لابسه 

بناطيل وشعر مكشوف وواقفة قدام 

الناس عادي خالص وهم قاعدين 

يسمعوا خطبة الجمعة، ويضحكوا 

ويتكلموا بصوت عالي ويهزروا مع 

بعضهن جنب الناس ولااااا أي 

  .حياء أو فهم للمعروف

يا ريت الرجالة والأمهات يعرفوا 

م الحاجات البسيطة بناتهم وأولاده

 .دي والله بتفرق مع الوقت

ربنا يصلح أحوالنا وأحوال 

 المسلمين

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

يد تعرف حقيقة الخطاب الديني الموجه ر

للناس هذه الأيـام ومكانه من الشرع 

 .. الحنيف

ولا تريد في نفس الوقت أن تسمع كلام 

 .. المنكرين عليه والمدافعين عنه

حسنا، يمكنك أن تبحث مثلا عن مقاطع 

الشيخ عطية صقر رحمه الله، أو الشيخ 

الشعراوي، أو الشيخ المُسيَّر، ونحوهم 

م هذا هذا الخطاب الحالي يدعو إلى لتعل

 .الخير ويأمر الناس بالقسط أم عكس ذلك

 

 

 

 



 

 !انتبه: أحسنُ الناس ظن اً بربه أطوعُهم له

 إذا كنت تحُسن الظن بربك فأنت ولا بد تحُسن 

 العمل وتسعى في زيادة تحسينه، أما ألا تعمل

 فهذا  !أو تسيء ثم تقول: أحسن الظن بربي 

 كذب

 لمؤمن أحسن كما قال الحسن البصري: إن ا

 الظنَّ برب ه، فأحسن العمل. وإن  

 .الفاجر أساء الظنَّ برب ه، فأساء العمل

 

 ندق أقعدكل ما أفكر في غـ. زوة الخـ

 :أقول 

 رين هل فكرة إنهم كانوا كلهم محاصـ

 دق، وهم في الوقت ده كل داخل الخنـ

 المسلمين اللي موجودين .. هل الأمر

 نـــــكان مريح نفسيا بالنسبة لهم م 

 دى الراحتين، أم ــحيث إن اليأس إح 

 ن بره ــــد مـــكان نفسهم يكون في ح

 ن المسلمين يقدر يمدهمــــــالمدينة م

 ذه ــلاح لمواجهة كل هبالطعام والسـ  

 الأحزاب؟

 سلمينــطب ما الأحوال متشابهة والم

 ة اليأســــــمن كل جهة ومع ذلك راح 

 دي تحولت لمرارات الخذلان المستمر، 

 والكيدذلان بل العمالة ـــومش بس الخ 

 صلى الله عليه وسلموموالاة الذين يحادون الله ورسوله  

 هل احنا منتظرين الرياح مثلا على 

 المشـ،ركين؟ 

طيب ليه هتيجي رياح هو احنا استفرغنا وسعنا عشان ربنا يرى إن كل حيلتنا 

 نفدت فيرسل من يدفع عن المؤمنين؟

ده احنا كتييير اوي، لكن لأول مرة تصل مرارة التوصيف في حلقي إلى هذه 

 الدرجة: )ولكنكم غثاء( ليه يا رسول الله؟ غثاء ليه؟ 

 لحبكم عدوكم قلوب من الرعب وينزع ، قلوبكم في الوهن يجعل: )صلى الله عليه وسلميقول 

 .)الموت وكراهيتكم الدنيا

المؤسف جدا إن فكرة حب الدنيا دي لو في البلاد المرفهة واللي ملهيين 

نا ايه الدنيا اللي عندبملهيات الترف والدنيا، هيبقى منطقي على الأقل، لكن 

 عشان نخاف عليها اوي كده؟

هتلافي المفاجأة إن من كتر الهوان بقينا خايفين على دنيا دنية جدا حالتها 

غاية السوء، بلادنا دي كلها، كلها، لما تبص على البلاد حوالينا، اليمن ولا 

ندنا ي عالمغرب ولا ليبيا ولا تونس ولا السودان، ولا غيرهم .. فين الدنيا الل

 عشان نبقى متمسكين بها اوي كده؟

بالضبط كده، لما ترجع للحديث وتتأمل فيه، هتلاقي إن من ضعف القلوب 

وبعدها عن الله تعالى بقت شايفه إن مجرد حياتها وبقائها عايشة أي عيشة 

 .بقت بالنسبة لنا دي "دنيا" بنتقاتل عليها وبنسيب أهلنا يموتوا عشانها

 . وأنت راض عنااللهم لا تمتنا إلا

 اللهم لا يدخل رمضان إلا وقد أمَّنت أهلنا وأوقفت كيد عدوهم

 اللهم ارفع عنا الإصر والأغلال التي أخلدتنا إلى الأرض

 اللهم لا تجعلنا فتنة للظالمين

 

 م الله الأخت التي تحافظ على حجابها رح **

 نظيفا خاليا من العطور

 وحافظت على جوربها. فإذا انتقبت كانت حافظت

 .على قفازها كذلك 

 الحجاب سواء خمار أو نقاب لا بد فيه من  **

 تغطية القدم لدخولها في العورة، وفي النقاب 

 .يضاف تغطية الوجه والكفين إلى ذلك

 لمنتقبات عن القفازظاهرة تخلي الأخوات ا **

 .مزعجة جدا ومنتشـرة 

 القدم عورة، يجب تغطيتها في كل حال أمام  **

 .الأجانب

 ورحم الله الرجال الذين يحافظون على ** **

 ..أهليهم وينبهون ذلك 

إن الأخوات لما يحضنوك يشموا منك ريحة حلوة مش عذر شرعي يبيح  **

 .التعطر خارج البيت

بالعطر كي ترشي على الملابس مياه معطرة حيلة حيلة مزج مياه الكوي  **

 .شيطانية تعرضك لغضب الله تعالى

الـ "بادي سبلاش" عطر، سواء كان قاعدته مياه أو عطر، فبلاش تضحكي  **

 .على نفسك

تذكري أن الله يعلم ما تخفي الصدور، فبلاش بعد كل التعب ده في الدنيا تيجي يوم 

 .سيات العاريات والمتعطرات في الشوارعالقيامة في وسط المتبرجات والكا

 .ما عند الله خير وأبقى

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

العرر كانوا عارفين إن المستشفى فيها كاميرات وبتصور وقاصدين يظهروا، 

 .ومتخيلين إنهم هيخوفوا الناس أو يطلعوا زي الزفر ويقولوا إنها عملية بطولية

كل حركة بيتحركوها بنعرف  بالعكس والله ورغم مرارة الحدث وقلة الحيلة لكن

  .إنهم أجبن خلق الله، وصدق الله

وإن الرجالة مطلعين عين اللي خلفوهم وعاوزين يظهروا في أي كاميرا وخلاص 

 .زي طبيعة المهابيل الخاسرين في كل ميدان، والله غالب على أمره

 .بأمر الله الرجالة هتفرجكم الأيام القادمة دي كيف يتصرف الرجال

 

 ا ــن الناس دايمــــالمداخلة، فئة م

 قابل ــــين في الاتجاه المـــــــــواقف

 لمين،ــوبلاد المس لمصلحة أهليهم

 تل ــــع المحــــــدائما م 

 في كابول مع الأمريكان 

 فتر ـــــع حــــــفي ليبيا م

 ريع ــــودان مع الدعم الســفي الس

في القضايا الأممية والوقائع المفصلية يدعمون الكيان حتى 

 .ن بلادهمــــر مــــــالزف

 

 

 

 

 



 

  

 ش

 

 

  
 

 حسين عبد الرازق

 : في مثل هذه المصائب العظيمة والنوازل الشديدة
 من الناس من يهِن ويضعف ويستكين لعدوه

 ومنهم من ييأس
 ومنهم من يظن بالله ظن الجاهلية

 ومنهم من يشك
 ومنهم من يكون أقرب إلى الكفر

 من يكفر بالله ومنهم
بالله إن من اهتدى بكتاب الله وعلمِ عن الله وأسمائه  وأقسم#

وأفعاله وسُننه وسُننِ الذين من قبلنا لا يزدادُ بها إلا إيمانا 
 وتسليما وعملا صالحا

 نفسُ الحدث ولكن يختلف الأثر
لُّ بِهَا مَن كما قال موسى عليه السلام )إنِۡ هِیَ إلِاا فتِۡنَتُكَ تُضِ 

نَا فَٱغۡفرِۡ لَنَا وَٱرۡحَمۡنَاُۖ وَأنَتَ  تَشَاۤءُ وَتَهۡدِی مَن تَشَاۤءُُۖ أنَتَ وَليُِّ
فرِِينَ  ٰـ  (خَيۡرُ ٱلۡغَ

 اللهم انصرنا على القوم الكافرين
 ربنا أفرغ علينا صبرا وتوفّنا مسلمين

 
 
 
 
 
 
 
 

أغرقوا شباب الأمة رجالا 

 ونساءً بالأفلام والمسلسلات 

 

 

والمباريات ومتابعة تفاصيل 

 ياة الممثلين واللاعبين ـــــــــــح

وعظّموا في قلوبهم حب الدنيا 

وحب وزرعوا فيهم الأنانية 

الذات والاستهلاك والهروب من 

المسؤولية بالألعاب والكافيهات 

 والمُسليات والإنترنت

وجعلوا قدوتهم أشخاصًا فجرة 

فسقة أو في أحسن أحوالهم 

 تافهين لا يُصلحِون دُنيا ولا دينًا

 ولكن: لا يظلم ربُك أحدا

فلو كانت النفسُ شريفةً مهتدية 

لما أضلها أولئك ولو كان لديهم 

 المُغريات  كلُ 

ولكن صادفَ قلبا خاليا فارغا 

 وعزما ميتًا وحبا دُنيا=فتمكّنَ 

نفسك من حبائلهم إن  فأنقذِ#

 كنت وقعت فيها

 ولن ينهض بك إلا نفسُك

فورا؛ فكل تأخير يُعظّم عليك 

الأمر ويُصعبه وما الحياة الدنيا 

 إلا متاع الغرور

 مُلاقيهإنك كادحٌ إلى ربك كدحا ف

 .فأعِد لذلك اللقاء

 

الصبرُ على الأمر يقُاس في آخره وليس في 

 !أوله

ة أفاق من غفلته zوكثيرٌ منا في بداية أحداث غ

 وعلمِ أن الأمر جِد

متلئا يقينا وعزما وعلى رغم شدة البلاء كان م

وحُسن ظن بالله ويبحث عن كل سبيل لينصر 

 إخوانه ولا يحقر في ذلك من المعروف شيئا

وكان مع نفسه يقظاً بدأ يحافظ على الجماعة 

ثه نفسه  والقرآن والعمل الصالح، بل وتحُدِّ

 اد في سبيل الله والمستضعفينhبالج

ولكننا مع طول المُدة )والتي هي في حساب 

قصيرة جدا جدا قياسا على ما أصاب مَن الزمان 

قبلنا من الابتلاءات والمصاب، ولكننا اعتدنا 

على الوقوف السريع الخاطف مع الحدث لندخل 

في غيره( فأصابنا الملل وضعف العزم وقل 

اليقين وكثرت الظنون الخائبة وقلّ الاهتمام 

 بأهلنا هناك

وقلّ العمل وتسربت الغفلة وعادتْ حياة 

ت وتضييع الوقت ورجع الضحك على المُلهيا

مقاطع الممثلين التافهين التي تملأ النت بعدما 

كنا نستحيي منها وننُكر أشد الإنكار على 

 !أصحابها

وفي مثل هذه الفتن والمصائب يرُفع أقوامٌ بالعلم 

والإخلاص وحُسن الظن بالله والصبر والتقوى 

اد الذي هو خيرُ الأعمال في مثل هوالعمل }وبالج

 {هذه الأحداث

ومنهم مَن يخُفض باللهو واللعب الغفلة والكسل 

ومُخدرات الشعوب) الكرة والأفلام والمسلسلات 

 وألعاب النت والكافيهات ودوامة أخبار التافهين

…) 

ومَن لم توُقظه الأحداث الجِسامُ التي نمُرُّ بها 

 فمتى يستيقظ

 اللهم إنا نعوذ بك أن نكون عن آياتكِ من الغافلين

 وانصرنا على القوم الكافرين 

 وأخز كل غاشٍ أو مُضلٍ للمسلمين

 إننا مغلوبون فانتصر

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 أروحها في بلد غير عربية أول مرة

ر على حاجة أطلبُها وقعت عيني على  بحثت عن مطعم، وأنا بدوا
جنب في المطعم مليان رؤوس معيز وخرفان..تُشبه هذه 

 الصورة
 :قلتُ 

 دا الرأس دي محتاجة هركليز هو اللي يأكلها
فطلبت الأكل العادي وقعدت على جنب، بعد دقائق دخلت فتاة 

 كأنها طالبة جامعة
قعت عينُها على الرأس دي ممكن تصوّت قلت في نفسي: لو و

 ..أو يُغمى عليها
 دخلتِ الفتاة، وجلست في الطاولة اللي قدامي، ومن غير كلام
جاء الشاب اللي شغال ف المطعم وكأنه يقول لها: )طلبك 

 عندي، ومعروف( كأنها شفرة بينهما، وأمر مُعتاد عليه
 فوضع أمامها هذه الرأس من سُكات

بينهما: )الفتاة والرأس( كأنها حرب داحس  ثم بدأتْ الملحمة
 والغبراء أو حرب طروادة

 عرفتُ وقتها كم أني مسكين

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%88%D8%A3%D9%82%D8%B3%D9%85?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUheXSHQ-HrAImr9yKFTLcWGMQyDJupq5qvpmEQYZe7MtM0cc6kdoIOZ9FqYYSguU1bW-Hfst3q5N9LKTIO7x-nSLdRXoPRE88Gdc-7M8NnEdjhrDYKIFpf0XmvMMwbrPt75ZJ_Z8LS4wZPf2ABdt5X&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%81%D8%A3%D9%86%D9%82%D9%90%D8%B0?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXqDJhx6j_8WA170EGeGIxche-HDPq-ShQGLrG4mzZbWLdHqb2CehPp2_L6pbMaePXX00Zv0mgzVNhJc40VK_6GNFLKhS5dSAIjyxlCcGLWIL9ikGiLoQ0KQ4BxMBwbsL62B84wsXes4ZBphZLppgNc&__tn__=*NK-R


 

 

 

  

 
 

من الكلمات التي رسخت في قلبي من قبل 
 عاما 02

 :قول الشيخ أبي إسحاق
 من عرف شرفَ ما يطلب هانَ عليه ما))

 ..))يبذلُ 

  ..أستاذُنا حفظه الله ورفع الله قدره
كُنّتُ أسافر إلى محافظة )كفر الشيخ( 
لأستمع إلى دروس وخُطب الشيخ المُعلّم 

 المُربّي أبي إسحاق الحويني
ومن أعظم ما ثبت في قلبي مما كان يبُثُّه 

 :فينا
بيان فضل الإسلام، ونعمة الوحيِ، وفضل )

 صاموالاعت صلى الله عليه وسلمسُنةِ رسول الله 

 والصبرُ  فيه والإخلاصُ  العلم وشرفُ /بهما
 والرجولةُ  له، والبذلُ  عليه،

ل/والصدقُ /  وحُب المسؤولية، وتحمُّ
 وتوقير والإصلاح، العلم وبثُ  الدعوة

  .ونحو ذلك من معان (العلماء
ومع نفاسةِ ما تعلمتُه منه من معلومات إلا 
أن ما تعلمتُه من دروسه وأشرطته من تلك 

 لُّ وأنفع وأثبتالمعاني أج
وله فضلٌ عظيمٌ عليّ وعلى أبناء جِيلي 

 أحفظه له وأدعو له به كثيرا كثيرا
فاللهم ربنا اجزه عنّا خير الجزاء واكتب 
له أجر ما تعلمناه ونُعلمه وأجر تصبيره 

 لنا وتشجيعه لنا 
وارفعه عندك درجات بما حبّبنا فيك و في 
الإسلام وفي رسولكِ وفي سُنته، 

، وفي الاستقامة والعلم وصحابتِه

  .والدعوة
وأخلفِ عليه خيرا واشفه وعافه ورُد إليه 

 الخير في أهله وولده
في أول تعليق تجدون كلمة لي على 
يوتيوب عن أثر الشيخ على العبد الفقير 

 وكثير من أبناء جيلي

 

 كيف أثبت على الطاعة بعد رمضان
 أربعة آثار عظيمة تترتب على فعلك لما هداك الله إليه من الطاعة والعمل

 : الصالح 
 ذلك هو الخيرُ؛ لأنك انتفعت بالموعظة، لأن حقا الموعظة العمل بها-1
 ابة منك هي ترسيخ لكسبب في ثباتك على الخير؛ لأن كل استج-0
 الأجر العظيم، أجر العمل-3
 (التوفيق لغيره من الطاعة والعمل الصالح)فتح أبواب جديدة من الخير-4

 قال الله تبارك وتعالى
 ولَوْ أناهم فَعَلوُا ما يُوعَظُونَ بِهِ لَكانَ خَيْرًا لَهم وأشَدا تَثْبِيتًا وإذًا لََتَيْناهم)
 يمًا ولَهَدَيْناهم صِراطًا مُسْتَقِيمًا﴾مِن لَدُنّا أجْرًا عَظِ  

 كيف نطبق ذلك بعد رمضان )إن شاء الله(؟ 
 :هنا الجواب

 شهر رمضان هو وقت اكتشاف القدُرات.. وهو البداية وليس النهاية..
 كيف؟ 

 ..لمن سأل عن بداية الطريق
تُ فيه القرآن، وذكرتُ فيه اللهَ تعالى أولُ رمضان واظبتُ فيه على الصلاة والنوافل وصليتُ فيه قيام الليل، وتلو

 كثيرا 
قيّدتُ/كتبتُ فيه عددا عظيما من الأعمال الصالحة المتنوعة التي اتّسع لها يومي، وكنتُ غافلا عنها من جهة، وكنت 

 لا أظنُّ قدرتي عليها من جهة أخرى 
 صالح  يُنادي على أخيه ويفتح بابا جديدا فوجدتُني أفعلهُا بل وتزيدُ يوما بعد يوم، وتكتمل وتجتمع، وجدتُ كلا عمل  

 لم يكن في الحُسبان 
ع الوقتَ )حينما كنتُ أحسب الوقت عبئًا يُتخلاصُ منه( فأدركتُ  ووجدتُني أترك أمورا تافهة كنتُ قد أعتدتُ عليها تُضيِّ

 أنه هِبة ونِعمة وفُرصة تُستثمَر 
 :ان ..المهملا أستطيع وصفَ النعيم الذي شعرتُ به في هذا الرمض

في آخر يوم من ذلك ال )رمضان( شعرتُ أنها رسالةٌ من الله للعبد الفقير : بأنه يستطيع من الخير فوقَ ما يتصوّر 
 وأن سقفَ تغيير النفس للأفضل لا حدّ له 

 وى النفسى هوأنّ كل بابِ خير  يُسلِّم لما يليِه، وأن قرار تغيير النفس وفعل الخير متاحٌ لك لا يحول بينك وبين سِو
 : هو أن أبُقِي أصلَ كُل باب  من أبواب الخير، بمعنى : -وهو أقلُّ واجب  -فقلتُ: أعظم شكر  لربِّي 

 :أنها -لو فرضْنا مثلا -أنّ أبواب الخير التي فعلتُها
كر بأنواعه وعيادة المريض واتّ  باع الصيام وصلاة الجماعة والسنن والقيام والأمر بالمعروف وصلة الرحم والذِّ

الجنائز ومحاولة معاونة المُحتاج والصدقة، والقرآن والتفكر في آيات الله في الكون والنفس ..وغيرها= فأحُاول 
 أن أواظب على أصولها ولو بالقليل 

 لأنّ هذا التنويع في العمل الصالح ولو بالقليل سببٌ رئيس في تثبيت العبد، فلكلِّ عمل  آثارُه، ولا يُغني بابٌ عن باب 
 هذه والله فاتحةَ الخيرات بحمد الله وتوفيقه  فكانت#

 : فأقول لك أخي الحبيب
قد اكتشفتَ في نفسك قُدرات كبيرةً على العمل الصالح، وترك مُحرّمات كنتَ تعملها، والاستغناءَ عن كثير من أمور 

 .مَك كيف مرّ عليكتافهة لم تكن تتخيل يومَك بدونها = فتركتَها لله، أو لكونِها غير متاحة=ورأيت يو
فنصيحتي: اكتُب كلا تلك الأعمال وجاهد نفسَك للمواظبة على أصولها، واجمع معها كل عملِ صالح تسمع به -

نة سواء كنت قادرا عليه الَن أو لا   وتقرأه في القرآنِ أو السُّ
أجلُّ طموح، وخير أعظم هدف، و-والله -وإن كنتَ تبحثُ عن هدف عظيم أو لك طوحات أو تريد النجاح=فذلك -

 نجاح
 فاجعلْه أعظم مطلوب لك ..واحمِل نفسك عليه حمْلًا واصطبِر ..ثم اجمع معه ما شئتَ من طموحات بعد ذلك

 فالعمل الصالح كما أنه زادُك فإنه نقطة الانطلاق للنجاح في سائر أحوالك إن شاء الله 
رْه اللهُ   ..((وفي الحديث : ))ومَنْ يتصبّرْ يُصبِّ

ور الأيام ستتحول كلُّ هذه الأعمال من مشقة إلى سهولة، ومن صعوبة إلى طلاقة وتلقائية وعفويّة، ومن ومع مر-

تكلُّف إلى راحة وفرحة ..وسينجمِعُ معها غيرُها #)فالنفسُ إذا اعتادت السعي والنجاح =فإنها لا تشبع حتى يكون 

  .ي جنتِهمُنتهاها عند ربّها راضيةً مرضياة فيُدخِلهُا في عباده وف
َ لَعَلاكُمْ تُفْلحُِونَ ((

قُوا اللها هَا الاذِينَ آمَنُوا اصْبِرُوا وَصَابِرُوا وَرَابِطُوا وَاتا  ((يَا أيَُّ
 .فخُذها بقوة واستعن بالله
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 .أحمر في مجال القيم والأفكار والتصرفات آفة الآفات اليوم أنه لم يعد يوجد خط

يمكنك أن تتنازل عن أي مبدأ، وأن تتبنى أي موقف، وستجد من أنصارك من يسوغ 

 .ذلك بأية حجة، وستجد من الناس من ينطلي عليه ذلك لأنه مستعد لقبوله

 !قتلت السيولة الفكرية في الناس قدرتهم على الالتزام بالمبادئ

 
 !لاستغراب من نتائجها: ضعف في العقلقبول المقدمات، وا

من ضمن  -ما يقع الآن للحركة الإسلامية من قبول للتطبيع ما هو إلا نتيجة حتمية 

لمسار طويل من الانحدار الفكري، محوره  -نتائج كثيرة نبهنا عليها مرارا من قبل 

م من التحك المركزي قبول الدخول في لعبة السياسة العلمانية مع عدم امتلاك ما يمكنها

 .في قواعد اللعبة

 !إنك لا تجني من الشوك العنب

الاستدراك ممكن، لكنه لن يكون إلا بعد الإقرار بوقوع الانحراف في المسار العملي؛ 

وإلا فلن نعدم بعد مسار الانحراف، مسارا آخر للتسويغ والتحريف، يحول المنكر 

 !معروفا، ويجعل الحق باطلا

 
 

ختلافا في الَراء، يختار من شاء منها ما شاء، ولكنه اختلاف اختلاف الأديان ليس ا

ومن يبتغ غير الإسلام )، (بين الدين الحق، والأديان الباطلة: )إن الدين عند الله الإسلام

 .(دينا فلن يقبل منه، وهو في الَخرة من الخاسرين

 
 

 منكراتمن الخلل المنهجي: التسوية بين صورة السعة وصورة الضرورة؛ فتصبح ال

المقبولة اضطرارا، مقبولة اختيارا، كما يرشد إلى ذلك ما يقع من أصحابها من تسويغها 

والإشادة بها والمنافحة عنها وبذل الجهد في الالتزام بأصولها وفروعها، بدلا من القبول 

 !الظاهر المصحوب بقرائن الرفض القلبي الباطن

 :ومما يذكر في هذا الباب، قول صاحب الأغاني

كان أحمد بن أبي دؤاد ينكر أمر الغناء إنكارا شديداً، فأعلمه المعتصم أن صديقه أبا (

 .''دلف يغني. فقال: ''ما أراه مع عقله يفعل ذلك

فستر أحمد بن أبي دؤاد في موضع، وأحضر أبا دلف وأمره أن يغني، ففعل ذلك وأطال؛ 

في وجهه. فلما رآه أحمد  ثم أخرج أحمد بن أبي دؤاد عليه من موضعه، والكراهة ظاهرة

قال له: ''سوءة لهذا من فعل، بعد هذه السن وهذا المحل تضع نفسك كما أرى''. فخجل 

 .''أبو دلف وقال: ''إنهم أكرهوني على ذلك

 .)!فقال: هبهم أكرهوك على الغناء، أفأكرهوك على الإحسان والإصابة؟

 

 

 
ما حدث في مستشفى الشفاء، سيبقى 

وصمة عار على كل من سكت وهو قادر 

على الكلام، وعلى كل من خذل وهو قادر 

 ..على النصرة

 ..لن ننسى
 

 
 

لا ينال العدو من المسلمين نيلا إلا بدعم من المنافقين، الذين يظهرون 

 .نصح للإسلام والمسلمين، ويضمرون الولاء للكفر والكافرينال

فضح هؤلاء المنافقين وتخصيصهم بالدعاء عليهم، من أعظم القربات 

 .عند الله

 
لا قيام لهذا الدين إلا على أساسين: بيانٌ يهتدي به من أراد الله به الخير، 

 .وذروة سنام تدفع عنه عدوان أهل الشر

إلى الأول دون الثاني، يؤدي إلى دين منقوص والتركيز على الدعوة 

 !أبتر، ذليل أهله بين الناس

 
ثلَُ الَّذِينَ خَلوَْا مِن قبَْلكُِم مَّسَّتْهُمُ ( ا يأَتْكُِم مَّ أمَْ حَسِبْتمُ أنَ تدَْخُلوُا الْجَنَّةَ وَلَمَّ

سُولُ وَالَّ  اءُ وَزُلْزِلوُا حَتَّىٰ يقَوُل الرَّ رَّ ذِينَ آمَنوُا مَعَهُ مَتىَٰ الْبأَسَْاءُ وَالضَّ

ِ قرَِيب  )نصَْرُ الله ألَا إنَِّ نصَْرَ اللهَّ

آية تلوناها من قبل مرارا، ولكننا نجد لها اليوم حلاوة وشفاء لما في 

 !قلوبنا، ما كنا نشعر بهما من قبل

 
ما يزال العبد يكثر الدخول في الخصومات، ويجعل دينه مبنيا على 

ى يعلو قلبه صدأ الهوى، فيمنعه من إبصار الخوض في الجدالات، حت

 !الحق وتبين الباطل

 .. قل رأيك بعد إعمال النظر فيه

 ثم إن وجدت في المخاطب رغبة في الحق فاستخرجه بمناقيش الحوار

.. 

وإن شممت دخان الهوى يحترق القلب به، ورأيت سم المراء ينضح 

 ..اللسان به، فامض لحال سبيلك وانج بدينك

 
 

الحروب الصليبية، احتل الصليبيون القدس، فلم تعترف لهم الأمة خلال 

قط بشرعية احتلالهم. فكانت النتيجة أن خرجوا صاغرين بعد نحو قرن 

 !من الزمان

في عصرنا، احتلُت القدس، فبدأت جحافل المهرولين إلى الصلح 

 !(والتطبيع بعد عقود يسيرة )وأولهم كان بعد عشر سنوات فقط

 ..بادئه منتصر، ولو بعد حينالثابت على م

 !والمتنازل عن حقه مهزوم، ولو لم يخض في سبيله أدنى معركة

 

 

 
 

د.البشير عصام 

 المراكشي

 المغرب

 



 ..وتقيدّ ثم تسترد عافيتها وتنتصر وتنطلقنعم تمرض وتهزم 

ساعتها تسحق من يحول بينها وبين عزها وشرفها قبل أن تسحق 

 .. عدوها

 .ووالله إن ذلك لآت يومًا وكل آت قريب

 .اللهم أبقنا إلى هذا اليوم، واجعلنا من صناعه، واشف به صدورنا

 

 
مي يرو صلى الله عليه وسلمتخيل أن يعيش "علي" حياته يتغنّى بحب النبي 

يره بالجفاء، ثم هو الآن يريد أن يجمع بين "أبي بكر" و غ

"شنودة" في الجنة، أي إيذاء هو فوق هذا الإيذاء لرسول الله 

 !هذا؟ فوق لبعثته إبطال وأي صلى الله عليه وسلم

 هشخص في التغزل ليس صلى الله عليه وسلملن أمل من تكرار القول: إن حب النبي 

ما ب لاتباعا بعد مرحباً ثم المبارك لمنهجه الاتباع هو وإنما الكريم،

 .سواه مما دل عليه كتاب الله

وما ابتلى الله تعالى هذه الأمة ببلاء من أدعياء التصوف هؤلاء 

أعظم من أنهم قدموا "التغني بالمحبة" بديلًا عن "الاتباع 

 ."للمنهج

 
 

 ..يجيد الرمي -رأس الفقهاء  -كان الإمام الشافعي 

 .وكان يصيب فيه عشرة من عشرة

 ..كذلك -رأس المحدثين  -وكان الإمام البخاري 

وكثير من فقهائنا ومحدثينا المعاصرين يجيدون الرمي أيضًا، لكنه 

 ..رمي من نوع آخر

إنه رمي الشباك لصيد الأموال والمناصب أو رمي قضايا الدين 

 !واحدة واحدة في البحر لأجل عيون الزعماء وغيرهم

 لا وفقهم الله

 .رهوأبدلنا بهم من يصون الدين ويعرف له قد

 
 حدث بالفعل في قريتنا

مرّ بهما وهما على رأس الحقل، كانا قد جمعا الثمار التي يريدانها، 

 .وانتظرا يحملانها ويمضيان

وقف عندهما وسلمّ فردّا عليه السلام، عرض عليهما المساعدة 

 ..في حمل الثمار على الدابة

ة رألم ينتظر جوابهما، مد يده فرفع الحمل مع الرجل، لم تكن للم

 .طاقة أن ترفع الحمل مع زوجها لولا هذا المارّ الطيبّ

 .شكراه شكرًا واسعًا

ماذا كانا يفعلان لو علما بأنه صاحب الحقل الذي يسرقانه، وأنه 

 هو ساعدهما في حمل المسروقات؟

كان لسان الحال يردد هذا السؤال، بينما كان المارّ الطيبّ ينظر 

 أنيّ أدركتهما فطابت نفسي من ورائهما وهو يقول: "الحمد لله

 ."بما أخذا حتى يكون لهم حلالا

 !لم يكن وجهاهما وجهي سارقين أبدًا

 .وكان الرجل الطيب قد رأى ذلك حين رآهما

 

 

 ــــــــــتتتــــــــــــــــمم

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 الشيخ أحمد الجوهري

ومن صفات السائرين إلى الله تعالى: الدعاء، أن يدعو العبد ربه على وجه الابتهال }وقال 
ادعوني أستجب لكم{، وقال في ذم من ترك الدعاء: }ويقبضون أيديهم{ لا يمدونها إليه ربكم 

 .تعالى في الدعاء
 ؛«الدعاء هو العبادة»وفي الحديث: 

 لأنه مفتاح الحاجة ومستروح أصحاب 
 نفس ـطرين ومتــــالفاقات وملجأ المض 

 ذوي المآرب، وهو سلم المذنبين، وهو
 لة باقية ـــــسالمراسلة وما دامت المرا 

 فالأمر جميل بعد، وشأن الدعاء عظيم

 .وهو ظاهر في الكتاب والسنة 
 والدعاء نوعان: دعاء العبادة، وهو 

 طلب الثواب بالأعمال الصالحة كالصلاة
 والصوم والحج، ودعاء المسألة وهو 
 طلب العبد ما ينفعه من جلب نفع أو 

 .دفع ضر 
 .لحال: أن يكون صاحبه مضطرًا لا بد له مما يدعو لأجلهوأقرب الدعاء إلى الإجابة: دعاء ا

 ،بذلك ويختم صلى الله عليه وسلمومن آداب الدعاء: أن يبدأ بحمد الله تعالى والصلاة والسلام على رسوله 

والمداومة على الدعاء في الرخاء والشدة، ويخفض صوته ويتضرع ويلح ويتوسل 
لة، أن يدعو ثلاثًا، ويستقبل القببالمشروع، وأن يعترف بالذنب والنعمة، ولا يتكلف السجع، و

ويرفع يديه، ويتوضأ قبله إن تيسر، وإظهار الافتقار والتوبة، وحضور القلب وألا يكون 

 .ساهيًا

 ضوروح بالإجابة، واليقين بالله والثقة ،صلى الله عليه وسلمومن شرائطه: الإخلاص، والمتابعة لرسول الله 

 والعزم العقاب، من عنده مما والرهبة الثواب من الله عند فيما والرغبة والخشوع القلب
 يجعل لا وأن تعالى، ربه قدر يعرف وأن حلال، من العبد مطعم يكون وأن فيه، والجد والجزم

 .طةواس فيه الله وبين بينه
 .وفائدة الدعاء: إظهار الفاقة بين يدي الله تعالى، والحضور بين يدي الله تعالى

 .، ودعاء بالأحوالوالدعاء أنواع: دعاء بالأقوال، ودعاء بالأفعال
وموانع الدعاء: التوسع في الحرام أكلًا وشربًا ولبسًا وتغذية، الاستعجال وترك الدعاء، 
وارتكاب المعاصي والمحرمات، وترك الواجبات التي أوجبها الله تعالى، والدعاء بإثم أو قطيعة 

 .رحم، والحكمة الربانية
 منهاج_المربين#
 

 :واجعل لي لسان صدق في الآخرين

عشرون سنة لم يخفت خلالها اسم )ياسين(، بل 

كل يوم يأتي يكثر ترداده ويزداد ذكره ويظهر 

 .ن اليوم الذي قبلهشرفه ع

يذكر بالرحمة والمغفرة والدعاء وصيانة بلده 

 .والعمل لدينه ووطنه

 ..كلهم زعماء

لكن فرق بين من يذكر بالدعوات ومن يذكر 

 .باللعنات

. 
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 هل نكبر عقب صلاة الظهر اليوم؟
 ..لا -

 .التكبير في عيد الفطر ينقضي بصلاة العيد
وعن ابن عمر رضي الله عنهما: )أنه كان يجهر بالتكبير يوم 

 (الفطر إذا غدا إلى الـمصلى، حتى يخرج الإمام فيكبر
 .والله أعلم

  كبسولات_فقهية#
 

. 
حسب زكاة الفطر، معه: أم وزوجة وأولاد وأخت ينفق عليها، 

كبير عليه، إلا أن يقسطه كل بضعة أيام يخرج جزءًا  والمبلغ
 منه، هل يجوز له ذلك، أم لابد من إخراج الزكاة جملة واحدة؟

نعم يجوز أن يقسط المبلغ بقدر استطاعته، فلو أخرج كل  -

يكفي بحيث يأتي عليه  -مثلًا  -بضعة أيام عن فرد أو فردين 

 .العيد وقد أخرجها جميعًا
 .نكم صالح الأعمالتقبل الله منا وم

 .والله أعلم
  كبسولات_فقهية#
  زكاة_الفطر#

. 
ة يدور الخلاف كثيرًا حول مسألة التكبير الجماعي قبل صلا

  ..العيد
 ..ما حكم هذا التكبير

 ..نكبر جماعة
 أم لا؟

 ..نعم ، نكبر جماعة، ولا شيء في هذا -
  :قال إمامنا الشافعي رحمه الله تعالى

 ..فإذا رأوا هلال شوال أحببت أن يكبر الناس"
 ..جماعة وفرادى

 ..في المسجد والأسواق والطرق والمنازل
 ..ومسافرين ومقيمين
 ..كانوافي كل حال وأين 

 ..وأن يظهروا التكبير
  ..ولا يزالون يكبرون حتى يغدوا إلى المصلى

 ..وبعد الغدو حتى يخرج الإمام للصلاة
 ..ثم يدعوا التكبير

 ..وكذلك أحب في ليلة الأضحى لمن لم يحج
 ."فأما الحاج فذكره التلبية

 ..وفي ذلك آثار كثيرة عن السلف
 .رضوان الله عليهم

 .والله أعلم
  كبسولات_فقهية#
  الصلاة#
 العيد#
. 

 

ل  هل يدركون أن التبريرات التي يقدّمونها لخطاب الدكتور علي جمعة .. بقدر ما تجمِّ

احترام ( وتعود بالمحو على جهودهم في المناداة ب2( تهدم ثوابت الشريعة )1صورته )

( وتقدم خدمة 3التراث وتفعيل الأطر العلمية المتفق عليها عند تناول القضايا الشرعية )

جليلة للخطاب العلماني الذي يمضي في نفس السبيل ويتبنى نفس المسائل ويتناولها بذات 

 .الطريقة.. إلخ

 هل يدركون؟

 !الجواب: نعم، للأسف يدركون -

ط عندهم الأوراق عند هذه النقطة بالذات ويصاب الواحد تختل -كشأنهم دائمًا  -لكن القوم 

منهم بالحيرة: كيف سيناقش المسألة من جهة علمية ومناقشتها من هذه الجهة هو عين 

 !الخطأ في شيخه من جهة سلوكية؟

وفي النهاية ينتصر الجانب الصوفي فيه على الجانب العلمي فيؤثر التبرير على التحرير، 

لاعتراض على الشيخ" على أن يرى عمل شيخه كله صواباً ويتهم ويحمله "عدم جواز ا

 .فهمه هو

 !ولذلك يرسبون دائمًا في هذا الاختبار مهما عظمت مخالفة الشيخ وهزلت التبريرات

 !وباقي الكلام معلوم

 

 ـ

 أعلام النبلاء

القرآن على يده من الخطبة  في عيد الفطر الماضي، وبعد انتهاء شيخي الذي ختمت

رأيتك بين الجمهور، فوددت لو أني خلعت »ذهبت للسلام عليه، ففاجأني بقوله: 

 «!عمامتي عن رأسي فألقيت بها إليك، وقلت للناس: دونكم خطيبكم

 فكستني كلماته حياء ما زلت أجد أثره إلى وقتي

 :هذا، وما زالت كلماته تعمر قلبي برسالة مفادها 

 بين أهله، فمثل الشيخ مع التلميذ كمثل العلم رحم

 الأب مع الابن؛ يود أن لو كان أفضل منه، لأنه 

 .امتداد له، وصلة في عمره، وزيادة في أجره 

 وحينئذ فلا مجال للتحاسد؛ لأنهم جميعا ركاب

 سفينة واحدة يرون نجاة واحد منهم نجاتهم 

 جميعا، وفوزه فوزهم جميعا، فواجبهم واحد، 

 .م مشتركوميزانه 

 غفر الله لمشايخنا وأساتذتنا ووالدينا وكل من

 .لهم حق علينا 

 

. 

الأصل أن يجتمع أهل القرية/ الحي الواحد في ساحة أو مسجد واحد فيصلون العيد 

 .جميعًا، بجماعة واحدة
 ..ما دام المكان يسعهم

 .ولو بما حوله من فضاء
 وما حكم تعددها؟

 حاجةيكره أن تتعدد الجماعات بلا  -
 فإن كان هناك حاجة؟

 ..لا بأس -
 .على أن يكون بقدر الحاجة كذلك

 وما الحكمة من ذلك؟
 أن الاجتماع مظهر من مظاهر الوحدة -

 .والتعدد مظهر من مظاهر الفرقة
 .والله أعلم

  قهيةكبسولات_ف#
  الصلاة#
 العيد#

 ي
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 ـ

 

 

 

 

 

 

رة ويلوم الرجال لا نعذره لأن ميدان الوغى لا الشاشات الصغي

 يتم تقييمه من خلال معطيات الإعلام الذي يسيطر عليه العدو

رباط عسقلان مستهدف من كل قوى الشر لأنه يهدد كيانهم  -

المزروع في أرض فلسطين وسوف ينزع كيانهم من الأرض 

مان الزالمباركة بحول الله ولا نشك في وعد الله فإن قصر أهل هذا 

  إستبدلهم رب العالمين حتى يحقق وعده

وأقول للمحللين المتفرجين إن رجال المقاومة في تلك  =

الظروف يحل لهم أكل الميتة كي لا يهلكوا فماذا قدمت لهم 

  حكوماتكم إلا المشاركة في خنقهم

  وحسبنا الله ونعم الوكيل في كل خاذل

والصورة أدناه لرد غزاوي ممن يدعمون المقاومة على ابن 

 بلده الذي أرجح أن يكون ممن يدعمون مشروع عباس

 

  قطوفٌ_دانيةٌ #

 لا تحزنوا
 وإن كان الحزنُ المؤلمُ متحققاً غصباً وهو حسنٌ وتُؤجر عليه ولكن

  معنانحن منتصرون وإن الله
 وعلينا إصلاح الشوائب التي تعيقنا فينا

 نحن نحتاج لإثبات أننا نصلح للجهاد قلبا وعقلاً وفهماً 
وليس بمجرد خروج شخص يُطلق لحيته ويرفع سبابته ويُكفّر الخلق تخضع له 

 ثم تجد نفسك كافراً فجأةً 
 نحن لن نهزم

 ولن نضيع يقيناً 
 عليك بالثبات على الحق وكثرة الذكر

 !أنت من ضعف أثرك في الناس؟أين 
 !وفي عيالك وأهلك؟

 أهل غزة اختارهم الله
 (أليس هو القائل )ويتخذ منكم شهداء

 هو وحده من يتخذ ونسأل الله لهم الثبات

 .والنصر أو القبول والشهادة 
 هكذا هي أمورنا ولن تتغير ولن تتبدل

 !فمن الذي يستعجل العلي القدير القوي المتين العزيز الحكيم؟
 كن مطمئناً واشتغل على نفسك

 .الجهاد جاي جاي
 

براهيم إ
 (المغرب) نوح

 
 

 -اعرف دينك مجلة

 

 أبو عبيدة النقادي

 المنهجُ #
ملُ وتحيجب أن يكون لك أثرٌ طيبٌ في المسلمين حولك إن كنتَ محباً لله ورسوله 

 .الأمانة
 .اجتهد وامضِ واصبر واصدق ولا تحمل غلاً للمسلمين وخاصة من حولك

 أبشر ستُوفق أيما توفيق  ولا تغفل عن الذكر أبدًا 
 

 
 
 

 حتى_تفهم#
قات مع حثالة كولومبيا تهدد بقطع العلا

الشياطين والخنازير إذا لم تُوقف الحرب بعد 

 قرار مجلس الأمن
 والدول العربية لا تسمع لهم ركزاً 

ولتعلم أن غالبية أمريكا الجنوبية تكره 
 الغرب وحلفه

 باستثناء الأرجنتين وأوروغواي وباراغواي 
والأرجنتين يعانون بسبب حاكمهم الراقص 

 .الأحمق المتصهين
يادات الجيش في الأرجنتين وبعض ق

 .مدعومة من الصين والروس
 

 

 دين ألم يكفكمهكفوا ألسنتكم عن المجا

 : ! الخذلان لتزيدوا عليه الطعن

حظرت خمس حسابات كلها لأناس  -

خارج غزة لا هم لهم إلا الهجوم على 

  المقاومة

يوني وتركوا الخونة هصتركوا العدو ال

 ! ووجهوا سهامهم إلى المقاومة

قد نعذر مكلوما بغزة إذا أخطأ في حق 

إخوانه لعدم تحمله الأهوال التي جعلته 

لا يسوعب ما يقول لكن من يتفرج عبر 

رة ويلوم الرجال لا الشاشات الصغي

نعذره لأن ميدان الوغى لا يتم تقييمه 

من خلال معطيات الإعلام الذي يسيطر 

 عليه العدو

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%82%D8%B7%D9%88%D9%81%D9%8C_%D8%AF%D8%A7%D9%86%D9%8A%D8%A9%D9%8C?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU24OgvWMtntBUkSUV7IcNB66itlnO-kRtdaTlGNJXIy4NNvNu9oR78Oc0KGBrIlkWlROp88GU3myBakGONbENWeH3dZ15nTk5YIr846VY1b2kC2LkdDLbYVBsdeCF14hz4hcdoS97ALYK-0X4esGiBxzWMADdNzBkkeADUjAolMw&__tn__=*NK-R
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https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AD%D8%AA%D9%89_%D8%AA%D9%81%D9%87%D9%85?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWckmcvVXsH96ptTGKgSdLgvbT0NRrM0U3P8N6FJi2dji1I-37d7jD51H_sdcLm0d6dH1HH4M8r50J3FM7qcZxmOzHVXcFZUTIjdpgTWSMaQa4o0OGyZaP8gQ0k441UE7InOQ2DBtgDQFArD_FPnx1JV2GofHOMXO3BXws03xnRHg&__tn__=*NK-R
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مسلم بيشتغل مع واحد ملحد، بس كان ولد أخلاق وطيوب في نفسه كده 

وبيعمل أعمال خير كتيره وبيساعد الناس اللي حواليه، فالمسلم بعد 

شوية قاله إن خسارة اللي زيك يدخل النار، دا إنت أحسن في المعاملة 

 !ةالجن من مسلمين كتير وعلشان كده أنا متأكد إن ربنا الرحيم هيدخلك

 !فالملحد ضحك وقاله: إنت بتخرف بتقول إيه؟

مفيش حاجة اسمها ربنا ولا جنة ولا نار، دي كلها خزعبلات بيضحكوا 

 !عليكم بيها

فالمسلم قاله: هتدخل الجنة برضو علشان انت طيوب ومحترم وشامخ 

 !في نفسك كده

مم نت مصيعني لا هو معترف بالرب ولا بالإسلام ولا بالجنة ولا بالنار وإ

 "!على كلامك اللي لا ليه معنى ولا فيه منطق

 !عندما تكون في غيبوبة فقد تصدر منك المتناقضات

وللأسف كثير من المسلمين متخيل إن حُسن المعاملة يقتضي دخول 

الجنة، ولا يدركون أهمية الاعتراف بالرب والتسليم له، ونطق 

 !الشهادتين

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

المنقذ السلبي هو الشخص الذي يقف بجوار الآخرين بكل قلب 

 !لكن بدون عقل

يجتهد في العطاء في غير مكانه، يحمى غيره دون ردعه عند 

الانحراف، حتي يصل الأمر بالمنحرف لاستغلال عطاءه، 

فيتحوّل من منقذ إلى ضحية، ولكنه جنى على المنحرف بأن 

 !فتح له الباب لمزيد من الانحراف

مثل الأم مع ابنها المدمن أو السارق أو صاحب التصرفات 

 !المضيعة للمال

في كل الأحوال تنقذه من مشاكله دون محاولة ردعه عما  فهي

يفعل، وتظن كل مرة أن دفعة الحب الكبرى التي تعطيها لابنها 

 !ستؤدي إلى تحويله من شخص هزيل إلى شخص مسئول

أو مثل الصديق الذي يستنزف صديقة في الصغيرة والكبيرة، 

 ني منوما زال المُنقذ السلبي يحاول مد يد العون ليزيد الجا

 !انحرافه ويتحول المنقذ لضحية عدم الفهم وسوء التصرف

 !وفي الحقيقة كلاهما جاني وكلاهما ضحية

 

الإنسان الأساسية، وهو أسير هذا الضعف، يستميله الهوى، وتلعب به الشهوة، الضعف من صفات 

ويخشى الخوف والحزن، يؤدي الطاعة بمشقة، أدنى الأمراض تزُعجه، مخلوق من مادة ضعيفة 

 .""نطفة" ويبدأ حياته ضعيفاً وتنتهي في الغالب وهو ضعيف "عجوز

غير المستطاع، بل أحسن إليه وجعله في أعلى مرتبة لذلك كان الله "القوى" به رحيماً، فلم يكُلفّه ب

في هذا الكون الفسيح، لذا فإن الله يعُاقب المتكبرّ من بني الإنسان أشد العقاب سواء في الدنيا أو 

الآخرة، لأن ضعفه ظاهر، وكبره مضاد لهذا الضعف، بل وعدم اعتراف منه بأن القوى المتعال 

 .يهواحد وأن كل ما عداه في احتياج إل

المتكبِّر انسان ضعيف ومريض ويركب مركباً ليس له، لذا يحتاج للإفاقة ممن يستطيع تأديبه حتى 

يعود لطريق الصواب، وهنا سيكون تأديبه خيراً له من تركه هكذا أسير لأفكاره التي ستهلكه في 

 .الدنيا والآخرة

 
 

 محمد سعد الأزهري

 

لو أبوها عارف إنك بتغازلها وبتقولها كلام عاطفي حلو، وبتقعدوا لوحدكم في كافيه أو 
في حديقة الحيوان، فهذا ليس دليل على صحة تصرفكم ولا شرعيته، وإنما دليل على 

دانكم الثلاثة الحياء وأن هذا الأب ليس أميناً على ابنته، بل ولا يخشى عليها الوقوع فق

 !في الزنا، وأنك لست أميناً على بنات الناس، وأن هذه البنت بينها وبين الصلاح مفاوز
وإن لو حد أفتالك بكده فمش هينفعك يوم القيامة لإنك عارف كويس أنك لا ترضاه 

 !!المطلقة لأختك البكر ولا لأختك

 
لو كانت الجنة بالعمل الصالح فقط لكان أولى بها أبو طالب عم النبي عليه الصلاة 

  !في وجه اعداءه من قريش؟والسلام، وهل يوجد أفضل من حمايته لنبينا ووقوفه 

بل لابد من شهادة التوحيد بأنه لا إله إلا الله وأن محمداً رسول الله، فبعدها كل عمل صالح 

 .يكون سبباً في نجاة صاحبه في الآخرة

أن أبا طالب لما حضرته الوفاة دخل عليه النبي صلى الله »فلقد روى الإمام البخاري 

أي عم قل لا إله إلا الله كلمة أحاجُّ لك بها عند الله، عليه وسلم وعنده أبو جهل فقال: 

فقال أبو جهل وعبد الله بن أبي أمية: يا أبا طالب ترغب عن ملة عبد المطلب، فلم يزالا 

يكلمانه حتى قال آخر شيء كلمهم به: على ملة عبد المطلب. فقال النبي صلى الله عليه 

}مَا كَانَ للِنَّبِيِّ وَالَّذِينَ آمَنوُا أنَْ يسَْتغَْفرُِوا  وسلم : لأستغفرن لك ما لم أنُْهَ عنه فنزلت

للِْمُشْرِكِينَ وَلَوْ كَانوُا أوُْليِ قرُْبَى مِنْ بعَْدِ مَا تبََيَّنَ لهَُمْ أنََّهُمْ أصَْحَابُ الْجَحِيمِ{ ]سورة التوبة 

 . [65الآية  [. ونزلت }إنَِّكَ لَا تَهْدِي مَنْ أحَْببَْتَ{ ]سورة القصص111الآية 

 
 
 

لا يخلف الوعد، فكأن هذه الفرضية تخبرك بأن  هو قادر وهو العدل وهو

 الله القادر يمكن أن يخلف وعده للمؤمنين

 !ن سيدخلون الجنة؟ـــــبأنهم بمفردهم م 

 سلمــــبل ووعده الواضح بدخول غير الم

 رّمــــد حــــالنار " إنه من يشُرِك بالله فق 

 الله عليه الجنه ومأواه النار وما للظالمين 

 "من أنصار 

 التناقض العقلي  دون أن يدري يقع فيــــف

 والمستحيل الشرعي، لأنه سبحانه قال "

 ."ومن أصدق من الله قيلا" "ومن أصدق من الله حديثا

فلا يوجد آية في القرآن ولا حديث صحيح في السنة يتحدثان عن أي 

 .وعد بالنجاة لمن ضل عن سواء السبيل من غير المسلمين

 
 .فهو كافر بالإسلام الموضوع باختصار إن أي حد غير مسلم

 .أظن عبارة واضحة وليست غامضة ولا تحتمل معنيين

العبارة الثانية: في دين الإسلام أي حد غير مسلم ليس له مكان في جنة 

 .المسلمين

ولو عندهم جنة في اعتقادهم يبقوا يدخلوها أو يتفسحوا فيها هما أحرار 

ه ي بعضه يبقى فايدتواعتقادهم، أما نخلط الدنيا ببعضها ويبقى كله ز

ايه إن المسلم لا يزني ولا يشرب الخمر ولا يرابي ولا يأكل لحم الخنزير 

 !ولا يمارس الحاجات الشمال؟

 

 

 

 

 مجلة اعرف دينك



 

  

المشكلة أن علي جمعة يعلم 

تمامًا أن الميلاد عندهم يعني 

يس ولادة عادية، التجسد، ول

كولادة البشر من أمهاتهم 

 بصورة طبيعية، ولا يعني 

عليه -عندهم ولادة المسيح 

كبشر ولد من بشر  -السلام

 ..بغير أب كما نعتقد نحن

-هو يعلم أن الميلاد المزعوم 

يعني ولادة إله  -في اعتقادهم

كامل من إله كامل بعد اتحاد 

اللاهوت بالناسوت، والعياذ 

من عقيدة كهذه،  بالله تعالى

تجعل صاحبها لا يفارق نارًا 

 .وقودها الناس والحجارة

فأي ميلاد يجوز الاحتفال 

به؟! وعن أي ميلاد 

 !يتحدثون؟

سبحان الذي لم يلد ولم يولد، 

ولم يتجسد ولم يحل في بشر، 

له الحمدُ في عليائه، مستوٍ 

 .على عرشه، بائنٌ عن خلقه

ونعوذ بالله من إضلال 

العبث بعقائدهم، المسلمين، و

والمجاملة على حساب 

 .التوحيد

 

 

مد يحيى شريفأح  

 

 كَّر ده كوميكــفي البداية كنت مف

 عة"،ـــــمعمول على "علي جم 

 وـــــــلكن للأسف شاهدت الفيدي 

 علا، حتىــوطلع قال الكلام ده ف 

 حكـــاب اللي بيسأله ضــــــالش 

 .سمعهـــبشدة من الهزال اللي بي 

 حقيقة أنا لا أستغرب مواقف هذا 

 ان مفتيا ــــــل، فمنذ أن كــــالرج

 اءـــلمصر وهو يسارع في إرض

 انية والليبرالية، ـــالتيارات العلم 

ل ل  تاوى التيــــــــهم الفــــويفُصِّ

 .حرافاتهمــتميل مع أهوائهم وان 

 ثلينـــر أن العلمانيين والمُمــأذك

والمُمثلات قبل ثورة يناير أقاموا له عيد ميلاد في  

نادي الليونز بالقاهرة، وغنوا له ملتفين حوله: 

"هابي بيرث داي تو يو مُفتى .. سنة حلوة يا 

ل"، ولا شك أن هذا الأمر أثار أزمة وقتها، جمي

فكيف يعُرض مفتى مصر نفسه لهذا الإسفاف 

والابتذال والمهانة لأجل نيل رضا العلمانيين الذين 

يصادمون كثيرًا من أحكام الشريعة مصادمةً 

 .صريحة، وكي لا يقولون عنه متشدد

 :عامةً 

التيار القبوري بدأ بنفش ريشه، في محاولة بائسة 

يطرة على قيم المجتمع عبر التمرد على الأصول للس

والثوابت الأخلاقية والدينية، ظنا منهم أن هذا يجمع 

لهم مزيدا من المكاسب عن طريق إرضاء الناس 

بسخط الله، لكن هيهات، }إن الله لا يصلح عمل 

 .{المفسدين

 

 

 .وصلتُ المدينة قبل أذان الفجر بنصف ساعة

ذهبت كي أشتري "ساندويتش" من داخل محطة القطار للسَّحور، إلا أن المكان قد استقبل 

الطلب الأخير في الرابعة فجرًا، واعتذر لي العامل عن استقبال طلبات جديدة، شعرت بارتياح 

مخافة أن يعطلني الشراء عن إدراك الفجر في الحرم، فها هو الأمر قد بالغ؛ فقد كنت مترددًا 

 ...حُسِم

تحركت بي الحافلة إلى المسجد النبوي، لا أدري لمَِ تملكتني رهبة عجيبة لم أشعر بها من قبل 

عند دخول هذه المدينة المقدسة، لقد كنت هنا منذ يومين نعم، لكن لم أشعر بهذه المشاعر، 

 ..تها نهارًا في صحبة فوج؟! ربماربما لأني دخل

هنا كان يعيش نبي وصِدِّيق وشهداء وحواريون نصروه بكل ما استطاعوا من قوة، لأجل إقامة 

 !عام؟! يا له من فضل لا أستحقه 16١١دين أنتسبُ أنا إليه بعد قرابة 

 !ها أنا أدخل مملكة السادة والعظماء وبناة الأمجاد التليدة

، وعلت راية الدين، وقامت للإسلام دولة، وأصبحت له مملكة كبرى، رويت هنا قام مجد الإسلام

بدماء شهداء المعارك العظمى، وفاتحي الدنيا من شرقها إلى غربها، من هنا خرج سادة الدنيا 

 ..الذين اصطفاهم الله لهذا الفضل الكبير

 وصوت قرآن يأتي السكون يخيم على المدينة، والشوارع هادئة، والهواء يحمل برودة خفيفة،

من مذياع الحافلة، ورمضان يكسو الليل مهابة وجلالًا، وأنا أقترب من المسجد الذي خرج منه 

 .رجال داسوا على الكفر وأهله بنعالهم الممزقة

 !أي شرف أن تكون تابعًا ومُنتسباً لهؤلاء وإن لم تعمل من أعمالهم شيئاً؟

المدينة المطهرة، وللمرة الأولى أشعر برهبة للمرة الأولى أشعر بوجل مثل هذا عند دخول 

بالغة كلما اقتربت من المسجد النبوي، أنت تقترب من مصدر النور المبين، الهادي إلى الصراط 

 !المستقيم، فلا يكون بينك وبينه إلا أمتار قليلة

أضاء  نهنا مقام خير الناس أجمعين، وصاحبيه اللذين أقام الله بهما الدين، وفي البقيع قبور م

 ..الله بهما الدنيا بعد ظلامها

بأثر هذا النور على  -بالكاد-ما أصعب الدخول إلى مملكتهم، وأنت العبد الضعيف الذي يتمسك 

 !تقصير بالغ شديد

صلى الله وسلم على خير الناس، ورضي الله عن أصحابه بنُاة المجد، فرسان وسادة كل زمان 

 .إلى قيام الساعة

 

الأخبار سطحية من أكثر 

وسذاجة، تلك التي تكون 

 :على نسق

المصريون أكلوا كاچو  - 1

أشهر بكذا  5ومكسرات في 

 .مليون جنيه

 طوابير لحجز سيارة -٢

BMW  ٢١٢1موديل. 

ازدحام المصريين لحجز  -1

المرحلة الثالثة في قرية كذا 

الساحلية في الساحل 

 .الشمالي إلخ

وبغض النظر عن كون 

الأماكن ليس  الزحام في هذه

بالمعنى الذي -زحامًا حقيقيا 

-نراه في الشهر العقاري مثلا

، وأن عامة الموجودين من 

موظفي الشركة والصحفيين 

والعمال والمتجمهرين 

 .وليسوا عملاء حقيقيين

بغض النظر عن كل ذلك، إلا 

أن الصحافة الصفراء وإعلام 

التطبيل يستخدمون هذه 

الأخبار لإيصال رسالة أن 

عب مُرفَّه، يتناول أفضل الش

الطعام ويركب أفضل 

السيارات ويسكن أفضل 

العقارات والوحدات 

 ..السياحية، وهذا والله جنون

لا أدري كيف يصف صحفي 

أو إعلامي أو مراسل يحترم 

في  1١١أو  6١نفسه وجود 

مكان ما بالزحام والطوابير 

ويعدهم نسبة معتبرة من 

المصريين، في ظل شعب 

 .مليونا 11١تعداده 

يعني لو فرضنا أن عدد 

الموجودين لحجز السيارة 

مواطن، فإن ذلك  1١١١

/ 1يعني أن نسبتهم 

من الشعب، يعني  11١١١١

نسبة لا تذُكر أصلا، ما بالك 

عميل على  1١١أو  6١وهم 

 .أقصى تقدير

الإعلام على مر الزمان يلعب 

دورا رخيصا في حياة الأمم 

والشعوب، يظنون أن الناس 

ون على الكذب يوم يحاسب

القيامة إلا هم، فالكذب 

 .والتزييف عندهم مباح

 

 

والمُمثلات قبل ثورة يناير أقاموا له عيد ميلاد في نادي الليونز بالقاهرة، وغنوا له ملتفين 

ل"، ولا شك أن هذا الأمر أثار أزمة حوله: "هابي بيرث داي تو يو مُفتى .. سنة حلوة يا جمي

وقتها، فكيف يعُرض مفتى مصر نفسه لهذا الإسفاف والابتذال والمهانة لأجل نيل رضا 

العلمانيين الذين يصادمون كثيرًا من أحكام الشريعة مصادمةً صريحة، وكي لا يقولون عنه 

 .متشدد

 :عامةً 

لى يطرة على قيم المجتمع عبر التمرد عالتيار القبوري بدأ بنفش ريشه، في محاولة بائسة للس

الأصول والثوابت الأخلاقية والدينية، ظنا منهم أن هذا يجمع لهم مزيدا من المكاسب عن طريق 

 .{إرضاء الناس بسخط الله، لكن هيهات، }إن الله لا يصلح عمل المفسدين

 
 

https://www.facebook.com/a.ye7ia?__cft__%5b0%5d=AZU7jXVQBmaP1rRoeU8ilyxGe8xz_5-mhQMkcmHBXd7eWB5mlaZBOsazqvMUYkf-5jQ6mAxDKv6wz408gnJ8vvp3HXns5SptVv1z_YKvCMeH7GmM53yIh7NvV4kwmFOyJnE1_qaVFkDzzoa7uWJsg77D9XSyqzdBU7BYA2aaKUrDPg&__tn__=-UC%2CP-R
https://www.facebook.com/a.ye7ia?__cft__%5b0%5d=AZU7jXVQBmaP1rRoeU8ilyxGe8xz_5-mhQMkcmHBXd7eWB5mlaZBOsazqvMUYkf-5jQ6mAxDKv6wz408gnJ8vvp3HXns5SptVv1z_YKvCMeH7GmM53yIh7NvV4kwmFOyJnE1_qaVFkDzzoa7uWJsg77D9XSyqzdBU7BYA2aaKUrDPg&__tn__=-UC%2CP-R


أحزنني كثيرا هذا المشهد الذي رأيته من اختلاط للرجال والنساء في صلاة العيد والذي أصبح 

للأسف عادة نراها في كل عيد يأتي علينا، وزد عليه استهزاء الصبيان بتلك الشعيرة والتقاط 

  .والضحك أثناء الصلاة وغيرهاالصور 

 : لذا أقول

يجب على الأوقاف أن تتصدى لهذه الظاهرة بكل حسم وبشتى السبل حتى لو وصل الأمر لمنع 

 .الصلاة في الساحات والاقتصار على المساجد فلا بأس

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 ................... اديني عقلك ............

الناس وهو اسم لبرنامج تلفزيوني كوميدي مصري ظهر هذا العنوان لعله معروف لكثير من 

منذ وقت قريب يعرفه جيل العشرين إلي الثلاثين وكان يذاع في شهر رمضان ولعله كان من 

أحسن البرامج الكوميدية المتعلقة بالمقالب وذلك لتنوع الفكرة فيه فكل حلقة من حلقاته كانت 

 . تدور حول فكرة ما

كن لأحد أن يتخيل ان هذا العنوان لذلك البرنامج سوف يكون شعار ولكن مع مرور الوقت لم ي

 . وحقيقة في يوم ما

حينما تري كثيرا من الناس يجلسون أمام التلفاز لمشاهدة شئ ما لمدة ثلاثين يوما يعني  *

 بمعدل ثلاثين مرة بنفس الفكرة بنفس المضمون عندئذ يجب ان يقال لكل عاقل : اديني عقلك

. 

اهد مسلسل يثبت لك أن اليهود ناس طيبين اوي ياخال وان المصريين كيت و كيت حينما تش *

 . عندئذ يجب ان يقال لكل عاقل : اديني عقلك

حينما تجد الأعمال الدرامية تخلو تماما من مادة ينتفع منها الناس شيئا في دينهم ودنياهم  *

كما كان في الماضي كمسلسل القضاء في الإسلام مثلا. عندئذ يجب ان يقال لكل عاقل : اديني 

 . عقلك

 . وغير ذلك الكثير والكثير ولكن نخشي الإطالة *

ك قدر المستطاع فقد يأتي يوم كل منا يبحث عن عقله عزيزي القارئ حاول ان تحافظ علي عقل

 . فلا يجده

 ........ وعندئذ بدلا ما يقال السلام عليكم يقال: ...... اديني عقلك

 ####### بالمناسبة انا غير مؤيد لهذه النوعية من البرامج #####

 
 (6)حوار مع حواء

  .بدت وكأنها تريد أن تقول شيئا

 .عندك قلت لها: هاتِ ما

 .قالت: ولكني مترددة

 قلت لها: ولم؟

 قالت: لأنكم لا تعتدون برأينا، وتقولون: 

 شاور المرأة وخالفها، وتقولون أيضا:

 ..في رأيها الندامة 

 . !قلت لها: منذ متى ونحن نأخذ ديننا من أمثال، أو أقوال لا تصح؟

 ..رأةالعبرة عندنا بقوة العقل وحصافة الرأي، فقد يخطئ رجل وتصيب ام

هل تعلمين أن رسول الله صلى الله عليه وسلم وهو سيدنا نزل على رأي أم سلمة في 

يوم الحديبية فحلق ونحر وتبعه أصحابه، فكان في رأيها الخير للإسلام وللمسلمين، 

 .!!!فمن في الناس كأم سلمة ؟

 .قالت: أذهب الله ما بك من هم ومن حَزَن وجعلك طيبا مُطيََّبا

 .ينقلت لها: آم
 

 

 
 

 (٢)حوار مع حواء

 قالت: هنيئا لكم معشر الرجال، تشهدون

 الجمعة والجماعات، ومنكم من يؤم الناس 

 ويصعد المنابر، ومنكم من يدعو إلى الله،  

 ومنكم من يجاهد في سبيله، لقد حرمنا

  .الله من خير كثير 

 قلت لها : هل رأيت كل هؤلاء الذين

 تغبطين؟ 

 .قالت : نعم

 .أنت أولى بالغبطة منهم قلت لها :

 .فإنما هم بك، ولولا أنت ما كانوا هم

 .هم ثمرة غرسك، وحصاد زرعك، وتربية يدك

 .وما كانوا لهم من أجر فلك مثل أجورهم، فمن في الناس مثلك

=================== 

تغبطين: من الغبطة وهي الحسد المحمود، أن تتمنى ما لغيرك من نعمة 

 .مع دوامها وبقائها

 
 (4)حوار مع حواء

 .رأيتها يبدو عليها أمارات الحزن والأسف

 ما بك؟ قلت لها :

 ...قالت: يأبى الناس إلا أن يظلموا المرأة

جارتي مات زوجها وترك لها أولادا صغارا، قامت على تربيتهم وأحسنت إليهم 

إلا أن ابنها الصغير تشاجر مع زميل له في المدرسة، فقال له زميله: أنت 

 تتربية امرأة، كلمتني وهي تبكي بكاء شديدا وتقول : ما ذنبي أن أباهم قد ما

 .وتركهم لي صغارا؟؟

قلت لها: العبرة عندنا بالإحسان، فكم من امرأة ربت رجالا، وكم من رجل لم 

 .يستطع أن يربيَّ امرأة

هل تعلمين أن الإمام مالك ربته امرأة، وأن الإمام الشافعي ربته امرأة، وأن 

 ...الإمام أحمد ربته امرأة، وأن الإمام البخاري ربته امرأة،

ا قال: " إنما أنا ابن امرأة كانت تأكل القديد ". من في الناس وروي أن سيدن

 !!!لم تربه أمه؟

قالت : طيب الله خاطرك، سأخبرها بما قلت لي حتى يطمئن قلبها ولا تحزن، 

 ....ولتعلم أنه ليس في الناس مثلها

 

 عبد الهادي جاويشد.

واحد مطرب مشهور وكل يوم في حفل 

ومكان ومعاه عربية أحدث موديل، 

وأخوه عالم فيزياء كبير ومعاه دكتوراه 

من اليابان وشغال في بلده ولا يحد 

يعرفه ولا يسمع عنه وراكب عربية 

1٢١ 

 .كل ده مش مشكلة

عن  المشكلة إن أخوه المطرب ده بيقول

أخوه العالم الكبير ده إنه ضل الطريق 

 وضيع نفسه 

 

 

 

 



  

 

 

 

  

 
 

 
 

لبنان-خالد عبد القادرد.  

 

  

 

 

 :روى مسلمٌ وغيرُه عن نبينا أنَّه قال

هْرِ " الٍ, كَانَ كَصِياَمِ الدَّ  ."مَنْ صَامَ رَمَضَانَ, ثمَُّ أتَْبعََهُ سِتاًّ مِنْ شَوَّ

( وليس )ستاً(,ولكنْ أجازوا عدم والمعلوم في قواعد العرب أنْ يقُال: )ستة

 .التذكير والتأنيث فيما إذا لم يذُكر المعدود

نةَ كلها؛ وذلك لأنَّ صوم رمضان بصوم  وقوله: "كصيام الدهر". أي: السًّ

ثلاثمائة يوم.. الحسنةُ بعشر أمثالها.. وصومُ الست بستين يوماً, وذلك عدد أيام 

 ..السنة

 ..سنة يعملها المسلموتضعيفُ الثوابِ هذا حاصل لكل ح

 .أما ثوابُ الصيامِ فلا يعلم حقيقته إلا الله وحده

 :وإذا صمتَ تسعةً وعشرين يوماً فلها حكم الشهر وهو الثلاثون,كما تقول

 .العشرُ الأوائل من ذي الحجة,وإنما هي تسع,وليستْ عشراً,وإنما قيلت للغالب

 .حكمُ صيامِ الست -
 .مستحبٌ عند جماهير علماء الأمة

قلت: إذا صحَّ الحديث,وليس له أي معارض,فالعمل به بلا خلاف عند الجميع. 

 ..وحديثُ صيامِ الستِّ ليس له أيُّ معارض لرده,أو تضعيفه

قة.؟ -  هل صيام الست في أول شوال.؟ وهل صيامها متتابعة أو متفرِّ

لمهم قول النبي: )ستاً من شوال( يدل على أنك مُخيرّ بين أول شوال أو آخره, ا

 ..أن يكون الستُّ ضمن شهر شوال

 .ولك أن تصوم متتابعةً, أو متفرقةً, فأنتَ مخيرّ.ولا دليل على وجوب المتابعة

 هل يصح صيام الست,قبل قضاء ما عليك من أيام.؟ -

 :اختلفوا على قولين

  :وما أرُجّحه هو أنّ لك أن تصوم الست أولاً ثم تقضي ما عليك لما يلي

نَّها قالت: مَا كُنْتُ أقَْضِي مَا يكَُونُ عَليََّ مِنْ رَمَضَانَ إلِاَّ فِي صحَّ عن عائشة أ

ُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ   .شَعْباَنَ, حَتَّى توُُفِّيَ رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهَّ

 ..والمَظْنوُن بعائشة أنَّها ما تركتْ صيامَ السِّت

 ألم تكن تصوم عرفة وعاشوراء.؟

 .وكلها قبل شعبان

: ليس المقصود من قول النبي)من صام رمضان ..( أنَّه لا يصح صيام وقالوا

 ..الست إلا بعد القضاء,وإنما المقصد هو الإشارة إلى عظيم ثواب مَنْ يفعل هذا

وسواء صام الست أولاً,ثم قضى,أو قضى في شوال ثم صام الست فلا بأس.. فمنْ 

م اء قائمةً في قلبه,ثكان عليه قضاء من رمضان,وصامَ الست فليجعل نيةّ القض

 .يقوم بقضاء ما عليه خلال العام

  .قال الله: وَمَنْ كَانَ مَرِيضًا أوَْ عَلىَ سَفرٍَ فعَِدَّةٌ مِنْ أيََّامٍ أخَُرَ 

نّة  .فلم تحُدّد الآيةُ وقتاً للقضاء,ولا ذكرتْ ذلك السُّ

 ..وهذا هو الراجح عندي..فالأمر فيه سَعَة

ه ربنا,ولم تبُينّه سُنة نبينا,فهذا يدل على أنَّ لك حريةَ وطالما أنَّ القضاء لم يحدد

تحديد أيام القضاء طيلة أيام العام..وذلك كمن عليه دَيْن بعد عشرة أشهر من 

الآن,فيحق له أنْ يتصدّق طالما أنَّ وقت حلول الدَّيْن لم يأتِ بعد..فإذا حلّ وقتُ 

عليه..وهنا نقول: قضاء الدَّيْن مُقدَّم  الدَّيْن فلا يجوز له أن يتصدَّق قبل أن يسدَّ ما

على التصدق..وعليه جاز لمن عليه قضاء أيام من رمضان أن يصوم الست, 

طالما أنَّ زمن القضاء فيه سعةٌ وبحبوحةٌ,ولا حرج..وإنَّ إيجابَ القضاء في 

 ..شوال,ثم صوم الست منه,فيه حرج ومشقة, ليس لها دليل شرعي واضح

 .أولاً ثم يصوم الست فلا حرج,وهو خروج من الخلافومنْ أحبَّ أن يقضي 

ولكنْ مَنْ أفطر رمضان كله,ثم أراد قضاءه, وصيام الست فكيف له أن يقضي ثم 

يصوم الست,وشوال لا يتسع حتى لقضاء رمضان, إذ أنَّ صيام يوم العيد منه 

 أياممحرّم..؟ وفي ذلك من الحَرَجِ والمشقةِّ الشيءُ الكثير,وخسران ثواب صيام 

 ..الست.والحرج في ديننا مرفوع

ومن كانت له عادة صيام الست, ومرض في شوال فله أن يقضيهم في شهر آخر, 

لما صحَّ عن نبينا أنَّه فاته الاعتكافُ في رمضان فاعتكف في آخر العشر من 

 .شوال

 
 

عليها؛فالنص النبوي جاء في الشعير والتمر والقمح..واليوم يخُرجونها من 

الحبوب المختلفة من الحمص والعدس والأرز وما شابه..يعني مَنْ أخرجها 

 ...حبوباً فلم يلتزم بظاهر النص الذي هو شعير وقمح وتمر

في أيدي الصحابة هو الدافع الى تحديدها بالطعام وليس  إن قلة النقود -

بالنقود؛إذ لو حددها بالنقود لوقع الكثيرون منهم بالحرج لعدم وجود وتوفر 

 .النقود بين أيديهم

إن الشرع لم يقتصر على تحديد زكاة الفطر بالطعام,بل جعل الطعام كالنقود  -

بي: مَنِ اشْترََى شَاةً في تحديد بعض الحقوق.جاء في الصحاح من قول الن

اةً, فإَنَِّهُ يحَْلبُهَُا, فإَنِْ رَضِيهََا أخََذَهَا, وَإلِاَّ رَدَّهَا وَرَدَّ مَعَهَا صَاعًا مِنْ تمَْرٍ   .مُصَرَّ

والتصرية هي: ربط ضرع الشاة بقماشة,وعدم حلْبها لعدة أيام ليجتمع الحليب 

 .ت كذلكفي الضرع ليغش المشتري بأن حليبها كثير وهي ليس

هذا الفعل حرام للغش..فمن اشترى شاة هذه حالها ثم حلبها وتبينّ له أن حليبها 

ليس كما ظن,فقد أمره النبي إذا أراد أن يردها الى صاحبها بأن يردها ومعها 

ولم يأمر النبي المشتري برد نقود ثمن ما حلبه,لأن  ..صاع من تمر بدل ما حلبه

 .كذا هي زكاة الفطرالنقود كانت قليلة في عصرهم. وه

وعمر أوقف سهم المؤلفة قلوبهم من الزكاة, وهو نص قرآني لانتفاء العِلّة 

  ..منه

إن الشرع حدّد دية المقتول خطأ بمئة من الإبل.فقد جاء من قول النبي بسند  -

بِلِ صحيح: ألََا إنَِّ دِيةََ الْخَطإَِ الْعَمْدِ باِلسَّوْطِ, أوَِ الْعَصَا مُغَلَّظَةٌ: مِائَ   ...ةٌ مِنَ الْإِ

 فكيف لمن يجمد على ظاهر الألفاظ أن يجُيز الدية اليوم بالنقود.؟؟؟

  ..فقد حددت هيئة كبار العلماء عند آل سعود الدية بالعملة

 أليس التحديد هنا نصاً نبوياً.؟ وهل التحديد بالمئة معلول أي له علة ؟

 التحديد غير مُعلل,فكيف أفتوا بدفع القيمة.؟؟

  :عن الشافعي قوله 9831د نقل الترمذي في سننه برقم وق

بلِِ  يَةَ إلِاَّ مِنَ الِإبلِِ, وَهِيَ: مِائةٌَ مِنَ الْإِ : لَا أعَْرِفُ الدِّ  ...وقاَلَ الشَّافِعِيُّ

 ..والأحاديث التي جاءت في تحديد دية القتل الخطأ بالدراهم غير صحيحة

 .والأمثلة على هذا كثيرة؟

ملابس العيد لأطفاله الذين يصومون,ليفرحوا مع الآخرين, ويريد الفقير يريد  -

لهم حلوى العيد,ويريد لحم العيد..فهل يبيع حبوب زكاة الفطر ليشتري حاجات 

 العيد..؟؟

ويحتاج لقارورة غاز للطبخ,وكهرباء وأشياء لتكملة طبخة الحبوب من ملح 

  ..وخضروات وبهارات وخبز وما شابه

شراك الجميع في فرحة العيد,ولا تتحقق الفرحة اليوم حقيقة زكاة الفطر هي لإ -

 .للكل إلا بدفعها مالاً 

وعليه فلننوّع: منا من يدفع نقوداً ومنا من يدفع طعاماً,ولا يعيب بعضنا على 

 .ثم إن إخراج النقود هو رأي فقهاء كبار وليس قولا مبتدعاً مني ..بعض

لا يمكن أن يتحقق بالجمود..بل كفوّا عن الجمود..فصلاح الشريعة لكل عصر 

بالتعمق في مقاصد الشريعة,ومعرفة الأشباه والقياس عليها ثم تنزيلها على 

 ..الواقع

 ..كفوا عن الجمود

 

 

 !!! كفى جموداً على الظاهر
منذ أن أفتيتُ بجواز إخراج زكاة الفطر 

ماً استنفر المُستنفرون نقوداً وطعا

للاعتراض على أنها لا تجوز نقوداً, 

معتمدين على أن النبي قد نصّ عليها 

 طعاماً فكيف تجُيز إخراجها نقوداً.؟؟

  :قلت رادّاً عليهم

من المعلوم أن زكاة الفطر عبادة مُعللّة  -

وليست عبادة محضة وخالصة كما زعم 

ابن باز والالباني وغيرهما بدليل قول 

لنبي عنها: طعُمة للمساكين...فقول النبي ا

 ..عمة( هذه عِلةّ منصوص عليهاــــــــ)طُ 

 از القياس ــــــلة جــــــت العــــوإذا عُرف

عليها؛عليها؛فالنص النبوي جاء في 

الشعير والتمر والقمح..واليوم يخُرجونها 

من الحبوب المختلفة من الحمص 

 والعدس والأرز وما شابه..يعني مَنْ 

 أخرجها حبوباً 

 !!.صيام الست من شوال
 



 

  

 

 

 

  

 
 

 

 . زكاةُ الفِطْر
 تعريفها: هي حقٌّ معلومٌ من أجل تطهير الصيام,

 .وإطعام الفقراء و المساكين 

 حكمها : واجبةٌ على كل مسلمٍ ذكراً كان أو أنثى  -

 نائه الذين ما زال ي,يخُرجها المسلم عن نفسه وأب

نفق عليهم,وعن زوجته , وعمَّن تجب عليه ُُ 

 نفقتهُ من إخوة, وأخوات, صغارٍ وكبار ,ووالديْن 

 من الأحياء,وهي زكاة أبدان.ولا تجب على الجنين 

  ..عند جماهير الأمُّة 

يشُترط في وجوبها أنْ يملك ما يكفيه من طعام ولباس ودواء وسكن أو أجرته,  -

ا مَنْ لا يملك ذلك فلا تجب عليه. هذا ويكفي من  ينُفق عليهم يوم العيد ويزيد عليه. أمَّ

 .قول الجمهور,وهو الحق,ولا يشُترط لوجوبها ملك نصاب الزكاة

مقدارها : صاع من قمح,أو من تمر, أو من شعير,أو من زبيب كما صح ذلك عن  -

  .بيناالصحابي أبي سعيد الخدري أنهم كانوا يفعلون هذا في زمن ن

 . والصاع هو ما يساوي اليوم كيلوَيْن وربع الكيلو

وإخراج الطعام هو محل إجماع واتفاق بين فقهاء الأمُة,وإنما اختلفوا في إخراج 

 ..قيمتها نقوداً 

فذهبَ أبو حنيفة وأصحابه,وسفيان الثوري,وعمر بن عبد العزيز, والحسن 

 . لكالبصري,وأبو إسحاق السَّبيعيّ,وغيرهم إلى جواز ذ

 : وأنا أرجّح جواز إخراج النقود, مع الطعام أيضا؛ً لما يلي

إنّ زكاة الفطر هي لسدِّ حاجة الفقير الى الطعام )طعُمة للمسكين (ولكن المسكين  -9

اليوم في الأغلب ليس بحاجةٍ الى طعام فقط,وهو محتاج أيضاً لأجرة بيت,أو ثمن 

 .ئز إعطاؤه مالاً دواء,أو مَلْبس,أو حلوى العيد. فكان من الجا

 .ولم تكن هذه الأمور منتشرةً في العصر النبويّ 

 ..وهي حاجات ضرورية للفقير في عصرنا

إنّ الطعامَ اليوم يختلف عن طعام عصر السلف ,فقد كان طعامهم من الأصناف  -٢

التي ذكرتها أعلاه.أما اليوم فلم يعد كذلك.فالأصناف السابقة لا تصلح في عصرنا 

سب العُرْف.ومن هنا كانت النقود جائزةً بالنظر إلى حال الفقير طعاماً على ح

 .والمسكين؛لأنها تمنحهم حرية الاختيار

إنّ إعطاء الفقيرالطعام,وهو محتاج إلى غيره,قد يضطره الى بيعه بأقل من  -8

 .قيمته. وفي هذا ضياع لمصلحته المعتبرة شرعاً 

بْخِ طعامِه,ودفْعِ فاتورة كهرباء,ولم يعَُد إنّ الفقير يحتاج إلى ثمن قارُورة غازٍ لطَِ  -٤

 .الحَطبَُ وسيلةً للطبخ كما كان.ولا يمكنه تحقيق ذلك إلا بالنقود

إنّ النبّيَّ ما كان ليفرض طعاماً إلا لقلةّ النقود في أيدي غالبية الناس,ومن باب  -٥

هران ولا الأيسر على النَّاس. فقد صحّ عن عائشة أنها قالت : كان يمر الشهر والش

يوقد في بيت رسول الله نار. ولكنهم كانوا يأكلون التمر والماء.فهذا يؤكد أنّ فرَْضَ 

الطعامِ كان أسهل على الناس.أما اليوم فالأيسر على المعطي, والأنفع للفقير هو 

 .النقود

إنّ الكفارات كلها في الإسلام كان الإطعام فيها: من كفارة يمين,الى كفارة  -٦

إلى مَنْ جامع في نهار رمضان, وغيرها..وكذا زكاة الفطر,وما ذاك إلا لرفع الظِّهار,

  .الحرج والتيسيير على الناس

 ..فأغنياء الصحابة الذين يملكون الدرهم والدينار إنما كانوا أقليّة

صح عن نبينا فيما رواه أبو داود بسند صحيح أنه جعل مكان الدينار في الجزية  -٧

 ..بسما يعادلها من الملا

  .فهذا أصل في أخذ القيمة

إنَّ عُمَر قد ألغى نصيبَ المُؤلَّفةِ قلوبهم من الزكاة للمصلحة,مع ثبوته بنص  -3

  .قرآنيّ صريح

 فلماذا يعترضون هنا, مع أنَّه لمصلحة المُعطي والآخذ.؟

وإنّ لأحمد قولاً بجواز إخراج النقود في العقيقة,وكفارة اليمين,والزكوات كلها ما 

 ..ا الفطرة.كما نقل ذلك ابن قدامة الحنبليعد

 ..مع وجود نصوص تحدد الكفارة,فدلَّ على أنَّ في الأمر سعةً 

بسند صحيح عن أبي أسامة  9٧8٧9روى ابن أبي شيبة في مصنفه برقم  -1

  :)حماد بن أسامة(عن زهير )بن معاوية( عن التابعي أبي إسحاق السَّبيعي قوله

 

 

أدركتهم ) أي من الصحابة ومن علماء عصره من التابعين( وهم "

 ."يعطون في صدقة رمضان الدراهم بقيمة الطعام

ليهم إخراج التمر والشعير والقمح إنَّ الواقفين على الظاهر,ع -1

 .والزبيب كما صح عن نبينا

وقولهم بجواز إخراج الأرز والعدس والفول,هو خروج عن النَّص 

 .النبوي

 .ولم يصح عن نبينا أنه قال في صدقة الفطر: إنها من غالب قوت البلد

يا قوم !! إنّ في الأمر سعةً وبحَْبوُحة,فلا نتشدَّد,ولا نطعن,ولا 

 ..,والكل يطلب رضا اللهنشُكّك

ولك أنْ تعُطي الفقير نقوداً,وتخُبره بأنَّ هذه زكاة فطِْرٍ,وتوكله بأنْ يحقق 

 .بها حاجته

وبهذا ثبت عندنا أنّ هناك وجهاً شرعياًّ مُعتبراً للقائلين بجواز إخراجها 

  .نقوداً 

 .ثم إنّ الذي يخُرج الطعام فإنه سيشتريه بالنقود

يدفعون النقود مباشرة للفقير,وهذا خير للفقير وأصحاب القول الآخر, 

 .من الذي يعطيه الطعام ثم يبيعه بأقل من ثمنه

نخُرجها قبل العيد بثلاثة أيام.. قاله ابن عمر.ومن أخرجها قبل ذلك فلا  -

 .بأس

لمن ندفعها.؟؟ ندفعها للفقير والمسكين,ممن ليس بوالد,ولاجدٍّ,ولا  -

 .مَنْ تجب عليك نفقته ولد,ولا ولد ولد,ولا زوجة,ولا

 "رَبَّناَ تقَبََّلْ مِنَّا إنَِّكَ أنَْتَ السَّمِيعُ الْعَليِمُ  "

 

 

 هل يشُْرَع القنوت في الوَتْر؟

 نِ بنِ الأصل في هذا ما جاء عن الحس

 عليّ: عَلَّمني رسولُ الله كلماتٍ  

 أقولهُُنَّ في الوِتر : "اللهُم اهْدِني 

 فيمَنْ هَدَيتَ, وعافنِي فيمَنْ عافيَْتَ, 

 وتوََلني فيمَنْ توََليَتَ, وبارِكْ لي فيما  

 أعطيتَ, وقني شَرَّ ما قضََيْتَ, إنك

 تقضي ولا يقُضَى عَليك, وإنه لا  

 .", تبارَكْت رَبَّنا وتعََاليَتَ يذَلُ مَنْ وَاليَتَ 

 قال ابن خُزيْمة: وَلسَْتُ أحَْفظَُ خَبرًَا ثاَبتِاً

ُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ فيِ الْقنُوُتِ فيِ الْوِتْرِ... وأيَّدَه بذلك   عَنِ النَّبيِِّ صَلَّى اللهَّ

 .جمْع

 .إذن لم يصح عن نبينا أنه قنت في الوتر

اجِ, عَنْ برَُيْدِ بْنِ أبَيِ مَرْيمََ  وقال: وَهَذَا الْخَبرَُ رَوَاهُ  شُعْبةَُ بْنُ الْحَجَّ

عَاءِ, وَلمَْ يذَْكُرِ الْقنُوُتَ وَلَا الْوِتْرَ  ةِ الدُّ  .فيِ قصَِّ

؟ِ  بل قال: سَألَْتُ الْحَسَنَ بْنَ عَلِيٍّ مَا تذَْكُرُ مِنْ رَسُولِ اللهَّ

عَاءَ: "اللَّ  هُمَّ اهْدِنيِ فيِمَنْ هَدَيْتَ", بمِِثْلِ فقَاَلَ: كَانَ يعَُلِّمُناَ هَذَا الدُّ

عَاءِ, وَلمَْ يذَْكُرِ الْقنُوُتَ, وَلَا الْوِتْرَ   .حَدِيثِ وَكِيعٍ فيِ الدُّ

ولىَ قد ضعفهّا بعض الأئمة.. وصححها آخرون ُُ  .وحتى الرواية الأُ

قلتُ: بما أنه لم يصح عن نبينا أنه قنت في الوتر, فتكون رواية 

ا الدعاء الوارد هنا, إنما هو دعاء مُطْلق وغير مُقيََّد شُعبة في أن هذ

 .بالوتر

 .أما انا فلا أقنت, ولا أنهى عنه

 .ربنا تقبل منا

 

 



 

 

 

  

  !!! ليس العيد للحزن ... و إن كانت الجراح نازفة

ليمة ... و إن كانت لأليس العيد لاجترار الذكريات ا

 !!! حنايانا تسكن ضلوعنا و تقبع في

لم ... رغم أنه لم يفارقنا لأليس العيد لنمارس لذة ا

 !!! لحظة

العيد هو العيد ... شعيرة من شعائر الله ... ينبغي 

فيه شكر المنعم على ما أنعم ... و ينبغي أن نظهر 

الفرح بيوم فطرنا يوم توزيع الأعطيات و الجوائز 

لكل ... و الحكمة تقتضي أن لكل مقام مقالا ... و 

حادث حديثا ... الفرح في يومنا هذا عبادة ... و 

مشاطرة المكلومين من أهلنا عبادة ... و لا تناقض 

و لا تحتل عاطفة محل أختها ....  ...بين العبادتين 

 . و لا تطغى واحدة على صاحبتها

 

 

 محمد عبده

ومن الحمق وقصر النظر وضعف 

الدين = أن تحسد إنساناً بدا وجيهًا 

ا في صورة عابرة لا مبتسمًا مُهندَمً 

 تبُدي من حقيقته شيئاً؛ 

 .فكم وارت القسمات من بلايا وأحزان

لو ركّز كلٌّ مناّ في كتابه فقط, دون أن 

يتطلعّ إلى صفحات كتب الآخرين = 

 .لاستراح الناس وأراحوا

 
 :علمتني الحياة

أنني ما اخترت أمرًا فاختار الله خلافه إلا وكانت خيرة الله خير من اختياري, 

 .غير ذلك -أول الأمر  -وإن بدا لي 

وحين تتكشّف حُجُب الغيب ويرتفع اللِّثام عن المكنون بعد ذلك؛ ساعتها أدرك 

  . بي لطيفاً حكيمًاكم كان الله

 .فصرت أدعو بما أريد مقيدًّا إياّه بخيرة الله؛ فاطمأنّ قلبي بقضاء الله

 . أخوكم المحب

 
 .الكسب الحلال مِرقاتكُ لإجابة السؤال

 (أطب مطعمك تكن مستجاب الدعوة)

وما أشقّ كسب الحلال في زمن دخل الربا كلّ بيت, فإن لم يدخله الربا دخله 

 .دخانه

 
 

 {قال الله }سنشدُّ عضُدك بأخيك
 .الحياة أصعب من أن تخوضها بمفردك

 ..والدعوة أخطر من أن تواجه تبعاتها وحيدًا
  ..لا حياة بلا أخوّة

ا أو جسورًا أو خبيرًا فأنت في حاجة لا لمجرد رفيق  .مهما كنت قويًّ
 .أنت محتاج لأخ صادق الود مخلص

 ..حياةيعينك على فرديتك في مواجهة تقلبات ال
 .ويشحذ همتك في طريق دعوتك

 ..في حاجة لأنيس ومعين وكاتم سر
 ..قد تعيش بلا زوجة
  ..لكن لا تعيش بلا أخ

 ..فإذا نسيت ذكّرك
 ..وإذا ضعفت قوّاك

 ..وإذا فترت أججّ حماسك
 ..وإذا عثرت أقال عثرتك

 افتقر إلى -على ما امتاز به من قوّة شكيمة وبأس  -هذا نبيُّ الله موسىٰ 

وقال ) اشدد به أزري، وأشركه في أمري، كي نسبحك كثيرا،  ..أخيه

 (ونذكرك كثيرا
 الأزر في حاجة لشد، والطريق يفتقر إلى صحبة،

 .والعبادة تحتاج لمعين
 (وفي الحديث ) لأنكم تجدون على الحق أعوانا ولا يجدون عليه أعوانا

 تأملات_قرآنية#
 

 فقه العيد 
 متى تلبس ثياب العيد ؟

 . كان ابن عمرُ يصلي الفجر وعليه ثياب العيد

 : عن عائشة رضي الله عنها قالت

 أبوبكر ودخل تغنيان جاريتان وعنديصلى الله عليه وسلمدخل علي

 "دعهما فقال..فانتهرني 

 : قال العيني في شرح الحديث

 يوم العيد يوم انبساط وانشراح يغتفر فيه ما لا"

 . "يرهيغتفر في غ 

أخذ عمر جبة من إستبرق حرير فقال يا رسول الله : ابتع هذه تجمل بها للعيد 

 . والوفود

 "فقال : إنما هذه لباس من لا خلاق له

 : تعليق على الحديث

 .التجمل لا يعني الخروج عن الشرع

إذا دخلت مع الإمام في أثناء التكبيرات فكبِّر للإحرام أولا ثم تابع الإمام فيما 

 . ويسقط عنك ما مضى من تكبيرات بقي

 س/ ماذا يقال بين كل تكبيرة وتكبيرة في صلاة العيد ؟

 ج/ ليس في ذلك ذكر محدود

 . بأس فلا تركه وإن , صلى الله عليه وسلمبل يحمد الله ويثني عليه ويصلي على النبي 

س/ إذا دخل المصلي لصلاة العيد وكان الإمام قد انتهى من الركعة الأولى كيف 

 يقضيها ؟

 . يها إذا سلم الإمام بصفتهاج/ يقض

 . أي يقضيها بتكبيراتها

 

 

 

 

 ..دعهم يتحدثون عنك كيفما شاؤوا.. حباًّ وبغضًا

 ..قبولا و رَدًّا

 .ا وقدحًامدحً 

 .أنت أخبر بنفسك منهم

 إذا رضي عنك فما يضيرك سخطهم؟

 وإذا سخط عليك فهل ينفعك رضاهم؟

 ..هم مفتقرون لرضاه

 .وأنت غني عن رضاهم

 من وحّد الوجهة استراح من منازعة

 .الشركاء 

 .قلبكَ.. قلبكَ

 .لا يكن فيه غير ربكّ

 كلهم محض وهم,

 .وهو الحقيقة العظمى في هذا الكون

 
 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AA%D8%A3%D9%85%D9%84%D8%A7%D8%AA_%D9%82%D8%B1%D8%A2%D9%86%D9%8A%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXEvDFLePMxx0B96Wq1zzg-6b_8Mu9kllTScysRK8mEMGQxj_0dMvg-G48vvmE7aEaAc8Sni1VpLp3SrUQU30UVMUpIEUDWO1hjtF7lHWaIfvysNFD5wSbwQFuT26xde9KmJJttyGuId2EBIq_j5u0R&__tn__=*NK-R


  

حينما نقدّم نصيحة عن خبرة حياتية أو عن معرفة شرعية فلا يعني 

 .أننا على استقامة خطهّا لا نحيد ولا نتزحزح -مطلقاً  -

ولو كان الأمر كذلك لما نصح أحدٌ أحدًا.. وليس هذا مما يدخله قوله 

ونَ مَا لَا تفَْعَلوُنَ * كَبرَُ مَقْتاً عِنْدَ تعالى ﴿ ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا لمَِ تقَوُلُ 

ِ أنَْ تقَوُلوُا مَا لَا تفَْعَلوُنَ ﴾  اللهَّ

 فالآية تتناول من كانت هذه عادته

 ول؛ـــوديْدنه في مخالفة الفعل للق 

 ون ذا وجهين وحالين, ـــبحيث يك 

 وع في الخطأ لاـــــومع ذلك فالوق

 ا رأى رء إذا مــــــيكون مانعًا للم 

 انـــطأ أن ينُكره إن كـــــنفس الخ

 .يستحق الإنكار 

 ونيـكوني أخطئ فهذه سيئة.. وك

 ذه حسنة, والحسنة ــــــأنصح فه 

 ح ميزاني ـــــــبعشر أمثالها.. فرج

 !بتسع حسنات

 لهم أحوال, ويتنقلّون من طبق إلى طبق, -كلُّ البشر  -البشر 

 ..والإيمان يعتريه النقص والزيادة

 فاتر الإيمان وأنت في ذروته, -اليوم  -أنا 

 ..وغدا يحدث العكس

 .وأخُوّتنا الإسلامية تستوجب التضافر والتكامل

 .من عَثرُ مناّ اليوم؛ أقال الباقون عثرته وأخذوا بيده.. والأيام دُوَل

  ..أنت اليوم عاثر وأنا ناصح وآخذ, وأنا غدا عاثر وأنت ناصح وآخذ

عضنا بعضًا إذ ندّ من أحدنا خطأ يخالف ما قال فلا مساغ ليعُيرّ ب

 ..بالأمس

وإذا حدث ذلك في سياق التذكرة كأن تقول: لا تفعل كذا وكذا فأنت 

 .من قال كذا وكذا = فلا بأس

 .أمّا في مساق التعيير وإبراز التناقض = فليس سلوكًا رشيدًا

ة؛ يّ مخالفة بشريةّ طبع -في أمر ما  -أغلب من يخالفونك وخالفتهم 

عادوا يعُيرّونك بأنك خالفت ما تقول, وأنّ هناك شُقةّ بين القول 

والفعل.. مهما بدا الموقف يسيرًا.. لكنهم لم يفوّتوا هذه الفرصة 

  ..السانحة ليقولوها

 ولست أدري ما سبب ذلك؟

هل أنّ الناس يريدون أن يكسبوا على الملتزم نقاطاً تخصم من 

 !سب؟مصداقيتّه وتأخذ من وجاهته فح

 وهل هو الفرح بالخطأ أن يندِّ منه دون كلّ الناّس؟ 

 هل يسعدهم حدّ الانتشاء أن يظهروا المتدينّ كاذباً في دعواه؟

ثمّ من رسّخ في أذهانكم أنّ الملتزم ملائكي النزعة لا تعتريه أخطاء 

 !البشر وذنوبهم وانفعالاتهم؟

 ..تتكرّر هذه المواقف كثيرًا

 ..لمخالف من مفرق رأسه لأخمص قدميهولو كان الخطأ يجللّ ا

ك المخالف بالتزامك وأنك تقول ما لا تفعل  .ومع هذا يبتزُّ

 .يطربهم أن يظهروك دعِياًّ كذوباً متناقضًا

 ..حسناً.. حسناً

 ..إن كان هذا يرضيكم فنحن الأدعياء الكذبة المتناقضون الأفاّقون

  !لعلكم قد استرحتم

 !القدّيسون؟ ولكن مهلًا.. ماذا عنكم أيُّا

 

 ..ومن عجيب أمر الحويني مع خصومه
أنه كلما نال منه أحدهم = اشتعل الواقع والمواقع بحب الشيخ, والذّبّ عنه, وبيان 

 .فضله, ونشر مآثره

 هل الحويني بلا أخطاء؟

 اللهم لا

 لكن النقاش العلمي والاختلاف المنهجي شيء, 

 والتعاطف الإسلامي والإنساني بضميمة الدين

 .عوة ورحم العلم شيء آخروالد 

 إذا سلمّنا أن الخصم يصلح لمقاولة الحويني هذا

  .أصلا 

 ثم ماذا استفاد ذاكر الحنفي غير النعت بقلّة

 المروءة, وتسابق الناس في الحطّ منه, 

 !ونشر ما يقدح فيه 

 وإن بلايا ضخامًا وأرزاء جسامًا نزلت

 

اطفهم ورحمة ببعضهم وتعاضدهم وتعبساح المسلمين كانت خليقة باجتماعهم  

ببعض, لكن أبى أناس إلا التراشق الصبياني, والاحتراب الطفولي, والانغماس في 

 .حمئة التعصب الآسن, ومن قبل ذلك التنافس في قلة الأصل وانعدام المروءة

 .ورُبّ كلمة قالت لصاحبها دعني

 

 دعهم يتحدثون عنك كيفما

 ..ا وبغضًاــــــً شاؤوا.. حبّ  

 ..قبولا و رَدًّا

 .مدحًا وقدحًا

 .أنت أخبر بنفسك منهم

 ي عنك فماـــــــإذا رض

 خطهم؟ــــــيضيرك س 

 خط عليك فهلــوإذا س

 ينفعك رضاهم؟ 

 ..م مفتقرون لرضاهـــه

 .وأنت غني عن رضاهم

 من وحّد الوجهة 

 استراح من منازعة 

 .اءالشرك

 .كـــَ ـــقلبكَ.. قلب

 لا يكن فيه غير 

 .ربكّ

 كلهم محض

 وهم, 

 و الحقيقة ــــوه

 لعظمى في هذاا

 .الكون 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 .خير النساء من تجمع لك الدين والدنيا

 !وشر النساء من إذا حَسُنت أخلاقك؛ ساءت أخلاقها

 !خلاقهاوإذا ساءت أخلاقك؛ حسنت أ

 .إمّا أن تضيع دينك, أو تنغص دنياك

سْلَامِ دِيناً فلَنَ يقُْبلََ مِنْهُ وَهُوَ فيِ الْآخِرَةِ مِنَ الْخَاسِرِينَ }  {وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الْإِ

والإسلام دين الأنبياء وأتباعهم حتى بعثة رسولنا عليه الصلاة والسلام, فلمّا 

 .لو بعث نبي بعده ما وسعه إلا اتباعهبعث سدّت جميع الأبواب غير بابه, و

  :وأما قوله تعالى

ِ وَالْيوَْمِ } ابئِيِنَ مَنْ آمَنَ باِللََّّ إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُا وَالَّذِينَ هَادُوا وَالنَّصَارَىٰ وَالصَّ

 {هُمْ يحَْزَنوُنَ الْآخِرِ وَعَمِلَ صَالحًِا فلَهَُمْ أجَْرُهُمْ عِندَ رَبِّهِمْ وَلَا خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلَا 

فمآلُ من يؤمن باللَّ وحده لا شريك له واليوم الآخر هو الإيمان بمحمد صلى 

الله عليه وسلمّ إذ لم يبق على الأرض على الحق غير دينه, فمن لم يبلغه 

شرعه فأمره إلى الله وحكمه حكم أهل الفترة, ومن بلغه على حقيقته وكذّب 

ء به, فليس بمؤمنٍ على الحقيقة, إذ لم يأتِ به فإنما فعل ذلك لتكذيبه بما جا

 .هذا الدين بشيء زائدٍ على فطرة الإنسان التي فطر الله الناس عليها

ِ يجَْحَدُونَ  كِنَّ الظَّالمِِينَ بآِياَتِ اللهَّ بوُنكََ وَلَٰ  .{اقرؤوا قوله تعالى: }فإنهّمْ لَا يكَُذِّ

 
خل ات وتبوقبيحٌ بكَ أن تأكل رزقه ولا تنُفذِ أمره, ويعطيك في شبابك اللذ

عليه بكهولتك وشيخوختك؛ تلهو وقت اللهو, وتغفل وقت الغفلة, وتشكو 

وقتَ المحنة, فمتى الإفاقة وقد طالت غفلتك, ومتى التوبة وقد عظمت 

 .خطيئتك

 
أمضيت وقتاً طويلًا حتىّ تعلمّت أنّ لحظة نزول النصر هي اللحظة التي كنت 

 !أقرّر فيها الاستسلام كلَّ مرّة

 !تح بالعلم هي هي لحظة الانغلاق واليأسولحظة الف

أمضيتُ عمرًا حتى علمتُ أنّ مابين الناجح والفاشل لحظة, وليست الليالي 

 .والأيام والسنوات

 

 
 

 :إذا رغبتَ في تعلمّ علمٍ فإليكَ الطريق إليه مختصَرًا

ليس حفظ الكثير من معلومات علمٍ ما هو العلم, بل اكتشاف القوانين النَّاظمة 

لهذا العلم من خلال ترديد النظر فيه, ثمّ صياغتها على صورة قواعد وشروط 

 .وأحكام ومحترزات واستثناءات, فهذا هو فرق ما بين العالمِ والحافظ

 

 
 
 

 

 

 

 فوسبوكية مختارات

 
 
 

وتشاغل البعيد؛ فليس لها اللهم عز الناصر وخذل القريب 

 .من دونك كاشفة

اللهمّ اشدد وطأتك على المجرمين, وخفف بلاءك عن 

المستضعفين, وهيّء للمسلمين خطة رشد تعز فيها 

 .الصادقين وتفضح فيها المنافقين

اللهم إنهم تحدّوا ربوبيتك بالأسباب فألهّوها وقهروا بها 

 لى أسبابهم,من تحتهم, وأنت فوقهم؛ فأرنا اللهم قدرتك ع

وانتقم لعبادك المؤمنين من أعدائك المشركين يا جبار 

 .السموات والأرض؛ ولا تجعلنا فتنة للقوم الظالمين

 

محمد الحسن 

الكويت الكمالي  

 [قراءة في نصِّ تحصين المآخذ] 
 ا السفر من نوادر الأسفار, وهو تحصينكنت في زيارة شيخنا فطلب مني القراءة قليلًا في هذ

 .المآخذ لحجة الإسلام الغزالي

وهو كتابٌ مبناه دقيق ومعناه عميق؛ فهو لا يتكلّم في الدليل بل في مآخذ الدليل ثم يحصّن 

هذه المآخذ ضدّ أدنى احتمالٍ للاعتراض فيجعل العقل يتجمّد لوهلةٍ إذا وصل به إلى معنى 

كان ينتصر للمذهب الشافعي على طريقة شيخه إمام الحرمين أدق من الشعرة, وهو وإن 

 .ويورد اعتراضات الحنفية للرد عليها, إلا أنه انتصار مجتهد واثق, لا متعصّبٍ جاهل

على أنّ أوّل ما لفت انتباهي بعد قراءة سطور قليلة أنّ ضبط العبارة أحياناً يأخذها لمنحى 

  !لم يعتد الغزالي انتهاجه

 !!لوجهين, فقلت لعلّ هذا الكتاب من مخطوطٍ واحد؟ وإذا به على ما ظننت وجملٌ محتملة

فهو مخطوط فريد كان في الماضي مفقودا, والباحث لعلهّ لم يعتد عبارة الغزالي فضبط النص 

على ما رأى أنه منهج العلماء, ولكن أسلوب الغزالي كمخطوطه هذا نادرٌ ونفيس بين 

 .العلماء

أ لها الباحث عند ندرة المخطوط منها الرجوع إلى مظانِّ النصوص وهناك حلولٌ أخرى يلج

 .من الكتب, وإدمان القراءة للمصنفّ لمعرفة أسلوبه

 !الكتاب عميق حدَّ الغرق

 
 .ة والسلام على من لا نبي بعدهبسم الله الرحمن الرحيم الحمد للَّ وحده والصلا

إنّ أخذ الفتاوى من الصور التي تنتشر على مواقع التواصل وكذلك المواقع الإخبارية وتنُسب لشيخٍ 

معينّ لا يجوز ولا يبرئ الذّمة _مع ملاحظة أن الكثير من الناس يكتفون بهذه الصور ولا يكلفون 

الطريقة؛ بسبب جهالة مصدرها وعدم صحة  أنفسهم التثبت منها_ فلذلك تحرم هذه النسبة بهذه

 :الإسناد إلى قائلها؛ ولثبوت قصد التغيير فيها لعدّة أغراض

 .بعضهم يحرّف الكلام بقصد الاستهزاء بالمفتي ممن لا يحبهّ .9

 .بعضهم يفعل ذلك للاستهزاء بالدين نفسه .٢

الناس بحسن نية أو بقصد,  والناقل للكلام او المصمم للصورة في الحالتين مجهول وينقلها عنهم

 .فالناقل مع عدم التثبت لما قد يؤدي إلى الاستهزاء بالدين أو بمعينٍّ مشتركٌ في الإثم

بعض القنوات الإخبارية وإن كانت معلومة إلا أن الصحفي الذي صمم الخبر غير معروف, مع  .8

ة خبار فيما يسمى "صناعما يكثر فيهم من تغيير الكلام لعمل ضجة إعلامية وليصعد الخبر في الأ

الترند", فيقدم ويؤخر وقد ينقص أو يزيد ليتوافق مع الصنعة الصحفية وإن أخل بضوابط الفتوى 

 .التي يجهلها الصحفي؛ فحاله في الحكم حال سابقيه

أما التثبت الواجب فهو الدخول إلى مواقع الإفتاء المعتبرة أو المواقع التي تنشر العلم دون قص 

علم بعدالة القائمين عليها او السماع من الشيخ نفسه كاملا غير مجزوء أو سؤاله عما ولصق مع ال

 .قال. والتثبت الأخير أعلاها إن أمكن

وقد ثبت عبر استقراء كثيرٍ مما ينشر في كل عام وخاصة في رمضان أن الكلام المنقول إما محرف 

 .مقصودة أو قد تم قصه ونشرَ في سياقٍ يخرجه عن مراد قائله بطريقةٍ 

ومن نافلة القول أن هذا من باب المعذرة إلى ربنا والاحتياط لدينه والدفاع عن شريعته, لا عن 

  .شخص معينّ فإنه من ثبت عنه قول شاذ يتحمل وزره

 وأخيرا

فإن نقل الفتاوى الشاذة وإن صحت نسبتها لقائلها أمرٌ غير محمود؛ لما فيه من نقل العلم غير 

خذ بعض المتساهلين بها لميل أنفسهم إليها, واحتمال تعصب بعض محبي قائلها النافع, واحتمال أ

 .له فيشرعونها ويحتجون لها تعصباً له ومآل هذا الأمر غير حميد و الإسراع فيه غير سديد

 والله تعالى أعلم

 
 



 

منذ أن تفرق المسلمون في دينهم وتنازعوا على دنياهم؛ ذهبت ريحهم ولم يعد 

يرهبهم حتى أجبن الخلق, وصاروا مسخرة بين الناس, وأصبح العالم الإسلامي 

هشيما تذروه رياح الغرب حيثما تشاء, وأمامنا مشهد مأساوي يؤكد أن الأنظمة 

 !خانعة للغرب والشعوب خانعة للحكام

 بناد.فؤاد ال

 

 

 حبال_النجاة_الرحمانية#

القرآن : حبل النجاة من الضياع في كهوف الحياة السحيقة ومتاهاتها المعقدة، 

التشظي في مفترقات السبل، والتحير في ملتبسات ومن التيه في قوارع الطرق، و

 .الأفكار

الإيمان: حبل نجاة من التيه في صحاري الشكوك والظنون والأوهام، ومن 

 .السقوط في مهاوي الشرك والعدمية والإلحاد

 .الرجاء: حبل نجاة من السقوط في لجج اليأس والقنوط والإحباط والتشاؤم

ي الهموم اليومية، ونسيان الله تعالى مقدر الصلاة: حبل عصمة من الغرق ف

الأقدار والرقيب على كل صغيرة وكبيرة، ومن السقوط في مستنقعات المعاصي التي 

 .يستصغرها الإنسان؛ نتيجة الألفة والاعتياد وعموم البلوى

الزكاة : حبل نجاة من الغرق في بحيرة النفس الأمارة بالسوء وبالفحشاء والبخل 

 .ان، والداعية إلى الكبر والاستغناء والاستعلاء والطغيانوالشح والحرم

الصيام : حبل ضمان من السقوط في غياهب المادية والأنانية وتضخم الذات، 

 .وعدم الإحساس بالجائع والفقير والضعيف

. 

 

 

 

 

 اليمن-ابنا.د فواد ال

 (٢٢٢التدبر) جواهر#

 !استراتيجية الشيطان

توعد الشيطان البشر أمام الله عز وجل، فقال: }ثم لآتينهم من بين 

أيديهم ومن خلفهم وعن أيمانهم وعن شمائلهم ولا تجد أكثرهم 

[، وهذه الكلمات القليلة ترسم معالم ٧١شاكرين{ ]الأعراف: 

 :اتيجية عريضة، وهذه بعض ملامحهااستر

: أي التخويف المستمر من المستقبل، وملئ العقول {من بين أيديهم} -

والقلوب بالهواجس وحشوها بمفردات اليأس والقنوط، والتشكيك 

بحقيقة الآخرة وما يعتمل فيها من أحداث، وزراعة الشبهات والظنون 

ء مقدس ولا قيمة والأوهام في العقول والقلوب، بحيث لا يبقى شي

 .محترمة

ومن خلفهم{: الدخول من خلال الآداب والفنون والأعراف والعوائد } -

الموروثة لزرع الشبهات وغرس الشكوك، وتضخيم الإخفاقات 

وزراعة الأسى على ما فات والفرح المفضي إلى الغرور القاروني بما 

ي هذا تحقق من إنجازات، ولهذا كان الإيمان بالقدر سلاحا منيعا ف

السياق، فقد علل الله الإيمان بالقدر، فقال تعالى: }لكي لا تأسوا على 

 .{ما فاتكم ولا تفرحوا بما آتاكم

وعن أيمانهم وعن شمائلهم{: وهذا له معاني عديدة، سواء من } -

ناحية الأهداف أو من ناحية الوسائل، فمن ناحية الأهداف يرمز مجيء 

ك بالحق والخير والتهوين من الشيطان عن يمين الإنسان للتشكي

الصلاح والمعروف ولتقبيح كل قيمة جميلة، ويرمز المجيئ من 

الشمال لتسويق الآثام والأباطيل والشرور وتزيين الفساد والمنكر 

 .وكل آفة قبيحة

ومن ناحية الوسائل يرمز المجيئ من اليمين للترغيب والتحبيب 

ي أغويتني لأزينن لهم ف والتزيين، كما في قوله تعالى: }قال ربي بما

[، ونلاحظ كيف نسب ذ٢٣الأرض ولأغوينهم أجمعين{ ]الحجر: 

  !غوايته إلى الله، وبهذا فقد ارتكب جرما أشد من رفض السجود لآدم

ويرمز المجيئ من الشمال لاستخدام أسلحة التخويف والترهيب 

والإرعاب، كما في قوله تعالى: }الشيطان يعدكم الفقر{ ]البقرة: 

٢٦٢]. 

ولأن كلام الله يكتنز الكثير من المعاني، فإن المجيئ من اليمين يرمز 

أيضا لإفساد الطاعات وتخريب الحسنات عبر مداخل متعددة، ومنها 

التطرف والتنطع وصولا إلى الجمود على الموروث وتزكية الذات 

واتهام المخالف والمختلف بالمروق عن الدين، بينما يرمز المجيئ 

تزيين المعاصي وتزويق السيئات، كما قال تعالى: }تالله من الشمال ل

لقد أرسلنا إلى أمم من قبلك فزيّن لهم الشيطان أعمالهم{ ]النحل: 

[، بمعنى أن الشيطان قد زين الطغيان والظلم السياسي لفرعون، ٦٢

وزين الاستئثار الاقتصادي لقوم شعيب، وزين الانحطاط الأخلاقي 

 !لقوم لوط، وهلم جرا

يصل الشيطان بالمرء إلى حد إيقاعه في وهدة التنطع، حيث يأتيه  وقد

من اليمين فيهون أمام عينيه الفرائض الكبيرة والقيم الكلية، لينتقل 

الاهتمام إلى صغائر الطاعات وتعظيم النوافل. ويأتيه من الشمال 

فيهول الصغائر ويضخم المكروهات، وهكذا فإنه يعرف من أين تؤكل 

ل من نقاط الضعف في كل شخص على حدة، ويبدو أنه الكتف، ويتسل

 .عبقري في علم النفس، ومع ذلك يظل كيد الشيطان ضعيفا

وبالطبع فإن كيد الشيطان ضعيف لمن دخل إلى الإيمان من سائر 

لا يخرج شيء سوي من الأحمق الجاهل ولو كان 

تدبر القرآن, فقد يأتي بالغرائب, وقد سأل أحدهم 

ذات يوم: ما اسم شقيق النبي يوسف من  أخا له

أمه وأبيه؟ وحينما أجابه بعدم معرفته باسمه, قال 

له: كيف لا تعرف أن اسمه )نكتل( وهو مذكور 

في القرآن؟ ألم تقرأ قوله تعالى في سورة يوسف: 

}قالوا يا أبانا منع منا الكيل فأرسل معنا أخانا نكتل 

 !وإنا له لحافظون{؟

 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AD%D8%A8%D8%A7%D9%84_%D8%A7%D9%84%D9%86%D8%AC%D8%A7%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D8%B1%D8%AD%D9%85%D8%A7%D9%86%D9%8A%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUcT94gAM97tlU6ZL--NLsesrJ9Dvu-b3G-LtH3tKDpyLr5rlJpWm1oMH-iS39vMruKWXG2SnsfyznCj5rDurA_gLzOCF_Nkwm9il7SZXWyYgzzxEPCgteRW1RMbTQBDHFQp8MRx1GrARcwp_bPnVUb1Y-wBIX3ieGa5Vo2SHV8sw&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AC%D9%88%D8%A7%D9%87%D8%B1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUPD57EBoTMJdSxVj5fG-E1lt1qTld74rYTAYOFYFU6PlqYKX71bdCqOFb2VbRxiecpiq8rqLIs-XTpUTeTP8mnG7HQKwi4q_wbstBwPOA1qfQQjLrfYvs-dEIkYfdwvyTyPGMTUK_u4e6M7oUc_NDVZ4JIsIidn6Mnsh86J54lmw&__tn__=*NK-R


  

 

 

 

 

 
 

 

 

 النجار سرور محمد.د

 النجار 

 

 
هو أيه الاحترام إن امرأة تشير مقطع لرجل وتظل تهيل عبارات المدح والغزل 

 !بصورة توحي بالحب والتعلق؟ وتتكلم

 !هو أيه الاحترام في وضع الأخوات قلوب على منشورات الرجال؟

 !هو أيه الاحترام إن أخت تدخل في حوار خادش على صفحات الرجال؟

 !وأيه الاحترام إنك تبرزي كل ساعة متحدثة في صفحة يراها الجميع؟

لأحوال زوجك وبيتك هو أيه الاحترام أو العقل في وضعك صورتك ومشاركتك 

 !على الجروبات والصفحات المختلفة؟

جمال المرأة بل والأصل فيها التزام الستر والحياء وتجنب الاختلاط ومزاحمة 

الرجال، وأجل ذلك الجمال أن تجعل بيتها وزوجها صندوقا مقفولا لا يطلع عليه 

 .كل من هب ودب  

 
 سبحانه عليهاه وهي لا المرأة مجبولة على حب الزينة وتلك فطرة فطرها الله

تلام في ذلك ما كان في حدود الشرع غير متبرجة به للأجانبه بل لو بالغت في 

ذلك لزوجها لكانت مأجورة وهو من أعظم أعمالها على الإطلاقه أما أن تجد 

شابا لا عمل له إلا التزين والجلوس بالساعات أمام المرآة ونفخ أجزاء من 

ياب والمقطعه والتفنن في تسريحات الشعر جسده، ولبس الضيق من الث

 .المستوردةه بل والله وصل الأمر لوضع الميكب

أنت بذلك يا بني لن تجذب نظر امرأة سوية صاحبة فطرة تبحث عن الرجولة 

كملاذ من ملمات الزمانه بل ستوافق امرأة مسترجلة تبحث عن شبيه أنثى 

 انحراف الفطرةلتمارس عليه بقايا الذكورة التي أصابتها جراء 

 ...استرجل يابني انت وهو وبلاش خلاعةه إنا لله وإنا إليه راجعون

 
 .أنا عندي مكتسبات، وهحقق ذاتي وأحلامي، ولي أهداف

 .طيب لو سمحت أنا عاوز زوجة من فضلك

 !يعني أيه زوجة؟

يعني أنثى بتعرف تطبخ ومتفرهدنيش في الرايحة والجاية بحجة أنها بتناقشني 

 بي شخصيا وتحترمني وتقدرني وتهتم ببيتها وأولادها وتكون لينة؟وتهتم 

 !لا بقا أنت كده عاوز جارية

إذا تم الحوار اللي فات دا قبل الزواج فبنصحك بسرعة استأذن وفريرة على بيتكم 

واعمل لها بلوك هي وأهلها جميعا ودور على واحدة عاوزة تعيش أنثى 

ي بيتها وبتعرف تقول حاضر ونعم ومبسوطة بأنوثتها ومعتزة بمكانها ف

وسامحني وعلمني وربنا يخليك لنا على المجهود اللي بتبذله ويارب تعيش فوق 

 .راسنا دايما، وبتعرف تمتص ومش بتجادل عمال على بطال

 .غير كده انفد بجلدك على أي وضع

 
 

جمال الحروف المقطعة في بداية السور القرآنية عجيبه فتستطيع أن تركب 

عشرات الحروفه لكنك لا تجد أبدا ذاك المسيس الروحي العجيب عندما تقرأ 

تلك الحروفه نعم ربما لا تجد لذلك معنى محددا يمكن أن تصل إليهه لكن جمالها 

 .يعمل في القلب عملهه حتى إنك تجد متعة ولذة وحلاوة تتمنى ألا تزول

يا أيها العرب هذه الأحرف التي تنظمون منها أعلى الكلام وتتنافسون في أسمى 

البيانه غير أنكم وإن اجتمعتم لا تأتون بمثل هذا القرآن ولو كان الجن والإنس 

 .بعضهم لبعض ظهيرا

عة بتلك الأحرف فمابالك ببقية الكتاب العزيز فإذا حصلت في النفس هذه المت

 !!المعجز لفظا ومعنى

هذه الحروف في جمالها ليس لها إلا معنى واحده أن هذا الكلام لا يمكن إلا أن 

 .يكون منزلا من لدن حكيم خبير جل في علاه

ذَا) نسُ وَالْجِنُّ عَلىَٰ أنَ يأَتْوُا بمِِثْلِ هَٰ الْقرُْآنِ لَا يأَتْوُنَ بِمِثْلِهِ  قلُ لَّئنِِ اجْتمََعَتِ الْإِ

 (وَلوَْ كَانَ بعَْضُهُمْ لبِعَْضٍ ظَهِيرًا

 

 

 

 

 

 .من يتضايق من هذا الكلام ففطرته غير سوية فضلا عن نقص دينه

 -:همسة في أذن بنات المسلمين
يا بين يدي الله غداه أن تبني نفسك بناء حقيقشوفي يا بنتيه أعظم ما تقدمينه لنفسك 

 .للقيام ببيت مستقم وأسرة مستقرة

 ن تبعلك ــــوأعظم طاعاتك بعد الفروض= حس

 .لزوجك

 ول التمرد علىــــقوتك الحقيقيةه أن تقهري غ

 .الفطرة والشريعة 

 خلقك الله كي تكوني أعظم لبنة في بنيان أعظم

 .أمة، ولا تنسي أبدا أنك أنثى 

 يع مجابهة العالم لو وجد في بيته فالرجل يستط

 امرأة طيعة تمده بالعزم والقوة لمجابهة العالم 

 .كله خارج البيت

 فلو أوتي الرجل كل مقومات القوة ثم رجع إلى 

امرأة ناشز سيئة العشرة فذاك كفيل بأن يفتت تلك القوى في نفسه ويشتت ذهنهه 

ه مشاكل العالم في الخارج، فلن يعطي البيت ما ينبغي إعطاءه، وستخور قواه لتردي

 .وعند ذاك فأنت القاتل والمقتول في ذات الوقت

قد روى أحمد والحاكم عن الحصين بن محصن : أن عمة له أتت النبي صلى الله 

عليه وسلم في حاجة ففرغت من حاجتها فقال لها النبي صلى الله عليه وسلم أذات 

ر في حقه ( إلا ما زوج أنت ؟ قالت نعم قال : كيف أنت له ؟ قالت م ا آلوه ) أي لا أقص 

عجزت عنه . قال : " فانظري أين أنت منه فإنما هو جنتك ونارك " أي هو سبب 

رت في ذلك  . دخولك الجن ة إن قمت بحق ه ، وسبب دخولك النار عن قص 

والحديث جود إسناده المنذري في الترغيب والترهيب وصححه الألباني في صحيح 

 . الترغيب والترهيب

وطاعة الزوج مقدمة على طاعة من عداه ولو كان الأبوين، وفي الإنصاف: ) لا 

 .( يلزمها طاعة أبويها في فراق زوجها، ولا زيارةٍ ونحوهاه بل طاعة زوجها أحق

وطاعة الزوج أوسط أبواب الجنة وأعظمها، فقد فتح الله للنساء بابا سهلا يسيرا 

 .على من يسره الله عليه

النساء إلى عهد قريب تعظم زوجها، وترفع خسيسته، وتنفخ في روحه من وقد كانت 

روحها، وتشعره بذاته فينطلق كالسهم يضرب في الأرض، ثم يتحين الرجوع إلى 

 .ذاك الركن الدافيء والسكن الهنيء

وانظر إلى هذه التابعية الجليلة لتعلم كيف انحرفت النساء عما ينبغي عليهن، 

حلية الأولياء: " قاَلتَِ امْرَأةَُ سَعِيدِ بْنِ الْمُسَيِّبِ : مَا كُنَّا نكَُلِّمُ فقدروى أبو نعيم في 

 ُ ُ ، عَافاَكَ اللهَّ  ."أزَْوَاجَناَ إلِا كَمَا تكَُلِّمُون أمَُرَاءَكُمْ : أصَْلحََكَ اللهَّ

 

 



  

 

   

 من دقيق فقه الإمام الشافعي رحمه الله 
استدل الإمام الشافعي على جواز تعجيل الزكاة قبل 

 وقتها 

بما رواه عن مالك عن زيد بن أسلم عن عطاء بن يسار 

 -صلى الله عليه وسلم  -أن رسول الله »عن أبي رافع 

استسلف من رجل بكَرا فجاءته إبل من الصدقة فأمرني 

  ."أن أقضيه إياه

وهذا الحديث رواه مسلم في صحيحه من طريق ابن 

 .وهب عن مالك ، والبكَر الفتى من الإبل

أنه رد القرض من مال الزكاة لأنه كان ومعنى الحديث 

قد اقترض لصالح مستحقي الزكاة، لأنه لا يجوز أن 

يصرف مال الزكاة في غير أهلها، والزكاة لا تحل 

للمقرض الغني وإنما للفقير الذي أخذ القرض، ووجه 

 :دلالة الحديث من وجهين

أنه إذا جاز أن يتعجلها الفقير لشدة حاجته قبل -1

از أن يعجلها من تجب عليه قبل وجوبها وجوبها له، ج

 . عليه، لأنها إنما وجبت على الغني لتعطى للفقير

أن القرض المعجل كان بدلا عن الزكاة والزكاة مبدل، -2

فلما جاز تعجيل البدل كان تعجيل المبدل وهي الزكاة 

 .أولى، لأن المبدل أكمل حالا من البدل

 (106/ 3( الحاوي الكبير )2/22انظر الأم )

 

 استراحة 

 السائل : ألو شيخ، هل تسمح بطرح سؤال عاجل؟

 . الشيخ : نعم تفضل

 السائل : ما رأيك في مقولة كذا وكذا ؟

 الجواب عن هذا يحتاج إلى بسط وليس موضع الشيخ :

 جوابه 

 .في الهاتف ، المعذرة 

 السائل : يا شيخ نحن أحوج ما نكون إلى التوجيه ولا

 .مثل هذه الأمورسيما في  

 .الشيخ : هذا الأمر تكلم فيه العلماء وأفاضوا يمكنك الرجوع إلى كلامهم في مظانه

 .ولا سيما في أمور فيها اختلافالسائل : أنا عامي ولا استطيع التمييز 

 .الشيخ : طيب ، سأحاول أن ألخص الكلام في نقاط محددة

وبمجرد أن شرع الشيخ في النقطة الأولى ، قاطعه السائل وصار يتكلم في نفس الوقت 

 . الذي كان يتكلم فيه الشيخ ، فسكت الشيخ ليسمع

 ...هذه الكلام معترض من عدة أوجه ...أولا ...ثانيا ...ثالثا السائل :

 الشيخ : بارك الله فيك ، بقيت النقطة الفلانية فما جوابكم ؟

 ... السائل : هذه فيها تفصيل ..أرجو أن تصبر علي وأخذ يشرح

 . الشيخ : فإن اعترض أحد بقوله كذا

 .... السائل : هذا كلام من لا يفهم ...وذلك أنه

 الشيخ : إذن ما خلاصة القول في مقولة كذا وكذا 

 .السائل : الخلاصة هي كذا وكذا....الخ

 . الشيخ : بارك الله فيك على هذا التوضيح ، لكن ألم تقل إنك عامي

 . السائل : نعم ، لكني أتابع هذه الأمور بالذات في اليوتيوب والفيسبوك

 عندي اشكالات أتصل بك ؟الشيخ : هل يمكن أن احتفظ برقمك عندما تكون 

 

 

سي يد.محمد حاج ع

 الجزائري

 من هم مجرمو الحرب ؟
 .مجرمو الحرب ليسوا فقط ساسة وجنود الكيان الغاصب

مجرمو الحرب ليسوا فقط ساسة الدول التي دعمت الغزو 

  .وساندته

يصرحون بضرورة مجرمو الحرب أيضا حكام العرب الذين 

 .القضاء على المقاومة

لأنه لا يمكن القضاء على المقاومة إلا بحرب الإبادة الاستصالية 

 الشاملة

وما كنا نقوله تحليلا واستنتاجا في بداية المجازر حول مصانع 

 . الأرحام وكتائب الأطفال

وجدناه مصرحا به من أحد أكبر حاخامات الكيان الغاصب المدعو 

 .حين قال قبل نحو أسبوعين ما ترونه في الصورةإلياهو مالي 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

نْسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ{ ]الذاريات:   60قال الله تعالى }وَمَا خَلَقْتُ الْجِنَّ وَالْإِ

تثبت قدمك في طريق الإنسانية المكرمة بأن تدرك غاية إيجادك وإيجاد 

الإنسان وإسكانه الأرض، فتعمل وتعيش على ضوئها، فإن جهلت تلك 

الغاية أو تجاهلتها قولا أو سلوكا عنادا وطغيانا، نزلت إلى دركة 

مْ أضََلُّ سَبيِلاا الأنعام أو أدنى منها قال تعالى }إنِْ هُمْ إلِاَّ كَالْأنَْعَامِ بلَْ هُ 

[ وقال سبحانه }وَالَّذِينَ كَفرَُوا يتَمََتَّعُونَ وَيَأْكُلوُنَ كَمَا 44{ ]الفرقان: 

ى لهَُمْ { ]محمد:   [12تأَكُْلُ الْأنَْعَامُ وَالنَّارُ مَثْوا

 قال رسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عليه وسَلَّمَ: " بيَْنمََا رَجُلٌ يسَُوقُ بَقَرَةا لهَُ، قدْ 

حملَ عليَْهَا، التَفتَتَْ إلِيْهِ الْبقََرَةُ فقالتْ: إنِِّي لمَْ أخُْلقَْ لهذَا، ولكَِنِّي إنَِّمَا 

ا، أبََقَرَةٌ تكََلَّمُ؟  باا وفزََعا خُلقِْتُ للِْحَرْثِ " فقالَ النَّاسُ: سُبْحَانَ اللهِ تعََجُّ

نُ بهِِ وأبَوُ بكَْرٍ، فإنِِّي أوُمِ »فقال رسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ عليه وسلَّم 

 ))هذه بقرة تدري وكثير من الناس لا يدري فمن أضل سبيلا«. وعُمَرُ 

إنه السؤال الأول الذي يحتاج منا إلى جواب : لماذا خلقنا الله ؟ إنه 

السؤال الذي يعيب الأمة أن يوجد فيها من لا يدرى ما جوابه! ويعيبها 

ال عليه! يعيبها لا لأنه أن يوجد من لا يذكر ذلك إلا عند طرح السؤ

حال أفراد أميين لا يقرأون القرآن؛ ولكن لأنه حال غالبة تشمل حتى 

مدعي الثقافة والدرجات العلمية... وليس العيب أن يغفل عن ذلك 

المرء في فترات، ولكن العيب هو جهله جهلا تاما أو تجاهله قوليا 

 . وعمليا بعد التذكير عنادا وطغيانا

نْسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ{ ]الذاريات:  قال الله تعالى  [60}وَمَا خَلقَْتُ الْجِنَّ وَالْإِ

 

 

مجلة اعرف دينك اصدار موسوعة اعرف دينك للعلوم 

 الشرعية

 

 

 مجلة اعرف دينك



 

 

 الشيخ محمد بيومي

 مجلة اعرف دينك

 (كيف يقرأ الإمام البسملة فى الصلاة الجهرية)
روى مسلم فى صحيحه عن الأوزاعى ، عن قتادة ، عن أنس بن مالك رضى الله عنه 

صلى الله عليه وسلم ، وأبى بكر ، وعمر ، وعثمان ، فكانوا  قال : صليتُ خلف النبى

يستفتحون ب } الحمد لله رب العالمين { لا يذكرون بسم الله الرحمن الرحيم فى أول 

 6قراءة ولا فى آخرها 

وهذا الحديث قد أعلَّه ابن عبد البر والسيوطى بالشذوذ والاضطراب كما فى تدريب 

 (260 – 266/  1الراوى )

وقال الشيخ المعلمى اليمانى فى كتاب )التنكيل( : حديث أنس النافى للجهر قد أعُِلَّ 

 6بعدة علل كما ترى ذلك فى بحث المُعَلَّلْ من تدريب الراوى 

وقد تعقَّبهَُ الشيخ الألبانى فى تعليقه على )التنكيل( فقال : إنما أعُِلَّ حديث أنس من 

التى تدل بظاهرها على نفى قراءة البسملة  جهة ما جاء فى بعض طرقه من الألفاظ

فقوله : ) لا يذكرون بسم الله الرحمن الرحيم فى أول قراءة ولا فى آخرها  66أصلاا 

ينفى بظاهره قراءتها أصلاا ، فأعُِلَّ من أجل ذلك ، وأما باعتبار ألفاظه الأخرى التى  )

لذى انصبَّ عليه كلام الحافظ اتفقت على إثبات قراءتها سراا ، فليس معلولاا ، هذا هو ا

على أن قوله : ) لا يذكرون بسم الله  66السيوطى فى الكتاب المذكور )التدريب( 

الرحمن الرحيم فى أول قراءة ولا فى آخرها ( يمكن تأويله بنفى ذكرها جهراا كما 

كانوا يجهرون بالفاتحة ، فلا ينافى حينئذ الألفاظ الأخرى ، فعلى هذا فليس الحديث 

علاا أصلاا ، وهو حُجةٌ فى إثبات قراءتها سراا ، وهو الذى اعتمده الحافظ فى )الفتح( مُ 

 انتهى  6فارجع إليه فإنه مهم 

قلتُ : وقول الحافظ ابن حجر هو : وقد قدح بعضهم فى صحته بكوْن الأوزاعى رواه 

لنفى محمولٌ لكن هذا ا 66عن قتادة مُكَاتبَةَا ، وفيه نظر ، فإن الأوزاعى لم ينفرد به 

على ما قدمناه أن المراد أنه لم يسمع منهم البسملة ، فيحتمل أن يكونوا يقرءونها 

سراا ، ويؤيده رواية من رواه عنه بلفظ : )فلم يكونوا يجهرون ببسم الله الرحمن 

فطريق الجمع بين هذه الألفاظ حَمْلُ نفى القراءة على نفى السماع ،  66الرحيم ( 

نفى الجهر ، ويؤيده أن لفظ رواية منصور بن زاذان ) فلم يسُمعنا ونفى السماع على 

قراءة بسم الله الرحمن الرحيم ( وأصرح من ذلك رواية الحسن عن أنس عند ابن 

خزيمة بلفظ : ) كانوا يسُرون ببسم الله الرحمن الرحيم ( فاندفع بهذا تعليل من أعلَّه 

  6كن تعيَّنَ المصير إليه بالاضطراب كابن عبد البر ، لأن الجمع إذا أم

 (ط الريان 20٢ - 200/  2فتح البارى : )

 

 كيف تقضى الحامل والمرضع إذا أفطرتا فى رمضان ؟
لأهل العلم فى هذه المسألة ثلاثة أقوال القول الأول : عليهما القضاء 

والإطعام أى إطعام عن كل يوم مسكيناا ، لأنهما خافتا على نفسيهما 

 وولديهما ، وهذا قول مالك والشافعى وأحمد 

القول الثانى : عليهما القضاء فقط وليس عليهما إطعام ، لأنهما بمنزلة 

 حنيفة والشافعى فى أحد أقواله  المريض وهذا قول أبى

القول الثالث : عليهما الإطعام فقط وليس عليهما قضاء ، وهذا ما ذهب 

 إليه عبد الله بن عباس وعبد الله بن عمر رضى الله عنهما 

فقد روى الطبرى فى تفسيره وابن الجارود والبهيقى بسند صحيح عن ابن 

إذا خافتا أفطرتا وأطعمتا عباس رضى الله عنه قال : ) الحبلى والمرضع 

  ( كل يوم مسكيناا ( وفى رواية للطبرى ) ولا يقضيان صوما

وروى الطبرى أيضاا بسند صحيح عن ابن عباس أنه رأى أم ولدٍ له حاملاا 

أو مرضعاا ، فقال لها : أنت بمنزلة الذى لا يطيق ، عليكى أن تطعمى مكان 

  ( كل يوم مسكيناا ، ولا قضاء عليك

دارقطنى بسند صحيح عن نافع مولى ابن عمر قال : كانت بنت وروى ال

لابن عمر تحت رجل من قريش وكانت حاملاا فأصابها عطش فى رمضان 

 فأمرها ابن عمر أن تفطر وتطعم عن كل يوم مسكيناا 

وهذا ما أذهب إليه ، والإخوة الذين يأخذون بالقولين الآخرين كلٌ حسب 

 نى لا ألزمهم بما ذهبت إليهمذهبه أرجو منهم عدم التعليق لأ

 

 أسرع وسيلة للشهرة المهلكة)

!!) 
من يتطلع إلى الشهرة الزائفة 

وأن يكون  المهلكة بأسرع وسيلة ،

حتى لو كان  -له أتباع همج رعاع 

أجهل من الدابة ، ولا يحسن 

فما عليه إلا أن يطعن فى  -الوضوء 

الإمام أبى حنيفة ، أو الإمام النووى 

، أو شيخ الإسلام ابن تيمية ، أو 

 !! الشيخ الألبانى ثلاث مرات يومياا 

 

 (!هل الإنتساب للسلف بدعة ؟)
 صنَّف الشيخ البوطى كتاباا بعنوان 

 !! ) السلفية مرحلة زمنية مباركة لا مذهب إسلامى)

 وقد ذكر فى مقدمته المعنى اللغوى لكلمة السلفية ، ثم قال : والمعنى الاصطلاحى

المستقرُِّ لهذه الكلمة ، هو القرون الثلاثة الأولى من عمر هذه الأمة الإسلامية ، 

ةِ سيدنا محمد عليه الصلاة والسلام ، وإنما مصدره قول رسول الله صلى الله  أمَّ

عليه وسلم فيما رواه الشيخان من رواية عبد الله بن مسعود : ) خيرُ الناس قرنى 

ين يلونهم ، ثم يجئ أقوامٌ تسبق شهادةُ أحدهم يمينهَ ، ثم الذين يلونهم ، ثم الذ

 ) ويمنهُ شهادَتهَ

ثم قال : إن من الخطأ بمكان أن نعمد إلى كلمة ) السلف ( فنصوغ منها مصطلحاا 

جديداا ، طارئاا على تاريخ الشريعة الإسلامية والفكر الإسلامي ، ألا وهو ) السلفية 

 !! ته فئة معينة من المسلمينفنجعله عنواناا مميِّزاا تندرج تح (

ثم قال : إن اختراع هذا المصطلح بمضامينه الجديدة التى أشرنا إليها ، بدعةٌ 

طارئةٌ فى الدين ، لم يعرفها السلف الصالح لهذه الأمة ، ولا الخلف الملتزم بنهجه 

6  

وقد ردَّ على هذا الكتاب جمع من أهل العلم ، منهم الشيخ صالح الفوزان فى 

  ) ة بعنوان ) تعقيبات على كتاب السلفية ليست مذهباا رسال

قال فى مقدمته : اطلعت على كتاب من تأليف الدكتور محمد سعيد رمضان البوطى 

( فاستغربت هذا العنوان  السلفية مرحلة زمنية مباركة لا مذهب إسلامى )بعنوان 

لما يوحى به من إنكار أن يكون للسلف مذهب ومنهج تجب علينا معرفته والتمسك 

به ، وترك المذاهب المخالفة له ، ولما قرأت الكتاب وجدت مضمونه أغرب من 

عنوانه ، حيث وجدته يقول فيه : إن التمذهب بالسلفية بدعة ، ويشن حملة على 

  6السلفيين 

ءل : هل الذى حمله على أن يشن هذه الحملة الشعواء على السلفية ونحن نتسا

الحملة التى تناولت حتى القدامى منهم كشيخ الإسلام ابن تيمية  -والسلفيين 

هل الذى حمله على ذلك كراهيته للبدع  -وشيخ الإسلام محمد بن عبد الوهاب 

ع مل له كراهية البدفظن أن التمذهب بالسلفية بدعة فكرهه لذلك ؟ كلا ، ليس الحا

 -والله أعلم  -فاتضح لنا  66، لأننا رأيناه يؤيد فى هذا الكتاب كثيراا من البدع 

أن الحامل له على شن هذه الحملة هو التضايق من الآراء السلفية التى تناهض 

البدع والأفكار التى يعيشها كثير من العالم الإسلامى اليوم ، وهى لا تتلاءم مع 

  6مهج السلف 

 قلت : وقد جاء بعد البوطى شابان مصريان صنفا كتاباا بعنوان 

  )!!ماذا بعد السلفية ؟ (

وهو عنوان غريب وعجيب ، والكتاب ممتلئ بالأغاليط ، وقد ردَّ عيه غير واحد 

 من أهل العلم

 



 

 

 

 

 

 

  

 

 

مدحت أبو د. علامي الإ
  الدهب

 

 سبحان الله 
 المهندس الحمد لله على نعمة الشيوخ اللي بنحبهم بجد من أول

والمترجم الحويني  سانــالعدوي والطبيب المقدم والإعلامي ح

 و الدكتور النقيب 

أنا عارف أنهم ممكن مش يعجبوك أوي عشان مش بيقولوا كل 

 اللي نفسك تسمعه الوقتي 

 بس خليك فاكر كويس أوي

إن الناس دي لم يغيروا ولم يلوثوا أو يبدلوا دين الله في كل 

 السنوات العجاف اللي كلنا عارفينها 

يصل لهم السؤال ولا بيفكروا في أي شيء إلا رضا الله وفقط 

ويفتوا بما علموا مباشرة بلا تزويق أو مداهنة أو استمالة أو ما 

 لفظ يطلبه المستمعون أو المستعمرون إن كان يصح هذا ال

بقول الكلام ده الوقتي ليه عشان المدعكة والمكلمة والجنان اللي 

 بنشوفه كل يوم من غيرهم 

 كل يوم بلاوي متتابعة متتالية متوصي عليها 

والجماعة اللي كانوا بيستهزءوا بيهم ويعيرونا بتعليمهم 

التجريبي وتعاموا عن علمهم الشرعي شاربين عصير جذم 

عن التلويث والتحريف المتعمد لدين  الوقتي مفيش كلمة تتقال

 الله ليل نهار ولا حتى كلمة يا راجل تتقال 

المواقف دي بتعرفك كويس أوي مين اللي ربنا وفقه بجد 

وبيحميه ويرعاه ومين اللي ربنا تركه ضلال في ضلال أو اللي 

 واخد الموضوع شغلانة وبس أو كرهت قلوبهم محبة غيرهم 

 شان ربنا يحبكم ثم يجعلنا نحبكم طيب ورونا هتعملوا إيه ع

 عموما أول الغيث قطرة 

وبداية قطرات الغيث بحول الله الجمعة القادمة خطبة للشيخ ولن 

 يخيب ظننا فيه أبدا 

اللهم اجمع أمة حبيبك صلى الله عليه وسلم على إعلاء كلمتك 

 وأخذل كل سامري ومنافق ومتلون ومجرم

******** 
 هي العليا واتلميا طالب العلم اجعل يدك 

 إياك أن تأخذ شيئا من أحد خليك عزيز)

 يع دينك باحتياجك لصدقاتـــــــــتضلا  

 (الناس 

 خرج أبو نعيم في الحلية أنه جاء رجل 

 الثوري فقال: إلى

 !!يا أبا عبدالله! تمسك هذه الدنانير؟؟ 

 فقال: اسكت، لولا هذه الدنانير لتمندل

 .]يعني: لتمسح[ بنا هؤلاء الملوك 

كان لا يفرط في ماله بسهولة كي لا يذل نفسه حتى لا يتخذه )

 ( الملوك مثل المناديل يمسحون أيدهم فيه ثم يرمونه ذليلا

 أذل الله برهامي ومن يوافقه 

(: " وقد كان 404/ 4يقول ابن القيم في اعلام الموقعين )

لسفيان شيء من مال، وكان لا يتروى في بذله، ويقول: لولا 

ذلك لتمندل بنا هؤلاء. فالعالم إذا منح غناء فقد أعين على تنفيذ 

 ." علمه، وإذا احتاج الناس فقد مات علمه وهو ينظر

 .والله المستعان

 

 

 وأخبث من الكافر  سالخائن عندي أنج-1
 قصة فيها العبرة مع سلطان العلماء والكلب اللي مسمي )

 ( نفسه الصالح إسماعيل 

 أنكر العز بن عبدالسلام التنازل عن ديار المسلمين وعقد

 الح ــــالصلح مع الصليبيين المعتدين؛ فلما تحالف "الص 

 عة ـــمع الصليبيين وأسلمهم قل -حاكم دمشق-إسماعيل" 

 لمينــــصفد، وقلعة الشقيف، وصيدا، وبعض ديار المس

 حاكم–ح نجم الدين أيوب" ـــــــليساعدوه على "الصال 

 سلمين وتطبيع ــ، وكان نتيجة ذلك تسليم ديار الم-مصر 

 العلاقات، وفتح الحدود لهم، وأذِن الصالح إسماعيل لهم

 هـ، وشراء السلاح لقتال836بدخول دمشق سنة  

المسلمين في مصر، انتفض الشيخ عز الدين يغضب لله وينتصر لدينه، ويدافع عن أرض  

الإسلام وحقوق المسلمين، ويجاهر بالنهي عن المنكر؛ فأفتى بحرمة بيع السلاح للصليبيين، 

عد منبر المسجد الأموي الكبير وذم موالاة الأعداء، وقبـَّح الخيانة، وذم الأعمال المشينة وص

التي حصلت، وشنـَّع على السلطان وقطع الدعاء له في الخطبة، وكان الصالح إسماعيل خارج 

دمشق فلما سمع بالخبر أحس بالخطر فعزل الشيخ عن الخطابة والإفتاء وأمر باعتقاله، ولما 

 فرج عنه وجعله قيد الإقامة الجبرية في داره، ولكن الشيخ لم يسكترجع أ

توجه الصالح إسماعيل إلى مصر تحرسه الجيوش الصليبية الحاقدة ليحارب الصالح نجم الدين 

أيوب، وكأنه تأسف على إطلاق سراح الشيخ فأمر بإحضاره معه واعتقاله في خيمة بجوار 

ده بالمناصب وغيرها إن ترك ما هو عليه، ويتوعده خيمته، وأرسل من يسايسه ويداهنه ويع

 :إن استمر على ذلك؛ فكان مما قال له

بينك وبين أن تعود إلى مناصبك وما كنت عليه وزيادة أن تنكسر للسلطان، وتقبل يده لا "

 !!"غير

ا في نفقال الشيخ: "يا مسكين ما أرضاه أن يقبل يدي فضلاً أن أقبـِّل يده، يا قوم أنتم في وادٍ وأ

 ."واد، والحمد لله الذي عافاني مما ابتلاكم به

 ."فقال له: "لقد رسم لي إن لم توافق على ما يطلب منك أن أعتقلك

 ."فقال الشيخ: "افعلوا ما بدا لكم

فأخذه واعتقله في خيمة بجوار خيمة السلطان، فكان الشيخ يقرأ القرآن والسلطان يسمع، فقال 

 :يوما لملوك الصليبيين

 أتسمعون هذا الشيخ الذي يقرأ القرآن؟"

 .قالوا: نعم

قال: هذا أكبر قسوس المسلمين! وقد حبسته لإنكاره عليَّ تسليمي لكم حصون المسلمين، وقد 

 !!عزلته عن الخطابة وعن مناصبه، وقد جددت حبسه واعتقاله لأجلكم

 !!!"افقال ملوك الفرنجة: والله لو كان قسيسنا لغسلنا رجليه وشربنا مرقته

----------------------------------------------------------------------- 

 تلك خسة المجرم وكل مجرم وذلته وبيعه لدينه من أجل كرسيه وهذه رفعة سلطان العلماء 

 ألم أقل لكم الأمر لا يحتاج سوى علماء كابن تيمية والعز بن عبدالسلام رحمهما الله

 

الخائن 
 والكافر

 مجلة اعرف دينك

 

 



  

 :الخروج الاختياري من الدنيا، يتمثل في

 رسوخ حقيقة فناء الدنيا-1

 رسوخ حقيقة خلود الآخرة-4

 رسوخ حقيقة نهاية العمر في أية لحظة-3

 التخفف من التعلق بشهوات الدنيا-4

 والنارمعرفة أحوال الموت، والبرزخ، والحشر، والجنة -5

والعبد بقدر ما تكون لهذه العناصر الخمسة سطوة على تفكيره، ومشاعره، 

وسلوكه، وأهدافه، يكون واقعاً قد خرج من الدنيا باختياره، فهو بهذا الاعتبار 

ابن الآخرة لا ابن الدنيا، حتى إذا جاء الموت يكون كمن كان بانتظاره، لأنه ما 

 .زال يعيش الآخرة وهو حي في الدنيا

وهذا الذي أقصه عليك من مقاصد حديث القرآن والسنة المفصل لأحوال الموت 

والبرزخ والحشر والجنة والنار، فيعيش المسلم هذه الأحوال ويتواجد فيه بالفكر 

والشعور وهو لا يزال في الدنيا، ومن ثم يكون بينه وبين عالم ما بعد الموت صلة 

 وثيقة وألفة وكيدة. والله أعلى وأعلم

 ى الله على سيدنا محمد وعلى آله وسلم وباركوصل

ثلاثة رجال لابد أن يعيشوا حياة زوجية وأسرية متوترة أو ينتهي بهم المطاف 

 :إلى الطلاق، وهم

الأول: زوج يسمح لأمه/أخواته، بالتدخل في حياة الزوجية والأسرية، 

 .وممارسة النقد والاعتراض، فلا يحترمون شخصيته ولا يحترمون زوجته

الثاني: زوج يعامل زوجته إما ب"اللين والاحتواء" أو ب "الحزم 

 .والصرامة"، والأصل أن الزوجة تحتاج لهما معا، كل أسلوب في موضعه

الثالث: زوج ليس له شخصية الرجولة الناضجة، فهو خاضع لأهله في كل 

ا يصغيرة وكبيرة، ولا يبالي بحماية زوجته وأسرته وتوفير الأمان لهما "ماد

 ."ومعنويا

 
ثلاث نساء لابد أن يعشن حياة زوجية وأسرية متوترة أو ينتهي بهن المطاف 

 :إلى الطلاق، وهن

الأولى: زوجة لا تهتم بنظافتها، جمالها، زينتها، فلا تبالي كيف تكون، ولا 

م كيف يراها زوجها، إلا إذا خرجت لغرض ما، فهنا تقضي الساعة وأكثر أما

 .المرآة

الثانية: زوجة لا تحرص على تنمية مهاراتها المنزلية: مصاريف الشهر، 

 .جمالية ديكور البيت، فنون الأكلات والحلويات، بل المهم أن تعيش والسلام

الثالثة: زوجة لا تتفهم أوضاع زوجها، ولا تنتبه لأحواله النفسية، جرّاء 

 .في كل شيءطباع زوجها ضغوط العمل وتدبير نفقات البيت، ولا تعرف 

القاسم المشترك بين هذه الحالات، أن الطرف الآخر لا يشعر بقيمته الزوجية، 

ولا بشخصية زوجه: في حالة الزوج، فإن الزوجة تشعر أنها تعيش مع امرأة 

مثلها، وليس مع زوج له شخصية واستقلالية ورجولة. وفي حالة الزوجة، فإن 

قبل الزواج، فقط ازدادت عليه المصاريف،  الزوج يشعر أنه يعيش كما كان

 وصلى الله على سيدنا محمد وعلى آله وسلم وبارك .والمشاكل والهموم

 

 

من أساليب )المنافقين الجدد( في التلاعب بالإسلام، وثوابته وحقائقه وأحكامه، أنهم 

يظهرون لك حرصهم الشديد على التمسك بالقرآن، وأنهم لا يبغون عنه بديلا، ثم يأتونك 

من سياقاتها، والتي تحظ على تعظيم الله والقرآن، والأمر بالتمسك  ببعض الآيات المجتزأة

 .به

 لياـــيظهرون لك كذلك لكي يمارسوا عليك تخديراً عق

 ن الأفكار والتصورات ــونفسياً لما يريدون تمريره م 

 غــــــطاف إلى تفريــــوالقناعات الرامية في نهاية الم

 ومن يرتبّون الإسلام من حقائق وثوابته ومضامينه، 

 ده، ــــعلى التوكيد على ضرورة التمسك بالقرآن وح 

 :التالي

 ختلقا ـــئا مـــدار السنة النبوية، فعتبرونه شيــــــإه-1

 ا بالذات ــــــعلى رسول الله صلى الله عليه وسلم، وهن

 لى الله عليهـــيظهرون لك بأنهم يعظمون قدر النبي ص

 .ونه، لكي تنطلي عليك الحيلةــــــّ وسلم ويحبونه ويجل 

 التوكيد على أن أخلاق النبي صلى الله عليه -4

 ع في تحديد فهم نصوص ـــــــــوسلم الجميلة هي المرج

العقائد والأحكام والموقف من الآخرين غير المسلمين، وهم أنفسهم من يرفض سنته 

 .ويتجاوز أقواله

ابة فعامة الأئمة والعلماء عبر التاريخ، التشكيك في علماء الأمة قاطبة، بدء بالصح -3

بالطعن في صحة فهمهم لنصوص القرآن، واتهامهم تصريحا وتلميحا بأنهم كذبوا على 

 .رسول الله صلى الله عليه وسلم لتمرير آرائهم

رفع شعار "القيم الإنسانية/الكونية" وأنها المرجعية التي يجب النظر في إطارها -4

تم عليك الخدعة يأتونك ببعض الآيات الداعية لجنس هذه التي للنصوص الشرعية، ولكي ت

 .يسمونها بالقيم الإنسانية/الكونية

إسقاط مدونة الفقه الإسلامي جملة وتفصيلا إلا ما وافق أهواءهم وأهدافهم، لكن تحت -5

شعار )لا نقبل إلا ما وافق قيم القرآن ومقاصد التشريع العليا(، وبهذا يستطيعون ابتداع 

 .ومة أحكام جديدة وهدر أحكام الشرعمنظ

فهذه بعض أساليب هؤلاء المنافقين الجدد، وهم لن يظهروا لك بأنهم يعادون الإسلام، ولن 

يظهروا لك بأنهم يخجلون من عقائد الإسلام وأحكامه، ولن يظهروا لك بأنهم يريدون 

يق جده دكتورا أنالتماهي مع المزاج الغربي بثقافته وقيمه، بل قد تجده يصلي جنبك، وت

اللباس، وتجده لا يدع في كلامه "قال الله"..... ألا فاحذرهم على دينك، فإنهم دعاة على 

أبواب جهنم، وإن انخدعت لهم فأنت الخاسر، فلا الإسلام سيخسر شيئا، ولا الأمة ستخسر 

 .شيئا

 وصلى الله على سيدنا محمد وعلى آله وسلم وبارك

 

 
 المغرب-قوطيطنور الدين 

 

 

 

 

 

يصورون لك )قريشا وعامة عرب الجاهلية( في صورة دراويش أغبياء، لا شأن لهم إلا الثرثرة الشعرية، وخوض الحروب 

 !للحصول على لقمة تسد الرمق

منشورات قبل مدة مديدة أشرت إلى أن هدف هذه الصورة المرسومة لقريش وعامة عرب الجاهلية يراد بها وأذكر أنني في 

الطعن الخفي في القرآن والنبي صلى الله عليه وسلم، من جهة الإيحاء أن القرآن ليست له تلك القيمة بدليل أنه نزل في قوم 

 !دراويش أغبياء

ع قريش، وتعرف مستواهم في الذكاء والعقل والفضيلة والحنكة والتحربة، فاقرأ هذا الكتاب المهم، إذا شئت أن تطلع قليلا عن واق

)الربيع الأول( للأستاذ وضاح خنفر. فقد قدم فيه قراءة تدخل في مجال الاستراتيجية وموازين القوة ومنطلقات الواقع القريش 

 (الفارسية شرقا( و )الإمبراطورية الرومانية غربوالعربي في احتكاكه ببعضهم، وبالمحيط من حوله )الإمبراطورية 

 

   

 مجلة اعرف دينك

 

 



 

 

 

 

 

  

 

 صفوت بركات

الشيطان يذكِّرك ويمُنِّيك بما ليس مِن قسمة الله لك حتّى لا تلتفت .

نَ النِّعَم؛ فيسَُدّ عليك أوسع أبواب النجّاة وهو بابُ لما أنت فيه مِ 

كر   .الشُّ

كر كانت النَّفْس أكثر سلاسةً  إذا دخلت على الله مِن مقام الشُّ

وإنقيادًا، وتسََاوَت فيها المَكاره والمَناشط، وجَمَعَت هواها على أمرٍ 

نَ مِ واحدٍ؛ فسُدَّ على الشّيطان وسوسته لك واستعَِد للنفّس حياءها 

ياء فى الطّاعات، لأنهّا  الله كما فطرها أوّل مَرّةٍ، واقطَع طريق الرِّ

  .كُلَّها ديونٌ واجبةُ القضاء

كر على نعمة الهداية للحقِّ جزاؤه مِنَ الله على  الجنة زيادة فالشُّ

كر، وكان  كر على الشُّ دخولكم عليه من باب الهِبة، والرّحمة، والشُّ

ُ بعَِذَابكُِمۡ إنِ شَكَرۡتمُۡ وَءَامَنتمُۡۚۡ شاكرًا عليمًا. قال تعال ا يفَۡعَلُ ٱللََّّ ى: ﴿مَّ

ُ شَاكِرًا عَليِم  [٧٤١ النساء] ا﴾ࣰوَكَانَ ٱللََّّ

قال أبو جعفر : يعني جلّ ثناؤه بقوله : "ما يفعل الله بعذابكم إن 

شكرتم وآمنتم": ما يصنع الله، أيهّا المنافقون، بعذابكم، إن أنتم 

 ورجعتم إلى الحق الواجل للَّ عليكم، فشكرتموه على تبُتمُ إلى الله

ما أنعم عليكم من نعمه في أنفسكم وأهاليكم وأولادكم، بالإنابة إلى 

توحيده، والاعتصام به، وإخلاصكم أعمالكم لوجهه، وترك رياء 

 -صلى الله عليه وسلم-الناس بها، وآمنتم برسوله محمد 

  نده فعملتم به؟فصدقتموه، وأقررتم بما جاءكم به من ع

يقول: لا حاجة باللَّ أن يجعلكم في الدرك الأسفل من النار، إن أنتم 

أنبتم إلى طاعته، وراجعتم العمل بما أمركم به، وترك ما نهاكم عنه. 

ا، وإنما  لأنه لا يجتلل بعذابكم إلى نفسه نفعًا ولا يدفع عنها ضُرًّ

ليه، وعلى عقوبته من عاقل من خلقه، جزاء منه له على جرأته ع

[  3٤3خلافه أمره ونهيه، وكفرانه شكر نعمه عليه. فإن ] ص: 

أنتم شكرتم له على نعمه، وأطعتموه في أمره ونهيه، فلا حاجة به 

 إلى تعذيبكم، بل يشكر لكم ما يكون منكم من طاعة له وشكر

بمجازاتكم على ذلك بما تقصر عنه أمانيكم، ولم تبلغه آمالكم "وكان 

كم ولعباده على طاعتهم إياه، بإجزاله لهم الثواب الله شاكرا" ل

عليها، وإعظامه لهم العوض منها"عليما" بما تعملون، أيها 

المنافقون، وغيركم من خير وشرّ، وصالح وطالح، محص ذلك كله 

عليكم ، محيط بجميعه، حتى يجازيكم جزاءكم يوم القيامة، المحسن 

  .بإحسانه، والمسيء بإساءته

حدّثنا بشر بن معاذ قال : حدثنا يزيد قال : حدثنا  - ٧7١٤8 -وقد : 

سعيد، عن قتادة: " ما يفعل الله بعذابكم إن شكرتم وآمنتم وكان الله 

 .شاكرا عليما "، قال: إن الله جل ثناؤه لا يعذب شاكرا ولا مؤمناً

 

 

 [تحََدّي القدََر، والحواضن الشّعبيةّ]
-----------------------------------------  

لأنَّ القومَ في النِّظام العربيّ لا يَستنَدُِون إلّا للتجّربة في الإنسانياّت التّى ابتدََعها الغربُ، والعَلْمَانيةّ 

كمرجعيةّ؛ و موازين القوَُى المادّيَّة على الأرض بمَعزِلٍ عن الإيمان باللَّ وشريعته ووَعده 

  !بيّ، لذلك سُمِح بوقوع الجريمةووَعِيده، بحيث لم تكُن مدخلًا مِن مداخل القرار العر

ليس هُو المُهِمّ اليوم، ولكن المُهِمّ أنْ يضُيفَ لمُدخلات قراره: أنّ أهل القدُس والأرض  وهذا

الله، وقد خَلقَهم الله لقدََره ووعده ووعيده، ولن يكَفرُوا بأيةّ رايةٍ ترَفعَ  قدََرِ  المُقدّسة والمباركة مِن

على نظريةّ الحَوَاضن التّي تصلحُ وتصَِحّ بعيدًا عن مَن خَلقََهم الله،  وعد الله ووعيده؛ ورهانهم

وجَعَلَ من قدََره؛ ولو ظَلتِّ الحربُ بأرضهم قروناً، ولو تَكَلّفَ الأمرُ أنّ قدَّموا نفوسهم قرابينَ، فلا 

؛ ولكن لأنهّم قدََرُ الله هو صَبرٌ ولا هو بطُوُلةٌَ ولا هو كُلّ النُّعوتِ التي ينُعَت بها غيرُهم مِن الناّس

  .واصطفاؤه للقدُس والأقصى

وح  ولتنَتظروا عُقوبة الخِذلان، فلن تسَتثَنيِ مِنكم أحََدٌ حتىّ لو عاش مُنعَّمًا إلى أنْ تحُشرج الرُّ

نيا  !منه، فيحُرَم الثبّات على ما كان يدَّعيه ويزعُمه في الدُّ

 

وهو مُوثقٌّ برمضاء مَكّة،  -رضي الله عنه-لم يَكُن تعَذِيلُ المُشركين "لبلِال بن رباح" 

وهذا كُلهّ  ."والصّخر على صَدرِه إلّا لقوُّة ما يحملها في قلبه، وقد تجلتّ في قوله: "أحدٌ أحدٌ 

لم ينَتَقصِ مِن كَرَامَتِه، ولا عِزّة نفسه؛ فالكَرامَةُ وعِزّةُ النَّفْس هي ألّا تبُدَِّل أو تتَرُك ما تَعتقَده 

باع والوُحُوشُ.  وتؤُمِن به، ولو قطُِّع جَسدُك إرَباً، وأكَلتَه السِّ

 
، لأنهّ ينُفقِ التّريليونات مِن سَيدُرِكُ الشّعلُ الأمريكيّ يوُمًا ما أنهّ شَعلٌ مُغَفلٌّ وأحَ. مَق وغَبيٌِّ

لتنَصِيل رُؤساء،  (Aipak) "أمَْوالهِ مُقابلَ مائة مليون في كُلّ انتخاباتٍ تنُفقِها "أيباك

مهما طال  ليقَوُدَهم إلى الجَحِيم وأعضاء الكُونجرس بغُرفتيه )الجمهوريّ، والدّيمقراطيّ(؛

  !الزّمَنُ 

------------------------------------------- 

لجنة الشؤون العامة الأمريكية الإسرائيلية )تسمى اختصاراً أيباك(  [(Aipak) "أيباك"]

التشريعية  هي مجموعة ضغط تدافع عن السياسات المؤيدة لإسرائيل لدى السلطتين

 .والتنفيذية للولايات المتحدة

 
كل  وعلى التفاوض الكامل والمطلقلا يؤمن بوقف القتال قبل الانتهاء من  والعالم كله الغرب

 نصر حققوه شىء بخلاف العرب من يؤمنون بوقف القتال ثم التفاوض فيهدرون كل

 
بن  ) اححسن الصب شر مليشيات اليهود الغربيين ليس لديهم ثقة ولا ضمان بأن يكون أغلبية

 يعةذرلبعضهم ك غفير و سيموترتش(( ضد الفلسطينيين فقط وتخوفهم حقيقى لأن قتلهم

لذى ا ،، ولهذا الرعل من لغايات أخرى تأسست مظلوميتهم عليه فى بداية تاريخ الصهيونية

الإسلامُ لا يجُامِعُه عَلْمَنةٌَ..هما نقيضان لا اليوم ليقينهم بالمصير الذى ينتظرهم،، يحصل

 .يجتمعان

 

 

لأمنية والمخابراتية فى هذا الشهر أكثر من وكل مؤسساته ا إسرائيل جمعت النظام الإقليمى

والشرعى  مره سرا وعلنا وستجمعهم مرات لعلمها بأن بقائها مستحيل والغطاء القانونى

لوذ أن ت سقط بسبل عدوان روسيا على اوكرانيا وان لا حجج قانونية ولا شرعية تستطيع

ح لغرب ضد روسيا سلاوبوربجندا ا وستجد حججها وحجج اوكرانيا فى طريقين متضادين بها

سنا ل ليعلمهم ويهددهم يذبح مشروعيتها فى المنطقة ولهذا بينت يجمعهم فى الصبح والليل

 اثنين فيتو وحدنا من سيزول وان قرارات مجلس الأمن لن تدين الشعوب وسيكون خلفها

 
 

نوا ولكنْ ليكو رهم؛الله بعضَ أوليائه فى البلاء دهرًا، ليس بغُضًا لهم ولا وَضعًا مِن قد يقُيِمُ 

يرفعهم الله فى الآخرة فوق الصّالحِين  حُجّة على غيرهم مِمّن عافاهم، وأنعَمَ عليهم بهِ ثمُّ 

 .أجمعين
 

 

 

 

 



 

 

 

 

 لا دين ودولة دين وأمة

 مليون مسلم أقلية 200
 الاسلام أمة ودعوة لا دولة ودعوة ... إن هذا لشيئ عجاب

 .. كيف حدث هذا

بداية اعلم انك ستسبنى وتشتمنى وتتهمنى ولكن ليت فضيلتكم سل واشتم واتهم ولا تكتبه 

ولا يؤذنى انا فحفاظك  لا تؤذى من هو على نفس فهمك وليس فهمى أنا حتى فى تعليق

 والتى صاغ لمحدداتها المنهج الثقافى المستشرقين لا تخرمها على منظومة تأطير عواطفك

 ..... لا تخسر اصدقائك ومن هم على شاكلتك حتى

و جناح وأبما كتبته قديما عن مخالفتى لسيد قطل ومحمد على  آن الآوان أن اعيد تفسير

محكمة أن الامم تولد مرة  قطعية أعلى المودودى ومن سار فى منهجهم الاستقلالى بمخالفة

عصبة وعصابة  بم يطلق عليه ثم إذا ضعفت فمن الإجرام محاولة ولادتها مرة آخرى واحدة

ن ولك الحق والاستقلال عن جسم الامة تحت أى عنوان سواء فكرى أو تنظيمى أو جغرافى

للأمة ومعالجة ضعفها وتشييع الحق لا إحتكاره تحت معايير  حق بالبعث ولإحياءالمنهج ال

 فى الحياة والموت والرفاه والهلاك لا لبس فيها وحدة المصير وعناوين واضحة صريحة

ومن ثم المناهج التى نبتت لإستقلال رقع على الجغرافيا الاسلامية القديمة عن باقى الامة 

الضعف أودت بنا إلى هذا المصير والذى لن يقف عند جعل الاسلام والجغرافيا الكبيرة حال 

تحت مفهوم القوميات والدول العرقية والمذهبية أقليات حتى سيقع هذا فى بيضة الاسلام 

 .... وعقر داره ومهد رسالته بمكة والمدينة

 والحقيقة كانت

تبدأ اليوم وما يصيل والتى لم  النظام العالمى والفاتيكان للأمة الاسلامية أستراتيجية

تركستان الشرقية والإيجور والروهنجا ومسلمى الهند وكافة من يحمل الاسلام على 

بما فيها الدول العربية ومهد الرسالة وبيضة الاسلام مكة والمدينة قادم  الجغرافيا العالمية

ة وعيوخلق المشر وإن تأخر الوقت ليس إلا لصناعة الظرف الملائم وإعداد مسرح العمليات

إبتداء من المناهج والمراجع والفكر والاقتصاد ومرورا بالرموز والرقاب  لوقوع المذابح

مسلمى الهند يدفعون ثمن استقلال الباكستان والبنجلاديش والبنغاليين والذين قادتهم  ولهذا

 الم منفى العالم لينتقل الع بريطانيا وامريكا عبر فقه الاستقلال لتمزيق أكبر تجمع اسلامى

عبر مواثيق صنعها الغرب على تؤده ليحول دون عودة  هويات الأمم لهويات القوميات

لنفس  ٧297الاسلامة أمة واحدة وبالتوازى مع هذا او واكبه الثورة العربية الكبرى 

واليوم لازال الجميع  الغرض وقسم الجزيرة العربية لقطع سماها إمارات وممالك لعائلات

ى العالمية لصناعة مكون كامل لتأطير العواطف والتعاطف أسير أجندات ترسمها القو

ومشاعر المسلمين فى ردود الأفعال على تلك المذابح والشنائع ..وعلى قادة الامة وصناع 

الرأى فيها بإعادة النظر فيما جرى وتتبع مسالكه وتاريخه حتى القرن الثامن عشر وما 

منهجى الذى نتج عنه كل ما جرى ولازال قبله لمعرفة بدقة متى نشا الإنحراف الفكرى وال

يجرى وسيجرى ليصل لمكة والمدينة ولن يستثنى أى بقعة على الجغرافيا حتى يكاد من 

 ... يثبت على دينه فى قمم الجبال وفى كهوف هارب من جحيم الحرب

ووحدة المصير والتى لا يستثنى فيها كائن على غير  وحدة الأمة وعقيدته حتى يعود مفهوم

 حلن تتوقف المذاب ولا اعلم متى وعندها فقط بحكم المنشأ والمولد والتاريخ عقيدة الاسلام

 

 لمن ؟؟؟؟ الجمجمة

  سيد حر أم مرتزق أجير
قادمة لا ينتبه لها الكثير من منظرى الاستشراف فى عقل  ثمة مفارقة

 ... الاستراتيجية العالمية للنظام الدولى الجديد

لم تعرف الحضارة التاريخية للعالم ان تخلت امبروطورية مهيمنة على 

حتى لو تم هذا فى نصف قرن ولكن  العالم ومتفردة لامبروطورية أخرى

المتابع للتاريخ العالمى أن الامبروطوريات لا تسلم لامبروطوريات فريدة 

ولكن يجرى تسليم وتسلم لعدد من الأقطاب الناشئة فى مرحلة التسليم 

يعنى من حتميات صيرورة الهيمنة وتفكيكها  والتسلم لتقاسم النفوذ بدرجات

والمسؤليات لعدد من المراكز أو الأقطاب  الملفات وتقسيم النفوذ تسليم

الجديدة حال ضعف الامبروطورية المهيمنة أو تخليها عن بعض المسؤليات 

رضا أو كرها أو إستنكافها عن تحمل المسؤلية لبعض الملفات لأى سبل 

ومنها التوجهات أو لفلسفات جديدة فى الإدارة أو لتلبية استراتيجيات جديدة 

 .. كل فترة من الزمن لنظم الحكم الجديدة

وهنا المفارقة والتى لابد أن يستشرفها منظرى العالم بأن لا الصين ولا 

القيام بكامل الملفات وتحمل كامل  روسيا ولا الاتحاد الأوربى يستطيعوا

المسؤليات التى تحملتها امريكا سواء بالقيادة عبر ادواتها منذ الحرب 

رم لتوزيع التكلفة والغ فة قطل إسلامىالعالمية الثانية وإلى اليوم دون إضا

والمسؤلية وهكذا ميكانيزم الاستلام والتسلم والذى تكرر بنفس الصورة 

والمطابقة على مدار التاريخ سواء كان بعد صدام عسكرى أو طفرات علمية 

 للثورات الأربع والخامسة التى نحن على مشارفها ألا وهى ثورة الذكاء

إلى الربوت القائد  والصانع والجندى المحارب الإصطناعى والربوت العامل

وهو ما يعنى نشوء قطل اسلامى أو صناعته سيكون  والمنظر والمبرمج

وسيكون الصراع بين الاقطاب الأقرب للثورة الخامسة على من سينشأ هذا 

ويعهد له بالمسؤلية وما هى تلك  القطل ويصنعه ويرتل مهماته ووظائفه

الم الاسلامى فى أواخر السبعينات بالمشاركة فى بعد أن فشل الع المسؤلية

همت امريكا بصناعته ولكنها لم تجد  التدريل والتاسيس لقواعد قطل ناشئ

البنية العقلية والاستشرافية لقادته وطمحوتهم تناسل هذا فانشئت حلف 

الاسيان أو النمور ووطنت لديهم تكنولوجيا مناسبة لهم لإحتلال مركز ودور 

بروطورية الامريكية وحرمان الصين من حصة من المستهلكين فى فلك الام

وبعد أن بزغت صناعة الطباعة الثلاثية  المستهدفين لبضائعها وخدماتها

الابعاد نحن على مشارف ولادة قطل اسلامى فمن سيصنعه ويقوده هل 

 أم خرجت بريطانيا من الاتحاد الاوربى ام الصينيين أم الروس الامريكان

بمسؤليتهم التاريخية فى  ده أم يفكر قادة العالم الاسلامىلتنشئه وتقو

 الاستقلال بنشئته وقيادته للحفاظ على استقلالهم وعدم جلبهم كمقاتلين

مرتزقة فى الحروب القادمة والتى حتما واقعة ولن تكون على أرض الفيلة 

 ىولكن على الجغرافيا الرخوة والتى لا يوجد فى العالم أللين منها رخاوة حت

 ... تكاد تكون سائلة لا يعرف بحرها ومن يبسها

 

 
 



  

 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الشيخ محمد علي
 

لكم المرة دي قصة كعب بن مالك رضي الله عنه في غزوة تبوك مش هحكي 

 كلها لكن هعلق على حاجة واحدة بس كفاية

 هـ  8سنة 

 كانت أياماً صعبة جداً على الناس مادياً 

 وبرغم كده خرج الصحابة مع النبي عليه

 الصلاة والسلام بكل ما يملكونه تقريباً  

 للجهاد في سبيل الله لغزوة تبوك

 عب بن مالك سيدنا ك

 سنة تقريباً  53كان شاباً لا يزيد عن 

 وقت الغزوة 

 وكان قادراً على الجهاد مادياً وبدنياً 

 وصحياً وكل حاجة 

 الوقت وبقي في المدينة المنورة ولم لكنه تكاسل وأجل وأخر نفسه حتى فات

يخرج مع العظماء ليجد نفسه مع حثالة من المنافقين فيقول: كنت إذا خرجت 

ناس بعد خروج رسول الله صلّى الله عليه وسلم فطفت فيهم، أحزنني في ال

 ..أني لا أرى إلا رجلا مغموسا بنفاق أو رجلا ممن عذر الله من الضعفاء

 شايفين يا شباب

أكثر شيء كان مزعل سيدنا كعب بعد ما ذهبت السكرة وحضرت الفكرة، 

 نومفيش عودة من الذنب أنه لقى نفسه مع مين؟ مع المنافقي

من اختار الكسل والتأجيل والتأخير وترك الصف الأول وترك المقدمة، لم 

 .يبق له إلا حثالة الناس يسير معهم ولا يرى غيرهم

أوعى تكسل هتلاقي نفسك في الذيل يعني في المؤخرة وليس في المقدمة 

 هتشوف بس الفشلة والضايعين واحتمال تكمل حياتك معاهم

 

 فين أيام زمان 
لما كان الملتحي بيسلم سلام خصوصي علي أخيه 

 الملتحي من غير ما يحلله

دلوقت تلاقيه ينظر إليك ويتساءل قبل السلام عن 

 حالتك وتصنيفك بالنسبة له

 سلفي -1

 برهامي-2

 رسلاني -5

 رضواني-4

 لي .................... إلخمدخ-3

 مش مهم عندي

 المهم ازاي أنت بتقدر تصنفني كده بالمنظر يعني

 فتلاقيه لا يسلم عليك من باب الأخذ بالأحوط يعني

 وإذا سلم تشعر منه بالحيرة

 ليه يا جدعان ما تسلمه وخلاص

 
 

 

 

جاً وله أبناء يسعى متزو رجلاً #أما الأول: فكان 

 .شيخان كبيران أبوان#عليهم، وله 

كان يكرمهما ويبالغ في ذلك، لدرجة أنه لا يتعشى 

 .ولا زوجه قبل أبيه وأمه أولاده#ولا يعشي 

 

 يا ليت قومي يعلمون

 بنو إسرائيل
 كان بنو إسرائيل يعيشون في مصر حياة بائسة بينما اعتبرهم فرعون عبيداً 

 حتى ظهر منهم نبي كريم وقف منادياً بالحرية لبني إسرائيل

 ي الأرض المقدسةليعودوا إلى أوطانهم ف

قال الله تعالى على لسان نبيه موسى عليه السلام: "قدَْ جِئْتكُُمْ ببِيَِّنةٍَ مِنْ رَبِّكُمْ فأَرَْسِلْ 

 "مَعِيَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ 

 ولكن فرعون قد استخدمهم في الأعمال الشاقة

 دمخفكيف يتركهم يتحررون من العبودية ويتركون أماكن شاغرة في صفوف العبيد وال

 كيف سيعوضهم، ومن يقوم بأعمالهم، دون أن يتمرد منهم واحد

 فبالطبع رفض فرعون الحرية لبني إسرائيل وإرسالهم مع موسى عليه السلام

 كأنه هو الذي يهب ويمنع

 لماذا رفض؟

 لأنهم هم الذين جعلوا لفرعون شنة ورنة

 بقاؤهم عبيداً هو بقاؤه سيداً 

 ول له كلمةلم يتقدم من بني إسرائيل رجل يق

بقيت المواجهة بين النبي موسى عليه السلام وطاغية عصره وزمانه بل ومضرب المثل 

 لكل العصور في الطغيان

 واحد يواجه عصابات متعددة المواهب

وفوق ما كان على موسى عليه السلام من عبء مواجهة الطاغية كان يرى أن عليه 

 أيضاً تثبيت القوم وهم صامتون

ِ يوُرِثهَُا مَنْ  قال الله تعالى: ِ وَاصْبرُِوا إنِه الْأرَْضَ لِلَّه "قاَلَ مُوسَى لقِوَْمِهِ اسْتعَِينوُا باِللَّه

 "يشََاءُ مِنْ عِباَدِهِ وَالْعَاقبِةَُ للِْمُتهقيِنَ 

 وكان القوم مغلوبين مغلولي اليدين إلى العنق لا حيلة لهم

 نعم لا حيلة لهم

 مهدإنه قتل أطفالهم بلا رحمة في ال

 لم يصرخوا

 لم يدافعوا عن أنفسهم

 لم يبرحوا أماكنهم

 لم يثوروا في وجهه

 مرت سنوات

 سنوات لم يتغير فيها شيء

 لقد ترك الله المظلوم للظالم

 لعله يصرخ في وجهه فلم يصرخ

 لعله يثور

 لعله يقول لظالمه كفااااااااااااااااااك

 لعله يغير من حاله

 لكن المظلوم لن يفعل

 علنعم لن يف

 فكان التدخل الإلهي المعجز بهذه العصاة التي لم 

 تكن إلا أداة تهش الغنم 

 فلق الله بها البحر ليسلك موسى ومن معه طريق

 لماذا نجاهم الله تعالى؟ النجاة 

 !إنهم لم يفعلوا شيئاً 

 لأنه تعالى قد يحسم الأمر لا كرامة للمظلوم

 ولكن لأن الظالم زاد ظلمه

 !!بلا ربحتى ظن أن هذا الكون 

 لقد حصلوا أخيراً على الحرية

 لكن حرية بلا ثمن جدير بها أن تذوب وتذوب معها النخوة

فما إن تحرروا ولم يزل وقع ما حدث في آذانهم وأعينهم وضمائرهم إلا وقد مروا على 

 فطلبوا من نبيهم أن يجعل لهم إلاهاً جديداً يعبدونه بدلاً من فرعون  قوم يعبدون الأصنام

 المرة يريدون أن يعبدوا الأصناموهذه 

 "قال الله تعالى: "قاَلوُا ياَمُوسَى اجْعَلْ لنَاَ إلِهًَا كَمَا لهَُمْ آلهَِة  

وهكذا ولأن القوم لم يتحملوا شيئاً في سبيل الحرية فإنك تراهم يخرجون من إله إلى إله 

 إلى إله ولو كان فيهم نبي كريم

 لوها بعرق الجبين ما عبدوا من بعدها العجلولو كانوا دفعوا ثمن هذه الحرية ونا

 فيا ليت قومي يعلمون

 

 

 يتألم أبوه من أجله يظل أحدنا لا يدري كم كان

 حتى يعتصره الألم من أجل ولده

 رب ارحمهما كما ربياني صغيراً 

**** 

 لا تستهينوا بأوجاع الناس وإن هانت في أعينكم

 فليست النائحة كالثكلى

**** 

 ما يختاره الله لك .. خير مما تختاره أنت لنفسك

 حين تبتلى لا تمعن النظر في بلاءك

  عليكلكن أمعن النظر في ستر الله

 نسائم_الابتلاء#

 نسائم_الابتلاء#

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%B1%D8%AC%D9%84%D8%A7%D9%8B?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZW5KqHQeQ5v32FCBps5oT-rcK3RFsJ1uE0VNq2kW3sdA48_FioaEKoIxmj4You7MfNGimXEdTO55_Pk4lEVa8Y8FHmkOk7uPyAMbXXJ6LkJLt_ABJj5tvLsTXyJB_61yjpMKoDF-gGUahho7_DYkusvLak4_2LLnV_C42CaseXVfQ&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A3%D8%A8%D9%88%D8%A7%D9%86?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZW5KqHQeQ5v32FCBps5oT-rcK3RFsJ1uE0VNq2kW3sdA48_FioaEKoIxmj4You7MfNGimXEdTO55_Pk4lEVa8Y8FHmkOk7uPyAMbXXJ6LkJLt_ABJj5tvLsTXyJB_61yjpMKoDF-gGUahho7_DYkusvLak4_2LLnV_C42CaseXVfQ&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A3%D9%88%D9%84%D8%A7%D8%AF%D9%87?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZW5KqHQeQ5v32FCBps5oT-rcK3RFsJ1uE0VNq2kW3sdA48_FioaEKoIxmj4You7MfNGimXEdTO55_Pk4lEVa8Y8FHmkOk7uPyAMbXXJ6LkJLt_ABJj5tvLsTXyJB_61yjpMKoDF-gGUahho7_DYkusvLak4_2LLnV_C42CaseXVfQ&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%86%D8%B3%D8%A7%D8%A6%D9%85_%D8%A7%D9%84%D8%A7%D8%A8%D8%AA%D9%84%D8%A7%D8%A1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXiBB4iXqd4y4LZuH2t5gWhrN24tr-A3bbPsxe3JNGDnIV6dzjphFubVR0RJ5IEnOGvC5V-moKHBxlOjJEJtE4revxXaHd7hEjW81njR4qzKD3vqwtGUstw936qz_5LLwXpBL2xfDRgXDDSAF9P4P9HquDAtT2cjnZsuLGU0hc9Fg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%86%D8%B3%D8%A7%D8%A6%D9%85_%D8%A7%D9%84%D8%A7%D8%A8%D8%AA%D9%84%D8%A7%D8%A1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXdqBI9X7mqX_bKKoxfezH0q6Y-ivvtP5HszT5NYl7isrw44F28yjNj8y-55dpG55Oairf1eKTMjV-9nbp9ckmrXve0e81VXoZ5au2jAg_OHrkeJWJ4xNIR1M1VdUg1yo9axCBh1QemjzocmpU5aFqYzz2yNeT3WPBY-OwDkjLqkQ&__tn__=*NK-R
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 : يا بنى
نزلة المجاهد في والله ما ضاع صاحب علم وإن ضاق عليه العيش فهو بم

سبيل الله وإنما يضيع أهل السفاهة والطيش. فصاحب العلم يمُههد له الطريق 

إلى الجنة كما ثبت في السنة فمن سلك طريقا يلتمس فيه علما سههل الله له به 

 . طريقا إلى الجنة

ولو علم الجاهل ما أعدهه الله للعلماء لبكى حتى تبيض عيناه فهم من تستغفر 

حيتان في الماء بل يستغفر لهم من في السماوات ومن في الأرض وتضع لهم ال

 . الملائكة أجنحتها رضاء لطالب العلم

فأهل العلم في منزلة لا يصل إليها الملوك وتستحيل على كل صعلوك وهى 

 . منزلة يحسدهم عليها أصحاب العروش ويعجز عنها أصحاب الكروش

 . ذكر الله وما والاه وعالم أو متعلم وإن الدنيا ملعونة ملعون ما فيها إلا

فهم مصابيح الدنيا ولولا علمهم لانطمست شمس الحضارة ولغرقت البشرية 

في دياجير الجهل والتخلف ففضل العالم على العابد كفضل القمر على سائر 

 . الكواكب

ثوا دينارا ولا درهما وإنما ورّثوا  فالعلماء ورثة الأنبياء وإن الأنبياء لم يورِّ

العلم وكلما أنفقوا من علمهم نما وازدهر وكلما أنفق صاحب المال انمحى 

 . واندثر

فالعلم يحرس صاحبه أما المال فيحرسه صاحبه وشتان بين صاحب العلم 

 . وصاحب المال

وشتان بين مجالس اللهو التي تحفُّها الأبالسة ومجالس العلم التي تحفُّها 

 . الملائكة

 

 

ات كتاب ) إحياء علوم الدين( لأبي حامد الغزالي من  : طامه
حكى أبوحامد الغزالي الصوفي أن أبا تراب النخشي كان معجبا ببعض المريدين فكان 

يدنيه منه ويقوم بمصالحه فقال له أبو تراب يوما : لو رأيت أبا يزيد فقال له المريد : 

أغناني عن أبي يزيد !!! قال أبو تراب : ويحك ما أصنع بأبي يزيد ؟ قد رأيت الله تعالى ف

فهاج طبعي ولم أملك نفسي فقلت : ويلك تغتر باللَّ عز وجل ؟! لو رأيت أبا يزيـد مـرة 

 (4/53٣واحدة كان أنفع لك من أن ترى الله سبعين مرة !!!.) إحياء علوم الدين 

 

ل مقاماتهم وهي وعلق أبوحامد الغزالي على هذا الكلام بقوله : فهذه أوائل سلوكهم وأق

 . (4/53٣أعز موجود في الأتقياء من الناس!!! . )إحياء علوم الدين 

ولا تعليق على كلام الغزالي حجة الإسلام !!! الذي أقرّ هذا الكلام ولم ينكره !!! بل عدّه 

 . !!! من أقل مقاماتهم وأعز موجود في الأتقياء من الناس

ادعاء الصوفية أنهم يعلمون الغيب وما تخفي وحكى أبوحامد الغزالي حكاية يتبين منها 

 . النفوس ويشَُمُّ منها القول بحلول الله في هذا الصوفي الضال

فقد حكى الغزالي عن أبي سعيد الخراز أنه قال : دخلت المسجد الحرام فرأيت فقيرا عليـه 

  .خرقتان فقلت : في نفسي : هذا وأشباهه كَلٌّ ) عالة( على الناس

ل :)والله يعلم ما في أنفسكم فاحذروه( فاستغفرت الله في سرّي فناداني وقال:) فناداني وقا

 . (5/23التوبة عن عباده() إحياء علوم الدين  وهو الذي يقبل

 

وهذه الحكاية تذكرنا بما حكاه الدكتور علي جمعة عن الشيخ الفرغل الذي كان يبيع 

ن حجر العسقلاني فلما رآه الحشيش على باب المسجد الذي كان يصلي فيه الحافظ اب

الحافظ ابن حجر أنكر في نفسه هذا الصنيع وقال: إخس إخس إخس فلما دخل المسجد 

ليقف بالناس إماما نسي سورة الفاتحة فعلم أن الشيخ الفرغل هو الذي سلبها منه وأنساه 

 إياها !!! لأنه أنكر ما يصنعه من بيع الحشيش على باب المسجد فخرج الحافظ ابن حجر

ليتوسل إلى الشيخ الفرغل ليرد إليه سورة الفاتحة فلم يقبل حتى يبيع الحافظ ابن حجر 

 . !!! الحشيش معه

وعللّ الشيخ الفرغل بيعه للحشيش بأن من يشتري الحشيش منه ويتناوله لا يعود إلى 

 . !!! تناوله مرة أخرى

خ الفرغل بيعه ولا أنسى سخرية علي جمعة من الحافظ ابن حجر لأنه أنكر على الشي

 . !!! للحشيش وضحكات مريدي علي جمعة وإعجابهم بما يقول

 

 . ومن الواضح أن هذه الحكاية من أكاذيب الصوفية وأكاذيب علي جمعة

فهؤلاء قوم غُسلت أدمغتهم بمياه قذرة ولن تتطهر منها إلا بمياه السنة التي يعادونها ولن 

 . !!! ا أصحاب تجربة بشريةننسى قول علي جمعة : إحنا مش بتوع كتاب إحن

ومما سأذكره لك يتبين لماذا يعادي هؤلاء الصوفية السنة وأهل الحديث خصوصا فقد 

سافر  حكى الغزالي عن أبي سليمان الداراني قوله : إذا طلب الرجل الحديث أو تزوج أو

 . (4/22٢(و)2/24(و)1/٣1في طلب المعاش فقد ركن إلى الدنيا .)إحياء علوم الدين 

حكى الغزالي عن رابعة العدوية قولها لسفيان الثوري: نعِْمَ الرجل أنت لولا رغبتك في و

  .الدنيا

 . (2/25٣قال : وفي ماذا رغبت؟ قالت : في الحديث .)إحياء علوم الدين 

ألا ترى تنفيرهم من الحديث وطلبه وأنهم يعدّون ذلك من طلب الدنيا لا الآخرة !!! وأن 

 . !!! يل طلب الآخرةضلالهم هذا هو من قب

 . سبحانك ربي إن هذا بهتان عظيم

 

الله مثل ) عبدالنبي( و) عبد الرسول( واعلم أن كل اسم معبهد لغير  : يا بنى

و) عبد الكعبة( و) عبدالمسيح( حرام بإجماع علماء المسلمين وقد نقل ابن 

 . حزم الإجماع على ذلك

 ن رسول اللهـــــوهو حرام بما ثبت ع

 لنبيامع ـسصلى الله عليه وسلم فقد  

 مون ــــلله عليه وسلم قوما يساصلى  

 لنبياجر( فقال ـلحارجلا منهم: )عبد 

 قال:؟ سمكالله عليه وسلم: ما اصلى  

 لله .الحجر قال: لا أنت عبد اعبد  

 فردـــرواه البخاري في الأدب الم 

(. واعتراض رسول الله صلى 1/5٠2 )انظر : صحيح الأدب المفرد للألباني 

 . الله عليه وسلم على الاسم وتغييره فيه دلالة على التحريم

وسلم أسماءهم: )بكر بن جبلة( ومن الصحابة الذين غيّر النبي صلى الله عليه 

كان اسمه )عبد عمرو ( فسمّاه النبي صلى الله عليه وسلم بكرا .) انظر : 

 (.1/431الإصابة في تمييز الصحابة للحافظ ابن حجر 

أما قول مفتي مصر الدكتور شوقي علام : اسم عبد الرسول أو عبد النبي 

د م وليس المقصد منه التعبيعني الطاعة والموالاة للرسول صلى الله عليه وسل

 . )له ولا يعني الشرك باللَّ عز وجل كما يدعي أصحاب الفكر الوافد.)انتهى

 .فهو قول مضلِّل ولا اعتبار له أمام النص الشرعي الصحيح وإجماع العلماء

فبدلا من أن يوجه المفتي الناس إلى تحريم هذه الأسماء وعدم التسمي بها 

الهوى وبلا دليل شرعي بل إن قوله مصادم نجده يضفي عليها الشرعية ب

للدليل الشرعي والإجماع ولا يليق بمفتي مصر أن ينحو هذا المنحى في إسباغ 

 . الشرعية للأسماء المحرمة فلا تعبيد إلا للَّ ولا عبودية إلا للَّ

ومن قالوا بالتحريم ليسوا أصحاب الفكر الوافد وإنما هو رسول الله صلى الله 

ماء الأمة الذين أجمعوا على التحريم ولا يليق بمفتي مصر أن عليه وسلم وعل

يتعامل مع الأحكام الشرعية بنظام المكايدة أو نظام إقرار الأمر الواقع ترضية 

ولو سار رسول الله صلى الله عليه وسلم سيرة  . !!! للناس وإن كان حراما

لرسل والأنبياء المفتي ما عُبد اللهُ في الأرض وما كانت هناك حاجة لإرسال ا

  . ليعلموا الناس التوحيد

وما ترك رسول الله صلى الله عليه وسلم لفظا يخالف التوحيد إلا غيهره وما 

 . ترك رسول الله صلى الله عليه وسلم اسما معبهدا لغير الله إلا بدهله

 

 

 



 

 

 

 

  

الأهواني أحمد  

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
بالشرع ويطبق علمه على واقع الناس ، وبيفتيهم  مقوماته إنه يكون عالمِ-

 علشان يدلهم على خيرَي الدنيا والآخرة في اتباع الشرع

تمام...كلامك دا ينطبق على واحد بيفتيك بفتوى وبعد ما تعمل بالفتوى بتاعته =

 تتفاجئ إنك خسرت حق شرعي لك ؟

 لا طبعًا مينفعش-

قة ورقة قانونية مش وري في الشيخ اللي بيفتيك بالقايمه يامصطفى بيفت=

 شرعية ، ورقة مَحَل النزاع فيها هيكون المحاكم مش المساجد ، يعني ملوش

حُجة بعد ما يفتيك وتتفاجئ إن الناس راحوا للمحكمة علشان القايمه ورقة 

قانونية يقولك أنا أفتيتك بالشرع ومليش دعوة الناس هيعملوا معاك إيه ، طب 

تتكلم بالشرع لازم تكون فاهم الواقع بيقول إيه ؟..الشيخ ما هو إنت ياشيخ قبل ما 

مش جهة تنفيذية يامصطفى علشان يفتيك بشئ يضيع حقوقك ولما ترجعله بحقك 

 ضايع يقولك اصبر واحتسب فقد ابتليت في مالك

صحيح فعلًا ، وكمان مينفعش الفتوى تكون بتصُب في صالح طرف بأي وَجه -

 بتحفظله حقه ، طب والنقطة الثانية ياشيخ ؟ والطرف الثاني متكونش الفتوى

 النقطة الثانية هو إن المفتي المفترض يدل الناس على الصدق مش الكذب=

 أكيد طبعًا ، بس إيه علاقة دا بموضوعنا ؟-

 كذب× ما هو القائمة دي يامصطفى ما هي إلا عبارة عن ورقة كلها كذب =

شتري العزال بتاعها ، وحضرتك مثلًا: إنت بتشتري العفش بتاعك ، والزوجة بت

بتدفع مَهر ]اللي هو بيسموه شَبگة[ وبعدين كل ده بيتكتب في القايمه تحت 

مسمى المَهر وبيتكتب فيها إنها من حُر مال الزوجة وإن الزوج استلمها على 

 سبيل عارية الإستعمال وسوف يقوم بردها وقتما تطلبها الزوجة

سبيل الأمانة عنده وإنها من حُر مال الزوجة يعني الحاجات دي مكتوب إنها على -

؟..طب ما هي فعلًا ياشيخ تعتبر من مال الزوجة بعد ما الزوج سلمها لها گمَهر 

 وهو عارف

يامصطفى ، عارية الإستعمال مبنية على الإنفراد ، يعني لما أستعير منك شئ =

ن شهر وتكولا بد أكون أنا اللي بستعمله لوحدي ، ينفع آخد منك عربيتك لمدة 

بتركبها معايا وبعد الشهر تطالبني باللي تلف في عربيتك واللي كنت إنت السبب 

 فيه ؟

 لا طبعًا-

تمام ، يبقى العارية دي لازم تكون إنت بس اللي هتستعملها علشان تضمنها ، =

 هل المحكمة بتعترف بالنقطة دي ؟

يمتها قعد يشتري في لا طبعًا ، دا أنا ابن خالتي لما زوجته خلعته واستلمت قا-

أطقم كاملة من النيش بالرغم إن بنت المجنونة هي اللي كانت كل ما تزهق تقعد 

 تكسر فيه 

لا وكمان لو قالت العفش دا مش بتاعي بيتم الحكم عليه ويجيب غيره ، ودي =

 (قضية اسمها )تبديد عفش

 طب والذهب الزوج هيعمل فيه إيه ؟-

إلا إنه بيتكتب كمان على الزوج ، ولو الزوجة بالرغم إن الذهب مع الزوجة =

 تركت البيت وأخذت الذهب ورَفَعَت القايمه فالزوج مُلزَم يرد الذهب تاني

 يرد الذهب تاني ؟-

 طبعًا ، ومفيش شئ ينقذه من ده غير أمانة الزوجة اللي المشايخ عولوا عليها=

 

 من البداية وخونوا الزوج 

 ابن خالتي جاب الذهب تاني أنا فهمت ليه ..أمانة الزوجة -

 

 

 

للي كنت ياشيخنا ، مش إنت كنت بتكلمنا إن ربنا جعل للنساء مَهر عند الزواج ؟..وإنت ا-

 (بتشرح لنا قوله تعالى: )وَآتوُا النِّسَاءَ صَدُقاَتهِِنه نحِْلةًَ 

وقلت لنا إن المهر مش لازم يكون في شكل مُعَين ، يعني ممكن يكون فلوس أو ذهب أو فضة 

أو عقار أو أي شئ ، دا حتى سيدنا )ثابِت بن قيَس( ]رضي الله عنه[ أعطى زوجته عند 

 مان المهر يكون مُقدم أو مؤخر أو جزء منه كدا وجزء كدا ؟الزواج حديقة ، وممكن ك

 تمام ، قلت كدا فعلًا ، فين المشكلة ؟=

ياشيخ ماهو المشايخ التانيين قالوا طالما ينفع يكون بالصور دي كلها فإيه المشكلة يكون -

عبارة عن عِزال ]عَفش[ ويتكتب بالعزال دا ورقة لضمان الحقوق ، ومش هنختلف بقى 

 نسميها قايمه نسميها نايمه المهم إنها لضمان الحقوق مش أكتر

 فى ؟يعني القايمه دي علشان ضمان الحقوق يامصط=

 طبعًا ياشيخ ، فين المشكلة في كدا ؟-

 المشكلة إنك تركز كويس جدًا على ضمان الحقوق دا لنهاية الحوار ومتتراجعش =

 أتراجع عن إيه ياشيخنا ؟..مش فاهم -

شوف يامصطفى ، التوصيف القانوني للقائمة عبارة عن عقد من عقود الأمانة ، ملهاش =

 صعلاقة بالزواج ولا بالطلاق خال

 عقد أمانة دا يعني إيصال أمانة ؟-

أيوا كدا بالضبط ، إيصال أمانة ملوش أي علاقة بزواجك أو بطلاقك ولا بيكون مُعترَف بيه =

 في التنازع في أحوالك الشخصية

طب وفين المشكلة ياشيخنا ؟..ما هو الحاجات دي هتكون في ملكية الزوج بالفعل وهو -

 مسئول عنها طالما اعتبرناها مَهر

 تمام ، لو بتعتبرها مَهر فعلًا فهل هناك حالات لرد المهر الزوجة بتكون ملزمة بيها ؟=

 أكيد زي حالة الخلع مثلًا ..امممم -

تمام ، وفي الوقت ده علشان القائمة عقد أمانة ملوش علاقة بزواجك ولا بطلاقك فمش =

اللي في القايمه ، دي مش هيكون له علاقك بخُلعَك وهيتقال لك ساعتها ملكش تطالب بمَهرَك 

وثيقة متعلقة بالأحوال الشخصية أصلًا ، المُعترََف بيه في الحالة دي فقط هو مؤخر الصداق 

 المكتوب في قسيمة زواجك

 يعني إيه ياشيخ ؟..يعني اتخلع وتاخد القايمه ؟-

وبالقانون ، بالقانون يامصطفى حتى لو هي اللي رفعت دعوى خلع بدون أي سبب ، =

من حالات الطلاق في مصر بقت خُلع ، والسبب إن  %8٣ن كدا متستغربش إن وعلشا

 القايمه خارج الموضوع ، تختلع وتاخد كل حاجة بغير وجه حق

إزاي ياشيخ ؟..طب لو الزوج مثلًا اكتشف على زوجته أمر من أمور النشوز يعمل إيه في -

 ظل القايمه دي مثلًا ؟

ه بتزني والمهر في الحالة دي شرعًا بيتم إسقاطه يامصطفى ، الزوج لو اكتشف إن زوجت=

هيقولولك )القايمه ملهاش علاقة بحياتكوا الشخصية مع بعض( هتزني ولو مش عاجبك 

 هتخلعك وتاخد القايمه اللي إنت وغيرك بتفتكروها مَهر أو جزء من المهر

 حدا على كدا بقى الراجل لو هيتكلم بكلمة في بيته هيتشلوَ ...ياخبر إسود -

يامصطفى ، القايمه معمولة أساسًا علشان الراجل ميبقاش له كلمة في بيته ، بقولك الزوجة =

أيَُّهَا ٱلهذِينَ ءَامَنوُا۟ لَا   ـٰۤ لو زانية الزوج بيلُزَم يديها القايمه بالرغم من حكم ربنا في القرآن: }يَ

ءَ كَرۡه ٰۤ  ءَاتيَۡتمُُوهُنه  مَاٰۤ  ببِعَۡضِ  لتِذَۡهَبوُا۟  وهُنه تعَۡضُلُ  وَلَا  ا  ࣰيحَِلُّ لكَُمۡ أنَ ترَِثوُا۟ ٱلنِّسَاٰۤ  ينَ يأَۡتِ  أنَ إلِاه

حِشَةبفَِ  بيَِّنةࣰَ  ـ  لَ وَيجَۡعَ  اࣰشَيۡ ـ  تكَۡرَهُوا۟  أنَ فَعَسَى ٰۤ  كَرِهۡتمُُوهُنه  فإَنِ بٱِلۡمَعۡرُوفِ   وَعَاشِرُوهنُه  ۚ  ࣰمُّ

 ُ  [1٢ :النِّسَاءِ  سُورَةُ {] اࣰكَثيِر اࣰخَيۡر فيِهِ  ٱللَّه

حِشَة  ـ ٰۤ أنَ يأَۡتيِنَ بفَِ بيَِّ ࣰ واخد بالك من )وَلَا تعَۡضُلوُهُنه لتِذَۡهَبوُا۟ ببِعَۡضِ مَاٰۤ ءَاتيَۡتمُُوهُنه إلِاه  (  ࣲۚنةَمُّ

حتى في وجود الفاحشة مبقاش لك إنك تعُضلها علشان تترك لك المهر ]عفشك وذهبك[ اللي 

 

  أحكام_قائمة_المنقولات#

أثارت قضية قائمة المنقولات 

المعمول بها في مِصر جدلًا واسعًا بين 

مُؤَيِّد ومُعارِض ، ولأجل بسَط هذه 

المسألة كان لا بد لنا من حوار يجُلي أصل 

المسألة ومآلاتها بما هو موجود على 

 أرض الواقع

 وإليكم الحوار 

السلام عليكم ورحمة الله وبركاته ، إزيك -

ياشيخنا ، أنا اتلخبطت جامد في 

إنت بتكلمنا فيه بتاع الموضوع اللي 

قائمة المنقولات دا ، مش فاهم الدنيا 

 رايحة فين وجايه منين خالص

وعليكم السلام ورحمة الله وبركاته ، =

الله يسلمك يامصطفى ، إيه اللي عاملك 

 لخبطة يادرش وأنا أوضحهولكَ

ياشيخنا ، مش إنت كنت بتكلمنا إن ربنا -

جعل للنساء مَهر عند الزواج ؟..وإنت 

للي كنت بتشرح لنا قوله تعالى: )وَآتوُا ا

 (النِّسَاءَ صَدُقاَتهِِنه نحِْلَةً 

 

واخد بالك من )وَلَا تعَۡضُلوُهُنه لتَِذۡهَبوُا۟ ببِعَۡضِ مَاٰۤ 

حِ   ـ ٰۤ أنَ يأَۡتيِنَ بفَِ بيَِّنةَ ࣰشَةءَاتيَۡتمُُوهُنه إلِاه  )مُّ

حتى في وجود الفاحشة مبقاش لك إنك تعُضلها 

علشان تترك لك المهر ]عفشك وذهبك[ اللي 

 بقى مش من حقها

طيب ياشيخ ما هو المشايخ لما بيفتوا بجواز -

القايمه بيفتوا بده على أساس الحكم الشرعي ، 

اللي حضرتك بتتكلم فيه دي أحكام قضاء وضعي 

بل أنا سمعت كذا واحد فيهم هما ملهمش فيه ؟ 

بيقول بحكم الشرع وبيحكم برَد المهر في مثل 

 الحالات دي

علشان أوضحلك الشبهة دي هتكلم معاك في =

 نقاط يامصطفى 5

 اتفضل ياشيخ-

النقطة الأولى يادرش هسألك: )إيه هي مقومات 

 )الشيخ اللي له يفُتي الناس ؟..وليه بيفتيهم ؟

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A3%D8%AD%D9%83%D8%A7%D9%85_%D9%82%D8%A7%D8%A6%D9%85%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D9%85%D9%86%D9%82%D9%88%D9%84%D8%A7%D8%AA?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUpNBFIxB5cQvOBI8m6Tg1A-rEmwvSA3JxOPn6CRYuUH3y8WYVTTCthyoyhzkZuY5rP65Cq454x6nm8hccRpM78-zMQLCrNVROVVftLW8QBmvlVIVrCRkpBD6Me2U4Ii-Esq_w67XDVihIyNycak35EQcthsuhYHQrqOwBRGHSWOEnilJPbJuTwYcxwl1RW3wg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A3%D8%AD%D9%83%D8%A7%D9%85_%D9%82%D8%A7%D8%A6%D9%85%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D9%85%D9%86%D9%82%D9%88%D9%84%D8%A7%D8%AA?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUpNBFIxB5cQvOBI8m6Tg1A-rEmwvSA3JxOPn6CRYuUH3y8WYVTTCthyoyhzkZuY5rP65Cq454x6nm8hccRpM78-zMQLCrNVROVVftLW8QBmvlVIVrCRkpBD6Me2U4Ii-Esq_w67XDVihIyNycak35EQcthsuhYHQrqOwBRGHSWOEnilJPbJuTwYcxwl1RW3wg&__tn__=*NK-R


 

 

  

 من البداية وخونوا الزوج

 ابن خالتي جاب الذهب تاني أنا فهمت ليه ..أمانة الزوجة -

والنقطة الثالثة بقى إن الزوج بيتم حبسه في المهر ، ودا شئ غير جائز مطلقاً ، بل إن شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله قيَهد على =

ق إيه في كتاب الطر الزوجات أخذ المؤخر إلا عند الطلاق أو الوفاة لما شاف الأزواج بيتحبسوا فيه ، شوف ابن القيم رحمه الله بيقول

  :الحكمية نقلًا عن شيخه ابن تيمية

رَةِ، وَحَبْسِ الْأزَْوَاجِ عَليَْهَا، حَدَثَ مِ ) دَقاَتِ الْمُؤَخه .وَصَارَتْ وَمِنْ حِينِ سُلِّطَ النِّسَاءُ عَلىَ الْمُطاَلبَةَِ باِلصه ُ بهِِ عَليِم  رُورِ وَالْفسََادِ مَا اللهه نْ الشُّ

هَ الْمَرْأةَُ ]إ ابِ حَيْثُ شَاءَتْ[: تدَهعِي بصَِدَاقهَِا، ذَا أحََسهتْ مِنْ زَوْجِهَا بصِِياَنتَهَِا فِي الْبيَْتِ، وَمَنْعِهَا مِنْ الْبرُُوزِ، وَالْخُرُوجِ مِنْ مَنْزِلهِِ وَالذه

وْجُ وَيظََ  وْجَ عَليَْهِ، وَتنَْطلَقُِ حَيْثُ شَاءَتْ، فيَبَيِتُ الزه ى فيِ الْحَبْسِ، وَتبَيِتُ الْمَرْأةَُ فيِمَا تبَيِتُ فيِهِ فإَنِْ قيِلَ فاَلشهرْطُ إنهمَا وَتحَْبسُِ الزه لُّ يتَلَوَه

تهِِ تطُاَلبِهُُ بهِِ مَتىَ شَاءَتْ   (يكَْتبُهُُ حَالّاً فيِ ذِمه

 يعني بقى يلزمهم يحددوا وقت للمطالبة بالمؤخر مشروط مثلًا بالطلاق أو الموت

 (له قوامة على زوجته مش كل ما يأمرها بأمر تغضب وتطالبه بالمؤخر وتسجنهعلشان تكون )

 تمام ، أنا كدا فهمت ، بس هو المشايخ عارفين كل دا ياشيخ وساكتين ؟-

لي االمشايخ يامصطفى اللي بيفتوا بالقايمه منهم مشايخ مغيبين تمامًا عن الواقع ، بيكون حبيس مكتبته ميعرفش الدنيا فيها إيه وبالت=

 بيفتي فتاوى تدبس طرف على حساب طرف تاني ، ولما تيجي تكلمهم في كل الأبعاد دي تلاقيهم مغيبين تمامًا عنها

ومنهم مشايخ اتأثروا بالخطاب النسوي وهما نفسهم مضغوط عليهم بقوايم وبيزوجوا بناتهم زي ما الناس ماشيين فبقوا يبرروا الباطل 

 (يواجهوا كل البلاوي دي ، هتلاقيهم مثلًا في الفتوى يقولولك: )وهذا مما عَمهت به البلَوىده علشان مش عارفين ولا قادرين 

 فبدلًا من القضاء على البلوى بحملات الوعي للرجوع لأصل الشرع بقوا يسايروا البلوى علشان ضُعفاء 

 يت في أي وقتطب ياشيخ كنت سمعتك بتتكلم إن القايمه دي كمان عبارة عن ثَغرة ممكن تهدم الب-

القايمه يامصطفى عبارة عن إيصال أمانة الزوج بيكتبه على نفسه بمقتضاه مش ممكن يكون له قوامة على زوجته ، متخيل زوج =

 عليه إيصال أمانة وعليه كمية الزور ده يقدر يمارس القوامة ويقول لزوجته لأ على أي شئ هو يرى المصلحة في خلافه ؟

 معتقدش طبعًا-

مشايخ اللي مش عارفين طبيعة النساء وفطرتهن اللي بسببها ربنا سبحانه جعلهن تحت ولاية رجل في كل مراحل الحياة ولذلك ال=

مينفعش يدوها سلاح مضاد للقوامة والولاية دي ، إنت نفسك بتشوف البنت اللي بتغضب وتروح بيت أبوها الأب مبيعرفش يقوللها 

رس القوامة من اللي زوجته عاملاه فيه ، وهل ينفع أو يصح إن زوج يعيش بإيصال أمانة كدا غلط ليه ؟..ما هو كمان مش عارف يما

ماضي فيه على عزال شقة كامل والمفتاح في إيد الطرف اللي ممكن يحبسه لو مثلًا سرقت الشقة أو كَسهرت العفش هي وأهلها مع أي 

مم في الشباب فقط ومفيش ولا بند واحد يأمن الشباب لو العكس مشكلة وطالبته بيه جديد ؟...هو ليه المشايخ بيفترضوا خراب الذ

حصل ؟...هو الزوجة دي معصومة هي وأهلها من الزلل ؟...وبسبب كدا بقينا نلاقي الجهاز المركزي للتعبئة العامة والإحصاء بيقول 

 إن كل دقيقتين فيه حالة طلاق بتحصل ، شايف الشيطان لعب على ثغرة نقل الولاية إزاي ؟

 طب ياشيخ إيه اللي واجب علينا نعمله ؟-

الواجب الناس يرجعوا لأصل الشرع يامصطفى ، الشاب يجهز شقته بإمكانياته من غير فشخرة وحاجات ملهاش لزمة ويقدم للبنت =

 ونحفظمَهر يكون في حدود إستطاعته ، والبنت وأهلها مش مطلوب منهم شئ نهائي غير التيسير على الشاب لو كان صاحب دين ، 

حق البنت في المهر كمان تحسباً لأي زَيغ ممكن يطرأ على الشاب ، ولو فيه جزء من المهر مؤخر يتم كتابته في القسيمة بوضوح 

 شديد لا تنازل فيه ، الإيمان يزيد وينقص يامصطفى مينفعش نعول على النوايا أو الثقة في الأشخاص في كتاباتنا للعقود

 يساعدوا ياشيخ ؟طب ولو أهل البنت عاوزين -

مساعدة أهل البنت عمرها ما تكون شئ إلزامي عليهم ، دا شئ هما مش مُجبرَين عليه ، لو عاوزين يقدموا لبنتهم هدية مفيش مانع =

، لكن إنهم يقدموا هدية وبعد كدا يكتبوا الشاب إيصال بالهدية علشان مش مآمنينه والهدية تفضل تحت إيد بنتهم كمان ؟..شئ عجيب 

 ا وكمية تناقضات وأكل أموال الناس بالباطل ملهاش حَدجدً 

 هاه... لسه فاكر مسألة ضمان الحقوق اللي كلمتني عنه في بداية الحوار ؟

 ضمان حقوق إيه بس ياشيخ ، واضح إن المشايخ اللي بيفتوا بالقايمه دول بيفتوا بشئ مش عارفين عنه حاجة أصلًا -

 كون ثغرة لحياة الزوجين لو مفيش قايمه ؟طب ياشيخ هل فيه حاجة تاني ممكن ت

أيوا ، إنهم ميكونوش موضحين إن مفيش قايمه ، لإن القانون في بعض دوائر القضاء ممكن يحكم للست بقايمه حتى وهي مش =

 (معاها قايمه وواخده كل حاجتها وتاخد حاجة الزوج بغير وجه حق بـ)قائمة المِثل

 طب ودا الحل فيه إيه ياشيخ ؟-

ل إن المأذون يكتب في القسيمة )مُقدم المهر + المؤخر إن وُجِد( ويكتب بكل وضوح في خانة الإشتراطات الخاصة إن كل محتويات الح=

الشقة ملك خالص للزوج لا يجوز للزوجة المطالبة به وأنها تسلمت مهرها بالكامل ، ولو المأذون رفض ممكن يتعمل ورقة خارجية 

 ا يمضوا عليها وممكن تتسجل في أي شهر عقاريبالكلام ده والزوجة ووالده

 الفتوى بغير كده تعتبر فتوى لطرف دون طرف والشيطان أساسًا لا يجد مجال عمله إلا في الثغرات لكي يوقع النتس في المظالم

 بس ياشيخ الواحد يعني هيتزوج من بيت ناس محترمين أكيد محدش هيقبل الحرام-

  (مش هيفرق معاهم يأمنوا غيرهم )مش هيكونوا شايفين نفسهم يعني الناس المحترمين دول هما اللي=

وكمان موضوع قبول الحرام دا كانت حجة كل الشباب اللي في المحاكم دلوقتي واللي منهم ناس محبوسين بالفعل ، هو الشباب دول 

 (رد فعل تاني كانوا دخلوا بيوت شايفينهم نصابين من البداية؟..الكل كان بيقول كدا والشيطان كان له

 مليون قضية أسرة في المحاكم أكيد يعني العدد دا مش جاي من فراغ 12على رأيك والله ياشيخ ، -

 الفراغ هو اللي إحنا سمحنا للشيطان بالدخول من خلاله يامصطفى لبيوتنا ، ولو رجعنا للشرع الكل هيستريح=

 ع ، شكرًا جدًا يامولاناالله ينور عليك ياشيخنا ، بإذن الله مش هتزوج بغير الشر-

 الله يبارك فيك يادرش =

 يارب_نفهم#

       قائمة_المنقولات_حرام_شرعًا#

 
 

جديدة  تصداراإ

 للأفاضل في الموسوعة

 

 

 

فتي ) يقةإسلامية ش قصة

 للكبار والصغار (من قريش

لسيد  بالإنجليزيةمترجمة 

مع نسخة عربي-مبارك  
 أحمد الأهواني
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 ،  في انتظارها ألم 

 ،  وفي إبرازها غُرْم 

 فلا الغُنْمَ بها يسُْكِت الألسن الثرثارة، 

 .. ولا مجافاتها والنأي عنها تطيب بها الحياة

   ...الحرية#إنها 

 فلا تلتفت لمن قبحّها، 

 ولا يهولنك من هوّن من أمرها، 

 وامضِ إليها، 

 متدثرا بنسماتها، 

 فما جاء إسلامك إلا من أجل حريتك، 

  ... وتحريرك من قيود العبودية

 كافة قيود العبودية؛ إلا العبودية له وحده سبحانه، 

 … بل إن عبوديته وحده هي منتهى الحرية

 

 

 
المصري علي محمد.د  

 الحياة جميلة .. نعم؛ جميلة من الخارج

 جميلة المنظر، والمظهر، والهيئة

 !فإذا اقتربت؛ احترقت

 .. وإذا ذُقت؛ عرفت

 تنظر من الخارج، نعم، فإذا عالجتها، خرجت

 عليك بمرارها 

 .. وآلمتك بأشواكها .. وطفحت عليك بروائحها الكريهة

 !لظمآن ماءً، حتى إذا جاءه لم يجده شيئاًفهي كسراب بقيعة، يحسبها ا

 !!لا شيء .. فراغ

 !فاحتمِلْ الحياة على مسافة من الحياة

واعتزل جزئياً، لا  .. وعِشْ في عالمك )الافتراضي( إذا لم تجد عالمًا مثاليًا

واستمتع بما ترى ... ولا تقترب، ولا  .. كلياً، فإننا لعمارتها، لا لاستعبادها لنا

 !!تتذوق

 ديسق_الحياة#

 
 .. والخلق تبع للحق بلا عكس

 (ولو اتبع الحق أهواءهم لفسدت السماوات والأرض ومن فيهن)

 فالحق متبوع وليس بتابع،، حاكم لا محكومًا عليه

يطال البشر، ولا يطال الأرض فقط؛ وإنما يطال وفساد قلب المعادلة لا 

)مخلوقات( الله في أرضه وسمائه فضلا عن فساد الجماد ذاته، ولو ذكر 

تبارك وتعالى )فساد العالم( لربما انصرف الذهن الى البشر والمعلوم 

والمحسوس دون غيرهما، فجاءت الآية قاطعة بمحال الفساد التي ربما لا 

 … تخطر على البال إذا

 !!كان الحق تابعا للناس

 فاستيقموا يا أهل الحق، 

 وعلموا الناس قيمة الحق، 

 وان الأمر ليس شعارات ولا قيم مطلقة

 صلاح_الحياة#وإنما عماد 

 

 !!أتستبدلون الذي هو أدنى بالذي هو خير؟

 (!!..في المتاهة)
 ييس،لط المقاـــعندما تنتكس الفطرة، وتخت

 نكرـــــرًا، والمـــــعروف منكــــويصبح الم 

 الخيرين، معروفاً، ويتيه الإنسان عن خير 

 أشر الشرين،ن ــغفل عفيختار أعلاهما، وي

 اختيارات  نــــــفيجتنب أشرهما؛ تتعجب م

 وتصرفات هذا )الإنسان(، وتنظر إليه 

 يف أوردـــكوأنت تتساءل: كيف فعل هذا؟ 

 تحصيل  نــــنفسه المهالك؟! كيف غفل ع 

 !سعادته(، واتخذها وراءه ظِهريا؟)

 وله تعالى )إنها ــــعندها تعرف السر في ق

 ، (لا تعمى الأبصار

 ترى وتشاهد، لكنها في الحقيقة لا تبُصر، وتسير لمهلكها، فالعين الباصرة 

ل )الحقوق(، أو تجتنب )العلاقات الضارة(، أو تبني على )توهمات(  وربما تظن أنها تحَُصِّ

تراها يقينية، وهي في الحقيقة أقصى ما يمكن أن يقال فيها أنها )احتمالات(، لا ينبني 

 !عليها عمل

هاء( في فهم الأفعال وتوصيفها وتكييفها، وتبُدع في تعتقد في نفسها )المكر والد

)الماورائيات(، وتخمينها، حتى إنها تعتقد أن هذا التخمين )حق(، و)يقين(، لا يقبل الجدل 

  !والنقاش

  !!فأي غَبنٍَ أوردته هذه النفس البئيسة ذاتها؟

 ، (ى )الصداقةوقد اختارت الدنيا على الدين، أو )المال( على )الحب(، أو )المصلحة( عل

 فتضحي بذاتٍ تحب وتحرص، في سبيل مال متوهم، ولن تحصله، 

أو تتركه من أجل أنها لا تستطيع )التغير( الجزئي للملائمة، أو لتوهم الاختلاف، أو لطلب 

 ...()يوتوبيا السعادة( التي لا توجد إلا في )الأوهام(، وعقول )السندريلات

ى حتفها الأخير، وإن كان هذا قليل، فقد تمر أيام، أو وقد تستمر هذه الذات )التائهة( إل

شهور، وقد تمر السنين الطوال حتى تبدو عورات هذا الاختيار المهلك، لكن الرجوع فيه 

 !هو المشكل الثاني للذات الهالكة

أما مَنْ ستستمر إلى حتفها فسيكون موعدها عند منادي )فكشفنا عنك غطاءك، فبصرك 

ون هذا إلا في يوم )العض(!! : )يوم يعض الظالم على يديه(!!! فأي اليوم حديد(! ولا يك

 !لوم للذات وجَلْدها لأعضائها أكثر من أنها تؤذي أبعاضها

وتبدو الإشكالية في الرجوع والعودة لمن تنبه وأفاق، فبعضهم تأخذه )العزة بالإثم(! 

 !فيرى، ويعرف، ولا يرجع

ه، فيرى أن الفرق بينه وبين الاستقامة والاختيار وبعضهم )يعتاد( التيه، ويألفه مع تطاول

 .الصائب: قريب! فيستمر في غيّه

وبعضهم يرجع فور استشعار الهَلكَة، فيهرع للرجوع والإياب: )ثم يتوبون من قريب( 

فكان أجره )حتمية( القبول، وبركة الرجوع )إنما التوبة على الله ...(، دون تعليق على 

 .. (لق الرجوع: )عسى الله أن يتوب عليهملفظ )عسى( كما هي في مط

أيتها النفس التائهة! عودي إلى رُشدك، وارجعي عن غيكّ، فإن قومًا انتكست فطرتهم، 

واختاروا الأدنى، فعاقبهم الله في الدنيا بالتيه في الأرض أربعين سنة )قال فإنها محرمة 

نت ما زلت .. في عليهم أربعين سنة، يتيهون في الأرض(، وقد ينقضي الأجل، وأ

 !!المتاهة

 

 !!مشهد الختام

وأشرقت الأرض بنور ربها(( بعد ظلامها بانعدام السبب الكوني وفقدانه ))

)الشمس(، وبفعل ما ارتكبه البشر من آثام وطوام، فأظلمت معنوياً بانعدام 

 العدل، 

وقد تظلم حِسّياًّ بسبب عبثهم في النظام الكوني للأرض بالعلم الضار والحروب 

 !المفنية

ينهم من لدن آدم عليه السلام حتى مشهد ووضع الكتاب(( الذي يفصل ب))

 الختام، 

 كتاب لا )ثغرات قانونية( فيه، 

 له،  (side effect) وعلاج لا

 كتاب لا يغادر صغيرة ولا كبيرة إلا

 أحصاها،  

 كتاب يحوي العدل المطلق، 

 كتاب له )وجود حسي( لإقامة الحجة

 على البشر،  

الى، لكنه أراد سبحانه أن تكون وقد كان يكفي أن يشير إليه الحق تبارك وتع

 !المحاكمة )علنية( وطبقا لقواعد )ثابتة( للجميع

وجيء بالنبيين والشهداء(( فهي محاكمة حقةّ تستند إلى )الأدلة والبينات ))

يين، الذين يؤدون شهادتهم على الجميع بغير منصب أو ملبس  والشهود( الحِسِّ

 ... يميز واحدًا عن آخر

  .. ((فارقة: ))وقضي بينهم بالحق، وهم لا يظُلموثم تأتي اللحظة ال

إنه الميزان الذي لا يحابي، ولا يمكن خداعه، أو التلاعب في حكمه وأدلته، 

 !القضاء الحق، والميزان العدل ... الذي لا يظلم فيه أحد

 نتف_التفسير#
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عبد الله رشديد.  

 

عمل مع اتباع، ووجدٌ مع سماع، وذِكر مع التصوف 

؛ التصوف  اجتماع..التصوفُ ليس اعتقاداً بأنَّ الربَّ عبدٌ والعبدَربٌّ

ليس اعتقاداً بأن النبيَّ جزؤ من نورِ الله الذاتي ولا اعتقاداً بأن 

الذاتَ المحمدية هي عينُ الذاتِ الإلهية؛ ليس رقصاً على المعازف 

فُ أن تكون كما كان الجنيد والكُلاباذي واتباعاً للبيارق؛ التصو

فاعيُّ وغيرُهم من أقطاب التصوف الذين  والجيلاني والكرخيُّ والرِّ

نَّةِ كالسيوف المُصْلتَةَ؛ التصوف  كانوا في الوقوف على الكتاب والسُّ

دَّاحةِ ذات اللسانِ  أن تكون حسنَ الخُلقُِ، مؤدباً مع من خالفك لا كالرَّ

 .المسموم

وفُ الذي نحبه وندعمه، أما تلك الضلالاتُ الحادثة اليومَ هذا التص

 .فليستْ من دين الله ولا من التصوف في شيء

 
 ماذا عليك لو فتَّشْتَ عما كان عليه نبيُّكَ في عبادتهِ ففعلتَ مثلهَ!؟

 تنجو وتغنم والله

إنَّ المُحِبَّ لمن يحُِبُّ  "لقد كان لكم في رسول الله أسوة حسنة"

 مطيعُ 

دعك مما اختلف عليه البشر، والزمْ ما كان عليه سيدُ البشرِ، ففعلهُ 

 .هو الكمال باتفاقِ كلِّ المسلمين

 اللهم أحَْينِا على سُنَّتهِ وتوفَّنا على مِلَّتِه

 
قد كان رسول الله يحُبُّ عمَّه حمزةَ حُبَّا شديدا، ومع ذلك سامح 

 .قاتلَِه

غاة لا يتسامحون مع قاتلي ذويهم، لكنَّ إن قادة الحرب أو الحُكَّامَ الطُّ 

ه إن دلَّنا على شيءٍ فإنما يدل على  عفوَ رسول اللهِ عن قاتلِ عمِّ

دُهما العظمة المحمدية  .سُمُوِّ الخُلقُِ وعُلوُِّ القيِمَِ اللذيْنِ تجَُسِّ

 
في الإلحاد ليس هناك وجود لمفهوم "المطلق" بل أنت مُضطَّرٌ 

 .ء نسبيللاعتقاد بأن كل شي

سبب اضطرارِك هو أنه ليست هناك مرجعية معصومةٌ من الخطأ 

 .يجب على كل البشرِ الاحتكامُ إليها

أنت مُضطَّرٌ لوصف أكثرِ الأفكارِ جنونا بأنها "حرية" لأصحابهِا، 

 .لأنَّه لا يمُكنكَُ الحَجْرُ على آراء الآخرين

 

الجنةُ بالتأكيدِ ليست حكراً على المسلمين الموجودين اليوم؛ لا شكَّ هذا مفهوم خاطئ، -

فهناك من ماتوا على التوحيد وهم مؤمنون بأنبيائهم قبل الإسلام وهم من أهل الجنة، إذ 

السابقة الذين آمنوا بالأنبياء الموجودين في أزمانهِم الجنة فيها الكثير من هؤلاء من الأمَُمِ 

ولم يعبدوا مع الله غيرَه، وهؤلاء هم الذين قال الله فيهم: "إن الذين آمنوا والذين هادوا 

والنصارى والصابئين من آمن بالله واليوم الآخر وعمل صالحاً فلهم أجرُهم عند ربِّهم ولا 

 "خوف عليهم ولا هم يحزنون

لقي الله بعد نبوةِ سيدنا محمدٍ فأنكر نبوته ولم يؤُمنْ به فليس ناجياً وليس من  أما من-٢

 "أهل الجنة لقول الله: "ومن لم يؤُمنْ بالله ورسولهِ فإنَّا أعتدنا للكافرين سعيراً 

 

 .مراعاة قيِمَِ الدين والمُجتمع واجبةٌ على من يتصدرون الرأي العام

ذه الشخصيات تجاهلُ هذه القيِمَِ تحت دعوى "أنا حر في نفسي" يدلُّ على عدمِ صلاحية ه

 .للتصدر

هرةِ  لا وجود للحرية المُطلقََة إلا عند المكبوتين الذين يحاولون تعويض كَبتهِم أو مرضى الشُّ

 .الذين يريدون تسليط الضوء على أنفسهم

 
على أهل صَنعةِ الفنِّ أن يضطلعوا بدورهم الذي كَلَّفهم الواقعُ مسؤوليتهَ..عليهم أن يقدِّموا 

ي الحياءَ بدلاً من تلك المظاهرِ الكاسدةِ التي تبعثُ الاشمئزازَ في للناس ما يغرسُ  القيِمََ وينَُمِّ

 .القلوب وتثُيرُ النفورَ في النفوسِ وتخلق لنا جيلاً يعيشُ بِمَنأىً عن قيِمِنا وشرعِنا الحنيف

 
التي يشُْترََطُ للمشاركةِ فيها إبداءُ شيءٍ  كمال_الأجسام#لا يجوز للرجل المشاركة في بطولات 

 .من العورة التي أمره الشرعُ بسترها

 .مارسْ من الرياضةِ ما شِئتَ دونَ أن تخَرِقَ ضوابطَ الشرعِ الشريف

 
  !صاء الدين من المُجتمََعِ ثم يقولون: نحن مسلمونأولئك الذين ينُادون بإق

أنتم متناقضون بامتياز..من أحبَّ دينَ الله سعى لإعلائه بدلاً من المناداةِ بإقصائه من البطاقة 

 .الشخصية ومناهج التعليم

 .الإسلامُ لا يجُامِعُه عَلْمَنةٌَ..هما نقيضان لا يجتمعان

 

 

 

 
جازت سويسرا قانونا يسمح للشخص بالانتحار متى شاء عن طريق آلة تدُعى "كبسولة أ

 "الموت

ية التي لا قيودَ لها ندُرِك نعمةَ الإسلام الذي جعلَ للحرية  حين نرى هَوَسَ العلمانية بالحُرِّ

 .سقفاً 

حين نرى العلمانية تقُنَِّنُ الانتحار نحمدُ الله الذي قال: "ولا تقتلوا أنفسكم إن الله كان بكم 

 "رحيما

هم العلمانيةُ ما يشُبعُِ رغباتهِم الدنيوية فالحمدُ للهِ على نعمةِ الإسلام وكفى بها نعمةً..منحتْ 

وحي الذي يعُانونه بسبب غِيابِ الإيمانِ الحقِّ  لكنَّها لن تستطيعَ أن تملأ ذلك الفراغَ الرُّ

 .والانغماسِ في مَلاذِّ الدنيا
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إيَّاك أن تعُجبك نفسُك بصلاة، أو صيام، أو 

صدقة، أو أيٍّ من ضروب الخير وأهلك في 

غــزة يعيشون هذا الخذلان العظيم؛ فأنت 

 !جزء منهوأنا 

الغافل قد تسكن نفسُه بدعاء يدغدغ 

غ وجهه  المشاعر، أما العاقل فعليه أن يمُرِّ

في التُّراب مستغفرًا وإن كان عابد 

الحرمين؛ علَّ الله أن ينُجيه من عقوبة 

الخذلان إذا نزلت، وهي نازلة لا محالة، 

 !تلك سُنة الله في أرضه

 

 

 

 

الله قصة نبيه أيوب بقوله: }فاَسْتجََبْنَا يا أهل غــزة وفلسـطين عمومًا، إن الله ختم 

نْ عِندِناَ وَذِكْرَىٰ  عَهُمْ رَحْمَةً مِّ لهَُ فكََشَفْناَ مَا بِهِ مِن ضُرٍّ ۖ وَآتيَْناَهُ أهَْلهَُ وَمِثْلهَُم مَّ

 [.48للِْعَابدِِينَ{ ]الأنبياء : 

مة ابن كثير في تفسيره: بلاء  يظن أهل الأي وجعلناه في ذلك قدوة؛ لئلاَّ »يقول العلاَّ

أنَّما فعلنا بهم ذلك لهوانهم علينا؛ وليتأسوا به في الصبر على مقدورات الله وابتلائه 

 . «لعباده بما يشاء، وله الحكمة البالغة في ذلك

أشد » :فوالله ما ابتلاكم لهوانكم عنده، كيف ذلك ونبيكم صلى الله عليه وسلم يقول

  .«...لأمثلالناس بلاء الأنبياء ثم الأمثل فا

  !ثم هل تعدون عون الأنظمة العربية العبرية نصرًا لكم لو فعلوا؟

 

 

 

 

 

 

 

 .قتلاكك = يستبشرون بالذين لم يلحقوا بهم

 .قتلى يهو د = يا ليتنا نرد فنعمل غير الذي كنا نعمل

قتلاكم = تتنزل عليهم الملائكة ألا تخافوا ولا تحزنوا وأبشروا بالجنة التي كنت 

  .توعدون

ى الذين كفروا الملائكة يضربون وجوههم وأدبارهم قتلى يهو د = ولو ترى إذ يتوف

 .وذوقوا عذاب الحريق

 .قتلاكم = أمنيتهم أن يرجعوا إلى الدنيا؛ ليقتلوا في سبيل الله مرة أخرى

 .قتلى يهو د: أمنيتهم أن يرجعوا ويتوبوا من كفرهم

 .قتلاكم = هم الأحياء على الحقيقة

 .دى الحسنيين، نصر أو شهادةالمرابطون منكم وكلكم في رباط= أمامهم إح

 .المحتلون من يهو د = أماهم عذاب من الله أو بأيد المؤمنين

  .فلا تشابه بيننا لا في الدنيا، ولا في الآخرة

 
 

يا سعد وسعادة من انتقل من هذه الدنيا إلى قبره والله عنه راض، بالرضى يكون قد 

 !انتقل من قبره إلى قصره

 .تقول العامة عند السوم في البيع والشراء: ما يخسر بس اليموت

  !ومن قال لكم أن من مات خسر؟

 الأحبة، لا يا أحبة، من عاش لله، كان موته هو أعظم الفوز والفلاح، فبالموت نلقى

محمدًا صلى الله عليه وسلم وصحبه، وبالموت نلقى الله الذي عبدناه ووحدناه، 

 .وكفرنا بكل إله سواه

 .بالموت نحيا الحياة الأبدية، حيث لا موت بعد الموت

 .عُد إلى الله، واسقبل ما بقي من عمرك بالطاعات، فالأعمال بالخواتيم

 .ستغفار فإنه صابون يقلع الأوساخاغتنم أنفاسك بالتسبيح فإنه مسكٌ، وبالا

 .قلبك لا تعلقه إلا بالله، ولا تجعله يسجد إلا لحضرته، ولا ينبض إلا باسمه

 .استعن بالله، وتوكل عليه، وأره صدق توبتك

 .اللهم تقبل توبتنا يا الله

 

 الدكتور أيمن رشدي سويد ناقد فحل في التجويد، ومصحّحـــ

 ة ـــــــــجِهبذ، وقارئ متقِن، وعالم لا نظير له في الدنيا رواي 

ودراية، ومع هذا لم تعجبني نصيحته وتوبيخه الأخير للمتسابق الأفغاني، 

ن يضره لو أرسل له نصيحته وتصحيحه فقد كان شديدًا معه وعلى الملأ، ما كا

  .سرًا، واقتصر على العمومات على الملأ كعادته في النقد

اللهم اجبر خاطر عبدك المتسابق المسكين، ولا تشمت به عدوًا، ولا تجعل 

 .للشيطان عليه مدخلاً 

 
قالوا لي:  :يحكي الرئيس التركي الراحل نجم الدين أربكان طيب الله ثراه قائلاً 

  (.لأنه إسلامي) !نتَ ستقود العالم ؟! تفرغ لقراءة القرآن خير لكهل أ

 :يقول: فقلت لهم: لقد قرأت القرآن الكريم، فقال لي

ر الدنيا  !قمُ وصارع الظالمين، وأنتج علومًا، وعمِّ

 
  «العبــرية»قناة العربية 

ع، التـخذيل والتــطبيدائمًا ما تتكلم بلسان المنــافقين والكــفار، لا هم لها إلا 

  !والدوس على جراح المؤمنين، وإظهار الإسلام بالصورة البشعة

  !هذه القناة يمولها خــائن الحــرمين

 !رضي الله عن الشيخ الطريفي

 
 

يا أحبابنا، الدنيا ملك الله، ولن يحرمنا أحدٌ عطاء الله، ولا يعطينا أحدٌ ما منعه 

  .الله، ولن يصل أحد إلى شيء يبتغيه إلا بالله، ولا يوُصل إلى الله بغير الله

لذا لا ترضي أحدًا بسخط الله، ولا بأس أن يسخط عليك الكل ما دمت تسير 

  !في سبيل الله

 فليتك تحلو والحياة مريرة

 وليتك ترضى والأنام غضابُ 

 وليت الذي بيني وبينك عامر

 خرابُ وبيني وبين العالمين 

 إذا صح منك الود فالكل هين

  !وكل الذي فوق التراب ترابُ 

لا مسؤول ولا أمير، ولا وزير، الكل هالك إلا وجه ربي، الكل فان إلا ربي، 

  .والكل ميت إلا ربي، وكلهم آتيه يوم القيامة عبدًا وفردًا

قنا، حالدنيا التي ينتفخون بها ستمضي بهم وبنا، والله الموعد على من حرمنا 

 .أو هضم أمرنا، أو آذانا بخذلان مع قدرة
 

 

 

العراق-زكريا الكبيسي  

 
 

 

  !والله لو أعانوكم لكنا في شك في طريقكم الذي تسيرون فيه

 .فاصبروا، واحمدوا الله على كل حال، والله المستعان

 .حزنكم على قتلاكم= رحمة

 .وحزن يهو د على قتلاهم = عذاب

 .تعالى= في الجنةقتلاكم إن شاءالله 

  .قتلى يهو د في = جهنم وبئس المصير

  



 

 

 

 
 

 

 السلام عليكم احبتي ورحمة الله وبركاته 

ذكر الله تعالي في القرءان علاجا لمرض الزهايمر في اربع كلمات فقط 

 وهي 

 وـــــــفهذا هانما يتذكر اولوا الالباب 

 المرض علاجا الاطار الحقيقي لعلاج

 فعالا ونهائيا 

 لغيرسبة ــولذلك بعض التفصيل بالن 

 الاخري من المسلمين اي اهل الملل

 رانيةـــالنص يةـــالبوزية والهندوس 

 ريـــــالأخالملل واليهودية وجميع  

 غير الاسلام 

 قضية فيستحيل علي هؤلاء استيعاب

 الا بعد ذه المللــــأالتوحيد لجميع ه 

 ماديا قلوبهم المريضة لاجــــــــــع 

 ومعنويا 

 فالعلاج المادي بثلاث مراحل اولها

 اذابة رواسب الكوليستيرول والهوموسستين والكالسيوم 

 والمرحلة الثانية هي 

اذابة دهون الكبد ليتمكن الكبد من تخليق مادة الطاقة الفاعلة للقلب والتي 

 تسمي بمادة الاسيتوأسيتات

 ا بكفاءة عالية جدا بفضل الله تعالي وهاتين المرحلتين انجزناهم

اما المرحلة الثالثة فهي في متناول الجميع بفضل الله وهي اعادة شحن 

 مواد الجسم بكل من

 والكولين  والليوكوترينوالجلوتاثيون  الريسفيراترول

 وهذا هو الاطار العام لكل المعالجين لعلاج مرض. الزهايمر 

عض التفاصيل البسيطة التي يجب ولكل من مواد المرحلة الثالثة ب

 مراعتها مثل تفعيل الكربوكسيليشن لتكوين الليوكوترين 

 و تفعيل الجلوتاثيون شرحناه مرارا 

 هذا ليستوعب الكفرة والملحدين قضية التوحيد 

 وليستعيد فاقدي الذاكرة ذاكرتهم باذن الله 

 والحمد لله الذي بفضله وبنعمته تتم الصالحات

علي التعمق في ذكر بعض المصطلحات العلمية لتوصيل معذرة للعوام 

 المعلومة للمعالجين وجزاكم الله خيرا واحسن اليكم 

 والسلام عليكم ورحمه الله وبركاته

 

 

 السلام عليكم احبتي ورحمة الله وبركاته

  وعــو موضــفهما جيدا وه المنة علينا ان امتن الله تعالي علينا بفهم هذا الموضوع من تمام

 نذـيعا فمـفهمها الناس جم انجاب الذكور وانجاب الاناث فقد هدانا الله للحقيقة التي احتار في

 تمرـارشدت زوجة بعض الزملاء والتي رزقت بثلاث او اربع بنات في تتابع مس 9111عام  

 من قلوية ـوكانت تتمني ان ترزق بذكر يحمل اسم العائلة فارشدتها الي برنامج غذائي يزيد  

 برج  دمها ورحمها فتوالت في انجاب الذكور مرتين ثم تغيبت عني لانتقالهم الي مدينة

 الات فكانت النساء اللاتي يستشير وني في ــــوتوالت الح العرب فلا ادري بما رزقت به لاحقا

 هذا الامر وانصحهم بهذا البرنامج معظمهن يوفقن في انجاب الذكور والبعض القليل منهن لا

شكل ب ذابة دهون الكبد لهنيوفقن لذلك عاودت الاتصال بهن فوجدهن يعانين من زيادة الدهون الكبدية فعمدت الي علاجهن بإ 

علي و جيد فوفقن بفضل الله في الحمل بالذكور ورزقن بالذكور في تتابع مستمر ولم يعدن بعد ذلك للحمل بالاناث مرة اخري

ذلك فهمت حقيقة الامر جليا وهو ان الرجل يضع البذرتين سويا برحم المرأة ولكنها هي تنبت ما يوافق حموضة رحمها هي 

م حامضيا نبتت بذرة الاناث وان كان الرحم قلويا نبتت بذرة الذكور ولا دخل للرجل في تحديد نوع الجنين البتة فان كان الرح

فحموضة رحم المرأة فقط هي المتحكم في هذا الامر كليا واصبحت لا اعطي البرنامج القلوي الا بعد اذابة الدهون الكبدية اولا 

   الفضل والمنة والحمد لله الذي بفضله وبنعمته تتم الصالحاتلضمان النتائج لكل النساء بإذن الله ولله

 

 

 حسني عبد العليم

الطب لدى  ذيهالعلاج بالتغ

 التكميلي

 

 

 

 !حَكِّم عقلك
 :من الأفلام الوثائقية الموجهة إلينا تتحدث عن %08عندما تجد أن 

 !الانسان الأول الشبيه بالقرد -

 !أن البشر كانوا عراة كالحيوانات -

 تطوروا، ليصبحوا بصورتناالبشر  -

 !الحالية 

 كان الإنسان في العصر الحجري يتحدث -

 !بالإشارة 

 اكتشاف الإنسان للنار في العصر -

  !الطباشيري 

 بدأ الإنسان بالتخلي عن لغة الإشارة -

 !في العصر البرونزي والتحدث 

 لم يعرف الإنسان البدائي الزراعة فقط -

 لبذور الثمار ويأكلها ويرمي ا كان يجني 

 !على الأرض

 اريا وقام بتغطية عورتهكان الإنسان ع -

 !البرونزي في العصر 

 التافهة لحظة لحظة، لا تتعجل في تصديق هذه الخزعبلات

 وتأكد أن كل هذه الوثائقيات هي نوع من نشر الإلحاد

 :والتخلف، لنشر الفكر الداروني الإلحادي.. لأن بالحقيقة 

على الأرض؛ أوحى له الله بأن يستر عورته  أدم أول البشر وبمجرد هبوطه -

 .بالملابس ولم يكن هناك جليد يغطي الأرض حسب زعمهم

سبحانه وتعالى علم آدم الاسماء كلها، وكذلك كيف يوقد النار، وكيف يتكلم  -

 !!وكان يقوم بالزراعة، والأمر لم يأتي صدفة

  .خلق الله آدم بأحسن تقويم، وليس بشكل قرد -

ذي يلي آدم هو ابنه شيث، ثم إدريس، وإدريس عليه السلام كانت النبي ال -

مهنته الخياطة؛ يعني أن الملابس تعددت أنواعها وأشكالها، ولها صناعة خاصة 

 .بها

كل ما يرمون إليه بأن الانسان الأول كان شبيها بالقرد، وكان يتحدث  -

 !بالإشارة، وكان عارياً؛ ثم تطور عبر الزمن

ر وغيرها هدفها إظهار أن الكون هو من يحرك نفسه، ولا نظريات العصو -

وجود لخالق، ويتم ترويجها ونقلها لنا على أنها حقائق، وهناك أهداف خفية 

 .خلف كل هذه النظريات، والأفلام؛ وهو نشر مرض الالحاد

 .لذلك وجب تصحيح المفاهيم ونشر الوعي لترسيخ العقيدة

 

 



 

 

 

 

 
 

 

من سوء العشرة في حق من أقدره الله على أمر 

التعدد في النكاح أن يكون تعبيره عن الزوجة 

 !الأولى بالقديمة وعن تالياتها بالجديدة 

بل هذا عيب في تعابير المجتمع بشكل عام في 

 هذا الأمر

لأشياء بما ومن وفقه الله للفهم عنه يسمي ا

سماها الله به؛ والتسمية في القرآن والسنة إنما 

هي بذكر العدد فيقال : )الأولى والثانية والثالثة 

 (والرابعة

هذا أصون للعشرة وأحفظ للود وألطف في 

 استخدام ما جعله الشرع حقا 

 لا تسيئوا للشرع بألفاظكم
 

  :عليها أنهاكتبت فاضلة على صفحتها عن حال امرأة قصت 
من أسرة دينة وتربت على الفضيلة، لما أتى زمان خطبتها خطبها الرجل الذي 

تحبه وترجوه زوجا، لكن غلبهم الشيطان في زمان الخطبة فاقترفوا بعضا من 

الصغائر، ثم لما تزوجوا امتلأت حياتهم بالأكدار، وهي ترى أن زواجها ماض في 

محالة، ثم هي تربط بين هذا وبين ما  طريق مظلم وأنه مفض إلى الانفصال لا

 .قارفوه في زمان الخطبة

فنصحتها _تلك الفاضلة_ بلزوم التوبة وعدم الإياس من روح الله، وأن الله كما 

أخبر أنه يعاقب بالذنب أخبر أنه يعفو عن كثير من الذنب، لا سيما لو كان الذنب 

 خارج دائرة حقوق العباد

 :السؤال وكثرة السائلين في هذا الباب فأقول وأردت أن أزيد على هذا لتكرر

 فترة الخطبة فترة عصيبة لا أسميها ولا أشبهها إلا بأيام المحنة

تتبدل فيها القناعات وتختلط فيها الأمور ويبيح فيها المرء لنفسه ما كان يراه 

 :حراما، أو على حد قول القائل

 ليس بالحسنحتى يرى حسنا ما  ...يقضى على المرء في أيام محنته 

في الغالب تضطر الفتاة لمجاراة الشاب حتى تنال إلا من رحم الله، وقليل ما هم 

رضاه، والرجال أقل صبرا على الشهوة من النساء_قبل الزواج_ لا سيما عند 

 شبهة الإباحة

هذه الأتربة بل النفايات التي يضعونها في أوعيتهم يتناولونها بعد النكاح لا محالة 

 عراض من طعم النفاياتفتعتريهم أ

يتبدل الحال عند الرجل ويكثر اتهامه للمرأة في شتى صورها، وعلى رأسها 

الزوجة، اتهام في العفة والحياء والدين، إذ الرجل أصبر على الشهوة بعد الزواج 

 من المرأة، إذ يغدو رأسه ملآنا بألف خبر 

 :ل لهالن أوجه نصحا للزوج هنا، إذ الحديث عن المرأة الآن فأقو

علقي قلبك كثيرا بمن قلوب العباد بيده وأكثري من السؤال ب ) ربنا هب لنا من 

 (أزواجنا وذرياتنا قرة أعين واجعلنا للمتقين إماما

كلما بدر من الزوج ما يشبه الاتهام أو حتى ما كان اتهاما صريحا؛ فالتمسي له 

ذه ن ترتبي على هالعذر ومرري الموقف وحاولي تبرئة نفسك بكل سبيل من غير أ

البراءة عقوبات له، واعلمي أن حربك ليست مع الزوج وإنما مع شيطانه الذي 

يذكره بالقديم ويهول له الأحداث، وليكن بين عينيك في هذه ) وقل لعبادي يقولوا 

 (التي هي أحسن إن الشيطان ينزغ بينهم إن الشيطان كان للإنسان عدوا مبينا

ند الخروج أو الجلوس مع الأهل والأقارب ولا تتوسعي بالغي في التصون لا سيما ع

 في مباح المعاملات؛ ذلك أدعى لتطبيب قلبه

ثم لتعلمي أنها سفينة واحدة إذا خاضت العباب وتجاوزت الأمواج كانت النجاة 

 ....عامة والسلامة للكل وإلا 

عند احتسبي كل بذل مادي أو معنوي، وتحملي كثيرا من الأذى؛ سيحمد لك هذا 

 . الله ونفسك والزوج والناس أجمعين

 .اللهم أصلح بيوت المسلمين واملأها سكينة ومودة ورحمة يا رب العالمين 

 
 

 

لو أن الذي انتشر على صفحاتنا الآن وفيما بيننا إنما هو مقاطع لقراء القرآن 

وأصوات الدعاء في القنوت، وصور المآذن ونور المساجد؛ فهذا لا يعني إلا 

 أمرا واحدا: هذه أمة ميتة

 أمة لا يؤلمها جرح غزة النازف أمة بلا حياة

 شرع رسول الله_ صلى الله عليه وآله وسلم_ للأمة قنوت النوازل 

قلت: لم أفهم من تشريع قنوت النوازل الدعاء للمستضعفين من أهل 

الإسلام؛ وإنما فهمت أنه لا ينبغي أن يغيب هذا المشهد عني في كل صلاة، 

 . وإلا فلا خير في هذه الصلاة، تدين مغشوش، وصلاة فاسدة

 .القضية وردوها جذعة، لعلنا_ لعلنا_ ننجو ارجعوا انشروا 

 

 محمود الأزهري

أوشكت أن أقول: إنما أخشى 

حتى لا أدخل الحزن على الموت 

أحبة لي ههنا في هذه الدار؛ 

فنظرت فإذا لي كثير من الأحبة 

 هناك

حتى لو حزنت أمي ههنا فأبي 

 هناك

لو كان إخوة وأخوات هنا، فأختي 

الكبرى التي كانت أمي مع أمي 

 هناك 

 عم هنا وأعمام هناك

 خال هنا وخال هناك 

 والأجداد والجدات 

 وصفوة من أحببناهم في الله 

 كلهم هناك

وما من أحد إلا وقد سبقه أحبة 

إلى هناك، وكأن رسالتهم له: أن 

تأهب؛ فإنك علينا قادم، لا تدخلن 

 فارغ اليد خاوي الوفاض

كيف لو ذكرنا الأحبة من الرسل 

 ! الكرام والصحب البررة

كيف بذكر أعلى نعيم أهل الجنة 

 ! فيها ومن يرون

 غيب للنفس والله في هذا تر

وفيه زاجر؛ أن تقول لها: والله ما 

هكذا يكون عمل من أيقن القدوم 

 . على الله

 

 

 

 
 

جالسوا أهل البلاء، فإن 

مجالستهم تنبت الإيمان في 

 القلب كما ينبت الماء البقل 

دققوا النظر فيمن فقد نعمة 

البصر، ثم أغمضوا أجفانكم 

 للحظة وتأملوا 

حاولوا الوقوف على أقدامكم 

بثبات أمام من فقدوا أقدامهم 

 واستبدلوها بالعصي

 المرضى على الأسرة وأناتهم

ذاك الذي لا يأكل من أسابيع، 

والآخر الذي أكل الفراش لحمه 

حتى وصل إلى العظم، لأنه لا 

 موضعهيتحرك في 

ذاك الذي يطعمه غيره ويسقيه 

غيره ولا يقضي حاجته بنفسه، 

ويا لها من سوأة لو تعلمون 

 عظيمة

جالسوا أولئك الذين تظنون أن 

أسماءهم قد سجلت في قوائم 

انتظار الموت، لا لشيء إلا لأن 

الموت قد يتخطاهم إليكم 

 .ليتخطفكم

 هكذا ببساطة

 



 

 

  

 

 
 

 

 
 :المسلمون متفقون على هذه النقاط

 لام ـــالنقطة الاولى: ان من مات على الاس

 لى الله عليهــــالذي جاء به النبي محمد ص

 .وسلم هو من اهل الجنة قطعا 

 ن الامم ــالثانية: ان اتباع الرسل مالنقطة 

 لى الله عليه ــــالسابقة قبل النبي محمد ص

 يد الله تعالىـــــوسلم الذين ثبتوا على توح

 رفوا اوـــــوالايمان بجميع الرسل ولم يح 

 .يبدلوا انهم مسلمون ايضا من اهل الجنة 

 وةـــــــالنقطة الثالثة: ان كل من بلغته دع

 حة ــــلم واضــــــالنبي صلى الله عليه وس 

صحيحة ولم يؤمن فهذا لا يسمى مسلما وليس من اهل الجنة. سواء كان من 

 .اتباع الرسل السابقين أو من غيرهم

ولا يخالف في هذه النقاط الثلاثة احد من المسلمين لا قديما ولا حديثا وكذلك 

 .فضيلة الشيخ علي جمعة لا يخالف في هذا

قطة الرابعة: ان من بلغته الدعوة مشوهة او لم تبلغه اصلا هل هم ناجون الن

او لا؟ هذا محل خلاف عند أهل السنة هل هم ناجون باطلاق. او الناجي منهم 

من بقي على اصل التوحيد دون من غير وبدل. او انهم جميعا يختبرون يوم 

نها جامع لسائر الادلة القيامة هذه اقوال ثلاثة لاهل السنة.... والقول الثالث م

 .الواردة في الباب

والخلاف في هذه المسالة ايضا متفق عليه بين المسلمين ولا يقول فضيلة 

الشيخ علي جمعة ولا غيره بالاجماع على نجاة اهل الفترة او من وصلته 

 .الدعوة مشوهة

اذن فنحن نقطع بنجاة من مات على الاسلام وبدخوله الجنة ونقطع بان من 

 الاسلام واضحا وانكره ومات على ذلك ليس من أهل الجنةبلغه 

واما من لم تبلغه دعوة الاسلام او بلغته مشوهة فهذا محل نقاش علمي طويل 

  .بين الاشعرية انفسهم وبينهم وبين الماتريدية واهل الحديث

النقطة الخامسة: وهي ايضا محل اتفاق بين المسلمين ان الخلاف في أهل 

تبلغه الدعوة او بلغته مشوهة هو خلاف في حالهم في الاخرة الفترة ومن لم 

... اما في الدنيا فلا خلاف بين المسلمين في ان جميع من لم يتدين بالاسلام 

الذي جاء به النبي محمد صلى الله عليه وسلم تجري عليه في الدنيا احكام 

 .غير المسلم ولا تجري عليه احكام المسلم سواء قلنا بعذره او لا

 هذه النقاط الخمسة لم يخالف فيها احد من المسلمين لا قديما ولا حديثا 

 فتعالوا نتشبث بالواضحات المحكمات

وهذا هو ما يريد ان يعرفه عامة الناس.. وهذا ما احاول توضيحه على 

صفحتي ولست احاول الرد على احد انما الهدف هو بيان موضوع اثار لبسا 

 .عند الناس

 .اقش الافكار دون الاشخاص فسنجد اننا متفقوناذا تعودنا ان نن

 

لجميع جسدها ما عدا الوجه والكفين او مع سترهما ... فالاسلام لم يكتف بنية 

العفة المتوفرة في الناس في هذه الحالة ولا بالعلنية المتوفرة ايضا ... بل وضع 

اجراءات محددة يضمن بها تحقق السلامة.. وهي غض البصر وعدم الكلام لغير 

كلام منضبط لا يحتمل معاني خبيثة ولو بدون حاجة شرعية واذا كان لحاجة يبقى 

  .قصد ومنع التلامس الجسدي وستر العورة

والنبي صلى الله عليه وسلم اطهر الرجال واكثرهم حرصا على العفة وما مست 

 يده يد امراة لا تحل له قط 

والصحابيات الجليلات لم يسموا بهذا الاسم لان النبي صلى الله عليه وسلم كان 

دخل معاهم بعلم الاهل... فمفهوم الصحبة الاصطلاحي معناه من لقيت بيطلع وي

النبي صلى الله عليه وسلم مؤمنة به ولو مرة واحدة وماتت على الاسلام... وليس 

معناه مفهوم الصداقة بين الولد والبنت الحالي ابدا فالاستدلال بوجود صحابيات 

  .لى الله عليه وسلمعلى صحة الصداقة الحالية خطأ كبير في حق النبي ص

ده النبي صلى الله عليه وسلم وهو واقف مع زوجته في طريق عام بادب واحترام 

ومر عليه صحابيان لا يمكن ان يظنا فيه شرا ورغم ذلك قال: على رسلكما انها 

صفية يعني زوجته ... طب لي قال كده؟ ما هو واقف بادب ونيته العفاف 

ز الوقوف في الطريق العام مع اي صديقة كان والموضوع علانية !!!... ولو يجو

  ..النبي صلى الله عليه وسلم ليه يعرف الصحابة انها زوجته.!؟

مفهوم العفة مفهوم يحتاج الى اجراءات محددة. وواضحة لا غموض فيها 

تجاوزها يخل بالعفة ولا يمكن ان يترك هذا لتقدير الولد والبنت مع رغبة كل منهما 

تراب من الاخر لانه زين للناس حب الشهوات من النساء ... زين الطبيعية في الاق

 اليهم وزين اليهن وحبب اليهم وحبب اليهن 

كمان العلانية دي كانت وسيلة لفرض الاخلاق في مجتمع الامر بالمعروف والنهي 

عن المنكر .. لأنهم لم يكونوا يسمحون بالمجاهرة بالمخالفة ... اما اليوم فيحدث 

توبيسات والمترو والحدائق العامة ودور السينما والجامعات كل شيء علنا في الا

تقريبا ... والناس تمر على الجانبين وتغض البصر عن اللي بيحصل .... ومن 

فترة تم تصوير واقعة بين ولد وبنت على الكوبري في الهواء الطلق .. ومن فترة 

ره ... ففرحت جدا بمشاع واحد راح يحتفل بعيد ميلاد صاحبته اللي في جامعة تاني

الطيبة النبيلة وحضنته امام الجميع تكريما لشعوره النبيل وتم تصوير المشهد مع 

دموع الناس اللي واقفة تتفرج من كتر السعادة ونبل المشاعر !!!!! وشواطئنا 

 .عليها عراة ذكورا واناثا ينظر بعضهم الى بعض بدون اي نكير

نع الخطأ .. فلا يوجد عندنا زاجر اجتماعي للخطأ اذن لم تعد العلانية مفيدة في م

ولا يوجد ايضا زاجر قانوني فقوانيننا لا تجرم الزنا بالتراضي بين غير  ...

قرشا غرامة على الزناة بالتراضي ... طيب ما  ٥٧المتزوجين ولا تفرض حتى 

ا نتيجوا نطرح القضية في المجالس النيابية ونضع قانون بعقوبة تعزيرية على الز

بالتراضي ... مش حد ولا حاجة لا سمح الله ... عقوبة تعزيرية رادعة زي الحبس 

 ... مثلا... الى ان ياذن الله ويمكن تطبيق الحدود

سنة يعني لا يوجد زاجر  ٨١ومن جانب اخر قوانيننا تمنع الزواج قبل سن ال

 تمروا فياجتماعي ولا زاجر قانوني ولا مخرج حلال لو حب الولد والبنت انهم يس

الحلال طيب ما نطرح ده كمان على المجالس النيابية وننزل سن الزواج الرسمي 

  .. لعشر سنين مثلا

وكمان ختان الاناث عندنا مجرم قانونا بدعوى انه يمنع الاشباع الجنسي للمراة 

ولا عقوبة  ...يعني لا زواج في السن الصغير ولا ختان يهدى المشاعر .. مثلا 

 .. ولا حد من الناس هيقدر يتكلم او يمنع غلط من ولد وبنت هو شايفهعلى الزنا ..

 .هل ممكن مع كل ده نقول صداقة الولد والبنت هتكون مامونة العواقب

كمان مشايخنا علمونا ان حديث النبي صلى الله عليه وسلم: )من عشق فعف فكتم 

ل)عف(  طيب يعني ايه كتم؟ وليه اضيفت ...مات وهو شهيد( هو حديث صحيح

لو كانت )عف( وحدها كفاية؟ كتم يعني كتم مشاعره وما قالش لمن يحبها بحبك 

وحشتيني... كتم نظره عن النظر لها، كتم رغبته في لقائها والتحدث معها سد كل 

 .مدخل ممكن يؤدي الى اقترابه منها اقترابا يؤدي الى المحظور

وفضول مخالطة الخلق مشايخ التربية علمونا ان فضول الكلام وفضول النظر 

يميت القلب ويجلب الغفلة ويخشى على صاحبه الهلاك... وكل ده في المباح مش 

 ... في المكروه ولا في الحرام

 لا_دين_بلا_تعليم#

 

 
د. رشوان أبو زيد 

 محمود

المسجد اطهر بقعة على الارض وأكثرها 

علانية وعفة ولم يسمح الاسلام للرجل 

والمراة أن يصليا متجاورين بل جعل 

صفوف النساء خلف صفوف الرجال 

مش بس كده  ..وبينهما صفوف الاطفال 

ده النبي صلى الله عليه وسلم قال: )خير 

صفوف الرجال اولها وشرها اخرها وشر 

خيرها اخرها( صفوف النساء اولها و

عشان يتباعد الرجال عن النساء.. ومنعت 

النساء من العطر ظاهر الرائحة ولو كانت 

طيب ليه .. دي رايحة  .. رايحة المسجد

تصلي واللي في المسجد ناس رايحين 

يصلوا... وامرت النساء اذا خرجن للمسجد 

ان يخرجن تفلات.. يعني تلبس ملابس 

 رة طبعا ساتعادية لا تستثير النظر اليها و

 

 

لجميع جسدها ما عدا الوجه والكفين او مع 

سترهما ... فالاسلام لم يكتف بنية العفة 

المتوفرة في الناس في هذه الحالة ولا 

بالعلنية المتوفرة ايضا ... بل وضع 

اجراءات محددة يضمن بها تحقق 

السلامة.. وهي غض البصر وعدم الكلام 

يبقى لغير حاجة شرعية واذا كان لحاجة 

كلام منضبط لا يحتمل معاني خبيثة ولو 

بدون قصد ومنع التلامس الجسدي وستر 

  .العورة

 

 

 و

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%84%D8%A7_%D8%AF%D9%8A%D9%86_%D8%A8%D9%84%D8%A7_%D8%AA%D8%B9%D9%84%D9%8A%D9%85?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZX_-ZeUKWTjpDmJS5l7Pux05AvjgOpTJUdHSmNJQZzWigKGp4X4xRxcPK_Dh6dDyf8F5qF_eSzzvDSwg-YR9oeVWJrG0oQHomwfHRM2xmdhOsc42CbGCtN3kaaFr3kOiSwzREyZh80bsokhedmLpzS79C-dp4Jxv_dgPHwP_RLYhQ&__tn__=*NK-R
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 :قاعدة مريحة في التعاملات
 أحياناً تضطرك الظروف لقطع علاقات

 ن ـــكان لها أثرٌ كبيرٌ في حياتك، إما م 

 ر؛ــناحيتك، أو من ناحية الطرف الآخ

 :كمثال 

 ؤولــــل، أو مســـــمحاسب، أو عام

 متميز ترك العمل عندك، لعرض أفضل 

 !لاح له 

 هرت لك خيانته فأنهيت ــــــشريك ظ

 !لشراكة معها

 زوج، أو زوجة تبين لأحدهما استحالة

 !ياة على النمط الموجودـــــــمواصلة الح 

 !صديق خذلك في مواطن كثيرة احتجته فيها، ولا عذر لديه أبداه لك

لإنهاء هذه العلاقة، حفاظاً على ما تبقى لك من نفسك، هنا: تجدك مضطرًا 

 .ومحاولة لاستكمال الحياة بصورة أفضل مما كانت عليه

المشكلة التي تؤرق الكثيرين، وتبُقي لهذه العلاقات ذيولًا، تجعل صاحبها يحزن 

أحياناً، ويعيد النظر أحياناً أخرى؛ أنه لا يصب تركيزه على البديل، وإنما يفتح 

لإعادة هذه العلاقة مرة أخرى، مستصحباً فكرة: ماذا لو كان فلان معي  باباً

 !الآن؟

 !مع ما قد تبين له بالعقل والأدلة على صواب القرار الذي ذهب إليه

وهذا التردد والالتفات إلى الخلف لا يجعل المرء يجيد البحث عن البديل، ويدخل 

 .اناً لتحزين الإنسانالحزن عليه، وأحسبه مدخلًا من مداخل الشيطان أحي

والقاعدة التي أنصح بها هنا: هي نصيحة الفاروق عمر بن الخطاب لخالد بن 

 الوليد رضي الله عنهما 

  :كتب خالد بن الوليد إلى عمر بن الخطاب يقول

  ."إن بالشام كاتباً نصرانياً لا يقوم خراج الشام إلا به"

 ."لا تستعمله"فكتب إليه عمر: 

  ."إنه لا غنى بنا عنه"فكتب خالد: 

 .«لا تستعمله»فكتب إليه عمر: 

  ."إذا لم نولِّه ضاع المال" فكتب إليه:

 ."النصراني. والسلاممات "فكتب إليه عمر: 

 :قال الزمخشري والرازي وابن تيمية وغيرهم

 يعني: قدِّر أن هذا الكاتب قد مات، فما كنت تصنع بعده؟

 .واستغن عنه بغيرهفما تعمله بعد موته فاعمله الآن، 

 !فهب أن هذا الذي اضطررت لقطعه قد مات، أفكانت حياتك تتوقف بموته؟

 .فتعامل من هذا المنطلق: تجد الأمر أيسر بإذن الله

اللهم إني أسألك الثبات في الأمر، والعزيمة على »ومن الدعاء النبوي المأثور: 

 الرشد"

=============== 

 :تتمة

ن عمرو بن العاص، أو أبي موسى ذبين عمر وبي بعض الكتب تجعل القصة-٨

 .الأشعري، وليس خالد بن الوليد

مسألة الاستعانة بالنصراني في بعض الأعمال جائزة بضوابط، وإنما ندب -2

من ترك شيئا لله عوضه الله خيرًا »عمر هنا خالدًا للأفضل والأكمل، من باب: 

 أصحابه عن نكاح الكتابيات،، وهو شبيه بنهيه بعض -كما قال ابن تيمية-« منه

 .مع كونه مباحًا كما هو معلوم

المنشور لمن استبان لك استحالة التواصل معه بيقين، لأي سبب عندك، -3

 .وليس لمن وقع منه موقف عابر، وهناك محاولات للإصلاح

 

 
 أحمد الجابري

 وده كلام الناس العاقلين 

 :من حيل الحاسدين

من خفايا شرور النفس وبحثها عن حظوظها: انتقاد بعض الأعطيات، أو 

الثناءات، أو غير ذلك من أمور الخير التي ترُزَق بها غيرها من النفوس، 

  !بدعوى: التبذير والإسراف تارة، أو قطع عنق المُثنىَ عليه تارة، أو غيرها

 وكل نقد له غطاؤه الذي يختفي تحته 

 .النفسية مسلك نصح به أبو حيان التوحيديولكشف هذه الحيلة 

ٌٌ هذا موضعه»يقول أبو حيان:   :جرى بيني وبين أبي عليّ مسْكُوَيه شيءٌ

في إعطائه فلاناً  -وهو يعني: ابن العميد-قال مرّة: أما ترى إلى خطأ صاحبنا 

 !ألف دينار ضربةً واحدة؟ لقد أضاع هذا المال الخطير فيمن لا يستحق

: أيها الشيخ! أسألك عن شيء -ما أطال الحديث وتقطّع بالأسف بعد -فقلتُ له 

  :واحد واصْدُق، فإنهّ لا مَدَبّ للكذِب بيني وبينك، ولا هبوب لريح التمويه علينا

لو غلط صاحبك فيك بهذا العَطاء وبأضعافه وأضعاف أضعافه، أَكنتَ تتخيلّه في 

 ؟ نفسك مُخطئاً ومُبذّراً ومفسداً وجاهلاً بحق المال

 أو كنت تقول: ما أحسن ما فعل! وليَْته أربى 

 عليه؟ 

 فإن كان ما تسمع على حقيقته، فاعلم أن الذي

 بدّد مالك، وردَّد مقالك إنما هو الحسد أو 

 شيء آخر من جنسه، فأنت تدَّعي الحِكمة، 

 وتتكلم في الأخلاق وتزُيّف منها الزائف،  

  .وتختار منها المُختار

 .«واطلّع على سرّك وشركفافطن لأمرك، 

  !يا صاحبي

  :ضع نفسك مكان هذا الذي تنتقده، وسلها

ترُى لو كان هذا العطاء الجزيل لك، أو كان هذا الثناء المتتابع عليك، أو كان 

هؤلاء الأتباع حولك، أو كانت هذه الإعجابات على منشوراتك= هل كنت ستراه 

 !فتنة، أو كثيرًا، أو مؤذياً؟

  .الجواب لك

 

 

 

 :ابسطوا الأولاد في الأعياد
إعطاء النفس حقها  -خاصة الأطفال-من أهم أسباب اكتفاء المسلمين بأعيادهم 

 .من الفرح والمتع الحلال في هذه الأوقات

 في لفته جميلة منه -رحمه الله-يقول ابن تيمية 

 ضرورة التوسعة على الأهل والأولاد في إلى 

 المسلمين وإحالتهم إليها بدلًا من أعياد 

 :مشاركتهم أو اغترارهم بأعياد غير المسلمين 

 فينبغي للمسلم إذا طلب منه أهله وأولاده شيئاً »

 .من ذلك أن يحيلهم على ما عند الله ورسوله

 ويقضي لهم في عيد الله من الحقوق ما يقطع

 .«إلى غيره استشرافهم 

 وسّع الله وأولادكمافرحوا وفرحوا أهليكم 

 علينا وعليكم وتقبل منا ومنكم 

 

 
 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 واقعًا فيبعض الأذكار والأدعية لا تشعر بقيمتها وأهميتها إلا إذا لامَسَت منك 

 !حياتك

 (... اللهم متعنا بأسماعنا وأبصارنا)

هذا الدعاء مررت به ما لا أحصيه من المرات في حياتي، غير أنه لم يقع من 

 !عمليات خلال عام ونصف 3قلبي موقعًا إلا بعد ما أجريت لي في عين واحدة 

 !صار سماعي له وتأميني عليه استثنائيا مختلفًا

 .لّمفسبحان من يبتلي ليعُ

 .فاللهم متعنا بأسماعنا وأبصارنا وقواتنا أبدا ما أبقيتنا

 
 منذ زمن طويل أبحث عن معنى أو جدوى دعوة

الملحد غيرَه إلى الإلحاد، ولم أفهم لذلك دافعا نفسيا محددا، حتى رزقني الله  

 .{تعالى هذه الأيام تأمل قوله تعالى: }ودوا لو تكفرون كما كفروا فتكونون سواء

إن الكافر يحب أن يكفر كل الناس مثله؛ حقدا وحسدا، شأنه في ذلك عجيب  نعم،

كشأن من قالوا يوما: }اللهم إن كان هذا هو الحق من عندك فأمطر علينا حجارة 

 !{من السماء أو ائتنا بعذاب أليم

إن الكفر حين يتمكن من الإنسان يجعل منه معول هدم يهدم بلا تفكير ولا حساب، 

 .م ما في نفوس عباده وأخبرنا عنهمفسبحان من عل

 .والحمد لله على نعمة الإسلام

 
 

لو أنت ختمت القرآن وعملت حفلة كدا جميلة ودعوت الناس ونشرت صور 

الحفل في هذا الظرف العصيب؛ كدا أنت غلطان وليست عندك مراعاة لمصائب 

 إخوانك؟

 .الجواب: لا، ولا يقول بهذا إلا مخبول

زواجا حلالا بدون مخالفات شرعية إطلاقا )والزواج في حقك طيب، لو تزوجتَ 

بين الواجب والمستحب(، ثم نشرت الصور )التي ليس فيها مخالفات أيضا( من 

باب الفرح بالنعمة، ومن باب الإشهار أيضا على مواقع التواصل )والإشهار 

أصلا شرط في الزواج(= عندها ستكون عند فئة من الناس لا تشعر بإخوانك 

 .وتفرح وهم في مصيبة...إلخ إلخ

يا قومنا، اعقلوا بالله عليكم، وزنوا الأمور بميزان الشرع لا بميزان المزاج 

 .الغالب ولو كان مختلا شرعا

 .ربنا يهدينا جميعا لمرضاته

 وبالله التوفيق...؛

 
 

 من_وحي_العيد#
 جعل الله شعار هذا اليوم الأعظم: التكبير؛ لأنه

 روح العبودية، ولبُُّ التوحيد، إنه شعورٌ  

 بالافتقار إلى العزيز الحميد المجيد، والاعتزاز

 .بذي الركن الشديد، والعرش المجيد 

 اة ولاـــإظهارُ أن المسلم لا قوام له ولا حيإنه 

 سانهـــكرامة إلا بتعظيم الله وتعظيم أوامره بل 

 !وقلبه وكيانه وجوارحه 

 (ومن يعظّم شعائر الله فإنها من تقوى القلوب)

 ولأجل هذا المعنى العظيم جدا؛ شُرع التكبير في

الشعائر والشرائع؛ كالأذان والصلاة والجهاد والأعياد وعند صعود القمم وعند ذبح  

 .. الأضاحي وعند رمي الجمار وعند إطفاء الحريق وغيرها من المواضع الكثيرة

ل فيه، لا مجرّد  لذلك فإن العيد فرصةٌ ذهبيةٌّ لاستذكار هذا المعنى ومراجعته والتأمُّ

 !تدبُّر ترديده بلا وعي أو بصيرة أو

 :فيا أيها المسلم

كبرّ، كبرّ بكل كيانك، واصدح بالتكبير بكل جوارحك وأركانك، وأعلنها في الدنيا 

 :خفاّقةً سامقةً 

 ."الله أكبر، الله أكبر، الله أكبر، لا إله إلا الله، والله أكبر، الله أكبر، ولله الحمد"

 ال_ع_يد#

 

         مطلوب للضرورة القصوى حد يفهمني الفارق بين صلاة العيد في المسجد    

 !وصلاتها بجوار المسجد في الشارع بره على أساس إن هذا خلاء

 
 :أصعب شيء أن تكون               

تريد أن تعيش حياة عادية، بل تريد حياة مميزة وحافلة بالأعمال -٨          

 .والإنجازات

ومع ذلك لم تستطع حتى أن تصل إلى مرحلة الحياة العادية التي لا تناسبك  -2

 !إلى ما فوقهاوتطمح 

 !لا نفسُك راضية بالدون، ولا أنت قادر على الصعود

 .اللهم إني أعوذ بك من الهم والحزن، ومن العجز والكسل

 

 
 :لا أكذبكم يا جماعة

 .المشكلة في أفراح المسلمين لم تعُد هي الموسيقى والغناء

الأفراح دون خلونا نتنزل تماما ونأخذ بالقول الشادْ وبأي قول بجواز المعازف في 

 .غيرها

 !(لكن المشقلة الحقيقية والمؤسفة فعلا في أفراحنا في مصر هي )الاختلاط

والله العظيم يا جماعة أمر مخجل جدا، وفيه ناس أصدقائي هنا لما بشوف صورهم 

في الأفراح بكون حزين جدا من داخلي ومش عارف أقول لهم حاجة لأن مفيش 

 !حاجة تتقال فعلا

 :يا جماعة الخير

حرام وعيب ولا يليق والله هذا العُري في محضر الرجال، سواء الزوجة أو قريباتها 

 .أو غيرهن

 !حرام وعيب ولا يليق رقص الزوج مع زوجته واحتضانها أمام الرجال والنساء

زفت وأنت بتحتضن وتتمايل وتغازل -حرام وعيب ولا يليق إن امرأة تصورك فوتو

 !و المصور رجل فالله يعينك على رجولتك وغيرتكزوجتك وتغازلك بالنظرات، أما ل

 :يا جماعة

أدركوا بقايا الحياء في نفوس الأجيال القادمة، ولا تجعلوا أفراحكم موبقات لا ترضي 

 !الله ورسوله

 

ومن عجايب الزمن وسبل الشيطان أنه 

 يزين للمرأة 

أخذ المسائل التي تحسنها النساء 

 وتضبطها

 كمسائل الإقراء والتجويد والقراءات، 

ومسائل الطهارة والحيض، لتذهب 

فتسأل الرجل وتستفصل فيما يستحى 

 .منه وتترك بنت جنسها

ثم هي هي تجدها تزهد في سؤال أهل 

رة من الزواج العلم في المسائل الكبي

والطلاق ومسائل الاعتقاد ومسائل 

الفقه المشكلة، وتأتي بعد حصول 

الخراب تقولك: )سألت المعلمة بتعتي 

  .(وهي اللي قالتلي

 اتقين الله في أنفسكن

 

 مجلة اعرف دينك

  

 

 أبراهيم نبيل

 

 

 قطوف فوسبوكية

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84_%D8%B9_%D9%8A%D8%AF?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXp-3h929gsD1QPEICvFJOk6eWwfUBL9KUoJ8lVrPzOZkDsjQbYEkkSklLB9n-RvmrDY2GisQaWr1oITE1in6ntQkEHlNw1IN3wlUm_xnklcgBYqIkhAW85vapymE7wIJh67tYZgW5ZKLmGa7qoOLI4-OXuLL8zTSbL023M_t7lLQ&__tn__=*NK-R


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الشوق_المقدس#

  !هل أتاك نبأ أنس بن مالك، وإخوانه، رضي الله عنهم؟

 و يحكي لناـــــلاحظ كلماته التي تتفجر شوقا ومحبة وه

 لى الله عليهـــقصة فرحهم برؤية محبوبهم الأعظم، ص 

 ان يصلي ــــوسلم، فيقول أن أبا بكر، رضي الله عنه، ك 

 لهم في وجع النبي صلى الله عليه وسلم الذي توفي فيه،

 حتى إذا كان يوم الاثنين وهم صفوف في الصلاة،  

 فكشف النبي صلى الله عليه وسلم ستر الحجرة ينظر

تتن من إلينا وهو قائم كأن وجهه ورقة مصحف ثم تبسم يضحك فهممنا أن نف 

 ...الفرح برؤية النبي صلى الله عليه وسلم

 رواه البخاري

 !ارأيت فرحا كهذا؟

 !ارأيت شوقا لمحبوب مثل هذا؟

. 

وقد تجد الرجل من نوادر الأذكياء في الفقه وأصوله، وهو هو بليد أشد البلادة 

في أصول الديانة والعقائد ويخطئ في تصور أسهل المسائل، مع التعصب الشديد 

 .لمقالته

. 

 يا صديقي إياك وعشق أنثى

 العشق يا صديقي عورة، والعورة حقها الستر -

العشق يا صديقي مذلة، ومتى ما علمت امرأة تعلقك بها تلاعبت بك تلاعب  -

 الصبيان بالكرة

 العشق يا صديقي ضعف، والضعف في الرجال معيب -

ن العلقم، فلا تنسك كل عشق يا صديقي عاقبته حرمان أو خذلان، وهما أمر م -

 سكرة ساعة مرارة الأبد

 يا صديقي إن أحببت امرأة فليكن بعقلك أولا، فكم خاب من سبق قلبه عقله -

. 

مهما كانت الضغوطات عليك ومهما تكاثرت احتياجاتك الدنيوية الملحة، فلا 

 تحرم نفسك من اقتطاع لحظات

 :لحظات

 تناجي فيها ربك تتعاهد فيها قلبك

 ما لا يسعك جهله من أمر دينك تتعلم فيها

 تذكر فيها الله عز وجل ترتل فيها صفحات من القرآن

 تفعل فيها أي عمل ينفعك في قبرك

 لا تنتظر الفراغ في المستقبل

أحدثك من المستقبل: الفراغ لن يجيء أبدا، وكلما تقدم بك العمر ازدادت أشغالك 

 .وهمومك

 .ينفع مال ولا بنونفاقتنصها سويعات، لعلها تنفعك يوم لا 

. 

 

 

عمر 
 الروبي

 :أكثر مشهد يزلزل قلبي

 بالشهادتينمشهد نطق مسلم جديد 

 ومشهد الورد الأخير يقرأه الطالب على شيخه في ختم القرآن

غالبا ما يصحب هاذين المشهدين بكاء صادق نابع من القلب ومؤذن بميلاد 

 جديد

 متعنا الله وإياكم بالإيمان والقرآن في الدنيا والآخرة

. 

 على هامش الترند

التبعل لزوجها،  مفيش تعارض أصلا بين كونها طالبة علم وكونها تحسن

بيجتمعوا عادي جدا والله، وعلى المستوى الشخصي أعرف بفضل الله 

عشرات البيوت لزوجات ملتزمات مهتمات بالعلم وهن في الغاية من حسن 

التبعل وطاعة الزوج وخشية الله عز وجل في الخصومات، مع قدر من العوج 

 .الطبيعي الذي لا تكاد تخلو منه أنثى

جود وكثير = طبعا ولا ينفي عاقل هذا، وهو في الجنسين الشر والنشوز مو

 لا يختص به جنس دون الآخر

لكن ليس الحل الدعوة لتجهيل النساء وتعميم صورة نمطية كاذبة عن 

المحصنات الغافلات، وتنفير الناس عنهن كأنهن سلكن طريق الشيطان يوم 

 .اخترن التفقه في الدين واللحاق بركب الصالحات

. 

بالنصائح الأسرية وتدخلك في حل المشكلات الزوجية وسعيك في تبرعك 

فض الخصومات البشرية والتصدر للأحكام في المجالس العرفية في كثير 

من الأحيان لا يخلو من أحكام شرعية مدونة من مئات السنين، ولا يخلو 

المتورط في هذا من أن يكون متشرعا يقضي بما يعلمه من دين الله عز 

اهلا لا يرفع بدين الله رأسا فيقول على الله عز وجل بغير علم وجل، أو ج

 .ويحكم بغير ما أنزل الله عز وجل، فاختر لنفسك

. 

 من دلائل عناية الله بالشاب إذا تنسك أن تراه

 مقبلا على شأنه

 يحفظ لسانه فلا يتكلم إلا بخير

 يعتني بتجويد الفرائض والاستزادة من النوافل

 القرءان والأذكار الموظفة والمطلقةيحرص على علاقته ب

 سريع الفيئة إن استزله الشيطان

 يسعى في تزكية قلبه

 لا يخوض فيما لا يحسن

 ينشغل بالعمل لا بالجدل

 !ومن ابتدأ نسكه بغير ذلك، فما أقل فلاحه

. 

 تصحيح_المفاهيم#

رجل ضعفت نفسه ووقع في فعل قوم لوط، ولا يكاد يمر يوم إلا ويزل في  -

تلك الفاحشة، مع إقراره بأنها ذنب عظيم ويخاف من سوء عاقبته = مسلم 

ه التوبة وهو داخل في المشيئة وإن عذب فمآله نتولاه ونشفق عليه ونرجو ل

 .إلى الجنة بفضل الله ورحمته

آخر شريف عفيف نظيف لم يأت بهذه الفاحشة الشنعاء في يوم من الأيام،  -

لكنه متفتح مستنير داعم لحقوقهم ويرى فاحشتهم حرية شخصية وأنه لا 

ن في نار جهنم وليحق لأحد أن ينكرها عليهم = كافر بالله العظيم خالد مخلد 

 .يدخل الجنة حتى يلج الجمل في سم الخياط

. 

 

دعا إمامنا بالأمس: "اللهم اخذل من خذل 

 ."الدين

فوالله أحسسته كأنه يدعو علي، فلم أؤمن 

 .على دعواته، خشية أن تصيبني

 خذلان =حتى الصمت العاجز 

فاللهم ما رضينا ولا تابعنا ولكن كرهنا 

 وحاولنا الإنكار بألسنتنا
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 و أول من خطب الجمعة بعد وفاة النبي صلى ●

 الله عليه و سلم، على منبره، هو أبو بكر 

 الصديق رضي الله عنه، خليفة رسول الله صلى 

 *.الله عليه و سلم 

 ن خطب ــــد المشاهير أن أول مــــو زعم أح ●

 لم،ــــو س الجمعة بعد وفاة النبي صلى الله عليه

 على 

 *.ي الله عنهـــمنبره، هو عمر بن الخطاب رض 

 *.جة له بهــو ذلك الكلام ليس صوابا، و لا ح ●

و لكن روى البخاري، في الصحيح، قال حدثنا إبراهيم بن موسى أخبرنا  ●

هشام عن معمر عن الزهري أخبرني أنس بن مالك رضي الله عنه أنه سمع 

على المنبر وذلك الغد من يوم توفي النبي  خطبة عمر الآخرة حين جلس

صلى الله عليه وسلم فتشهد وأبو بكر صامت لا يتكلم قال كنت أرجو أن يعيش 

رسول الله صلى الله عليه وسلم حتى يدبرنا يريد بذلك أن يكون آخرهم فإن 

يك محمد صلى الله عليه وسلم قد مات فإن الله تعالى قد جعل بين أظهركم 

به هدى الله محمدا صلى الله عليه وسلم وإن أبا بكر صاحب نورا تهتدون 

رسول الله صلى الله عليه وسلم ثاني اثنين فإنه أولى المسلمين بأموركم 

فقوموا فبايعوه وكانت طائفة منهم قد بايعوه قبل ذلك في سقيفة بني ساعدة 

وكانت بيعة العامة على المنبر، قال الزهري عن أنس بن مالك سمعت عمر 

قول لأبي بكر يومئذ اصعد المنبر فلم يزل به حتى صعد المنبر فبايعه الناس ي

 *.عامة

و ذلك الحديث فيه: الغد من يوم توفي النبي صلى الله عليه و سلم، فيكون  ●

ذلك يوم الثلاثاء، و ليس الجمعة، و ليست هذه خطبة الجمعة، و لكن خطبة 

 *.ق رضي الله عنه، بالخلافةدعا فيها الناس عامة إلى بيعة أبي بكر الصدي

و يتبين من ذلك الحديث أن أصحاب السقيفة كانوا بايعوا أبا بكر الصديق  ●

بالخلافة يوم الاثنين قبل أن يدفن النبي صلى الله عليه و سلم، ثم بايعه الناس 

 *.عامة يوم الثلاثاء، بعد أن دفن النبي صلى الله عليه و سلم

طرفا من ذلك الحديث، فحسب أنها خطبة و ذلك الرجل كأنه كان سمع  ●

الجمعة، و حسب أن عمر بن الخطاب كان أقواهم حينئذ على ذلك، فزعم ما 

 *.زعم، و لم يتثبت منه

 

و قال الله تعالى:) ونزعنا 

ما في صدورهم من غل 

إخوانا على سرر متقابلين( 

و ليس في الدنيا شيء 

يشبه ما في الجنة إلا قلب 

 .ليس فيه غل
 

 صالح محمد علي
 

النعم هي الهدى و النصر، و لا يكون الهدى إلا بالعلم، و لا النصر إلا  و أكبر ●

 *.بالصبر

و العلم و الصبر مفتاح كل خير، و الذي لا يعلم لا يهتدي، و الذي لا يصبر لا  ●

 *.يعمل، و الذي لا يعمل لا ينال خيرا في الدين و لا في الدنيا، و لا ينتصر

 *.أو يموت على الحقو المنتصر هو الذي يغلب بالحق،  ●

و الذي لا يعلم النعمة لا يذكرها، و الذي لا يذكر النعم لا يشكرها، و الذي لا  ●

 *.يعلم الشر لا يتقيه و لا ينجو منه، و الذي لا يعلم الخير، لا يعمل به

 *.و الذي لا يؤمن بالآخرة، تهلكه الدنيا، و يغره الغرور، ثم يتبرأ منه ●

 

 
ق طلبه، و تعب و صبر، و بكَّر و سهر، و جاع و افتقر، لم و من طلب العلم ح ●

ه ثناء الذين لا يعلمون، و كان  يرض به إلا الجنة، و لم يلتفت إلى الناس، و لا غرَّ

أكثر دعائه أن يهديه الله و يسدِدَه، و أن يجعل له نصيبا من البلاغ، و أثرا يجري 

 *.العابدين عليه أجَْرُهُ من بعده، فيََسْبقُِ به كثيرا من

 
 و ليس بين خلق آدم و بين قيام الساعة أمر كان ●

 *.و لا يكون أكبر من نزول القرآن 

 
ياَءُ  ● خْلَاصُ ينَْفعَُ صَاحِبهَُ وَ ينَْفعَُ النَّاسَ، وَ الرِّ  وَ الْإِ

 يهُْلكُِ صَاحِبَهُ وَ لَا يضَُرُّ النَّاسَ شَيْئاً، بلَىَ قدَْ ينَْتفَعُِ بهِِ 

 *.مِنَ النَّاسِ  كَثيِرٌ 

 
و روي عن رسول الله صلى الله عليه وسلم أنه قال:) الإيمان بضع و سبعون 

شعبة فأعلاها قول لا إله إلا الله و أدناها إماطة الأذى عن الطريق و الحياء شعبة 

من الإيمان.( و الإيمان في ذلك الحديث هو الدين كله، و الإيمان و الدين هو 

أعلى من بعض، و تقسيم الدين إلى أصول و فروع هو ليس شُعَبٌ، و بعضها 

حسنا، و ذلك التقسيم أكثره أخذ عن المعتزلة و هم أول من قالوا الأصول الخمسة 

و هي أصول مذهبهم ثم قالوا أصول الدين و أصول الفقه و كان أبو الحسين 

 هالبصري المعتزلي هو أول من فرق بين أصول الدين و أصول الفقه في كتاب

المعتمد ثم اتبعه الناس على ذلك الاسم أصول الفقه و الشافعي لم يذكر ذلك الاسم 

 أصول الفقه في الرسالة كلها ولا مرة واحدة

 

 

و اللسان العربي هو اللسان الذي اختاره الله تعالى و أنزل به كتابه و هو 

لسان الرسول صلى الله عليه وسلم و لسان قومه، و حب اللسان العربي هو 

من حب الله عز وجل و من حب الرسول صلى الله عليه وسلم و من حب 

 أجمعينالصحابة رضي الله عنهم 

. 

 

الأعمال ثلاثة أقسام، فقسم لا يغفر الله منه شيئا، و لا ينفع معه عمل، و هو 

الشرك و الكفر، و قسم يغفره الله كله لمن استغفره و تاب إليه، و هو ما 

يكون بين العبد و ربه من الذنوب ليس فيه حق لأحد من الناس، و قسم 

 تعالى لا يعفو عن حق العبد حتى يقتص الله به كله، و هو مظالم العباد، و الله

يكون العبد هو يعفو عن حقه، و من مات شهيدا يغفر له كل شيء إلا مظالم 

الناس، و أكثر ما يهلك المؤمنين يوم القيامة هي مظالم العباد، و أكبر المظالم 

 .هي مظالم الدماء، و أكثر المظالم هي مظالم الألسنة

 

 

 

 

دينك فمجلة اعر  

 



  

و الذي أدعو إليه كل عالم و متعلم، في كل باب من أبواب العلم، و كل 

مسألة من مسائله، هو: أن يسند كل قول إلى قائله، و أن يقبل كل قول 

يرده بحجته و برهانه، و أن لا يدلس كلام المتأخر باسم المتقدم، أو 

و أن لا يدلس الرأى بالمذهب، و تدليس الرأي بالمذهب، هو من الكذب 

 .و الخيانة، و المذاهب لا تتكلم، و إنما تتكلم الرجال

 
و مذهب الشافعي هو كلامه هو نفسه، و ليس هو كلام المتأخرين من 

يدلس كلام أولئك المتأخرين باسم المذهب هو يكذب أصحابه، و الذي 

على الشافعي و على الناس و ما يقال في الشافعي هو كذلك يقال في 

 .غيره

 
و لقد بذلت ربع عمري في أصول الفقه حتى تبين لي أن تلك الأصول 

التي بأيدي الناس اليوم أصول الرازي و الغزالي و الجويني و 

و ليست أصول الشافعي و أننا ظلمنا  أصحابهم هي أصول المعتزلة

 أنفسنا لما دلسنا تلك الأصول باسم الشافعي

 
 

و الكذب على الصحابة رضي الله عنهم و التابعين رحمهم الله في الدين 

هو من الكذب على الرسول صلى الله عليه وسلم فإن من يكذب عليهم 

صلى الله في الدين هو كأنه يقول إنهم كانوا أخذوا ذلك عن الرسول 

 .عليه وسلم

 
و قال الله تعالى: )و علم آدم الأسماء كلها( و قال الله تعالى:) الرحمن 

علم القرآن خلق الإنسان علمه البيان ( و أعظم شيء اختص الله به 

الإنسان و فضله به على جميع خلقه هو: أن الله علمه الأسماء كلها 

دينهم و دنياهم هو أن و علمه البيان، و أعظم شيء يضر الناس في 

يسموا الأشياء بغير أسمائها، و أكثر شيء يسميه الناس بغير اسمه 

هي الكلمات التي يتكلمون بها، و تسمية الكلمة بغير اسمها هو تفسير 

تلك الكلمة بغير ما كانت تدل عليه باللسان العربي المبين الذي نزل 

 .القرآن به

 
روح الله إلا القوم الكافرون ( و إنما  و قال الله تعالى:) إنه لا ييأس من

ييأس الكافرون من رحمة الله في الآخرة و أما في الدنيا فلا ييأس من 

روح الله و لا من رحمته أحد لا مسلم و لا كافر و لا بر و لا فاجر و 

كل حي فقد تدركه رحمة الله و كم من كافر ادركته رحمة الله فكان من 

ركته رحمة الله فكان من المتقين و كم من المهتدين و كم من فاجر أد

خائف بائس أدركته رحمة الله فكان من الآمنين فنسأل الله أن يبدل 

 .خوفنا أمنا و نعوذ بالله أن نكون من القانطين

 
و يقول بعض الناس: كلما ازداد الإنسان علما ازداد جهلا، و ليس هكذا و 

رض أو في السماء، كلما تبين لكنه كلما ازداد علما بشيء من الخلق في الأ

له أن ما لا يعلمه من ذلك الشيء هو أكثر كثيرا من ما علمه منه، و أن ما 

لا يستطيع أن يعلمه هو أكثر كثيرا من ما يعلمه، و أن ما يعلمه ينتهي إلى 

قدر محدود و ما لا يعلمه لا ينتهي، و ذلك أن كل شيء هو خلق الله و أن 

 .لماالناس لا يحيطون بالله ع

 

 ول اللهــــم في رسـو قال الله تعالى: ) لقد كان لك

 ر ــــأسوة حسنة لمن كان يرجو الله و اليوم الآخ 

 .(و ذكر الله كثيرا

 وة ــالأسوة هي تعم كل شيء، و تلك الأسو تلك 

 ول اللهـــــمنها الأسوة في العربية، و في أن رس

 صلى الله عليه وسلم كان يتكلم بكلام بينه فصل 

 اه و كان يختصر الكلام و ـــــلو عده عاد لأحص 

 ي الله ــــكان يحب جوامع الكلم، و الصحابة رض

 لى ــــ صعنهم، كانوا هم أعلم الناس برسول الله

 ل ذلك ــــالله عليه وسلم و كانوا يقتدون به في ك

و كان يحبون جوامع الكلم و يحرصون على اختصار الكلام، و لن يستطيع أحد أن 

يبلغ معشار ما بلغ رسول الله صلى الله عليه وسلم من ذلك، و إنما أمرنا أن نتبعه و 

أن نقتدي برسول الله صلى الله  أن نقتدي به، و لم نكلف أن ندركه فيه، و قد أمرنا

عليه وسلم في كل شيء و لقد علمنا أنه لن يستطيع أحد من الناس أن يدركه و لا 

أن يبلغ منزلته في أي شيء، و الأسوة هي أن نتبعه و ليس أن ندركه بل هي أن 

نكون خلفه على طريقه، و تلك الأوجه من الأسوة صار يغفل عنها كثير من الناس، 

إلي اليوم صاحب لي قريب حبيب يلومني و يعاتبني، و هو من قراء  و لقد كتب

القرآن و هو يطلب العلم و يتفقه في الدين، كتب يقول: إيه يا شيخ صالح مالك 

تختصر الكلام هكذا، في إيه مالك لا تتكلم كما يتكلم الناس، فقلت له: أما الناس حقا 

الله عنهم، و أما أنا فأنا أحاول فهم الرسول صلى الله عليه وسلم و الصحابة رضي 

أن أتكلم كما كان يتكلم الناس و أما أنتم فأنتم تتكلمون كثيرا كما تتكلم العجم، و 

الأعجمي لا يزال يتكلم كثيرا و ذلك أنه لا يزال يجد في قلبه أنه لم يعبر عن ما اراد 

ريد، أنا أتكلم فهو يعيد المحاولة مرة بعد مرة و كل مرة يرى أنه بعد لما يبين ما ي

كما كان يتكلم الناس، و أنتم تتكلمون كما تتكلم العجم، و الأعجمي هو الذي لا يبين 

و إن كان يتكلم بلسانك، و ليس الأعجمي هو الذي يتكلم بغير لسانك، الذي يتكلم 

بغير لسانك هو أعجمي عنك و ليس أعجميا عن قومه، إنما الأعجمي عنك و عن 

 .و لا حتى بلسان قومه الذي يتكلمون به قومه هو الذي لا يبين

. 
 

  
الصلاة و التلاوة و الدعاء و الصدقة و التوبة و ذكر الله كثيرا هي ما يجب أن نفزع إليه 

هذه الأيام و لكن كل زيادة في الدين بدعة و كل من أحدث في ديننا ما ليس منه فهو رد، 

و الجهر بالتكبير و الدعاء في  و الاتفاق على عمل في وقت معين عبر وسائل التواصل

جوف الليل كل ذلك بدعة مردودة، علينا أن نعمل بالخير و أن نذكر به و نتواصى به و لا 

نزيد على ذلك، و دعاء إنسان في جوف الليل أو في فراش مرض لا يعلم به الا الله هو 

 .أنفع و أقرب إلى الله من كل محدث

 
تتر لا يبصره الناس بأعينهم و هو يعم الشياطين و و الجن في الكلام العربي هو كل مس

غيرهم و البكتريا و الفيروسات و غيرها يصدق عليها في كلام العرب اسم الجن بأنها لا 

يبصرها الناس بأعينهم و قد قيل في الوباء إنه طَعْنُ الجنِّ أي: طعن خلق لا تبصرونهم 

د و القتال فإذا و قع الوباء فمن كان بأعينكم و الصبر في الوباء هو مثل الصبر في الجها

فيه صابرا يتقي الله و يذكره و يرضى بقدره و يعلم أنه لا يصيبه إلا ما كتب الله له فإن نجا 

منه كان له أجره عند الله و إن مات فيه كان له عند الله أجر الشهداء و نسأل الله السلامة 

فية يكون دعاؤه أنفع من دعاء كثير و العافية و رب ضعيف لا يشعر به أحد يدعو الله خ

من الناس جهرة و في الحديث هل تنصرون و ترزقون إلا بضعفائكم بدعوتهم و صلاتهم 

 .و إخلاصهم

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 مخالفات شرعية تقع في العيد 

 
بعض الناس منذ أن يعلن ليلة العيد يشعر بانقضاء العبادة وآثارها وينتظر رمضان 

  القادم

يكون سهره في المعاصي والله سهر الناس ليلة العيد إلى الفجر، ومن الناس من 

 .المستعان

*********************** 

 .نوم البعض عن صلاة الفجر يوم العيد

************************ 

ظن بعض الناس أن صلاة العيد أمرها هين، ولذلك كم يشهدها من الناس؟ وقد 

ات بكان النبي صلى الله عليه وسلم يخرج ويأمر بأن تخرج النساء والعواتق ور

 الخدور

********************** 

كم يسرف الآباء والأمهات في يوم العيد أو قبله بقليل، بشراء الملابس وكذلك في 

تغيير فرش المنزل، وتغير حاجاتهم على وجه العموم، فنقول رويدكم.. كم من 

المسلمين ربما لا يجد لقمة في يوم العيد؟! كم من المسلمين ربما لا يجدون ملبساً 

 .!لبسونه؟ي

  :قال الله تعالى

 "ولا تسرفوا انه لا يحب المسرفين "

************************* 

قضاء أيام العيد بمشاهدة الأفلام واستقبال ما يصل إلينا من الخبث والفساد 

والمعاصي والأغاني والمعازف . وقد ثبت عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال 

 : " ليكونن من أمتي أقوام يستحلون الحر والحرير والخمر والمعازف 

************************ 

في الملابس واستماع المعازف وغيرهما من المنكرات  التشبه بالكفار والغربيين

  . فان النبي صلى الله عليه وسلم يقول ) من تشبه بقوم فهو منهم( حديث صحيح

************************ 

إهمال الأطفال يوم العيد في الطرقات، أو بعض الناس يضع أطفاله عند محلات 

هو، ولهذا لم يرد اللهو بهذا المفهوم الملاهي وسبحان الله على اسمها! فهي من الل

 .إلا مذموماّ، إلا ما استثني

*************************** 

تبرج النساء وخروجهن الى الأسواق والى صلاة العيد متبرجات متعطرات ، وهذا 

فعل محرم في شــــــريعة الله ، قال الله عزوجل : )) وقرن في بيوتكن ولا تبرجن 

 .33ولى (( الأحزاب تبرج الجاهلية الأ

وصحّ عن النبي صلى الله عليه وسلم قوله : " صنفان من أهل النار لم أرها :... 

و نساء كاسيات عاريات مائلات مميلات رؤوسهن كأسنمة البخت المائلة لا يدخلن 

الجنة ولا يجدن ريحها وإن ريحها ليوجد من مسيرة كذا وكذا " أخرجه مسلم 

 . الله عنهوأحمد عن أبي هريرة رضي 

 أيما امرأة استعطرتوعن أبي موسى قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : " 

 ثم خرجت ، فمرت على قوم ليجدوا ريحها فهي زانية ، وكل عين زانية " رواه

 أبو داود والترمذي والنسائي وأحمد والحاكم وحسنه الألباني

 

 
 أبو أنس البخاري

 

 
 

ثم خرجت ، فمرت على قوم ليجدوا ريحها فهي زانية ، وكل عين زانية " 

 رواه أبو داود والترمذي والنسائي وأحمد والحاكم وحسنه الألباني

*********************** 

الدخول على النساء ، وهذا أمر لا يجوز فعله ؛ لقوله صلى الله عليه وسلم 

على النساء" . فقال رجل من الأنصار: يا رسول الله : " إياكم والدخول 

أفرأيت الحمو ؟ قال: " الحمو الموت " أخرجه البخاري ومسلم عن عقبة 

 (بن عامر .) والحمو جمع أحماء: أقرباء الزوج كالأب والأخ والعم وغيرهم

 . الحذر من الاختلاط المحرم بين الرجال والنساء ، وهو محرم كل وقت

******************** 

مصافحة النساء الأجنبيات، وهذا مما تعم به البلوى ، وهو محرم لقوله عليه 

الصلاة والسلام: " لأن يطعن في رأس رجل بمخيط من حديد خير من يمس 

امرأة لا تحل له". حديث صحيح رواه الطبراني عن معقل بن يسار وهو 

لصلاة والسلام : " حديث صحيح . صححـــــــــــه الألباني ، ولقوله عليه ا

  " إني لا أصافح النساء

********************* 

صلة الرحم فريضة وأمر حتم ، وقطيعة الرحم كبيرة من كبائر الذنوب ، قال 

 . صلى الله عليه وسلم " لا يدخل الجنة قاطع رحم " متفق عليه

 .ولا تكن صلتك لأقاربك مكافأة لهم على قيامهم بحقك، بل صلهم ولو قطعوك

********************** 

الحذر من البغض والحقد فالعيد مناسبة طيبة لتصفية القلوب مع جميع 

 . الناس من الأقارب والأصدقاء والجيران

************************ 

التزين بحلق اللحية ، وهو الأمر الذي عليه كثير من الناس وحلق اللحية 

الأمة من السلف. وقد دلّ على ذلك محرم في دين الله سبحانه باجماع علماء 

أيضا الأحاديث الصحيحة التي فيها الأمر بإعفائها وحذّرت من التشبه 

 بالمجوس والمشركين بحلقها كما في حديث ابن عمر في الصحيحين وغيره

. 

********************** 

تخصيص زيارة القبور يوم العيـــــد. والجلوس على القبور ، وقراءة السور 

 . رآنية عليها وكل ذلك بدعة لا أصل لهاالف

************************ 

عدم تعاطف الأغنياء مع الفقراء والمساكين يوم العيد خاصة . فيتمتع أبناء 

الأغنياء باللبس والأكل أمام أبناء الفقراء ، مع ان رسول الله صلى الله عليه 

 (.سه.)البخاريوسلم يقول: لا يؤمن أحدكم حتى يحب لأخيه ما يحب لنف

 .وصلي الله وسلم على نبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين

 

 

 
  دينكفمجلة اعر



 

  

 صيام الست من شوال مستحب وليس بواجب ومع ذلك لا ينبغي التفريط  -٨

 فيه لما فيه من أجر عظيم 

 .فمن صام رمضان ثم أتبعه ستا من شوال كان كصيام الدهر

 ن صام ــوالمقصود بالدهر هنا : السنة، وذلك أن الحسنة بعشر أمثالها، وم

 ستون –ن السنة شهران ــــــرمضان كان كمن صام عشرة أشهر، ويبقي م

 .فيعدلها صيام ستة أيام -يوما  

 يامـــمن كان عليه )عليها( قضاء من رمضان، فهل يجوز أن يبدأ في ص

 التطوع عموما قبل أن يقضي ما عليه من رمضان ؟ 

 الأمر فيه خلاف

 راهة ــــوز بلا كــة، وقيل يجــــقيل : لا يجوز له هذا، وقيل يجوز مع الكراه

 اءـــــا لم يضق الوقت فيلزم القضــــالراجح لأن وقت القضاء موسع موهو 

 .حينئذ 

 ن شوالــان وقدم صيام الست مــــــهل من أخر قضاء ما عليه من رمض

 يكون قد ادرك فضيلة صيام الست بعد رمضان؟ 

 فيها خلاف 

 ويدلقيل: لا يحسب له ذلك لأن صيام الست من شوال متعلق بإتمام صيام رمضان، 

الٍ كَانَ  لذلك قول النبي صلى الله عليه وسلم : ) مَنْ صَامَ رَمَضَانَ ثمَُّ أتَْبعََهُ سِتاًّ مِنْ شَوَّ

 (٨٨11كَصِياَمِ الدَّهْرِ ( ، رواه مسلم )

فقوله " ثم " حرف عطف يدل على الترتيب والتعقيب، فيدل على أنه لا بد من إتمام 

، ثم يكون بعده صيام ست من شوال، حتى يتحقق  صيام رمضان أولا ) أداءً وقضاءً (

 . الأجر الوارد في الحديث

ولأن الذي عليه قضاء من رمضان يقال عنه : صام بعض رمضان ، ولا يقال صام 

 .رمضان

وقيل بل يحسب له هذا لحديث أم المؤمنين عائشة رضي الله عنها الثابت في الصحيح 

من رمضان فلا أقضيه إلا في شعبان، لمكان أنها قالت: ) إن كان يكون عليَّ الصوم 

 .( رسول الله صلى الله عليه وسلم مني

فقد كانت تصوم الست، وكانت تصوم عرفة، كما ثبت في الموطأ، وكانت تصوم يوم 

 .عاشوراء ومع ذلك كانت تؤخر القضاء

 وهو الراجح ان شاء الله 

 .والأحوط والأفضل بلاشك هو تقديم القضاء أولا

للإنسان عذر منعه من صيام ست من شوال في شوال بسبب القضاء ، كأن  وإذا حصل

تكون المرأة نفساء وتقضي كل شوال عن رمضان، فمن قال بشرطية تقديم القضاء 

قالوا إن لها أن تصوم ستا من شوال في ذي القعدة ، لأنها معذورة ، وهكذا كل من كان 

قعدة بعد قضاء رمضان ، أما من له عذر فإنه يشرع له قضاء ست من شوال في ذي ال

 . خرج شهر شوال من غير أن يصومها بلا عذر فلا يحصل له هذا الأجر

 .ومن يقول بجواز تقديم الست على القضاء فلا اشكال عنده

لا يصح أن ينوي الصائم قضاء رمضان وصيام الست من شوال في يوم واحد لأن 

مقصودة مستقلة عن الأخرى، ولا تندرج كلاً من الصوم الواجب وصوم التطوع عبادة 

تحتها، فلا يصح أن يجمع بينهما بنية واحدة، وهذه المسألة ـ أعني الجمع بين عبادتين 

 .في نية واحدة ـ هي المعروفة عند الفقهاء بمسألة: التشريك

 :وبيان حكمها بالتفصيل

ينهما، كما لو أنه إذا كان ذلك الجمع في الوسائل، أو مما يتداخل صح التشريك ب -٨

اغتسل الجنب يوم الجمعة للجمعة ولرفع الجنابة، فإن جنابته ترتفع، ويحصل له ثواب 

 .غسل الجمعة

وإن كانت إحدى العبادتين غير مقصودة، والأخرى مقصودة بذاتها صح الجمع، ولا  -2

يقدح ذلك في العبادة كتحية المسجد مع فرض أو سنة أخرى، فتحية المسجد غير 

 مقصودة بذاتها، إذ المقصود هو شغل المكان بالصلاة، وقد حصل 

 فلا يصح، لأن كل عبادةوأما الجمع بين عبادتين مقصودتين بذاتهما كمسألتنا هذه  -3

 .مستقلة عن الأخرى، مقصودة بذاتها لا تندرج تحت العبادة الأخرى

وفي حالة ما إذا وقع هذا الجمع والتشريك بين هاتين العبادتين فهل يقع قضاء أم نفلا؟ 

 أم لا يقع عن واحد منهما؟

 .فقيل: تصح قضاء فقط. وقيل: نفلاً فقط. وقيل: لا تقع عن واحد منهما

 ام الست من شوال قيل لابد له من نية في الليل، ولا يكفي أن ينوي ذلك صي 

 

 

من النهار، لأنه نفل معين ومرتب له فضل خاص، فيلزم لذلك أن يصوم 

وم صيوما كاملا من أوله بنية مخصوصة. بخلاف صوم النفل المطلق ك

الاثنين والخميس ونحوهما فيجزئ أن ينوي صومهما من النهار لمن 

لم يأكل شيئا، ولكنه مأجور من حيث نوى وليس من أول اليوم كما قرر 

  .ذلك أهل العلم

لا يلزم صيام الست من شوال في كل عام، فمن كان مقصرا في  -

  .ةاللاحقصيامها في أعوام سابقة، فله أن يصوم في هذا العام والأعوام 

كما أنه لا يلزم إتمام صيامها في العام نفسه، فمن صام بعضها وأراد 

أن لا يكمل صيامها فله ذلك ولا شيء عليه لأنه صوم مستحب وليس 

الصائم المتطوع أمير نفسه إن شاء صام وإن »بواجب، وفي الحديث: 

 .«شاء أفطر

يفطر في  من صام يوما من الست أو غيره من النوافل، وأراد أن -

الصائم »نفس اليوم لعذر أو لغير عذر جاز له ذلك لعموم حديث: 

ولكن يكره له أن يقطع صومه ويفطر بلا « المتطوع أمير نفسه ... 

  .{عذر لقول الله تعالى }ولا تبطلوا أعمالكم

وأما الصوم الواجب كالقضاء والكفارات فلا يجوز للصائم فيه الفطر 

  .إلا بعذر

الست متتابعة أو متفرقة خلال شهر شوال، ويجوز يجوز صيام  -

لمن أراد تفريقها أن يتحرى بذلك الأيام المستحب صيامها كالاثنين 

  .والخميس والأيام البيض، وتكفي نية صيام الست عن ذلك

من كان له عادة أن يصوم الست من شوال في كل عام، وحصل  -

وغيرهما من العوارض له عارض في أحد الأعوام من مرض أو سفر 

كالمرأة النفساء أو الحامل فإن الله تعالى له يكتب أجر الصيام ولو لم 

إذا مرض العبد أو سافر كتب »يصم، لقول النبي عليه الصلاة والسلام 

 ..()رواه البخاري« الله له ما كان يعمل صحيحا مقيما

 .والله تعالى أعلم

 

مسائل متعلقة 
 بشهر شوال 

 



 

  

 
عبد الله عوفأحمد   

 

 

 

 

 على تصنيف الجامع الصحيح -رحمه الله-باعث البخاري 
لتصنيف الجامع  -رحمه الله-اختلفت وجهة نظر المتأخرين في بيان باعث البخاري 

 :الصحيح، ورأيتهم لم يخرجوا عن ذكر أربعة بواعث

الباعث الأول: ما أسنده الخطيب البغدادي عن إبراهيم بن معقل النسفي قال: سمعت أبا 

عبد الله محمد بن إسماعيل يقول: ))كنت عند إسحاق بن راهويه، فقال لنا بعض 

 ن النبي صلى الله عليه وسلم، فوقع ذلك في قلبيأصحابنا: لو جمعتم كتابا مختصرا لسن

 ((.فأخذت في جمع هذا الكتاب، يعني كتاب الجامع

من هذه الحكاية: )فقال لنا بعض  -كابن حجر وغيره-تنبيه: سقط عند المتأخرين 

أصحابنا(، فنسبوا لشيخه ابن راهويه الفضل في حث البخاري على جمع الصحيح، 

قول الحاكم: حدثونا عن محمد بن إسماعيل أنه قال: ))كنا  والصواب ما ذكر؛ يدل عليه

على باب إسحاق بن إبراهيم بنيسابور فسمعت أصحابنا يقولون لو جمع جامع مختصر 

 .((صحيح تعرف به الآثار فأخذت في جمع هذا الكتاب

الباعث الثاني: أن البخاري رأى رؤيا تحضه على ذلك؛ فقال ابن حجر: روينا بالإسناد 

بت عن محمد بن سليمان بن فارس قال سمعت البخاري يقول: ))رأيت النبي صلى الثا

الله عليه وسلم، وكأنني واقف بين يديه، وبيدي مروحة أذب بها عنه، فسألت بعض 

المعبرين، فقال لي: أنت تذب عنه الكذب، فهو الذي حملني على إخراج الجامع 

 ((.الصحيح

الدمشقي: ))قد قيل: أنه عمل قبل كتاب الصحيح الباعث الثالث: قال ابن ناصر الدين 

كتابا يقال له: المبسوط، وجمع فيه جميع كتبه على الأبواب، ثم نظر إلى أصح الحديث 

 ((.على ما رسمه، فأخرجه بجميع طرقه في كتابه الصحيح

 ..أي: أن الجامع الصحيح انتقاء من كتاب المبسوط للبخاري

لم علمني الله وإياك: أن آثار النبي صلى الله عليه الباعث الرابع: قال ابن حجر: "اع

وسلم لم تكن في عصر أصحابه وكبار تبعهم مدونة في الجوامع، ولا مرتبة لأمرين: 

أحدهما: أنهم كانوا في ابتداء الحال قد نهوا عن ذلك كما ثبت في صحيح مسلم؛ خشية 

يلان أذهانهم، ولأن أن يختلط بعض ذلك بالقرآن العظيم، وثانيهما: لسعة حفظهم وس

أكثرهم كانوا لا يعرفون الكتابة، ثم حدث في أواخر عصر التابعين تدوين الآثار وتبويب 

الأخبار لما انتشر العلماء في الأمصار، وكثر الابتداع من الخوارج والروافض ومنكري 

الأقدار، فأول من جمع ذلك: الربيع بن صبيح، وسعيد بن أبي عروبة وغيرهما، وكانوا 

يصنفون كل باب على حدة، إلى أن قام كبار أهل الطبقة الثالثة فدونوا الأحكام، فصنف 

الإمام مالك الموطأ، وتوخى فيه القوي من حديث أهل الحجاز، ومزجه بأقوال الصحابة 

وفتاوى التابعين ومن بعدهم... ثم اقتفى الأئمة بعد ذلك اثرهم فقل إمام من الحفاظ الا 

سانيد كالإمام أحمد بن حنبل وإسحاق بن راهويه وعثمان بن وصنف حديثه على الم

أبي شيبة وغيرهم من النبلاء، ومنهم من صنف على الأبواب، وعلى المسانيد معا؛ 

كأبي بكر بن أبي شيبة، فلما رأى البخاري رضي الله عنه هذه التصانيف، ورواها، 

ن ما يدخل تحت وانتشق رياها، واستجلى محياها، وجدها بحسب الوضع جامعة بي

التصحيح والتحسين والكثير منها يشمله التضعيف، فلا يقال لغثه سمين، فحرك همته 

 ."لجمع الحديث الصحيح الذي لا يرتاب فيه أمين

 .وظاهر كلام ابن حجر أن البخاري أراد انتقاء الصحيح من مصنفات من سبقوه

فندب إلى جمع  -رحمه الله -والأسباب في مجموعها قد تكون اجتمعت للبخاري 

الصحيح، فتوافقت الرؤيا مع حث بعض أقرانه على جمعه، وكان قد جمع المبسوط من 

 .مصنفات من قبله، فاقتنى الصحيح مما جمعه، والله أعلم

 

 :رجلان لا أحبهما

الإمعة؛ الذي لا يدري شيئا في العلم، فتراه -٨

وخاصة أن -ينخدع بمن يتزي بلباس العلم 

فيظنه عالما، فيصير وراءه في كل  -رآه مسنا

 !ما يقوله

رجل المنفعة؛ وهذا أسوأ من الأول؛ تجده -2

يصفق لأي شيخ؛ من أجل أن ينتفع منه، كي 

مصالحه ومنافعه التي يدرها الآخر لا تتعطل 

 .عليه

 !لا العلم هذبهم، ولا التقوى منعتهم

 

 .((فيه وأنت ترى غيره فلا تنههاختلف قد الذي إذا رأيت الرجل يعمل العمل ))

 ..سفيان الثوري

فهو صاحب المقولة المشهورة: ))إنما العلم  -رحمه الله-وهذا من تمام فقهه 

 ((.يحسنهإنسان فكل التشديد عندنا الرخص عن الثقة، فأما 

ديما، ولم يكن ذلك خاصا بهذا الإمام، بل ما كان عليه أهل الورع والإنصاف ق

قال أبو بكر الخلال: أخبرنى الحسين بن بشار المخرمى قال: سألت أحمد بن 

حنبل عن مسألة فى الطلاق؟ فقال: إن فعل حنث، فقلت: يا أبا عبد الله، اكتب لى 

بخطك، فكتب لى فى ظهر الرقعة: ))قال أبو عبد الله: إن فعل حنث((، قلت: يا 

المدنيين؟ حلقة تعرف ؟ فقال لى: -ن لا يحنثيعنى أ-أبا عبد الله، إن أفتانى إنسان 

قال الحسين بن بشار: وكانت للمدنيين حلقة عندنا فى الرّصافة فى -قلت: نعم 

 ((.فإن أفتونى، يدخل؟ قال: نعم -المسجد الجامع

الله أكبر على السعة، مع كون أحمد أفتاه بوقوع الطلاق، إلا أنه أخبره أن يأخذ 

 !قوع، مع أنها تخالف ما أفتى بهبفتوى غيره في عدم الو

رحمهم الله، قد كانوا يختلفون، ولكنهم كانوا منصفين؛ فاحترموا أقوال 

مخالفيهم، وظنوا في أنفسهم: أن ما يذهبون إليه ويفتون به قد يكون خطأ يحتمل 

الصواب، فلم يهدروا قول إخوانهم فضلا عن احتقارهم وازدرائهم! فالله 

 .المستعان

 

 مجلة اعرف دينك

 حينما أقرأ لعالم متقدم أو حتى متأخر أجد عنده

 أريحية في تناول من سبقوه أو حتى من يقر له 

 فة،ـــبالفضل ممن عاصره؛ لا يغلب عليه العاط 

 رة ــولا تملكه العصبية، بل غلبه همّ الدين ونص 

 ل العلم وماـــالسنة وتملكّه، مع حفظ مقامات أه

 مة لنبيه فقطــم: أن العصـــلهم من فضل، وعل 

 !فارتاح 

 ..لا يكثر في ردوده الشعارات، ولا تجد في كلامه ما ينم عن قلة علم وإنصاف

فيما سطرناه، ويقف على ما لكتابنا قال الخطيب البغدادي: ))لعل بعض من ينظر 

هذا ضمناه، يلحق سيء الظن بنا، ويرى أنا عمدنا للطعن على من تقدمنا، 

  !وإظهار العيب لكبراء شيوخنا، وعلماء سلفنا، وأنى يكون ذلك

وبهم ذكرنا، وبشعاع ضيائهم تبصرنا، وباقتفائنا واضح رسومهم تميزنا، 

مثلهم ومثلنا إلا ما ذكر أبو عمرو بن  وبسلوك سبيلهم عن الهمج تحيزنا، وما

  .العلاء: ما نحن فيمن مضى إلا كبقل في أصول نخل طوال

ولما جعل الله تعالى في الخلق أعلاما، ونصب لكل قوم إماما، لزم المهتدين 

بمبين أنوارهم، والقائمين بالحق في اقتفاء آثارهم، ممن رزق البحث والفهم 

ما أهملوا، وتسديد ما أغفلوا؛ إذ لم يكونوا  وإنعام النظر في العلم: بيان

معصومين من الزلل، ولا آمنين من مقارفة الخطأ والخطل، وذلك حق العالم 

 .))على المتعلم، وواجب على التالي للمتقدم

وقال أبو الوليد الباجي: ))كما أنه قد وجد في الكتابين ما فيه الوهم، وأخرج 

، وإنما ذلك بحسب الاجتهاد، فمن كان ذلك الشيخ أبو الحسن وجمعه في جزء

من أهل الاجتهاد والعلم بهذا الشأن لزمه أن ينظر في صحة الحديث وسقمه 

بمثل ما نظرا، ومن لم يكن تلك حاله، لزمه تقليدهما في ما ادعيا صحته، 

والتوقف فيما لم يخرجاه في الصحيح، وقد أخرج البخاري أحاديث اعتقد صحتها 

عتقد فيها غير ذلك، وأخرج مسلم أحاديث اعتقد صحتها تركها تركها مسلم؛ لما ا

البخاري؛ لما اعتقد فيها غير معتقده، وهو يدل على أن الأمر طريقه الاجتهاد 

 ))لمن كان من أهل العلم بهذا الشأن وقليل ما هم

ولا أريد أناقش صحة هذا الكلام من ضعفه أو حتى أبين وجهة نظري، وهل 

 أتبناه أم لا؟

 1٥1وأبو الوليد الباجي المتوفي  هـ 113صد: الخطيب البغدادي المتوفي المق

كلاهما في أواخر القرن الخامس، وتقرأ كلامهم مع كونه انتقاد لأجل علمائنا  هــ

وأعظم كتبنا، إلا أن فيه أريحية لا تشنج بعض المعاصرين ممن فهموا نقول 

 !على غير وجه -المتأخرين أيضا-أهل العلم 

هذا أزوره في نفسي منذ أيام، فلا أقصد به شخصا بعينه، ولم أقله لكونه وكلامي 

 .وليد الليلة؛ حتى لا يسيء بي الظن من قد يقرأه، فالله من وراء القصد

 

 

 



 

 

 

 

 

 (والأشخاص وووالحكمة هي وضع الشيء في موضعه )وهذه تشمل الزمان والمكان 

وكمالها يكون بالقدرة على التغيير السريع والاستجابة حسب اختلاف الأحوال ويتفاوت الناس 

 .أيضا في سرعة الاستجابة

 ال_حكماء#

 
 عايز أختم كل ثلاثة أيام هل من نصائح

 أنت ومصحفك في غرفة و الموبايل في غرفة

 المحاسبة يومية والتأخير تعوضه فورا مش آخر الشهر

 البدء من الليلة السابقة لليوم لتحقيق الهدف اليومي مفيش عزومات مفيش خروج في

 الشوارع إلا على قدر الحاجة

 ما تسرحش.. أي حدث تلاقيه حيطول فوق على طول

 استغل الوقت اللي بين المغرب والعشاء

 خلي مصحف معاك دايما وتطبيق الموبايل عشان لو مش متوضي

ممكن تعمل ختمتين متوازيتين واحدة في المواصلات وواحدة في البيت مثلا أو واحدة في 

 وواحدة متصلة المسجد قبل الصلاة

 وفقك الله

 
 في سورة الأنفال عرفك الله من هم المؤمنون الحق في بداية السورة وفي خاتمتها

 أولئك هم المؤمنون حقا" مرتين"

 فاقرأ وتذكر قول الشاعر

 (من خان )حي على الصلاة( يخون )حي على الكفاح

 :قال الله عزوجل

ن﴿إنَِّمَا ٱلۡمُؤۡمِنوُنَ ٱلَّذِينَ إذَِا  ٰـ تهُُۥ زَادَتۡهُمۡ إيِمَ ٰـ ُ وَجِلتَۡ قلُوُبهُُمۡ وَإذَِا تلُيِتَۡ عَلَيۡهِمۡ ءَايَ  لىَٰ وَعَ  اࣰذُكِرَ ٱللهَّ

 يتَوََكَّلوُنَ  رَبِّهِمۡ 

هُمۡ ينُفقِوُنَ  ٰـ ا رَزَقۡنَ لَوٰةَ وَمِمَّ  ٱلَّذِينَ يقُيِمُونَ ٱلصَّ

ى ِكَ هُمُ ٱلۡمُؤۡمِنوُنَ حَقّ 
ٰـٰۤ تٌ دَ  لَّهُمۡ  ا  ࣰأوُ۟لَ ٰـ   [1-2 الأنفال] كَرِيم وَرِزۡق ࣰةوَمَغۡفرِ رَبِّهِمۡ  عِندَ  رَجَ

ى ِكَ هُمُ 
ٰـٰۤ ا۟ أوُ۟لَ نصََرُوٰۤ ِ وَٱلَّذِينَ ءَاوَوا۟ وَّ هَدُوا۟ فیِ سَبيِلِ ٱللهَّ ٰـ ٱلۡمُؤۡمِنوُنَ  ﴿وَٱلَّذِينَ ءَامَنوُا۟ وَهَاجَرُوا۟ وَجَ

غۡفرَِة لَّهُم ا  ࣰحَقّ   [٥1 نفالالأ] ﴾ࣰكَرِيم ࣰوَرِزۡق ࣰمَّ

 تدبر_ي#

 
 من وسائل تدبر القرآن مشاهدة ما يتكرر في السورة الواحدة سواء بنصه أو بالمعنى

 "استعينوا بالصبر والصلاة"انظر مثلا في سورة البقرة

وانظر كم تكرر ذكر الصلاة من بداية السورة حتى يذكرها لك ضمن آيات الطلاق ثم انظر كم 

ر الزكاة والنفقات والربا ثم باقي العبادات الحج والصيام والاعتكاف ومبدأ الأمر "اعبدوا ذك

لَاةِ وَإنَِّهَا لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَلىَ الْخَاشِعِينَ      ..ربكم بْرِ وَالصَّ  وَاسْتعَِينوُا باِلصَّ

لَاةِ  بْرِ وَالصَّ ابرِِينَ ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا اسْتعَِينوُا بِالصَّ َ مَعَ الصَّ  إنَِّ اللهَّ

 تدبر_ي#

 

أحب تكرار النصيحة بقراءة القرآن "كاملا" لمن لم يفعل ذلك وأحب 

فكرة كاملة عن  لك أن يكون ذلك متقاربا زمنيا حتى تتكامل لديك

ذلك الكتاب العظيم باستعراض أطراف القضايا التي يعرضها 

 وجمعها ذهنيا والتفكير فيها

 يا نفس تدبر_ي#

 وصيـ_تي#

 
 عليها -كان اليهود يرجمون الزاني فكان الخطر على مريم البتول 

شديدا بولادتها طفلا فأنطق الله عيسى شاهدا ببراءتها  -السلام

 ومقرا بعبوديته لله رب العالمين

 .فحصنها ربنا وحذر عباده من الغلو في عيسى عليه السلام

 قل هو الله أحد

 
فيه مناسبات بتكون بداية انحراف لناس وتغيير مسار حياتهم 

 للأسوأ

بتكون أول مرة يتجاوز الشاب أو الفتاة فيها حدود جديدة من 

 المعاصي "احتفالا" بمناسبة ما

وبيكون غالبا بسبب رفقة السوء اللي بيلحوا عشان يخلوا الكويس 

 سيء زيهم

رقابة الله عليك جدا ولا تتبع  فاحذر رفقة السوء واستحضر

 خطوات_ال_شيطان#

 من المناسبات دي

 أعياد ميلاد -فرح قريب  -شم نسيم  -رحلة  -رأس سنة 

 
 :تفاعل إنه إنجازبقينا نعتبر أي 

 عملت حفظ للمنشور -

 عملت أحزنني على خبر وفاة  -

 عملت شير للحالة المحتاجة -

  pdf حملت الكتاب -

 سألت عن أحسن طبعة وأفضل تحقيق للكتاب -

 حملت فيديوهات الكورس -

 ذكرت الناس بالصيام -

 انتقد أخبار الفنانين وهو بيشاهدهم ويتابع أخبارهم -

 ات على مباراة كورة فبقيت رياضيكتبت تعليق -

 
 القلق

ذلك القاتل الذي ينمو ويتغذى على مخاوفك وينمو مع خبراتك في 

الحياة ومحبتك لأحبائك فكلما ازددت اطلاعا علي المصائب 

 والمخاطر زاد قلقك

كلما تطلعت للأمن في الدنيا والآخرة كبر ذلك الوحش حتى رأيناه 

 والتهم دينهم بالوساوس التهم حياة من استسلموا له بل

 بإيمان بالله و توكل عليه هذا القلق لن تنجو منه إلا

 وإيمان بالقدر وأن ما قدر يكون

 ومعرفة قدر الدنيا وابتلاءاتها

 ومعرفة حفظ الله لك وتخصيصه ملائكة لك يحفظونك بأمره

 والمداومة على الأذكار واليقين بنفعها

 معاصيهوالاستقامة على أوامر الله وبعد عن 

ألا تخافوا ولا تحزنوا وأبشروا "رىذحتى تأتينا الملائكة بالبش

بالجنة التي كنتم توعدون نحن أولياؤكم في الحياة الدنيا وفي 

 "الآخرة

 حسن_ال_ظن_بالله#

 صحتك_ال_نفسية#

 

 
شلبي محمد/ المهندس  

عاطفتك الملحة لعمل خير والتصدق لا تجعلها تدفع بأموالك 

لأقرب باسط يده أو متـ.سول لأن هؤلاء غالبا من شرار 

 وأنت بمالك تصنع منهم وحوشاالناس 

 ماذا تفعل؟

أولا: فكر في أقاربك المحتاج منهم أو الذي اموره تسبر 

 بصعوبة

 ثانيا: أعط المتعففين في البيوت

ابذل مجهودا بسيطا للوصول إليهم اترك منطقتك الآمنة 

 .واعتبر هذا البحث من العبادات

 دالحدوثالثا: لا توكل أحدا لصرف صدقتك إلا في أضيق 

 لو كانت صدقتك قليلة اجمعها في صندوق لحين إخراجها

 ال_رشد_الخيري#

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84_%D8%AD%D9%83%D9%85%D8%A7%D8%A1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZV1aiauE09RL8lAAlO6c60OY9vac8hEzAuuVbrEUDdbrteXWCPXjl2Kf3DIgR8WUXiATzWQKHLET5OelPB7SIvxChBhcMk7aUz2u7uKaEJC_nWLCmFYxeV5_IZqSpYZ1Cr0_Pl8nu9y1i6LP-53nkZMn21Z2LxbFUYeZXAxeUcoPA&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AA%D8%AF%D8%A8%D8%B1_%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUek7D_CwF3CMJnDCxcJgC0i5MIWYVidgrXQGsaNt9VAG2UsmuYkfmiFNR-aCWtO-u9WtziYrpYDNgS7H6qHuXVZ-GxrdCKuB_N6AwGFGAo_lJtCBgAtveJOdtcDuJPjHfJi4jl3Zkjmtk9nWj_xQSXMVuMJOjTulM0Ogo-BsQECg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AA%D8%AF%D8%A8%D8%B1_%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWrvkWu_1tvLZjdXbKrIBDhk4gibHbsnbD52gGHV_uFbomhxCLUy02vCQgaOKRemt0O4pEH3L7xeRE9lh3l1wwh-04ngCED9LAcfyhxvLg4ZiCD2vZXcq6fp3AIbjnsEdCSZ8YGxNvgpdNZHFmvzOXhEHVh2hLItEbU6vGmQ8MAjQ&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AA%D8%AF%D8%A8%D8%B1_%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU-6FEDo6yhAr7dTiYW4kWLZuU8GizAiLGWF-GewezhRwykZde1KkW3EO_y2h-YNx6YyV-pJUC1cewLnm2i3YjAhLns_tcejxaO3Xccq2NJfFUxhk2AZ0U0APjNghBZfBP68rgS_-wfqM_zGyw9chGHLmYJLU2IDPV2BzYaDlX2fg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%88%D8%B5%D9%8A%D9%80_%D8%AA%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU-6FEDo6yhAr7dTiYW4kWLZuU8GizAiLGWF-GewezhRwykZde1KkW3EO_y2h-YNx6YyV-pJUC1cewLnm2i3YjAhLns_tcejxaO3Xccq2NJfFUxhk2AZ0U0APjNghBZfBP68rgS_-wfqM_zGyw9chGHLmYJLU2IDPV2BzYaDlX2fg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AE%D8%B7%D9%88%D8%A7%D8%AA_%D8%A7%D9%84_%D8%B4%D9%8A%D8%B7%D8%A7%D9%86?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUXmVL1yyxuDjl0_WeY9K_2qekQxbwarcEzKYPzwb88IhGey-PZykeZA_63iL_3aZN2qDsMlZ1EqCHPYFAlCZW1nsC1BaBsVCOjOgkyY61L-JyRXf3zcuQrN8ZRx8_8qOEYLKaWsuGpdiORYppYiEh4Ps_kOfXDEkRkSBA9zRSUFLhtdL-QartpE9T6RnYyL26otxlntnnVaLTngVhomlNY&__tn__=*NK-y-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AD%D8%B3%D9%86_%D8%A7%D9%84_%D8%B8%D9%86_%D8%A8%D8%A7%D9%84%D9%84%D9%87?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU8hzn4jqQ-9cj0MYrNRxuKXDmkAbzCpr_hQbMqeX1sAYGwT2Q5iFb9X0kUA2f-BLrir3tu2ZR-ZRQ_hGf7O54xSzXo_elJ14DVmuJZOEMYGkpZjseclUW5S5xUVnZK_kY_tWZCT_NcpnXpz0BBH-iUbajzc13Z_fd4TCvHRjcyh1wwUVNzzFkj6ACiBb0r_-BvTudrU1xUitXRAudyaGu1&__tn__=*NK-y-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%B5%D8%AD%D8%AA%D9%83_%D8%A7%D9%84_%D9%86%D9%81%D8%B3%D9%8A%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU8hzn4jqQ-9cj0MYrNRxuKXDmkAbzCpr_hQbMqeX1sAYGwT2Q5iFb9X0kUA2f-BLrir3tu2ZR-ZRQ_hGf7O54xSzXo_elJ14DVmuJZOEMYGkpZjseclUW5S5xUVnZK_kY_tWZCT_NcpnXpz0BBH-iUbajzc13Z_fd4TCvHRjcyh1wwUVNzzFkj6ACiBb0r_-BvTudrU1xUitXRAudyaGu1&__tn__=*NK-y-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84_%D8%B1%D8%B4%D8%AF_%D8%A7%D9%84%D8%AE%D9%8A%D8%B1%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZV4yooTDPTMRL1wlBLATpZnliGejy-UXbqYB-tWNcoYDF5DRLqrd9ADfuvWAIaeI_imm8frr6mOc0J7yLehpZ7VIw0UwTSn2_eSetgu-PzsEO_2yp2MZ3YalgmJ9sUDBeRlcPwlTH9ru69-rmW-cwzhpYMRABb-s9XT-WhStDkQ5Q&__tn__=*NK-R


 

 .. النووي .. القنبلة الذريّة

 .. الكهرومغناطيسي .. الكيماوي

روسيا .. أمريكا .. كوريا .. الصين .. الدولار .. الجنيه .. الفقر .. 

 .. المجاعة .. القتل

$$$$$$ 

الحقيقي الحقيقي ( يملك أقوى من كل ذلك المسلم الحقيقي ) الحقيقي 

 .. ، ويستطيع تعطيل كل ذلك بإيمانه ويقينه

$$$$$$ 

شمسَ ، وقال لها : أنا مأمور ال صلى الله عليه وسلمألم تروا كيف خاطب سيدنا يوشع 

) أي بالفتح ( وأنت مأمورة ) أي بالغروب ( ، وحرّج عليها بالله أن 

 !تقف ساعة من النهار حتى يفتح بيت المقدس ؟

 فت بقدرة الله العزيز الحكيم ... وتم الفتح بقدرة الله القوي المتينفوق

.. 

$$$$$$$$ 

 .. ضيعّنا أنفسنا ، وضيّعنا العالم أجمع

●●●●●●● 

 

القبورية الجهمية شغالين ليل نهار في شتم السُنةّ و كم هائل من الصوفية 

 .. أهلها و يصفونهم بالوهابية

 .. و أنا و الله ما أعرف حاجة إسمها وهابية

 فياريت الجماعة دول يعرّفونا الوهابية بيقولوا إيه ،

 .. و الصح إيه 

 يعني ياريت يجيبوا الآية و الحديث و يشرحوهم لنا 

 .. باللي مش وهابيمرة بالوهابي و مرة 

 أصل أنا شايف إن الجماعة دول مبيجيبوش 

 .. سيرة الآيات و الأحاديث خالص

 : إقرأوا هذا

 
 (القرآن الوهابي)

ؤُلَاءِ شُفعََاؤُناَ  " هُمْ وَلَا ينَفعَُهُمْ وَيقَوُلوُنَ هَٰ ِ مَا لَا يضَُرُّ وَيعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللهَّ

ِ   قلُْ أتَُ  مَاوَاتِ وَلَا فيِ الْأَرْضِ   سُبْحَانهَُ عِندَ اللهَّ َ بمَِا لَا يعَْلمَُ فيِ السَّ نبَِّئوُنَ اللهَّ

ا يشُْرِكُونَ ) ةً وَاحِدَةً فاَخْتلَفَوُا   وَلوَْلَا ٨١وَتعََالىَٰ عَمَّ ( وَمَا كَانَ النَّاسُ إلِاَّ أمَُّ

بِّكَ لَقضُِيَ بيَْنَهُمْ فيِمَا   ( " سورة يونس٨1فيِهِ يخَْتلَفِوُنَ )كَلمَِةٌ سَبَقتَْ مِن رَّ

 : طلبت ذات مرة من أستاذ جامعة صوفى قبورى فقلت له★

 أنتوا بتفسّروا الآيات دى إزاى ؟

 فقال : أنت وهابى ؟

 فقلت له : وإيه اللى عرّفك ؟

 .. فقال : أصل محدش بيذكر الآيات دي إلا الوهابية

وشيعى وخلفشعى ) على رأى فقلت له : أيوا أنا وهابى وإرهابى وبوذى 

 ...(فيصل القاسم

 .. رد بقى على السؤال

 .. فقال : مش كل حاجة تتقال ، واللى يتقال لك ميتقلش لغيرك

 .. قلت : طالما أنت صنفتنى وهابى ، إشرح لى بما يرد على الوهابية

 .. فقال : مينفعش معاك أنت ورقة مكتوب فيها

وقتها ملتحياً ، ولم أذكر له شيئا سوى وللعلم هو لا يعرفنى ولم أكن  #

 .. الآيات من سورة يونس

  فقلت له : طيب فسّر لي الآيتين دول مرة بالوهابي ، ومرة مش بالوهابي

 مازلت أطالب الصوفية : بتفسّروا الآيات دى إزاى ؟ #

●●●●●●● 

 
 

 

 

 

نشرنا هذا الكلام من قبل ولكن الموقف تكرر ، 

 :فكررنا النشر
زعم أحد الدعاة أن المرأة الإسرائيلية البغى التى غفر 

سقت الكلب .. زعم أنها الله لها وأدخلها الجنة لأنها 

 .. كافرة ويهودية ولمّا سقت الكلب أدخلها الله الجنة

ونقول : إن هذه الأخت كانت مسلمة موحّدة ولم تقع 

فى الشرك الأكبر)فالله لا يغفر للمشركين شرك أكبر( 

.. كما أنها كانت على علم شرعى والدليل على ذلك 

كبيرة ا كأنها وقعت فى كبيرة البغاء وظلت تحافظ عليه

، فهى لم تستحل البغاء ولم تعاند ولم تأب ولم تستكبر 

 .. ولم ترد ولم تكذّب

والظاهر أنها كانت تعيش فى مجتمع يطبقّ الشريعة 

... فالشريعة حينما تكون مطبقة على الأرض فإن 

 .. الجهال والعوام سيصيبهم العلم بالانتشار والتواتر

رك .. تجنب الشففي مجتمع الشريعة يستطيع العصاة 

لكن فى مجتمع تنحية الشريعة لا يؤمن على الطائعين 

 .. الوقوع فى الشرك

 وأخيرا : الشيخ لم يفرّق بين الإسرائيلية واليهودية

●●●●●●● 

 

 

 

 

 

 

لأسلم لله و أطاع ، أما إذا كانت الدنيا عنده شهادة و  

 الآخرة غيب فإنه لن يترك شهادة من 

 

 عقيد أحمد شوقي
 

 مجلة اعرف دينك..مجلة اعرف دينك
 مجلة اعرف دينك..مجلة اعرف دينك
 مجلة اعرف دينك..مجلة اعرف دينك

 
 : وهذا موقف آخر فى رمضان الماضى ...ونشرت هذا المقال

 خطر .. خطر ..خطر.. خاطار
 .. قديما وأنا أتناقش مع شيخ صوفى قبورى

: هل تنكر أنه قبل سيدنا نوح كان الناس أمة واحدة على الإسلام وأنه بين آدم  قلت له

 ونوح عشرة قرون كلهن على الإسلام ؟

 .. قال : لا أنكر

 .. قال : لا أنكر

قلت : وهل تنكر أن أول شرك وقع بسبب الصالحين ود وسواع ويغوث ويعوق ونسر 

 ؟

 .. قال : أنكر إيه ده قرآن

 .. من الذى اختلف عن العقيدة التى كانت قبل نوح أنا أم أنت ؟ قلت : وماذا ترى 

 .. فلف ودار وتخنزّر وقال : أنت وهابى

ووالله العظيم أول أمس ناقشنى أحد مشجعى القبورية ، وكان المصحف فى يده ،  =

 .. من سورة يونس ٨1و ٨١و ٨٥فقلت له أفتح واقرأ الآية 

يا شتاتى .. ده قلة أدب مع الله .. الموضوع ظاهر  فقرأهم .. ثم قال : يا حزن الحزن ..

 .. زى الشمس

 فقلت : أجيب لك كمان ؟

 .. قال : دى كفاية أوى

 إقرأوا الآيات وتمعنوها  =

 الله سمى اتخاذ الشفعاء عبادة-٨

 الله أخبر أنهم لا يضرون ولا ينفعون-2

بالسموات والأرضين حتى  الله يسأل من يتخذ الشفعاء : هل أنا الله لا أعلم ما يدور -3

 تأتونى بالوسطاء ليخبرونى .. وهل أنا لا أتحرك ولا أرحم إلا بمحرك ؟

 نزه الله نفسه عن شرك المشركين ، وسماهم مشركين -1

ثم بين الله أن الناس كانوا أمة واحدة قبل نوح ، ثم قام المشركون بالاختلاف -٧

 ...والتبديل

 لقبور ؟فهل كانوا أمة واحدة على عبادة ا
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